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SECRETARIO

(B-569) Fortalecerán Agricultura y aguacateros esquemas fitosanitarios, trazabilidad y
sustentables en las regiones productoras
Con el objetivo de robustecer los esquemas sanitarios, de trazabilidad y de sustentabilidad
que han posicionado al aguacate mexicano en los mercados nacional e internacional,
especialistas técnicos y científicos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y de
las diferentes asociaciones de productores y empacadores de aguacate de México integrarán
una comisión de trabajo para fortalecer en el corto, mediano y largo plazos la sanidad y
sustentabilidad en la producción del fruto. El Heraldo de México, 16/ El Valle Edomex, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000692nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000073nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/12/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-
trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://diariocambio22.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-
y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-
fitosanitarios/
https://www.tallapolitica.com.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-
trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-aguacateros-fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-
trazabilidad-sustentables-regiones-productoras-558102
https://www.voragine.com.mx/2023/12/20/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-
fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalecen-esquemas-sanitarios-y-sustentables-en-la-produccion-
de-aguacate-11178614.html
https://imagenagropecuaria.com/2023/fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-
en-las-regiones-productoras-de-aguacate/
https://www.tierrafuerte.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-
y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://poderdelanoticia.com/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-
trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1737680137074679866
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1737680792841842823
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1737649242083303558
https://twitter.com/jrz3061/status/1737570285879021637

Mosaico rural / México en la C0P28 / Luis P. Cuanalo Araujo
Como parte de la delegación de México en la COP28, el titular de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural, el Dr. Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo diversas
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https://acustiknoticias.com/2023/12/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://acustiknoticias.com/2023/12/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://diariocambio22.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://diariocambio22.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios/
https://www.tallapolitica.com.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.tallapolitica.com.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-aguacateros-fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-sustentables-regiones-productoras-558102
https://www.razon.com.mx/negocios/agricultura-aguacateros-fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-sustentables-regiones-productoras-558102
https://www.voragine.com.mx/2023/12/20/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/20/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalecen-esquemas-sanitarios-y-sustentables-en-la-produccion-de-aguacate-11178614.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/fortalecen-esquemas-sanitarios-y-sustentables-en-la-produccion-de-aguacate-11178614.html
https://imagenagropecuaria.com/2023/fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras-de-aguacate/
https://imagenagropecuaria.com/2023/fortaleceran-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras-de-aguacate/
https://www.tierrafuerte.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://www.tierrafuerte.mx/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://poderdelanoticia.com/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://poderdelanoticia.com/fortaleceran-agricultura-y-aguacateros-esquemas-fitosanitarios-trazabilidad-y-sustentables-en-las-regiones-productoras/
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1737680137074679866
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1737680792841842823
https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1737649242083303558
https://twitter.com/jrz3061/status/1737570285879021637
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reuniones y encuentros en los que intercambió experiencias y buenas prácticas sobre el uso
del agua en la agricultura. Un ejemplo que ya empezó en nuestro país es un sistema digital
que monitorea el uso del agua y fertilizante para lograr una producción sustentable y, con ello,
aportar a la seguridad alimentaria. Es momento de tomar acciones y unirnos para darle la
importancia debida al aprovechamiento sustentable del agua. Contra Réplica, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000561nc.pdf

SECRETARÍA

(B-566) Reconoce Agricultura a comerciantes de la Central de Abasto de la CDMX por
buen manejo de vegetales
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) entregó reconocimientos a
comerciantes de la Central de Abasto de Ciudad de México (Ceda) que participan en el
programa piloto de implementación de la guía de buenas prácticas de manufactura en
establecimientos que manejan vegetales frescos en puntos de venta.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/reconocen-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-
cdmx-por-buen-manejo-de-vegetales/
https://agronoticias.com.mx/2023/12/20/reconocen-a-comerciantes-de-la-central-de-abasto-de-la-cdmx-
por-buen-manejo-de-vegetales/

(B-560) Garantiza Agricultura abasto de frutas de temporada para preparar el
tradicional ponche
El abasto oportuno de tejocote, caña de azúcar, tamarindo, manzana, guayaba, ciruela pasa
y flor de jamaica principales ingredientes para preparar el tradicional ponche durante las
fiestas decembrinas se encuentra respaldado por la producción ininterrumpida de los
agricultores y la coordinación con las cadenas de distribución, informó la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-
preparar-el-tradicional-ponche/
https://agronoticias.com.mx/2023/12/20/garantiza-agricultura-abasto-de-frutas-de-temporada-para-
preparar-el-tradicional-ponche/

(B-559) Piñatas, tradición llena de sabores del campo mexicano: Agricultura
Un ejemplo de la abundante producción nacional es el caso de las naranjas. Según cifras del
Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), México produjo más de
cuatro millones de toneladas de naranjas hasta octubre de este año, con un crecimiento del
2.7%. Las principales entidades productoras son Veracruz, Tamaulipas, Puebla, San Luís
Potosí y Nuevo León.
https://mayacomunicacion.com.mx/sader-llama-a-la-ciudadania-a-elegir-frutos-mexicanos-para-sus-
posadas-y-apoyar-a-agricultores-locales/#google_vignette
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Sube 51% en BMV emisión de deuda
La sequía de colocaciones de acciones en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) fue
compensada con la emisión récord de títulos de deuda en 2023. A lo largo del año, el
financiamiento a través de deuda en la BMV creció 51.18% respecto a 2022 al pasar de
355,498 millones a los actuales 537,431 mdp, de acuerdo con estimaciones de la propia
institución. Entre los nuevos emisores de deuda en el mercado destacaron Fideicomisos
Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) con 25 emisiones de corto plazo por 4
mil millones de pesos. Reforma, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000999nc.pdf

Inapesca pone en marcha investigación técnica para uso sustentable del sargazo
El Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (INAPESCA) puso en marcha una
investigación técnica nacional para combatir el problema del sargazo en el Caribe mexicano
y lograr el aprovechamiento productivo de esta macroalga. Los estudios se realizarán con
información que colectará el Buque de Investigación Pesquera y Oceanográfica "Dr. Jorge
Carranza Fraser", que está considerado entre los cinco mejores buques de investigación del
mundo y cuyo equipo de punta será de gran aporte para que científicos de distintos países
realicen los estudios necesarios. La Crónica, P 24
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000154nc.pdf

Mosaico rural / Fertilizantes llegan a buen puerto / Luis P. Cuanalo Araujo
Bien dicen que las cosas bien hechas hay que presumirlas. El programa Fertilizantes para él
Bienestar, que dirige Areli Cerón Trejo, directora general fie Suelos y Agua de la Sader, éste
año se amplió a las 32 entidades y logró su cometido de repartir gratuitamente un millón de
toneladas a dos millones de productores para beneficiar tres millones de hectáreas de granos
básicos.Contra Réplica, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000561nc.pdf

Sube y baja / Redacción
Pablo R. Arenas Fuentes, Dir. del Instituto Nacional de Pesca. El biólogo egresado de la
UNAM puso en marcha una investigación técnica nacional para combatir el problema del
sargazo en el Caribe mexicano y lograr un aprovechamiento productivo de esta macroalga.
La Crónica, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000033nc.pdf

Teléfono rojo / Boutique Labastilla /José Ureña
En La Paz hay un hotel en la playa San Juan de la Costa con el nombre de Casa La Bastilla.
Un lugar de lujo propiedad de alguien sobre quien se han abierto investigaciones por desvío
de quien llegó, levantó ese centro de descanso de lujo y compra terrenos de grandes
extensiones y dineros. Lejos de allá, en la Ciudad de México, se analizan expedientes de

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000999nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000154nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000033nc.pdf
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José Alfredo Labastida Cuadra, quien fuera gerente de Recursos Humanos de Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex) en los tiempos de grandes desvíos de recursos. A las
pistas documentales se suman señalamientos del recién detenido René Gavira, exdirector de
Administración y quien está acusado de manejar contratos de outsourcing. Y esos contratos,
ha dado el dato, los manejaba José Alfredo Labastida Cuadra. 24 Horas, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000716nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)
Acuerdo por el que se dan a conocer las disposiciones generales aplicables a las Reglas de
Operación de los Programas de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712149&fecha=21/12/2023#gsc.tab=0

Aviso mediante el cual se informa la publicación en la Normateca Interna de la entidad, del
Código de Conducta del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP).
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712150&fecha=21/12/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA
Narran el viaje de la nochebuena, una planta mexicana que sedujo al mundo
Además del jitomate, guajolote y maíz, en la lista de productos que México aportó a la
humanidad también está la flor de nochebuena que en época prehispánica era nombrada
cuetlaxóchitl y que llamó tanto la atención de españoles que fue recolectada y llevada al
jardín botánico de Madrid. De acuerdo con cifras de la Comisión de Recursos Naturales y
Desarrollo Rural (Corenadr) en el país, la producción anual de flores de nochebuena alcanzó
21 millones 551 mil plantas con un valor de 902 millones 742 mil pesos, 20% se produce y
comercializa en la Ciudad de México. La Crónica, P 20
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000141nc.pdf

NESCAFE y el desarrollo del campo mexicano
Desde hace 75 años NESCAFÉ llegó a México con la convicción de ser un aliado de largo
plazo para el desarrollo del país, motivado por el propósito de impulsar las economías locales
y mejorar la calidad de vida de miles de familias dedicadas al campo y al café. Desde
entonces, se ha enfocado en crear valor compartido a lo largo de su cadena de suministro,
implementando iniciativas para apoyar el crecimiento de comunidades más prósperas y
resilientes. Excélsior, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000732nc.pdf

HR Ratings, optimista con sus proyecciones
La calificadora HR Ratings anticipa que el PIB registrará un crecimiento real anual de 2.8%
en 2024, este dato es superior al 2.2% que tenían a mediados de año, y es uno de los

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000716nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712149&fecha=21/12/2023
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712150&fecha=21/12/2023
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000732nc.pdf
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pronósticos más elevados para la economía en el siguiente año. El consenso de analistas
privados consultados por Citibanamex estima un crecimiento del PIB de 2.3% para el
siguiente año. El sector primario o agropecuario registró un crecimiento promedio de 3.3%
anual, de acuerdo con cifras del PIB a septiembre. Excélsior, P 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000715nc.pdf

Exportaciones de cerveza desaceleran
México desaceleró el crecimiento de sus exportaciones de cerveza al mundo, al registrar un
alza de sólo 1.2% de enero a octubre del año actual, a 5,114 millones de dólares, según
datos del Banco de México. La cerveza es el producto agroalimentario más importante del
país, por su valor de exportación. Las ventas externas de cerveza de malta desde México
cayeron 3.6% en 2020, afectadas por la pandemia de Covid-19; pero luego crecieron 19.9%
en 2021 y aumentaron 7.4% en 2022. El Economista, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000797nc.pdf

CNA: cerrar cruce ferroviario afectará la canasta básica
La decisión de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos de cerrar el
cruce ferroviario de México con Texas afectará en lo inmediato gran parte de la canasta
básica de alimentación, aseguró el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El freno del paso
de los trenes en Eagle Pass y El Paso en Piedras Negras y Ciudad Juárez desde el 18 de
diciembre por la crisis migratorio, está afectando al comercio entre ambos países, el flujo de
mercancías y el suministro de insumos esenciales para la alimentación del sector pecuario y
su uso industrial, alertó el sector agro. "A través de esos cruces se importan alrededor de
25% del maíz amarillo y casi el 63% de la pasta de soya, además de otros insumos
agrícolas". 24 Horas, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001181nc.pdf

Evitan las chelerías en bazares navideños
Fernando Vilchis Contreras, presidente municipal de Ecatepec, informó que derivado de
diversas denuncias ciudadanas sobre la venta de bebidas embriagantes y micheladas en
bazares y tianguis navideños, es que el gobierno local determinó emprender recorridos de
supervisión para evitar la instalación de chelerías clandestinas en la vía pública. Además de
que está prohibida la venta de coctelería y bebidas preparadas con alcohol o cerveza en la
vía pública, pues dicha práctica constituye una falta administrativa estipulada en el Bando
Municipal. Capital Estado de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000655nc.pdf

Sequía agobia a casi la mitad del territorio del país: Conagua
La sequía que se presentó en la primera quincena de diciembre de este 2023 se colocó
como la segunda de mayor nivel desde el 2014, revelaron datos de la Comisión Nacional del

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000715nc.pdf
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Agua. De acuerdo con el Monitor de Sequía, elaborado por dicha dependencia, al 15 del
presente mes se registró un área de 47.07% del territorio nacional afectado por dicho
fenómeno que va desde moderada hasta excepcional. Sin embargo, los datos actuales
confirmaron que existió una mejoría con respecto a los datos del 30 de noviembre, pues en
dicho lapso la sequía afectaba a 53.56% del territorio de la República mexicana, una
diferencia de 6.49 puntos. El Economista, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000749nc.pdf

Alcalde de Ocoyoacac cumple compromisos con la ciudadanía
Como parte de los compromisos que se realizaron a mediados de año, el Presidente
Municipal, de OcoyoacaC, Samuel Verdeja Ruíz, con el objetivo de beneficiar la economía de
80 familias y fomentar las granjas de traspatio en el municipio, realizó la entrega de mil
pollitos de doble propósito, con un subsidio del 60 por ciento en favor de los ocoyoaquenses.
Diario Amanecer / EdoMex, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000334nc.pdf

Artículo / Violencia insostenible / Lorenzo Córdoba Vianello
La ausencia del Estado provoca que los ciudadanos tomen la justicia en sus manos y
asuman por sí mismos la responsabilidad de su propia seguridad como ocurrió con los
campesinos de Tescapilla quienes, hartos de las extorsiones a que venían siendo sometidos,
hicieron justicia por su propia mano y ajusticiaron a los delincuentes. El Universal, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001136nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Informalidad (1/2) / Arturo Damm Arnal
Publicó el INEGI la Medición de la Economía Informal 2022, que mide, entre otras cosas, la
aportación de la informalidad al Producto Interno Bruto, a la producción de bienes y servicios.
En 2022 dicha aportación fue del 24.4%, la mayor desde que se realiza la medición. La
informalidad económica se divide en dos: el sector informal, compuesto por las unidades de
producción de bienes y servicios que no cumplen con las condiciones legales para operar
(trabajadores informales en empresas informales), y a otras modalidades de informalidad,
compuestas por trabajadores agrícolas, incluida la agricultura de subsistencia. La Razón de
México, P 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000925nc.pdf

Colaborador Invitado / Agenda 2030 de la agricultura: Cambios para lograr la
seguridad alimentaria / Marcos De Romedi
Hacer frente a los retos de la inseguridad alimentaria tiene un lugar esencial dentro de los
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030; sobre todo, en un panorama
en el que, para garantizar el progreso de la humanidad, es necesario priorizar el cuidado del
suelo. Además de ser el recurso natural clave para la producción alimentaria, debido a que
en él se produce el 95 % de los alimentos, el suelo también es el segundo reductor de

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000749nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000334nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000925nc.pdf
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carbono más importante para mitigar el calentamiento global, después de los océanos. El
Financiero, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001212nc.pdf

Transformación / Manolo empieza con el pie izquierdo / Dario Celis Estrada
Manolo Jiménez Salinas, publicó una licitación al vapor para adquirirlos vehículos equipados
como patrulla. La convocatoria del procedimiento DGA01-LPN-CA-E032-2023 se dio a
conocer apenas el 8 ele diciembre en el portal de la Secretaría de Finanzas, al mando de
José Antonio Gutiérrez, y este 20 de diciembre se emitió el fallo. Como era ele esperarse,
Coahuila Motors, la agencia ele Enrique Martínez y Martínez, ex secretario ele Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación de México con Enrique Peña Nieto y ex
gobernador ele la entidad se quedó con la Partida 1,108 camionetas tipo Pick Up doble
cabina, modelo 2023, por 73 millones 993,572 pesos. El Heraldo de México, P 7
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000646nc.pdf

IP: por cierre de trenes a EU se pierden 100 mdd al día
Los dos pasos fronterizos ferroviarios que cerró el gobierno de Estados Unidos significan
pérdidas diarias para el comercio de mercancías de 100 millones de dólares, por lo que en
tres jornadas acumulan mermas de 300 millones, informó la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex). Desde la perspectiva de Coparmex, esto muestra el
fracaso de la política migratoria de Estados Unidos y México, y añadió que en el problema
migratorio "no pueden caber ios cálculos político-electorales, pues eso daña a ambas
sociedades, pone en riesgo vidas humanas y frena el desarrollo económico de los dos
países". Universal, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001234nc.pdf

Colaborador invitado / Ante la crisis climática, la cohesión del agro de las Américas /
Manuel Otero
La magnitud del impacto del cambio climático sobre la producción y el comercio de bienes de
origen agrícola exige actuar con un sentido de responsabilidad y urgencia. Enfrentamos
también un contexto marcado por cambios drásticos en la globalización y escepticismo en
torno al multilateralismo, en el que desafíos ambientales pueden convertirse en una nueva
generación de barreras al comercio. Por eso, la gravedad del momento exige respuestas
certeras y una articulación decidida e inteligente para enfrentar acciones unilaterales que
pueden significar nuevos obstáculos a nuestros productores agropecuarios, en especial los
más pequeños. El continente americano responde por 31% de las exportaciones alimentarias
mundiales. El Financiero, 26
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001389nc.pdf

Anuario 2023 / Estalla la guerra del maíz con EU

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000646nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001234nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001389nc.pdf
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Un decreto del presidente Andrés Manuel López Obrador prohibió la importación de maíz
transgénico así como el uso de giifosato y abrió el camino para un panel de debate ante el T-
MEC, que puede traer consecuencias económicas severas a nuestro país. La nueva guerra
comercial traerá consigo aranceles a diversos productos y sectores como la industria
automotriz que está en pleno auge y que en su caso dará un golpe certero para el fenómeno
llamado nearshoring. En 2023 destacó el panel de debate sobre el maíz, pero nuestro país
también ha polemizado por aluminio y autopartes. 24 Horas, 12
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001168nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Cierres en pasos de tren de la frontera norte cuestan cada día US100 millones
El cierre temporal esta semana de dos de los siete pasos fronterizos ferroviarios entre
Estados Unidos y México impone costos crecientes al comercio bilateral y tensa a los
productores pecuarios mexicanos. De acuerdo con la Confederación Patronal de la
República Mexicana (Coparmex), cada día que permanecen cerrados los pasos Eagle Pass-
Piedras Negras y El Paso Ciudad Juárez, se frena el paso de mercancías que tienen un valor
de 100 millones de dólares. En 2022, México importó 47.8 millones de toneladas de carga a
través de los siete pasos. El maíz es el producto más importado con 11.4 millones de
toneladas. El Economista, P 1/ Excélsior, P 16
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000785nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000843nc.pdf

Contraofensiva Ucrania, en punto muerto
Mientras, Putin comenzó a usar los alimentos como arma de guerra al retirarse del acuerdo
de cereales del mar Negro. Julissa Reynoso, embajadora estadounidense en España, indicó
en el medio Confidencial que "Rusia está utilizando los alimentos como arma a expensas de
personas de todo el mundo, especialmente los pobres y los que padecen inseguridad
alimentaria". El Universal, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001115nc.pdf

Ordena EU reapertura de puentes de Texas al transporte ferroviario
El gobierno de Estados Unidos ordenó la reapertura de los cruces fronterizos ferroviarios de
Eagle Pass y El Paso, Texas, confirmaron José Abugaber, presidente del consejo directivo
de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y el Consejo Coordinador
Empresarial. Abugaber compartió la noticia en redes: "Podemos informar que el gobierno de
Estados Unidos acaba de ordenar la reapertura de los cruces fronterizos ferroviarios de
Eagle Passy el Paso, Texas". Milenio Diario, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001145nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000785nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000843nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001115nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001145nc.pdf


Hoja 9 de 11
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

ABASTO/PRECIOS

Gastos para la cena navideña creció 15%
Locatarios de los mercados públicos, informaron que en este 2023, las cenas de Navidad y
de Año Nuevo tendrán aumentos de hasta 15% y saldrán más caras que en el 2022, esto
debido a que una gran cantidad de productos que forman parte de la canasta básica han
subido de precio. Una de las bebidas más populares durante estas festividades es el ponche,
que también se ha visto afectado por el alza de precios, ya que la canela subió un 6.1%, la
azúcar morena un 36.4%, la manzana (golden) un 7%, la guayaba un 16% y el tejocote un
8.2%. Las carnicerías reportan que la pierna de cerdo tuvo incremento del 12%, la pechuga
de pollo 5%, los romeritos 5%, el limón con semilla 4.12%, el chile guajillo alrededor de un
3% y las tortillas un 3%. El Sol de Toluca, 14/ Basta, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000468nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000021nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Advierten alza de precios en alimentos por cierre fronterizo
El anuncio de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos sobre la
suspensión de operaciones en los cruces ferroviarios, Eagle Pass y El Paso, Texas, a partir
del 18 de diciembre, afectará los precios de los alimentos, advirtió el Consejo Nacional
Agropecuario (CNA). De acuerdo con el CNA, estos dos cruces representan la entrada al
país del 25% del maíz amarillo y casi el 63% de la pasta de soya, insumos fundamentales
para la alimentación animal, por lo que su cierre podría desencadenar alzas en los precios de
los alimentos. En este sentido, el CNA advirtió que el cierre afectará en lo inmediato en gran
parte de la canasta básica de alimentación, ya que el costo del alimento representa más del
60 por ciento de los costos de producción de proteína animal. El Financiero, P.p 1-4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001144nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Exigen paz y justicia tras asesinato de 11
Familiares y amigos de los 11 jóvenes asesinados el domingo durante una posada
marcharon en memoria de las víctimas y para repudiar la violencia en esta comunidad.
Portando veladoras y vestidos de blanco, mil 500 pobladores caminaron por las principales
calles de este Pueblo Mágico para exigir la detención y castigo a los criminales que
dispararon dentro de la ex hacienda de San José del Carmen, edificio del siglo XVII que se
rentaba como salón de fiestas. Excelsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000723nc.pdf
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Reportan al día 93 homicidios
El Presidente Andrés Manuel López Obrador cumplió cinco años en el Gobierno y acumula
más de 169 mil homicidios dolosos, es decir, un promedio de 93 asesinatos cada día De
acuerdo con los datos presentados por la Gobierno, de diciembre de 2018 a noviembre de
este año, se han registrado 169 mil 526 casos. Las cifras, presentadas por el Presidente
morenista en su mañanera, exhiben que los homicidios son 77% más que los primeros cinco
años del panista Felipe Calderón y 41% más que el mismo periodo del prista Enrique Peña
Nieto. En los primeros cinco años de Enrique Peña Nieto (diciembre de 2012 a noviembre de
2017), sé registraron 120 mil 437 homicidios dolosos, esto es, un promedio diario de 66
casos. Reforma, Benito Jiménez, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000948nc.pdf

Agotan en farmacias vacunas Covid
Las vacunas contra Covid-19 de Pfizer, biológico actualizado contra nuevas variantes, se
agotaron desde las primeras horas del día que arrancó su venta en farmacias de la Ciudad
de México. La aplicación de la inyección era de apenas unos segundos y aunque a algunos
les tomó varias horas peregrinar o esperar para conseguir el biológico, con costo de 848
pesos cada uno, todas las personas consultadas aseguraron que vale la pena por cuidar su
salud. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000954nc.pdf

En la reconstrucción de Acapulco se han invertido 20 mil mdp
Desde que golpeó el huracán Otis a Acapulco, el gobierno federal ha invertido 20 mil millones
de pesos y se tiene comprometido una cantidad similar para la concluir la reconstrucción,
aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. Auguró que la rehabilitación de
viviendas concluirá en marzo. "Quiero decir: en marzo estarán mejor las casas de la mayoría
de la gente de Acapulco que como estaban antes del huracán". La Jornada, Alonso Urrutia, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023001012nc.pdf

Ganan amparo 13 mil migrantes para que los atienda el INM
Miles de migrantes varados en la frontera sur de México obtuvieron ayer un amparo para
recibir atención del Instituto Nacional de Migración (INM), que deberá tramitar sus solicitudes
de regularización en su intento de llegar a Estados Unidos. Activistas informaron que jueces
federales pidieron al titular de la oficina del INM en Chiapas, Roberto González López, que
atienda a cerca de 13,000 extranjeros de 24 nacionalidades que son apoyados por el Centro
de Dignificación Humana (CDH), una organización civil que gestionó los amparos para los
migrantes. Crónica, Redacción, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000077nc.pdf
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PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Perredistas ponen al Frente en aprietos pese a ser coalición
Mientras Miguel Mancera, senador del PRD continúa su proceso en contra del Frente Amplio
por la falta de equidad en la contienda interna para elegir al precandidato presidencial, el
exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles acusó descalificaciones por parte de la
precandidata Xóchitl Gálvez y se salió de su equipo de trabajo; en tanto la dirigencia nacional
se mantiene firme en la coalición. Silvano Aureoles decidió aceptar el resultado y continuar
apoyando al Frente, razón por la cual, la precandidata Xóchitl Gálvez lo nombró coordinador
de desarrollo rural, cargo al que renunció por supuestos ataques de la aspirante presidencial
en su contra, sin embargo confió en que gane la contienda. 24 Horas, P 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_21122023/21122023000725nc.pdf
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Elevan a 52 muertos 
y 32 desaparecidos 
tras paso de “Otis” 
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Tramo elevado de la 
estación Morelos del 
Metro será reparado
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Condenan mutilación del 
registro de desaparecidos
# Causa Común lamentó que la Secretaría de Gobernación haya redu-
cido el número de personas no localizadas de 110 mil 964 a 12 mil 377 y 
subrayó que con ello evidencia que ignora la metodología utilizada.

# Abundó que en el país no sólo se mata, se descuartiza y se calcina, 
sino que el gobierno también militariza esta inseguridad como pretex-
to para atender el origen que genera esta problemática. MI NACIÓN / 4

BUSCAN LLEGAR SANOS AL FIN DE AÑO

INICIA LA VENTA DE VACUNA DE PFIZER
Decenas de capitalinos acudieron ayer a las farmacias autorizadas por la Cofepris para 
la comercialización del biológico actualizado contra Covid-19, el cual es desarrollado 
por la compañía estadounidense y que además cuenta con el aval de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS); su precio oscila entre los 845 a 848 pesos. EDICIÓN WEB

ESPECIAL / 6 Y 7

2023: 70% de niños 
han sido víctimas de 
ataques cibernéticos

ESCANEA 
PARA IR AL
SITIO WEB



















  

 

 

 

 



Espero que Vargas Llosa vuelva,
no por urgencias económicas, sino
porque lo reclama su vocación.

Feliz retiro
Estoy apesadumbrado, por eso

contaré algunas historias di
vertidas... Meñico Maldotado

es un joven varón con quien natura
se mostró avarienta en la parte co
rrespondiente a la entrepierna Hasta
el glande lo tenía chico, si me es per
donado el deplorable juego de pala
bras. Casó con Pirulina, muchacha
sabidora La noche de las bodas ella
lo vio por primera vez al natural y
le propuso: "¿Te molestaría si mejor
veo mi serie?". (Se justifica Estaba
viendo "The Crown", extraordinario
documento sobre la vida de la reina
Isabel II de Inglaterra y las travesu
ras sexuales de casi todos los que la
rodeaban. Contrariamente al mito so
bre la frialdad y flema de los ingleses,
la realeza británica siempre ha sido
muy cachonda Es fama que cierto
cortesano vio sin ropa al rey Enrique
Octavo y exclamó al punto, preocu
pado: "God save the Queen!")... Me
apesadumbró el anuncio hecho por
Mario Vargas Llosa en el sentido de
que ya no escribirá. Dedicar la vida a
escribir es gran locura, y ¿quién pue
de renunciar a una locura? En la ta
berna donde los toreros fracasados se
juntaban a beber y rumiar sus decep
ciones uno de ellos anunció, solem
ne: "Me voy a retirar". Le preguntó

otro: "¿Pos cuándo te has arrimado?".
Yo asistí en el coso de mi ciudad a la
despedida del diestro más diestro que
en la fiesta de toros ha existido: Fer
mín Espinosa "Armillita", el Maestro
de Saltillo. Recuerdo vivamente cómo
el padre de Armilla le cortó la coleta
en el centro del albero a los acordes
de "Las Golondrinas", el público de
pie en silencio reverente, luctuoso casi.
Pero los toreros nunca se van del todo;
siempre vuelven El mal de montera
es incurable. Pasado un tiempo "Ar
millita" partió plaza otra vez. Urgen
cias económicas lo obligaron al retor
no. Volvió con carga de años, pero con
la maestría de siempre. Al toro de su
regreso le instrumentó siete pases de
rodillas. Caminó al callejón entre la
ovación entusiasta del público. Don
Mariano Rodríguez, su compadre, le
dijo lleno de admiración: "¡Siete pa
ses de rodillas, Fermín! ¡Qué maravi
lla!". Le respondió, hosco, el Maestro:
"Es que no me podía levantar". A los
toreros los retiran los años, lo mismo
infortunado símil que a las mujeres
que viven las tristezas de la vida alegre.
A los escritores, si conservan vivos el
pensamiento y el sentimiento, sola
mente los lectores los pueden retirar.
Sus lectores no se han alejado de Ma
rio Vargas Llosa Es Una pena que el

gran escritor se aleje de ellos. Recuer
do una velada inolvidable en casa de
Nina Zambrano, la talentosa forjadora
de Marco, el Museo de Arte Contem
poráneo en Monterrey. Vargas Llosa,
entonces en el apogeo de su galanura,
parecido por su presencia y elegante
atuendo a un gentleman inglés, estu
vo amable y decidor, a más de gene
roso. Al despedirse me dijo: "Disfru
té mucho su conversación". Rara vez
recorto un artículo de periódico para
conservarlo. Guardo uno suyo de su
gestivo título: "La Escribidora". En él
hace el elogio de Corín Tellado, autora
de centenares de novelas de las llama
das rosas o del corazón; creadora de
frases tales como "ojos color del tiem
po" y "aquel hombre tenía un no sé
qué que qué sé yo". Todos hacíamos
chacota de ella por su cursilería, ram
plonería y chabacanería Vargas Llosa
en cambio, elogiaba en aquel texto su
entrega al oficio, a los lectores lecto
ras, sobre todo, al cumplimiento de
su profesión Pienso que Vargas Llo
sa no podrá dejar de escribir. ¿Quién
puede dejar de respirar? Espero que
vuelva, como los toreros, no por ur
gencias económicas, sino porque lo
reclama su vocación y lo necesitamos
quienes lo leemos. Feliz retiro, maes
tro, y más feliz retorno... FIN.
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Cuadros plásticos, se llamaban.

Las muchachitas del Colegio Saltillense,
el de mayor prosapia en mi ciudad, Saltillo,
eran la Virgen, San José a una de ellas
le ponían barba, lo mismo que a las que
representaban a los pastores y los Reyes
Magos, y otras con cara de ángeles
la hacían de ángeles.

En un aparador de la Ferretería Sieber
posaban inmóviles durante tres minutos
figurando un Nacimiento, mientras le
gente las contemplaba con devoción.
Se corría luego una cortina, y las niñas
descansaban hasta su nueva aparición.
Y así durante una hora.

Todo Saltillo iba a ver aquellos cuadros
plásticos, indispensable parte de la
Navidad, lo mismo que el trenecito Lionel

que en otro escaparate de la ferretería
daba vueltas y vueltas ante la admiración
y la escondida ilusión de los niños que
no podíamos esperar que rii Santa, ni el
Niño Dios ni los Reyes nos trajeran jamás
ese tesoro que a nuestros amiguitos ricos,
cosa extraña, sí les traían.

Ahora estoy mirando aquellos cuadros
plásticos, y a las niñas que parecían
ángeles. Muchas de ellas están ya en
el Cielo, el lugar que les correspondía.
Y el trenecito sigue dando vueltas en mi
memoria. En él voy yo, eterno pasajero.
Ya sé cuál es la próxima estación.

¡Hasta mañana!..
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OMBLIGO DE
semana con ambiente

sucio y hay dos
cosas a las que los
capitalinos deberán
acostumbrarse en

los próximos días.

LA PRIMERA, a que la
calidad del aire pinta
para ser mala, sobre
todo por partículas
suspendidas PMio
y PM2.5.
UN ASUNTO

estacional, puede ser.

LA SEGUNDA, que los

servidores de Sedema

siguen sin funcionar y
no se ve para cuándo
podrá conocerse
desde la aplicación la
información, como
antes podía saberse.
UN PROBLEMA

que se presenta
ya ¡en las cuatro
estaciones del año!

LA SANDRA Cuevas

de febrero aseguraba
que la política le daba
asco, que pensaba
terminar su gestión
al frente de la Alcaldía

y que se retiraría
definitivamente.

Decía entonces que
no era hipócrita ni
tradicional, por lo que
sabía cuándo tenía

que hacerse a un lado.
LA SANDRA Cuevas

versión diciembre

asegura que el mes
próximo decidirá
qué hueso... perdón...
qué cargo buscará y
por qué partido, pues
todos le han hecho

ofrecimientos.

INCLUSO, ASEGURA

que podría crear
una asociación para
buscar contender con
su propio partido,
cuando quien quiera
intentar algo así
debería registrarlo
en 2025 para competir
¡en el 2028!
CUAUHTÉMOC,
SE escribe en estos
tiempos con "C" de,
como dice una cosa,
¡dice otra!

circuitointerior o refoima.com
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¡ZAZ! La desbandada de priistas hacia la campaña
de Claudia Sheinbaum dejó al PRI sin grupo parla
mentario... ¡en Veracruz! Resulta que el tricolor se que
dó sólo con dos diputados, tras la renuncia a ese partido
de Anilú Ingram Vallines.
LA DIPUTADA anunció su adhesión a la causa mo

renista, flanqueada por Alejandro Murat y Adrián
Rubalcava, los que junto con Eruviel Ávila integraron
el otro día la llamada Alianza Progresista de tricolores
conversos al cuatroteísmo.

HABRÁ QUE ver si la sangría se repite en otros estados
o si los desertores le dan una tregua navideña a su (ex)
partido.

SI LA IDEA en Movimiento Ciudadano es lanzar

a Dante Delgado como su candidato a la Presidencia
de la República, va a ser complicado escoger una foto
grafía para sus carteles de propaganda.
PORQUE nomás es cosa de asomarse al archivo para
encontrar imágenes del dirigente naranja con persona
jes de lo más variopinto. Lo mismo aparece con Andrés
Manuel López Obrador que con Porfirio Muñoz
Ledo y hasta ¡Carlos Salinas de Gortari! Será intere
sante saber con cuál de ellas se critica mejor a "la vieja
política".

YA EMPEZÓ el reparto de la piñata de candidaturas
de Morena y hay de todo: premios de consolación,
reelecciones y sorpresivas apariciones.

DESTACA que Santiago Nieto fue incluido en el
segundo lugar de la fórmula por Querétaro, al lado
de Bety Robles. El ex titular de la UIF recibe tanto la
promoción que anda buscando... como una posibilidad
de fuero. Para Chihuahua, la primera posición se
la dieron a Andrea Chávez, la ex vocera del partido
que se la jugó con Adán Augusto López.
POR los rumbos de Nuevo León, surgió el nombre
de Waldo Fernández, quien tenía ya bastante tiempo
cultivando su candidatura. Lo que sea de cada quien,
el ex perredista tiene experiencia legislativa y actitud
propositiva, por lo que puede traerle algo bueno al
próximo Senado. Para Jalisco, le cumplieron el acuer
do a Carlos Lomelí, quien ganó la encuesta pero le
"cedió" la postulación a Claudia Delgadillo.
ENTRE las reelecciones hay algunas muy lógicas, como
la de Higinio Martínez, por el Edomex; y otras fran
camente inexplicables, como la de Lucía Trasviña, por
Baja California Sur. Pero, bueno, en 11 estados ya les
adelantaron su Navidad a los morenistas.

RESULTÓ exitosa la gira de la canciller Alicia Bárcena
por Asia, pues logró que China y Corea del Sur
surtan las estufas y refrigeradores que se necesitan para
Acapulco y que en el mercado nacional escasean.

LO MALO es que no hay seguridad de que lleguen para
febrero, que fue la fecha pactada. Por lo pronto, para
esta Nochebuena sólo se podrán repartir los enseres
que tenía en bodega la Sedeña. Algo es algo.
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Candados
necesarios
La Constitución y los órganos
autónomos son producto
de la historia política de
un país y permiten que
funcione dentro de un marco

indispensable de orden,
legalidad y transparencia.

Cualquier mandatario
que sienta que le estorban
ciertos candados para realizar
a plenitud su proyecto de
gobierno, antes de intentar
abrirlos, debe de preguntarse
qué está haciendo mal.

José Alejandro Galina
Cuajimálpa, Ciudad de México
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Otra iiauguraciCn a medias
Exactamente a una semana de que inauguró el

Tren Maya, mañana el presidente Andrés Manuel
López Obrador estará en Salina Cruz, Oaxaca, pa
ra inaugurar ahora el Tren Trans ístmico, otra de
sus obras prioritarias. Nos detallan que previo a la
inauguración de la obra ferroviaria, el mandatario
federal realizará su conferencia mañanera y poste
rior a esta, encabezará la ceremonia de inaugura
ción. El Presidente abordará el tren rumbo a Coat

zacoalcos, Veracruz. Nos detallan que varios funcio
narios involucrados en esta obra prioritaria están
revisando hasta el último detalle para evitar los
contratiempos que se han presentado en el Tren
Maya. Y varios de ellos, que reconocen que se trata
de una obra inconclusa a la que aun le faltan va
tios meses para quedar terminada por completo,
no se explican cuál es la prisa por inaugurar este
tren. ¿Acaso habrá alguna intención electoral?

Sergio Mayer,üe regreso a la 4T
::::: El actor y exdiputado federal Sergio Mayer

 se unió a ía precampaña de la
aspirante presidencial de More
na, Claudia Sheinbaum, para
continuar con "la transforma
ción de nuestro país". A don
Sergio se le vio muy feliz de
reincorporarse a las filas de la
campaña del partido oficial, a

  pesar de que cuando terminó
Sergio Mayer su cargo de diputado guinda, se

quejó amargamente de que "no
se le podía cambiar ni una coma a las iniciativas"
del presidente López Obrador y de Morena. Asi
que, al parecer, a don Sergio ya se le pasó el eno
jo y está listo para volver pronto a la nómina del
erario, si su candidata gana la presidencia. Vivir
fuera de ía 4T, es vivir en el error.

Xóchitl y su confianza en el triunfo
La precandidata de ía alianza opositora, Xóchitl

Gáhez. prepara sus últimos eventos públicos de este
aña Este jueves estará ai Quetáaro y visitará Tlax
cala antes de hacer una pausa para disfrutar las fies
tas decembiinas, Al parecer, a doña Xochid las en
cuestas que k ponen debajo de su adversaria no le
quitan el sueño, pues tomara unos días de asueto. La
aspirante presidencial anunció que acompañara a su
«poso, que no ha querido involucrarse en su pre
campaña, a una posada en la que será DJ. Para fin.
de añcn Xóchitl Gálvez se guardara unes días y pro
mete que en enero reanudara sus actividades prose
litistas con energía renovada y con una serie de spots
promocionales que ya está grabando. Sin duda, eso
es tener confianza en el triunfo, nos Iiacen ver.

Llega la paz en el tribunal electoral
¿por cuánto tiempo?
::::: Nos cuentan que después de la gran turbulencia
que vivió el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, que llevó a la caída del magistrado
presidente Reyes Rodríguez Mondragón, nos di
cen que 1a calma llegó, y en la penúltima sesión que
don Reyes encabezó como presidente, no hubo as
pavientos, ni se tooó el tema de su renuncia que se
rá válida el 31 de diciembre. Nos relatan que hasta
parecía que no había pasado nada, "trabajaron de
manera normal y nadie se acordó del desaire que le
hicieron cuando prefirieron irse a desayunar, que
acudir al informe que presentó Rodríguez Mondra
gón a ía Suprema Corte, o tos redamos que le hicie
ron por su forma de gobernar el tribunal. A ver
cuánto tiempo dura la paz entre los magistrados.
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David Monreal echa la culpa de
secuestros a su vecino Durango
::::: Ante los señalamientos que colocan a Zacate
cas como punto de desapariciones masivas de
migrantes, nos cuentan que el gobernador David
Monreal Ávila (Morena) se puso como Sherlock

Holmes y acusó que en Duran
go "opera una banda de extor
sionadoressecuestradores bien

organizada" en complicidad con
fiincíonarios, pues aseguró que
no va a permitir que le echen la
culpa a su estado. Nos relatan
que don David afirmó que los
delincuentes enganchan a mi
grantes, como una agencia, con
la oferta de trasladarlos al norte

y regularizar su situación legal,
pero al llegar a Durango los secuestran y extorsio
nan. Sin embargo, nos dicen, varios le recomen
daron que, así como esclarece asuntos de otros
estados, resuelva y explique los crímenes de su
entidad. Elemental, mi querido Watson.

Los fantasmas de las Navidades
::::: Desde Tabasco, nos platican que, como en el
Cuento de Navidad, los fantasmas de las Navida
des pasadas se le están apareciendo a la adminis
tración de Callos Manuel Merino Campos
(Morena), sobre todo el del último año del ex

mandatario Arturo Niiñez Ji
ménez (PRD). Nos explican
que, desde haoe mía semana,
un grupo de médicos y enfer
meras denunció la falta de pago
de aguinaldos y prestaciones, y
le han reclamado a don Carlos

que se salde la deuda, pero su
gobierno argumenta que son
empleados federales y no pue
den hacer nada por ellos, por lo
que el conflicto podría, crecer

como ocurrió hace cinco años, cuando estos mis
mos trabajadores retuvieron por más de ocho ho
ras a la esposa de don Arturo, Martha Lilia Ló
pez, por las mismas razones. Esperamos que el
Sr. Scrooge haya aprendido la lección.
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El candidato que se cree "guapo"
::::: El que dejó a varios jóvenes "con la ceja levan
tada" en Baja California Sur, nos comparten, fue
Manuel Cota Cárdenas (Morena), hijo del exgo
bemador Leonel Cota (Morena), pues anda con
una campaña que ha causado varias burlas, en
busca de arrebatarle la alcaldía de La Paz a Mile
na Quiroga Homero (Morena), quien busca la
reelección. Nos detallan que ios anuncios del Jo
ven Manuel ya hartaron a varios, pues "están has
ta en la sopa" y el mensaje central es que "es el
más guapo" de los contrincantes, además de criti
car al gobernador Víctor Castro Cosío (Morena),
y a pesar de que lo han cuestionado, las opinio
nes "le hacen lo que el viento a Juárez". jQué tal!
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ES aperador político de Ebrard
en ía CDMX
::::: Quien se lia mantenido de un bajo perfil pero
con mucha actividad política es Garios Candela
ria, exdirector de Pasaportes de la Secretaría de
Relaciones Exteriores y operador político de Mar

. celo Ebfard en la Ciudad. Nos
platican que don Carlos ha ocu
pado uso de los primeros asien
tos en las mesas de negociación
que mantiene Morena para la
definición de sus precandidatos
a las 16 alcaldías, ejemplo de
ello fue la selección de Javier

López Casartn como abande
rado de los guindas en Alvaro
Obregón, y se mantiene en los
jalonees para legrar para el

equipo del excanciller al menos una alcaldía más,
nos dicen A ello se suma la amistad y cercanía
que Candelaria tiene desde hace años con la pre
candidata a la Jefatura de Gobierno, Clara Bra
gada, así que sin mucho reflector el exfunciona
rio federal parece ganar terreno.

Es Clara la precandidata del PT
::::: Nos platican que el Partido del Trabajo en la
Ciudad de México nombro a Clara Brugada co
. j mo 511 precandidata única a la

¦ Jefatura de Gobierno, el diri
Wr— ?¡ gente local del partido, Alberto

Anaya, fue el encargado de to
mar protesta a doña Brugada,
quien para la ocasión se puso el
chaleco del PT y estuvo tam
bién acompañada por los diri
gentes locales de Morena y el
PVEM, Sebastián Ramírez y
Jesús Sesma. La designación
es prácticamente un trámite y

una muestra de unidad, pues se sabe que el PT
en 1a CDMX, como a nivel nacional, va en alianza
con Morena y el Verde.

Suman dos exfuncionarios
de Toluca detenidos
::::: Tal parece que la Fiscalía General de Justicia
del Estado de México busca cercar poco a poco al

expresidente municipal de To
luca Raymundo Martínez,
quien se mantiene prófuga por
el delito de secuestro exprés. El
martes, la fiscalía dio menta de
la detención de Andrés "N", ex
coordinador de Asesores del al

calde y ayer se informó que en
Toluca fue capturado Aldo Fe
derico "N", quien fuera secretaRayimmdo
rio particular del exedil priista.Martínez

Don Aldo es investigado por el
delito de extorsión. Por este caso, nos recuerdan,
fueron involucrados seis funcionarios municipa
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Y/altan 163 días para
la elección...
Temiina un año compíicado

y convulso para dar paso a
uno quizá peor, más difícil y

más convulso.

Vivimos un cambio global en
muchos sentidos, las reglas del jue
go han cambiado radicalmente y
no únicamente en México. Nuevas
formas de comunicar, nuevas for
mas de gobernar, nuevas formas de
ser oposición, nuevos suplicios pa
ra los ciudadanos, nuevos derechos
y nuevas incertidumbres.
En 163 dias, a eso de las ocho de

ía noche, sabremos el nombre de
ía nueva presidenta, si la cosa va
como hasta ahora, esto se siente
una elección cantada, casi de trá
mite. Si la cosa va como hasta alio 
ra, dominará el sopor durante las
campañas, el hartazgo ciudadano
y la apatía generalizada a todo lo
que apeste a política.
Acabo de conversar con un joven

que no sabía quién rayos es Xóchitl
Gal vés, apenas ubica, perdidamen
te; a Claudia Sheinbaum. También
desconocía por completo que hace
unos días otros jóvenes, como él,
fueron acribillados en Salvatierra
por unos malandros que se colaron
a fiesta, los corrieron y se vengaron
a balazos.

Empero, se sabe a la perfección,
como una leyenda, la historia de
Daleyni Jakeline, una pequeñita de
apenas tres años que se viral izó ha
ce meses por un video donde, ino
cente, decía apenas articulando en
su voz pueril que ella era "la novia
de Peso Pluma". Daleyni caminaba
con su abuelo el pasado 8 de octu
bre aiando el Cártel Jalisco Nueva

Generación escupió una metralla
para calentar la plaza de Teocalti
che, matándolos al instante.
Este muchacho no se ve repre

sentado por nadie de la clase po
lítica, no tiene empleo formal,
pero se gana bien la vida como

unos días otros jóvenes, como él,
fueron acribillados en Salvatierra

por unos malandros que se colaron
a fiesta, los corrieron y se vengaron
a balazos.

Empero, se sabe a la perfección,
como una leyenda, la historia de
Daleyni Jakeline, una pequeñita de
apenas tres años que se viral izó ha
ce meses por un video donde, ino
cente, decía apenas articulando en
su voz pueril que ella era "la novia
de Peso Pluma". Daleyni caminaba
con su abuelo el pasado 8 de octu
bre aiando el Cártel Jalisco Nueva

Generación escupió una metralla
para calentar la plaza de Teocalti
che, matándolos al instante.
Este muchacho no se ve repre

sentado por nadie de la clase po
lítica, no tiene empleo formal,
pero se gana bien la vida como

estilista, se sabe responsable de
su destino. No espera nada del
gobierno y como millones igua
les a él, se sabe solo, tal vez salga
a votar, tal vez no, le da exacta
mente igual.
Francamente, dudo que para el

2024alguna de lascandidatas cam
bie el panorama para los más de 30
millones de jóvenes entre 18 y 30
años que viven en México. La clase
política navega en una burbuja im
poluta de realidades entre lugares
comunes y frasecillas grises, poco
le importa que el país entero esté a
nada de su naufragio.
Si nos atenemos a¡ pesimismo,

yo diría que el 2024 será casi
Igual que el 2023, solamente un
poquito peor. Sin embargo, quie
ro ser una pizca de iluso, quiero
pensar que algo terminará por

La clase política nauega en una Jburbu/a impoluta de
realidades entre lugares comunes y/raseciilas grises,
poco íe importa que el país esté a nada de su naufragio.

bañar de empatia a las candida
tas y que, pase lo que pase, a par
tir del 3 de junio, empecemos a
construir el país y a destruir los
egos del poder...
Se vale soñar, ¡va a ser Navi

dad!

DE COLOFÓN. Los supervivientes
de la masacre de Salvatierra tuvie

ran que sacar fuerzas de flaqueza
para buscar un vehículo y trasla
darse al hospital. Ni siquiera hubo
ambulancias. Así de jodido. Así de
Estado Fallido. Así de abandonado

el ciudadano de a pie.
Y todavía faltan 284 días para

que termine el sexenio.

Posdata: Gracias por compartir
tanta emoción con este diletante
escribidor durante el 2023, le deseo
lo mejor siempre, que su vida se lle
ne de cariño y que se cumplan has
ta sus más indómitos caprichos...
¡Feliz 2024!,
Acá nos leemos el próximo 11 de

enero. •

@Lu)s£airíe™sMX
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Contracorriente

AMLO no podrá desaparecer
su falta de humanidad

MAITE AZUELA

Desde hace varios años Mé

xico atraviesa por una cri
sis de desapariciones que

afecta no solo al paísen el nivel ma
erq, sino que ha modificado radi
calmente la vida de miles de fami

lias que de un día para otro toleran
que dedicar el tiempo a una sola ac
tividad: buscar.

La movilización y trabajo de la
sociedad civil en el acompaña
miento a las familias de personas
desaparecidas ha sido clave en to
dosestos años. Los sexenios de Cal
derón y Peña Nieto parecían des
deñar la crisis. En 2018, Andrés Ma
nuel López Obrador parecía enten
der bien la crisis y estar en dispo
sición de atajarla.

Para nadie es ajeno que Ayotzí
napase convirtió en 2014 en el caso
emblemático de lacrisis de desapa
riciones. Prácticamente desde la
primera semana, había un consen
so nacional en el sentido de que, si
no se resolvía el caso de los 43, el
resto de los casos con menos em
puje mediático tendrían menos po
sibilidades ante la justicia.
López Obrador entendió bien es

ta Durante la campaña y como pre
sidente electo dedicó buen espacio a
reunirse con ias familias de los 43 es
tudiantes para construir una agenda
común que ayudara a llegar a la ver
dad Ninguna de esas reuniones hu
biera sido posible sin la voluntad de
las familias y el acompañamiento

técnico del Centro Prodh, en aquel
entonces encabezado por el abega
do Mario Patrón.

Cinco años después las cosas han
cambiado. López Obradorse ha visto
rebasado no solo por no poder dar
con la verdad en el caso de los 43 es

tudiantes, sino también porque la
crisis de desapariciones no se atajó,
los números subi eron y la justicia no
llegó. Y entonces el presidente con
sidera que hay que redireccionar en
dos sentidos: negar la crisis de de
sapariciones y atacar a quienes tie
nen la legitimidad para reclamarle la
falta de cumplimiento.
La semana pasada la secretaria

de Gobernación informó que de
110,964 "registros" de personas de
saparecidas, solo hay 12,377 confir
madas. De un día para otro, el go
bierno federal rasuró en un 88% la

ciña de desapariciones.
La semana pasada también co

menzó a lanzar ataques contra el
Centro Prodli. El presidente acusa
que el equipo de abogados repre
sentaba legalmente a las familias
de ios estudiantes al mismo tiempo
que defendía a los presuntos res

ponsables alegando tortura. Nada
más falso e ignorante que esto. El
Centro Prodh sí ha denunciado la

tortura de los presuntos responsa
bles, pero lo ha hecho por una ra
zón: una verdad construida bajo
tortura no es verdad y provoca un
daño directo a las familias de los de

saparecidos. Esto queda tejos de
defender a los criminales.

Esta semana, los ataques se foca
lizaron contra el exdirector del Cen

tro Prodhy actual Rector de la Ibero
Puebla, Mario Patrón. El presidente
pide incluso que se le investigue.
Luego de escucharlo y dialogar con
él en 2013, hoy lo criminaliza.
Con todo esta López Obrador nos

deja ver que usó la crisis de desapa
riciones, el caso Ayotzinapa y a las
personas que aportaban técnica
mente para crecer su campana y
mostrarse como alguien distinto. Ne
gar las violaciones a derechos huma
nos y criminalizar personas defenso
ras es propio de le® neoliberales. No
le interesa no haber podido con la cri
sis de desapariciones, al presidente
solo le importa su persona. •

@MofteAziieía
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La cuerda del ciudadano
El buen y el mal
gobierno

EMILIO RABASA GAMBOA
En el siglo XIV en la ciudad de Siena, al norte

de Italia, el pintor Ambragjo Lorenzetti reali
zó una portentosa obra de arte, en ta que ex

presa su teoría política sobre lo que debía ser un
buen gobierno, contrastándolo con el malos y los
efectos de uno y otro sobre la ciudad y el campo.
El mal gobierno aparece representado por el ti

rano con cuernos de chivo y colmillos de vampi
ra Está flanqueado por el Fraude, la Traición y la
Crueldad de un lado, y por el Furor, la Discordia
y División y la Guerra del otro. En la parte infe
rior yace la Justicia amordazada y sometida. En
los bloques adjuntos se presentan a la ciudad y al
campo devastados por el crimen, ía rapiña y la
violencia; las tierras lucen incendiadas.
El buen gobierno aparece representado por el

Signore portando en él brazo izquierdo el escudo de
Siena con la madonna y el niño, y en el brazo dere
cho el cetro símbolo del poder. Se encuentra flan
queado por la Paz, la Armada, la Fortaleza y la Pru
dencia de un lado y la Magnanimidad, ía Templan
za y la Justicia del otro. En el estremo izquierdo
aparece hasta arriba la Sabiduría sosteniendo la ba
lanza que por debajo rodea a la JUSTICIA, con los
platillos de la justicia punitiva y la justicia retributi
va, alineada con aquella por debajo se encuentra la
Concordia. Pero la clave de todo el fresco está en la

cuerda que amarra ía muñeca del gobernante y es
tomada por un grupo de ciudadanos que la hacen
llegar a la JUSTICIA por medio de la Concordia.
En la ciudad sus habitantes conviven armóni

camente comerciando, trabajando y festejando
alegremente y el campo luce en plena productivi
dad con abundante siembra y cosecha.
El mensaje de Lorenzetti es claro: un buen go

bierno evita la discordia y disensión porque pri
vilegia la paz social, sujetando al gobernante por
los ciudadanos a través de la Concordia

(ooncuerda) al poder de la JUSTICIA. Es la co
munión política en la Ciudad Justa, El sentido
pleno de comunae o sea comunidad que signi
fica la integración política del vivere cívile.
En el lienzo del mal gobierno la Justicia se en

cuentra sometida a un poder que divide, polari
za, enemista, siembra discordia y genera conflic
tos haciendo miserable la vida tanto en la ciudad

como en el campo. Es el espacio para la imposi
ción de la voluntad única del gobernante.
El reciente e históricamente primer nombra

miento del Ejecutivo a una ministra de la Suprema
Corte, Lenia Batres, sin mayor antecedente acadé
mico o judicial alguno y plena mítitancia partidista,
que propició la ominosa renuncia de Zaldívar, (el
ministro con un haber de retiro del doble del salario
presidencial que flagrantemente contradice ía auste
ridad republicana), tiene el propósito, de someter al
Poder Judicial, el último bastión de contrapeso a
AMLO, y asegurar que sus iniciativas inconstitucio
nales no sean bloqueadas en el Plena Es la viva re
presentación de una justicia amordazada y someti
da a los designios del poderoso, como claramente lo
representó Lorenzetti en su fresco.
Por eso en 2024 lo que en el fondo está en jue

go es tma clara disyuntiva, antitética e irreconci
liable entre "El Estado somos todos nosotros" o
"El Estado soy yo". La disyuntiva entre un Estado
de ciudadanos o un Estado de subditos,
Adicionalmente el Estado unipersonal ha resulta

do en un Estado ausente como lo revelan ias re
cientes masacres de jóvenes en Jalisco, Zacatecas,
Celaya y Guanajuato, que la periodista sonorense
Reyna Haydee Ramírez, evidenció con una pregun
ta a AMLO que ni Hobbes hubiera podido fonnular
mejor: "¿Dónde esEá el Estado presidente?". Contro
lar al Estado y colonizar a todos sus poderes no ha
resultado en un mejor Estado guardián y protector
de la ciudadanía, sino en un Estado fallido y mini
malista frente a ía violencia deí crimen oiganizado
que asesina a jóvenes a mansalva.
Una muy Feliz Navidad y Año Nuevo a favor

deí buen gobierno, y de que la resolución de la
Corte de Colorado que por insurrección negó a
Trump figurar en ía boleta electoral, se expanda
a todo EUA en el 2024, son ¡os deseos de este do
cente/investigador de la UNAM. *

Lo que estara en juesro es la
disyuníiua: "El Estado somos
todos" o "El Estado soy yo".

Fecha: 21/12/2023

Página: 15

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Emilio Rabasa Gamboa

Costo: 21,060

Página 8 de 147 Índice



Rayuela
Moría! por necesidad fue

la estocada que los
veracruzanos le

propinaron al PRI.
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AMLO: bienvenida expiatoria fí Ya lo
pasado, pasado // Operación electoral
Candidaturas al Senado

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

MÁS QUE EL Presidente de la
República en sí, el fundador y
líder real del partido Morena y
del movimiento llamado Cuar
ta Transformación ha dado una

significativa bienvenida al grupo de ex priístas
que han decidido apoyar a la virtual candidata
morenista Claudia Sheinbaum.

LO HA HECHO desde una plataforma de sub
jetividad casi religiosa: no importa el pasado
político o administrativo de alguien, sino el
arrepentimiento de última hora (en oportuno
momento electoral), que así puede propiciar
la redención; los lobos (corruptos, abusivos,
corresponsables de la tragedia nacional, piezas
gananciosas del engranaje antes llamado mafia
del poder) se pueden convertir en corderos si
terminan apoyando el proyecto que se sustentó
en el propósito de la regeneración nacional.

YA LO PASADO, pasado, es el cántico de
recepción guinda a los ex gobernadores Ávila,
que lo fue del estado de México, y Murat, que lo
fue de Oaxaca, más otros personajes que han
tejido alianza con Palacio NacionalMorena
Sheinbaum con el propósito de operar electo
ralmente en varias entidades de la República,
con toda la "tecnología" clásica del priísmo
dinosáurico.

LAS PALABRAS ANDRESINAS de ayer
constituyen un retroceso en cuanto a las pro
mesas de terminar con un régimen político de
oprobio e impulsar nuevas formas de parti
cipación política, comprometidas realmente
con el interés popular y no con las cúpulas del
pasado, con la "clase política" peñista.

PLANTEAR QUE "TODAS las alianzas son
buenas", como argumentó López Obrador, es
un zigzagueo que abre las puertas y convalida
el proceso de incorporación de figuras contra
rias a la aspiración de cambio profundo en el
país: el pripanismo como aliado exorcizado,
la desmemoria como justificación, la maroma
retórica como recurso, el "plan C" como abati
miento crítico y autocrítico.

EL VISTO BUENO presidencial a la "Alianza

Peñista" se produce en los momentos de entre
verado empuje pripanista en busca de candida
turas a diputaciones y senadurías. La siguiente
serie de suspenso electoral fue anunciada ayer
por Mario Delgado: las encuestas decidirán,
ya se sabe (¡oh, sí!), excepto en el caso de las
postulaciones al Senado en los estados donde
habrá elección de gobernador, pues ahí está
predeterminada la asignación a quienes no
alcanzaron tal candidatura.

POR OTRA PARTE, contrasta la claridad
de la postura presidencial, a pesar de las res
tricciones que el cargo le puede imponer, con
la virtual indefinición (que es una forma de
definición) de la actual portadora del bastón
de mando, Clara Sheinbaum, quien pareciera
dispuesta a dejar correr arreglos políticos,
electorales y eventualmente gubernamentales
con los ex priístas ahora aliados: ya se verá
más adelante, ya se encargará Mario Delgado
de hablar con ellos, ya se verá lo que se tenga
qué ver. Por hoy, nada de candidaturas. ¿Y de
cargos?, pues no, pero ya se irá viendo, faltando
tanto tiempo aún para pagar favores que en
política nunca podrán ser gratis.

Astillas

ANOCHE MARIO DELGADO dio a conocer
una lista de propuestas senatoriales para va
rios estados. Destacan Luis Fernando Salazar,
expanista elogioso de Felipe Calderón, en
Coahuila, con Cecilia Guadiana, hija del ex
candidato Armando; Andrea Chávez en Chi
huahua, como parte del grupo del ex candidato
presidencial López Hernández; Higinio Mar
tínez en el estado de México, luego de dejar
la jefatura de gabinete de Delfina Gómez, y
Carlos Lomelí en Jalisco... Todo listo para que
la televisión y la radio públicas, bajo la direc
ción de Jenaro Villamil, intenten consolidar un
noticiero nacional conjunto. Los conductores
serán Alberto Nájar y Azul Alzaga. Hay añejos
problemas técnicos y operativos que no permi
ten un enlace integral de las instancias infor
mativas electrónicas del Estado mexicano, pe
ro el arranque del proyecto ya está decidido...
Y, mientras este tecleador se alista para tomar
dos semanas de vacaciones, de tal manera que
la de este viernes será la última entrega antes
de entrar a un periodo de hibernación astilla
da, ¡hasta mañana!
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parecía que las cosas
le pintaban bien al frente opo
sitor en Veracruz, con el apoyo
del panista Julen Rementería
al priista José Yunes en la com
petencia por la candidatura a
la gubernatura, pero se les en
cendió al mismo tiempo un fo
co rojo debido a la renuncia de
30 militantes al PRI, entre ellos
Anilú Ingram Vallines, quien
asegura que se llevará a todos
sus legisladores del Congreso
local a la recién formada Alian

za Progresista, esa de los "sol
dados" al servicio de Claudia

Sheinhaum que no van por un
hueso. Debe tener una enorme

sonrisa el gobernador Cuitlá
huac García.

Eduardo Verástegui
espera que la magia navideña le
traiga un milagro para aparecer

en la boleta presidencial, por
que en los últimos días ha insis
tido ante las autoridades elec

torales en que lo dejen recabar
firmas en papel, porque si no
avanza es culpa de la app que no
sirve. El Tribunal ya le pidió al
INE, que encabeza Guadalupe
Taddei, responder alas peticio
nes del actor, pero se ve difícil
que el 6 de enero logre la meta
de 961 mil firmas. Parece que se
va a quedar como su ídolo Do
naldTrump después de la deci
sión de un tribunal en Colorado.

la abanderada del fren
te opositor, Xóchitl Gálvez, se
tomará unos días de descanso

en las fiestas decembrinas para
hacer la cena de Navidad, pasar
los festejos con su familia y de
paso acudir a una posada donde
su esposo, Rubén Sánchez, to

cará con su grupo de rock. Otro
político que ya está bajando la
cortina es el coordinador de

Morena en el Senado, Eduardo
Ramírez, quien se reunió con el
dirigente de ese partido, Mario
Delgado, para hablar de algunos
temas, como Chiapas, y aprove
charon para darse el abrazo de
fin de año. Salud.

desde Palacio Nacional

se instruyó a otorgar asilo polí
tico a Jorge Glas, ex vicepresi
dente de Ecuador, quien se en
cuentra como "huésped" en la
embajada mexicana en Quito.
La defensa del perseguido ase
gura que los señalamientos en
su contra por desvío de recur
sos son una "venganza política"
con la que buscan meterlo a pri
siones llenas de pandilleros y
narcotraficantes.
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El Estado
delinque al
no protegernos

Al individuo antisocial no se

le puedenya atribuir rasgos
de humanidad. No sólo es

totalmente indiferente al dolor de sus se

mejantes —no conoce la empatia— sino
que esa insensibilidad es precisamente
el factor que lo lleva a perpetrar las más
escalofriantes atrocidades: quema viva
a otra gente, tortura, participa en masa
cres, secuestra a niños oviolaamujeres
sin el menor problema de conciencia
La existencia de miles y miles de

sujetos de esta catadura es una de las
grandes interrogantes que afronta la
sociedad de este país. ¿De dónde vie
nen? ¿Cómo fueron creados? ¿En qué
medio se desarrollarony qué experien
cias familiares pudieron haber confor
mado parecidas personalidades? ¿Son
el más siniestro reflejo de la crisis de
valores morales que está padeciendo
México? ¿Hay un número comparable
de perfiles así en todos los países pero
aquí operan abiertamente porque la
impunidad reinante les asegura no re
cibir castigo?
En todo caso, no

merecen benevolen

cia alguna ni mucho
menos que la invoca
ción oficialista de su
condición humana

los equipare, en el apartado de los de
rechos, a las personas de bien.
Los ciudadanos honrados son, enci

ma, las primerísimas víctimas de estos
sanguinarios canallas y la muy extraña
benignidad del régimen de la 4T con la
delincuencia no ha conducido a otra

cosa que la indefensión de millones de
mexicanos. Gente, con el permiso de

nuestros clementísimos gobernantes,
cuyos derechos deben de ser garantiza
dos por encima de todas las cosas por
que no habita una jungla salvaje sino
una nación que pretende ser civilizada.
El combate ala delincuencia no es un

concurso de poesía sino una empresa
violenta y decidida en la cual el Estado
puede ejercer su fuerza de manera per
fectamente legítima, en aras de un inte
rés superior, a saber, la seguridad de los
pobladores de un territorio nacional.
Lo otro, la pasividad del aparato

público ante un pro
blema tan tremendo
como los cotidianos

asesinatos, las masa
cres, las extorsiones,
los secuestros y las
desapariciones ven

dría siendo, en sí mismo, un supremo
delito en tanto que el pecado de omi
sión resulta en la muerte de miles y
miles de nuestros compatriotas, por
no hablar del enorme sufrimiento de
sus seres cercanos.

¿No es tiempo ya de exigirles cuen
tas a gobernantes de tan equivocada
generosidad?

Los ciudadanos
honrados son las

primerísimas víctimas
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parecía que las cosas
le pintaban bien al frente opo
sitor en Veracruz, con el apoyo
del panista Julen Rementería
al priista José Yunes en la com
petencia por la candidatura a
la gubernatura, pero se les en
cendió al mismo tiempo un fo
co rojo debido a la renuncia de
30 militantes al PRI, entre ellos
Anilú Ingram Vallines, quien
asegura que se llevará a todos
sus legisladores del Congreso
local a la recién formada Alian

za Progresista, esa de los "sol
dados" al servicio de Claudia

Sheinhaum que no van por un

hueso. Debe tener una enorme

sonrisa el gobernador Cuitlá
huac García.

Eduardo Verástegui
espera que la magia navideña le
traiga un milagro para aparecer
en la boleta presidencial, por
que en los últimos días ha insis
tido ante las autoridades elec

torales en que lo dejen recabar
firmas en papel, porque si no
avanza es culpa de la app que no
sirve. El Tribunal ya le pidió al
INE, que encabeza Guadalupe
Taddei, responder alas peticio
nes del actor, pero se ve difícil
que el 6 de enero logre la meta
de 961 mil firmas. Parece que se
va a quedar como su ídolo Do
naldTrump después de la deci
sión de un tribunal en Colorado.

la abanderada del fren
te opositor, Xóchitl Gálvez, se
tomará unos días de descanso

en las fiestas decembrinas para
hacer la cena de Navidad, pasar

los festejos con su familia y de
paso acudir a una posada donde
su esposo, Rubén Sánchez, to
cará con su grupo de rock. Otro
político que ya está bajando la
cortina es el coordinador de

Morena en el Senado, Eduardo
Ramírez, quien se reunió con el
dirigente de ese partido, Mario
Delgado, para hablar de algunos
temas, como Chiapas, y aprove
charon para darse el abrazo de
fin de año. Salud.

desde Palacio Nacional

se instruyó a otorgar asilo polí
tico a Jorge Glas, ex vicepresi
dente de Ecuador, quien se en
cuentra como "huésped" en la
embajada mexicana en Quito.
La defensa del perseguido ase
gura que los señalamientos en
su contra por desvío de recur
sos son una "venganza política"
con la que buscan meterlo a pri
siones llenas de pandilleros y
narcotraficantes.
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¿Y si Texas se
sale con la suya?
No está lejos
17
I " 1 lunes de esta semana, el

i gobernador de Texas, Greg
JM—JL Abbott, firmó una ley que
hace mucho tiempo venía buscando
que permitirá, a partir de marzo del
año próximo, que las policías estatales
puedan arrestar y en su caso deportar
a ciudadanos que estén allí sin los do
cumentos legales que se los permitan.
La ley es un escalón más, pero mucho

más grave, enlas múltiples medidas que

el gobernador texano ha implemen
tado en contra de la migración y por lo
que se ha vuelto unaespecie de ídolo en
tre el conservadurismo xenofóbico; en
Texas trae 48 por ciento de aprobación.
La ley ha recordado a muchos lo que

sucedió hace 13 años, cuando el enton
ces gobernador de Arizona firmó una
ley similar que daba a las fuerzas poli
ciacas locales el poder de utilizar las le
yes migratorias federales. Aquella ley
fue al final de cuentas descartada por
una decisión de la Suprema Corte de
Justicia estadunidense.

Pero la apuesta de Abbott puede te
ner otro destino porque la Suprema
Corte de Justicia de hoy no se parece
en nada a la de hace 13 años.

En aquel momento la votación que
dó cinco contra tres, ya que lajueza Ele
na Kagan tuvo que recusarse, ya que
cuando trabajó para la administración
del presidente Obama trabaj ó como la
abogada del gobierno frente alaSCJ en
contra de aquella ley.
Los cinco votos a favor fueron del au

tor de la decisión, el juez Kennedy, que
ya no está; lajueza Ginsburg, que tam

poco está; el juez Breyer, que también
se retiró. Queda lajueza Sotomayor,
que sigue ahí, y el presidente de la Su
prema Corte, Roberts,
Los jueves Thomas y Alito, que si

guen ahí, votaron en contra igual que
eljuez Scalia, queyafalleció. De los jue
ces o juezas que ya no están tres fueron
nominados por Donald Trump (Kava
naugh, Barrett, Gorsuch); una por Bi
den (Brown Jackson).
Son estos cinco jueces, aveces acom

pañados del presidente Roberts, los que
han cambiado a la Suprema Corte esta
dunidense, los que han terminado con
decisiones históricas que hacían de EU lo
que era; la más importante, el derecho al
aborto que estos jueces han terminado.
Hay cinco conservadores. Suficien

tes para que la ley de Abbott sea con
siderada válida y que, seguramente,
Texas implementaráy otros estados
gobernados por conservadores se apu
rarán en seguir.
Tardaremos en saberlo, el camino

judicial no es rápido.
Pero más valdría estar preparados

para tal barbaridad.
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El Primor
está de vuelta

Haber convertido al Parti
do Revolucionario Ins
titucional en un club de

leales tendrá un costo aún incalcula

ble. Desde que llegó a la presidencia de
esa fuerza política, Alej andró Moreno
ha tratado a ese partido como si fuera
una franquicia endosada a su nombre.
El decide las candidaturas, reparte

los recursos, premia y castiga en fun
ción de sus propios intereses, hace
alianzas y las rompe a partir de lo que

a él le conviene. Este manejo patrimo
nialista ha provocado que cuadros im
portantes tanto a nivel nacional como
en las localidades hayan sido excluidos.
El ejemplo más evidente de esta mar

ginación sucedió en el Senado, donde la
bancada del tricolor sufrió una fractu
ra irremontable. En agosto de este año,
el ex secretario de Gobernación. Miguel
Ángel Osorio Chong; la ex presidenta
priista, Claudia Ruiz Massieu, y el ex
gobernador de Estado de México, Eru
viel Avila, entre otros, renunciaron a su
militancia argumen
tando que Alito Mo
reno estaba llevando

a ese partido al desba
rrancadero.
Entonces el líder

formal del PRI des

estimó la importancia de esta escisión.
Sin embargo, este martes su arrogancia
volvió a cobrar peaj e cuando varios de
esos cuadros anunciaron su adhesión a
la candidatura de Claudia Sheinbaum.

E1 impacto de este movimiento golpeó
más allá del ámbito priista. La principal
afectada es obviamente Xóchitl Gálvez,
la precandidata presidencial de la oposi
ción AdriánRubalcava, alcalde de Cuaji
malpa, no perdió ocasión para señalarla
como "títere" sometido ala arbitrariedad
de las dirigencias partidarias asociadas
dentro del Frente Amplio. En particular,
ala voluntad de Alejandro Moreno.
En paralelo, Andrés Manuel López

Obrador opinó respecto de estos movi
mientos, afirmando que "toda alianza

(de Morena) es buena
cuando el objetivo estransformación."
El mensaje enviado

a través de estos an
tiguos dirigentes del
PRI está dirigido a las

bases que aún le restan a ese partido.
En las elecciones de 2024, el llamado
Primor (PRIMorena) será un recurso
relevante para arrasar.
Zoom: el Primor se convertirá en un

refugio de acogida para todo aquel mi
litante del PRI que esté dispuesto a su
marse a la oferta encabezada por Clau
dia Sheinbaum.

"Toda ;i I i;i n va ps hiipna10(1,1 alian/a esmiena
cuando el objetivo es la
transformación": AMLO

El discurso de EruvielAvila no dejó du
da sobre las razones detrás de esta deci
sión. Señaló puntualmente a Alito Mo
reno como responsable de la sangría.

Fecha: 21/12/2023

Página: 3

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica zoom

Ricardo Raphael

Costo: 24,595

Página 22 de 147 Índice



Sobre un

pequeño
gran libro

MebizollegarJoséWolden
berg un pequeño gran li
bro que debería estar al

alcance de todo estudiante universitario.

Se llama Dieciocho poemas y tres
definiciones: una introducción a la
ciencia política. El título describe exac
tamente el contenido de este ejercicio
de imaginación y pedagogía del acadé
mico poblano Víctor Reynoso.
Reynoso publica 18 poemas y aforis

mos que iluminan desde su orilla no
ciones fundamentales de la orilla de la

ciencia política, y los acompaña de su
cintos comentarios que enriquecen la
mirada sobre el río que corre entre esas
dos orillas: el río de la vida común de
personas con intereses diversos, el río
de la política en su más amplio sentido
de cosa pública, de asunto de todos.
Bajo la mirada de Reynoso, el poe

ma de Breclit, "Preguntas de un obre
ro que lee", remite a la
pregunta por la gente
común, a menudo in
visible, olvidada por
los historiadores.

Un poema de Bor
ges, "Los Conjura
dos", habla de los enemigos que se re
únen para no pelear más, para asumir
como negociables sus diferencias y re
conocer su pluralismo.
Un poema de Osip Mandelstam, "El

montañés del Kremlin", ilustra el tota
litarismo. Otro, de Juvenal, "Quién cus
todia al custodio", conduce al tema de
los pesos y los contrapesos.
Y así con poemas de Paz, Zaid, León

Felipe, Neruda, Eduardo Lizalde, Er
nesto Cardenal.

Un aforismo de Ryan Holiday dice:
"El ego no es tu amigo".
Reynoso comenta: "El ego es oigo dis

tinto de nosotros mismos. Desde muy di
versas perspectivas psicológicas se sabe
que los humanos siempre 'nos estamos
diciendo cosas' que tenemos un diálo
go interno intenso e inconsciente. Una
de esas voces, una délas más pernicio

sas es el ego. Saber que
esa vozno es auténtica

mente nuestra, que no
es amistosa, que no nos
va a llevar por buen ca
mino, es lo que quiere
decir esta frase".

El pequeño libro, 64 páginas, cierra
con tres definiciones de política: como
Arte y artesanía, como Dirección, como
Solución de problemas.
Y conunbreveydelicadoensayo: "Sa

ber leer", que es también el nombre de la
editorial que publica estapequeñaj oya
Alguien, alguna universidad, o va

rias, debería poner este libro en manos
de miles de estudiantes.

Ün aforismo de Ryan
Holiday dice; "El ego

no es tu amigo".
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Ali, que las lucecitas
del Presidente

Si elpaís aguanta un piano; no sé si dos.
Florestán

T
I i 1 presidente López Obrador volvio

j una vez más alas instalaciones de la
 A base naval de Acapulco, a la que llegó

en helicóptero, de los que no iba a volar, y durmió
en su residencia, que no iba a pisar.
Por la noche sobrevoló la bahía de Acapulco y

se quedó muy contento, tanto que por la mañana,
antes de volar de regreso a Ciudad de México, hizo
otro recorrido, lo más cercano que ha estado de la
devastación y de los cientos de miles de damnifica
dos, desde su crucero por labahía en un buque con
motivo del Día de la Armada, el pasado día 23.
Ayer por la mañana, en la fortaleza marina, sin

asomarseala devastación ni hablar con uno solo de
los miles de damnificadosalos que prometió que no
pasarían una amarga Navidadreiteró su generali
zado todo va rcquctcbién y agregó, exultante:
De acuerdo a los tiempos, considero que ya el

24 va a ser mejor la Navidadyel 31, mejor. Cuan
do les digo que el 24 va a ser mejor es porque ayer
que sobrevolé en la noche Acapulco, ya hay en
muchas casas, los foquitos de Navidad y me dio
mucho gusto eso, el regreso a la normalidad; y el
31 va a estar mucho mejor; en una de esas el 31 ya
van a estar terminando algunas viviendas y, sin
duda, en marzo al 100, del año próximo; en mar
zo vamos a terminar.
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Y se quedó tan orondo.
¿De verdad cree, Presidente, que los foquitos

de Navidad que vio sonya un regreso a la norma
lidad, como dijo? ¿Que los damnificados no van
a tener una amarga Navidad, como les había di
cho? ¿Que el 31 de diciembre, dentro de 10 días,
va a estar aún mejor, como afirmó? ¿Que para
entonces, 10 días, insisto, van a estar terminadas
algunas viviendas y que, sin duda, en marzo va
mos a terminarla reconstrucción de Acapul
co? ¿De verdad cree todo eso?

No cabe duda que en su palacio se vive una
realidad alterna de la que usted habla tanto, que
no tiene nada que ver con la que viven millones
de mexicanos.

Por eso se dejaver feliz, aunque los demás, ex
cepto sus feligreses, no lo sean tanto.

RETALES

1. WEVA. La sesión de la Permanente de ayer
duró una hora y luego los legisladores se dieron
tres semanas de vacaciones, como si todo mar
chara perfecto y no hubiera nada pendiente. Pa
ra eso me gustaban;
2. PAGO. Ricardo Anaya heredó lapresidencia
del PAN a Marko Cortés en 2018 para ser candi
dato presidencial. Perdió, huyó y hoy, casi seis
años después, Cortés sigue al frente de ese parti
do y paga a Anaya con una senaduría delistaenla
que él se puso de uno. Los que eran diferentes; y
3. TREN. Me parece frivolo burlarse del menú
del Tren Maya cuando es lo de menos. Prefiero
recordar que López Obrador hablaba de tarifas
inferiores a 100 pesos y son 10 veces más caras.
Para no insistir en la carga financiera de un pro
yecto económicamente insostenible. Pero ten
drá su tren de Navidad.
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f Presidente o
agente del MP?

i^
¦ on la masacre de jóvenes en Salvatierra se

i confirma que el presidente López Obrador
.. A no resiste hacer suyos asuntos que no le co

rrí 'spondcn y sin el menor empacho suplanta funciones,
por ej emplo, que le competen al Ministerio Público.
Sobre el caso Iguala y la desaparición de Los 43 de

Ayotzinapa, llegó a decir que es él, personalmente,
quien encabeza las investigaciones.
La proclividad del mandatario a suplantar funciones

hizo que aventurara el supuesto motivo de que fueran
asesinados en Celaya, a principios de este mes, los j óve
nes estudiantes de medicina:

"Fue por el consumo, porque le fueron a comprara
alguien que estaba vendiendo droga en un territorio
que pertenecía a otra banda...".
Y pese a que el examen toxicológico que se practicó a

los cuerpos resultó negativo y una de las madres le exi
gió que se disculpara por criminalizarlos y revictimi
zarlos, no lo ha hecho.
Algo semejante ocurre con la matanza de 11 mucha

chos en Salvatierra.

El lunes dij o en su mañanera:
"Guanajuato requiere de un trato especial, lo hemos

venido diciendo, ya son varios casos así. Y es un proble
ma estructural, de fondo; algo que se dejó crecer por
distintas circunstancias, factores. Es de los estados —y
no todo el estado de Guanajuato, sino esa franja— con
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más consumo de droga en el
país. ¿Cómo creció el consu
jmo?Habría que analizarlo, y
cómo también se fue crean
do este comercio de droga;
cómo se permitió tanto tiem
po la operación de grupos del
crimen organizado; qué re
lación délas organizaciones
criminales con las autorida

des, sus vínculos, los acuerdos. Y, sobre todo, cómo evi
tar que siga creciendo la violencia".
Desdeñando que son las fiscalías las que por ley ac

túan sobre hechos criminales consumados y que la
prevención de la violencia corresponde alas secreta
rías estatales de Seguridad Pública, de la criminalidad
en Guanajuato responsabiliza al fiscal estatal, Carlos
Zamarripa Aguirre:
"Esto es Guanajuato, (con) 13 por ciento del total de

homicidios (en el país). Por eso también mi insistencia
respetuosa en que se cambie al fiscal, que lleva 13 años y
tiene unafuerzapolítica descomunal, tiene muchísima
protección; es como si él fuese el gobernador; apoyado
por grupos con mucha inñuencia".
No solo: pese a que la fiscalía de Zamarripa informa

que se fortalece la tesis de que la matanza se debió a
que no se permitió la entrada de extraños a una posa
da, ayer neceó:
"Hay una versión, pero falta, falta trabajar más, no

es sufíciente una versión de los hechos. Acerca de que
porque no los dejaron estar enlafiestafueron abuscar
a gente armaday como venganza asesinaron a los par
ticipantes de lafiesta...".
Se entiende por eso la protesta frente a Palacio Nacio

nal que realizaron antier decenas de muchachos, exigien
do respeto alamemoriade sus compañerosy denuncian
do que 40 por ciento de los más de 170 mil asesinatos co
metidos durante su gobierno es contra jóvenes... ¦=

Se entiende la protesta
de jóvenes frente a
Palacio exigiendo

respeto a la memoria
de sus compañeros
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La Navidad

r
| ¦ II orno siempre por estas fechas, al final del
V i año,dedicoesteespacioaevocarlaNavidad,

A el Año Nuevo y los Santos Reyes. La Navidad
celebra el nacimiento de Jesús de Nazaret en el pueblo de
Belén. Es una de las fiestas más importantes del Cristia
nismo, junto con la Pascuay el Pentecostés. Pero no siem
pre fue así. La Navidad estaba ausente en la lista de las fies
tas más antiguas de los cristianos, celebradas por Ireneo y
Tertuliano en el siglo III. Los primeros cristianos celebra
ban entonces principalmente la Epifanía, cuando los Re
yes Magos visitaron al niño Jesús en su pesebre—es decir,
el día en que fue revelada al mundo la existencia de Cristo.
En 350, sin embargo, el papa Julio I pidió que el nacimien
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to de Jesucristo fuera celebrado el 25 de diciembre, fecha
confirmada en 354 por el papa Liberio. Luego, en 379, fue
por vez primera celebrado un banquete de Navidad, en
Constantinopla
¿Qué mes nació, en verdad, Jesús de Nazaret? Es im

probable que fuera diciembre, por lo que dicen los Evan
gelios. En el calendario lunar hebreo, en efecto, los meses
de idsiev(noviembrediciembre) y tebet (dieiembreene
ro) son los más fríos y nublados del año. Y Jesús nació en
una noche cálida ("Había pastores en el
campo cuidando sus rebaños" —Lucas
2:8) con el cielo estrellado ("Cuando vie
ron la estrella, se regocijaron" —Mateo
2:7). Quienes desean calcular lafecha del
nacimiento de Jesús a partir de las fuen
tes de la Biblia saben que Juan el Bau
tista nació cuando su padre, sacerdote
del grupo Abdías, oficiaba en el Templo
de Jerusalén (Lucas 1:514) y que Jesús
de Nazaret nació seis meses después que Juan (Lucas
1:2436), y por la información sobre los Abdías (Cróni
cas 24:719) concluyen que Juan nació en marzo y Jesús
en septiembre, fecha compatible con la indicación de los
Evangelios según la cual Cristo nació en una noche cálida
y estrellada (Lucas 2:8 y Mateo 2:7). Quiero decir, en sep
tiembre, al comienzo del otoño.

¿Por qué entonces fue escogido el 25 de diciembre?
Los romanos, como antes los griegos, celebraban el sols
ticio de invierno alrededor del 25 de diciembre, que es la
fiesta del Nacimiento del Sol Invicto (Natalis Solis Invic
tí), asociada al nacimiento de Apolo. Ella tenía lugar poco
después de la noche más larga del año, que inauguraba el
crecimiento del sol. Después de la conversión de Constan
tino, la Iglesia quiso que los paganos pudieran abrazar el
Cristianismo sin abandonar sus festividades religiosas:

Natalis Solis Invicti pasó a ser Nati vi
tas. Los cristianos, como antes de ellos
los romanos, seguían así la costumbre
de absorber, en vez de reprimir, los ri
tos paganos de su tiempo. (Hoy en día,
por cierto, los Testigos de Jehová no
celebran la Navidad, pues la conside
ran una tradición pagana.)
Algo similar pasó durante la con

quista del Nuevo Mundo. Los mexi
cas celebraban en el mes de Panquetzaliztli, afines de di
ciembre, el advenimiento del dios del sol y de la guerra,
Huitzilopochtli. Y los incas celebraban, también a finales
de diciembre, en una fiesta llamada Cápac Raymi, el re
nacimiento del sol, su dios Inti. Los evangelizadores, en
ambos casos, mantuvieron la fecha de la festividad, con el
nombre de otro dios.

En 379 fue por vez
primera celebrado
un banquete de

conmemoración, en
Constantinopla
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Mar de Cortés: pelearse
con la geografía

¥7
1 presidente Andrés Manuel López

i Obrador ordenó que el Golfo de Cali
fornia se llame... Golfo de California.

La nomenclatura de los nombres geográficos
está a cargo del Instituto Nacional de Geografía y
Estadística (Inegi), organismo público autónomo,
que ejerce sus funciones de vital importancia para la
economía nacional, basadas en criterios científicos,
sin interferencias políticas.
Por ello, el Inegi goza de prestigio y reconoci

miento dentro y fuera del país al levantar censos de
población o medir el índice Nacional de Precios al
Consumidor, de probada confiabilidad.
Oficialmente el Golfo de California se llama Gol

fo de California, así que resulta absurdo publicar
un decreto presidencial en este sentido, sobre todo
cuando hay tareas más urgentes que resolver como
la inseguridad que padecemos en México.
En la carta topográfica número G12D41 corres

pondiente a la localidad llamada... {¡qué horror!) En
senada de Cortés, municipio de La Paz, entidad fede
rativa de Baja California Sur, vemos que el Golfo de
California está identificado oficialmente así con este
nombre oficial, y entre paréntesis, con letra más chi
ca, Mar de Cortés, o sea, se trata de un sinónimo de
dominio público, reconocido popularmente.
El nombre de California proviene de la mítica is

la imaginada por Garci Ordóñez de Montalvo en su
obra de caballería Las sergas de Esplandián.
El nombre otorgado a California se puede atribuir

a Hernán Cortés, así que el primer mandatario, sin
proponérselo, reivindicalanomenclatura original del
conquistadorala vasta región—que enunprincipio se
creyó era una isla—, compartida entre México y Esta

dos Unidos, rodeada en parte por el Mar de Cortés.
El 15 de octubre de 1524 el conquistador informó

al emperador Carlos V que en aquel remoto lugar en
la Mar del Sur decían algunos que había una isla muy
rica de perlas y oro, poblada solo de mujeres, sin va
rones, pero en ocasiones iban hombres desde tierra
firme atener relacionesy las madres que alumbraran
niñas las guardaban y si niños los alej aban.
O sea, la reina Calafia de California y sus amazo

nas eran una especie de precursoras medievales del
feminismo y de la liberación sexual.
Como explorador, a Cortés se le quiere regatear

por motivos políticos un hecho indiscutible: fue el
primero en navegar en las aguas del mar que llevan
su nombre, justamente reconocido por antiguos
cartógrafos europeos y mexicanos que lo identifi
can también junto con los nombres de Golfo de Ca
lifornia, Mar Rojo o Mar de Cortés.
Fue el 3 de mayo de 1535 que Cortés fundó el

puerto de Santa Cruz, hoy La Paz, capital de Baja
California Sur.

Distinguidos misioneros y estudiosos han pu
blicado libros sobre la región, como el jesuíta Fran
cisco Javier Clavijero, Historia de la Antigua o Baja
California; hasta el doctor Miguel León Portilla, con
Cartografíay crónica de la Antigua California.
Si viviera don Miguel sería grato escuchar su opi

nión ilustrada. Nos daría una cátedra sobre cómo

con la llegada de los jesuítas a California la penín
sula dejó de ser escenario de mitos medievales y se
convirtió en un mundo racional, apoyado en mapas
e historias verídicas.
El actual revisionismo cartográfico significa un

retroceso de un gobernante que no solo se pelea
con la historia sino también con la geografía, como
si fuera posible borrarlas por decreto.
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'etrás de la masacre
de Salvatierra

Sacudidas cómo esta confirman la noción de que el país está fallando en materia de seguridad o que lo que está haciendo
resulta demasiado lento e insuficiente, por lo que la oposición se aprovecha para desvirtuar al gobierno de la 4T en conjunto

1 significado de la ma
tanza salvaje y arbi
traria de una decenaE de jóvenes en Salva
tierra,

Guanaj uato, va más
allá de una estadís
tica infame más. El
número de fallecidos

representa apenas la
quinta parte del pro
medio de ejecuciones
que ocurren en nuestro
país cada uno de los días
del año. Y, sin embargo, la
masacre provocó una noti
cia que dio la vuelta al mundo
y en México oprimió el corazón
de padres y jóvenes, al confron
tarnos con el hecho evidente de

que la violencia es indiscrimina
da, puede alcanzar a todos, y con
vierte a nuestros hijos en pobla
ción en riesgo, suj etos a las leyes
del azar.
Sacudidas como esta confir

man la noción de que el país está
fallando en materia de seguridad
o que lo que estáhaciendo resulta
demasiado lento e insuficiente.

La tentación de politizarlo
es irresistible paralos acto
res de la escena pública La
oposición intenta elevar la
factura convirtiendo la per

cepción de inseguridad en arie
te para desvirtuar al gobierno de
la 4T en su conjunto. Por su par
te, López Obrador devuelve la
acusación, afirmando que la des
composición obedece a un pro
ceso de varias décadas, resultado
de la incapacidad e impotencia de
administraciones anteriores.
El asunto es demasiado deli

cado para asumir conclusiones a
partir de la propaganda que hace
uno y otro lado de la ecuación po
lítica. Desde luego la estrategia de
Felipe Calderóny de Enrique Pe
ña Nieto no funcionó; recibieron
el poder con una cifra de muertos
y lo entregaron con una más alta
(Calderón recibió con 10 mil y lo
dejó en 26 mil; Peña Nieto pasó
de estos 26 mil a 36 mil). Ni la vía
del fortalecimiento de las poli
cías, ni la utilización del Ej ército
en los famosos golpes de avispe
ro tuvieron éxito. López Obrador
terminará su gestión con una ci
fra roja menor a la que recibió
(pasará de 36 mil a algo en torno
a 30 mil). ¿Significa que algo ha
comenzado a funcionar? Sí y no.
La reducción es aún pequeña, pe
ro en efecto al menos rompió la
inercia de crecimiento, estabili
zó la cifra en una mesetay los dos
últimos años habrá comenzado

a descender, aunque de manera
modesta. Por desgracia aumen
tó la extensión y el control del
crimen organizado en las zonas
que domina. Menos muertes no
siempre significan una dismi
nución del peso de las bandas, en
ocasiones es lo contrario; pues el
control absoluto disminuye fric
ciones con rivales.

¿En qué consistió la estrate
gia de este gobierno? Sostengo la

idea de que,
aunque Ló

pez Obrador no
lo diga así, inten

tó un plan de pinzas.
Por un lado, a partir de la noción
de que el Estado carecía de la ca
pacidad de fuego que ostenta el
crimen organizadoy había perdi
do el control de bolsones regiona
les importantes, lanzó un doble
objetivo: recuperar el territorio
mediante la instalación de más de

500 cuartelesygenerar una fuer
za de 170 mil elementos, agrupa
dos en la GN, capaz de enfrentar
enigualdad "bélica" alos cárteles.
El propósito de fondo era ofrecer
a su relevo la posibilidad de com
batir cara a cara a los criminales,
alternativa que, para ser hones
tos, él no tuvo. Simplemente no
había con qué. Esta tarea no es
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tá completa y se
encuentra al 75 por

ciento. Mientras que no se con
siga llevarla al ciento por ciento,
el gobierno ha decidido no con
frontar directamente, sino sim
plemente patrullar, mostrarse
e instalarse, con la esperanza de
que, al menos, eso inhiba el des
pliegue de los criminales.
La segunda parte de la pinza

consistió en el famoso exhorto

"abrazos no balazos". Una espe
cie de tregua con la esperanza de
que, al ofrecer no confrontarlos,
los narcos evitarían excesos. Con
esto López Obrador buscaba ga
nar tiempo y congelar las cosas
mientras construía e instalaba
en el territorio una fuerza capaz
de enfrentarlos.

La estrategia ha sido menos
exitosa de lo que se esperaba: pri
mero, porque los capos aprove
charon la tregua para expandirse
a nuevas áreas de explotación y
ampliaron sus territorios físicos.
Segundo, porque la mera presen
cia de la GN, sin entrar en comba
te ni persecución, no amedrentó
en absoluto alos criminales.

Queda a debate si la ligera dis
minución de la estadística de de

litos compensa el aparente for
talecimiento cualitativo en el

control asfixiante que las bandas

ejercen en sus territorios.
La pregunta de fondo es: ¿fun

cionará este esquema una vez
que la construcción de cuarteles
y GN esté completado?, ¿em
prenderá el Estado mexicano
una confrontación física a lo

largo del territorio para in
tentar erradicar a las ban

das?, ¿podemos permi
tirnos los muchos daños

colaterales que tal confron
tación desencadenaría?
En realidad, son pregun

tas cuyas respuestas ya no
competen a este sexenio.
Mucho dependerá de la ac
titud del próximo gobierno
al respecto. Si consideramos
la política sobre seguridad pú

blica de Claudia Sheinbaum en
Ciudad de México, observaremos
que ella privilegió una visión civi

lista policiaca, no cas
trense. Mientras

que buena parte
de los gobiernos
estatales, inclu

yendo los de oposi
ción, designaron aun
militar en funciones o

retirados para hacerse
cargo de la tarea, ella op

tó por un criminalista, Ornar
García Harfuch. Ante el factible

pronóstico de que ella asuma la

presidencia, existe una alta posi
bilidad de que la ambiciosay pro
longada tarea en la que se empe
ñó López Obrador, para ofrecer a
su sucesoruna fuerza de combate
militarizada capaz de combatir a
las bandas, ni siquiera sea con
templada. Lo sabremos dentro
de algunos meses.
Lo que sí sabemos es que el

problema no va a resolverse solo
y, peor aún, que lo que ahora te
nemos parece insuficiente. Ya es
la principal preocupación ciuda
dana y me temo que no hará si
no crecer, y con toda razón. Tra
gedias como la de Salvatierra no
pueden ser banalizadas o nor
malizadas; deben ser inadmisi
bles. Y, lo peor, es que en el fondo
sabemos que no será la última.
Esperemos que la respuesta de
quien quiera que asuma el poder
el 1 de octubre del próximo año
tenga una propuesta a la altura
del desafío.

El número de

muertos representa
apenas la quinta
parte del promedio
de las ejecuciones
diarias en el país
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Alianzas transparentes
El equipo de Claudia Sheinbaum se fortalecerá sin duda alguna con Eruviel

Avila y Adrián fíubalcava, aunque "en un tiempo se hayan portado mal" dijo el
Presidente; y qué le dicen a Gilga de Mura tito, venga, nos lo tragamos completo...
Gil lo leyó en su periódi

co MILENIO en una nota

oportuna de Pedro Domín
guez: Liópez aseguró que
"todas las alianzas son bue

nas si son a favor de la transformación

del país", esto luego de que se sumaran
a la precampaña presidencial de Claudia
Sheinbaum ex priistas inconformes con
las dirigencias del PRI, PAN y PRD.
Ni quien lo dude, las alianzas son muy

buenas si vienen a nuestras filas per
sonajes de fuste y fusta, inmejorables
políticos, hombres y mujeres de pro
bados principios. El equipo de Claudia
Sheinbaum se fortalecerá sin duda algu
na con Eruviel Avila y Adrián Rubalcava,
aunque "en un tiempo se hayan porta
do mal", dijo el Presidente: "yo no pue
do opinar sobre eso, nada más que todas
las alianzas son buenas, todas las alian
zas cuando tienen un objetivo superior:

la transformación del país, el beneficio
al pueblo". ¡Evo! Pues qué creían. Y qué
le dicen a Gilga de Muratito, venga, nos
lo tragamos completo, sin albur. Murat
se las trae, gran gobernador, priista im
pecable, no por nada Alejandro Moreno
le da una patada y lo echa del partido, el
muy miserable, a este procer. En las es
quinas de la política se oye este murmu
llo: una senaduría para este pobre ciego,
por el amor de Liópez.
La verdad, Gil hubiera corrido a pata

das a estos granujas del partido moreno,
pero el Presidente explicó que cuando
hay por delante un ideal como ayudar a
la gente y las motivaciones no son perso
nales, son viables las alianzas, tal como
ocurre en partidos políticos y organiza
ciones sociales de todo el mundo. Ji. Es
que de veras.
"Si son buenos o son malos, si tienen

mala fama o buena fama, pues eso de
pende de cómo se vean las cosas, la po

lítica se hace con mujeres y hombres y
la perfección nada más corresponde o
tiene que ver con el creador... Lo impor

tante, yo siempre hablo de eso, es bus
car ayudar a los semejantes, aplicar el
principio del amor al prójimo. Y aunque
en un tiempo se hayan portado mal pe
ro deciden cambiar y terminar en el úl
timo tramo de su vida ayudando, siendo
consecuentes, pues adelante, eso se pre
senta mucho en la historia". El creador,
¡mecachis!
El Presidente convertido en un sacer

dote: ¿me da su bendición, señor cura?
"Entonces no hay que juzgar o dejar que la
historia los juzgue, ya en su momento. Me
preguntan lo de las alianzas, no me puedo
meter más. Solo decir que es la tempora
da, estamos en vísperas de una elección y
se va a estar hablando mucho de eso, mu
cho, mucho, mucho y más porque está de
por medio la sucesión presidencial".
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La casa de los idiotas
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
una nota de Brenda Martínez, pero antes,
Gil les contará la petite histoire: duran
te un tiempo se transmitió un programa
de subnormales llamado La Casa délos
Famosos. Entre los tontos se encontraba

muy notablemente Sergio Mayer, líder
de esa casa. Gil no quiere mentir, nunca
vio más de un episodio, pero le bastó para
ver a un grupo de subnormales hablar y
hablar. Pues siéntense los que estén pa
rados y párense los que estén sentados:
el ex diputado de Morena Sergio Mayer
aceptó la invitación de la precandidata
presidencial Claudia Sheinbaum a su
marse a su equipo de precampaña rum
bo a las elecciones de 2024. Mayer será el
Messi de Sheinbaum. ¡Qué adquisición!
Como escribenlos jóvenes: no mms.
"Acepto con gratitud, entusiasmo y

responsabilidad el compromiso para
acompañarte en esta gran aventura de
la continuidad de la transformación de

nuestro país (...) Gracias, Mario Delgado,
por la confianza y el apoyo incondicio
nal", dijo Mayer. Vamos a decirlo con la
poesía: ¡chingón!

Alertas
Gil cantó: ya lo sabía, ya lo sabía. Caroli
na García, de su periódico El Universal,
informa que Dante Delgado, dirigente
de Movimiento Ciudadano, posteó en su
cuenta de X un mensaj e que fue interpre
tado como un preludio a su lanzamiento
como precandidato a la candidatura pre
sidencial de su partido. Tendré que sacri
ficarme y ser candidato de mi partido a la
Presidencia, sólo si fuera necesario. Que
conste que Gilga lo escribió en esta pági
na del fondo.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Voltaire: "El que revela el secreto de otros
pasa por traidor; el que revela el secreto
propio, pasa por imbécil",

Gils'enva

La verdad, Gil hubiera
corrido a patadas a estos
granujas del partido

moreno
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Postales de la desolación
La muerte es un paisaje. En Gaza, cerca de un

millón de niños han sido desplazados, son par
te del 90% de la poblaciónbaj o la misma reali
dad y sin capacidad de asegurar alimento a lo
largo del día. Luego de la devastación, el ham

bre se convirtió en arma de guerra. Lo que sigue es el caos.
Ningún futuro es posible de no detenerse la dinámica

del enfrentamiento, con su disfraz de heroicidad que ve
poco atractiva cualquier conversación de algo parecido a
la tranquilidad.
Se puede engañar quien quiera suponerle algún sen

tido, después de estas diez semanas, a que la rendición
de Hamás pondría fin al delirio. Como nunca, la ope
ración israelí les regaló una espantosa legitimidad de
difícil fractura.
Son frecuentes los rumores de con

versaciones entre liderazgos de Ha
más con la Autoridad Nacional Pa
lestina; no solamente la incursión los
acercó, se necesitan mutuamente.
Unos, por el reconocimiento político
a la ANP y esta, por la carga simbólica
que la acción militar israelí le deposi
tó a la Resistencia Islámica, diluyen
do la necesidad moral de rechazar sus
aberrantes métodos.
Oídos sordos a las implicaciones atrás de la frase in

sensata del río al mar —ejemplo de retórica genocida
sin importar quién la pronuncie—, como a las declara
ciones del periodista afirmando que Israel debió ma

tar a cien mil palestinos en su primera ofensiva.
Desde el Knesset (parlamento israelí) una voz pide

la salida de Netanyahu. No estoy seguro de que ten
ga grandes ecos en este momento. Hasta ahora ha lo
grado librar su escándalo de corrupción y el costo hu
mano de la incursión en Gaza, compite con el poder

de cohesión en todo conflicto. Ni
siquiera por la exhibición de una
estrategia que jamás tuvo forma
de proteger civiles, como quedó
en evidencia no solo con los veinte

mil palestinos muertos sino tras el
asesinato de rehenes bajo fuego de
fuerzas israelíes.

Quizá, más tarde, argumentando
la economía. Las guerras cuestan.

El ministro de finanzas alertó que no volverán rápida
mente al estado previo al 7 de octubre. Para entonces,
no eran pocas las protestas por el tema. Parece que es
tán gastando la décima parte del PIB.
Hay guerras que se pierden en sí y su único obj etivo ter

mina por ser la guerra misma.

Hay guerras que
se pierden en sí y
su único objetivo
termina por ser la

guerra misma
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1 Santificados. El presidente Andrés Manuel
• López Obrador dio el visto bueno a la adhesión

de expriistas como Eruviel Ávila. Alejandro
Murat y Adrián Rubalcava, quienes expresaron
que apoyarán a Claudia Sheinbaum de cara a las
elecciones de 2024, al señalar que "todas las alianzas
son buenas" cuando se quiere transformar al país. El
mandatario señaló que las alianzas son comunes en
política y su valoración depende de la perspectiva. A
pesar de los errores pasados de algunos políticos, si
su intención actual es ayudar al país, eso es válido.
Inmaculados quedaron.
2 Democratizarlo todo Claudia Sheinbaum,

• la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México,
dijo que el segundo piso de la 4T seguirá siendo un
gobierno en el que se asegure que todos puedan
acceder a los derechos. Aseguró que el pueblo
debe tener la oportunidad de elegir a los jueces
y ministros que forman parte del Poder judicial
del país. En Ciudad Victoria, Tamaulipas, hizo un
llamado para seguir democratizando a México con la
consolidación del plan C en 2024, al ganar la mayoría
en el Congreso. Hay claridad en el proyecto. Después
no se digan sorprendidos.

3 El mayor pendiente. Xóchitl Gálvez,
• precandidata presidencial por el PAN, el PRI

y el PRD, reprochó "el borrón y cuenta nueva" que
el gobierno federal aplicó al contabilizar el número
de desaparecidos en México. A través de un video,
consideró que, sin importar el dolor de las familias
que buscan a sus seres queridos, se pretende ocultar
la realidad. En conversación con Ciro Gómez Leyva,

dijo que la gente está agraviada por los problemas
de seguridad y la insuficiencia en los servicios de
salud. "La gente está harta de sentir miedo", enfatizó.
Alguien no ha hecho la tarea.

4Confiabilidad. La inseguridad es uno de
• los más grandes flagelos de la sociedad.

Sin embargo, en el Estado de México, gobernado
por Delfina Gómez, esta problemática empieza a
mostrar cifras a la baja. De acuerdo con información
reciente del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, los feminicidios
en la entidad han disminuido 39% y la incidencia
delictiva de alto impacto bajó 5%. De septiembre a
noviembre de este año, si bien hubo 22 feminicidios,
significa una reducción de 39% frente al mismo
periodo de 2022. Este dato se coloca como la baja
más significativa en los últimos cuatro años, por
ejemplo, frente a 2021 se trata de una caída de 34%.
Cuando la gente se siente segura, se percibe.

5 Nuevos modelos. Luego de la polémica del
• porqué busca contender por la alcaldía de

Monterrey y de que sus detractores la acusaran
de que no podía acreditar su domicilio en ese
municipio, Mariana Rodríguez publicó su credencial
del INE que avala donde vive. La fotografía está
acompañada con la leyenda: "Para los necios. Yo nací
en Monterrey. Yo trabajé en Monterrey. Yo trabajo en
Monterrey y mi residencia está en Monterrey". Como
parte de su campaña para llegar a gobernar la capital
de Nuevo León, Mariana expresó que su estrategia es
"la experiencia del corazón". Eso es lo nuevo.
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La doceava
Ésta sin eluda, es una buena noticia para México. Nuestro
país ha sido clasificado por el Fondo Monetario Interna
cional JFM1) como la 12a economía más grande del mun
do. Más allá de las filias y fobias políticas que suelen teñir
nuestras percepciones, este logro debería ser recibido con
beneplácito y análisis ponderado.

Resulta fácil caer en la tentación, sobre todo en tempora
da electoral, de enmarcar todo acontecimiento económico
dentro de la lógica de la política partidista, pero 1a realidad
es que el crecimiento económico de un país es un fenóme
no multifacético que trasciende los colores de una admi
nistración en particular. Reconocer este avance no implica
respaldar de manera incondicional a quienes gobiernan,
pero no reconocerlo es también un acto de mezquindad
y estrechez intelectual. Claro que lo va a presumir López
Obrador, claro que lo va a festejar Claudia Sheinbaum. Y
claro que la oposición pierde uno de sus argumentos favo
ritos: el del desastre económico que no ha sido.

Ahora bien, ¿qué elementos podrían explicar este desta
cado crecimiento económico que coloca a México en una
posición más prominente a nivel global?

En primer lugar, la diversificación de la economía mexi
cana ha sido un factor clave. La tradicional dependencia
del petróleo ha sido objeto de críticas y preocupaciones,
pero tanto la defensa del TLCAN y la vigorización de los de
más tratados, así como el aprovechamiento (a pesar de las
críticas) de las reformas estructurales emprendidas en los
últimos años han buscado abrir

nuevas puertas en sectores como
el energético y las telecomunica '
ciones. Este abanico más amplio <
de oportunidades económicas ha ,
contribuido a una mayor resilien ¦
da frente a las fluctuaciones en 1

los precios del petróleo. j
En segundo lugar, la estabi

lidad macroeconómica ha sido 1

una constante. El actual gobier .
no ha sido muy disciplinado para ,
no endeudarse y no meter pre '
siones inflacionarias adicionales

a las que el mundo ha generado
en este contexto de pandemia y
pospandemia. A pesar de los de
safíos globales y las turbulencias
regionales, México ha logrado
mantener una política monetaria
y fiscal sólidas. La disciplina en la
gestión de las finanzas públicas y
¡a apertura a la inversión extran
jera han generado un entorno propicio para el crecimiento
sostenido.

La apuesta por el libre comercio ha sido un motor impor
tante. A pesar de las tensiones comerciales a nivel mundial,
México ha mantenido una postura proactiva en la búsque
da de oportunidades comerciales, sobre todo ahora en el
contexto en el que el nearshoring tanto ha comenzado a
fortalecer su posición en la cadena global de suministro
y ha facilitado la entrada de inversión extranjera directa.

Por último, no podemos pasar por alto el papel de la in
novación y la tecnología en el crecimiento económico. Las
empresas mexicanas, grandes y pequeñas, han adoptado
nuevas tecnologías y métodos de producción, mejorando
su eficiencia y competividad en el mercado internacional.

En conclusión, más allá de las discrepancias políticas,
celebrar el ascenso de México en la clasificación econó
mica mundial debería ser una reflexión colectiva sobre los
aciertos y desafíos que enfrenta la nación. La diversifica
ción, la estabilidad, el comercio y la innovación son pilares
que, cuando se gestionan adecuadamente, pueden llevara
un país a posicionarse como una potencia económica. No
obstante, es esencial no perder de vista los retos pendien
tes. como la desigualdad social y la sostenibilidad ambien
tal, que también deben abordarse con determinación para
consolidar el crecimiento económico inclusivo y sostenible.
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\ pesar ele los
desafíos globales
/ las turbulencias
regionales,
México ha logrado
mantener una

política monetaria
y, fiscal sólidas.
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? El Fondo Monetario

Internacional (FMI)
informó que México
se ubicó como la do
ceava economía más
grande del mundo.
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Brugada y la utopía
en la CDMX
• El "mito" de la clase media —¿cuántos, qué extensión,
quiénes sienten serlo?— es un cálculo político
orientado a indecisos y switchers.
Lo más interesante de la candidatura de Clara Brugada es
que tiene visión de un proyecto para el futuro de la CDMX,
a diferencia de planes anodinos y discursos políticos sobre
muros de estigmatización territorial con que la oposición
quiere ganarse a la clase media, aunque arriesguen la go
bernabilidad de la metrópoli.

La visión es el objetivo a futuro, a dónde llegar, en qué
"soñar". El punto de partida no puede ser otro que una ciu
dad que nos una. El relato de la urbe partida en dos entre el
oriente popular y el poniente clasemediero es una división
artificial con que trata de explotar molestias en ese estrato
para recuperar la capital. La ven como el último valladar
para frenar la continuidad de Morena, pero parten de un
mal diagnóstico, como reflejan las encuestas.

De entrada, en ellas. Brugada va arriba en el conjunto
de la ciudad, no sólo en el oriente. Pero la oposición exalta
el revés electoral de Morena en 2021 por el abandono de la
clase media del poniente cual bloque homogéneo y deli
mitado en una zona. No es así. En mayor medida se debió
a que en zonas populares obtuvo un resultado inferior al
2018 por una menor participación. A esa valoración suman
el desgaste de la izquierda tras 26 años en el poder en la
capital, pero se equivocan al pensar que el electorado ve al
PRD y a Morena como iguales. Al contrario, la capital castigó
con la alternancia hace seis años al gobierno perredista de
Mancera enojada por la frivolidad y corrupción, aunque
viniese de un partido de izquierda.

El "mito" de la clase media —¿cuántos, qué extensión,
quiénes sienten serlo?— es un cálculo político orientado a
indecisos y switchers, que pueden representar un 16% de
los votantes, más que a un estado de ánimo social. Pero
riesgoso porque la segregación geográfica, aunque sea con

vallas imaginarias, profundiza la desigualdad social y re
corta derechos a la movilidad, servicios, al espacio público
deseable para todos a partir de la diversidad de la ciudad,
deja un campo minado para la gobernabilidad y, por tanto,
de la seguridad en el futuro.

Esas interpretaciones lo que evidencian es la falta de
proyecto opositor PRIPAN para la CDMX. Los planes de
seguridad son importantes para la economía, pero invia
bles si se abandonan y marginan las periferias de servicios;
igual que relevante, como inútil, la certeza jurídica si no
se extienden derechos básicos; también reducir tramito
logia para la inversión, aunque eso no equivale a combatir
la corrupción, como demuestra el florecimiento del Cártel
Inmobiliario de las autoridades en Benito Juárez.

En cambio, Brugada tiene dos grandes fortalezas. Primero,
la claridad de ver que la discriminación de zonas relegadas
históricamente con la marca del "lugar de pobres, inseguridad
y vicios" exacerba las privaciones de quienes viven sin espe
ranza de una vida digna. Y, segundo, haber demostrado en
Iztapalapa que la política como actividad integradora cambia
esas señales del cuerpo de la comunidad cuando logra mover
la acción colectiva con utopías, no lugares inalcanzables, sino
haciendo posible lo que parece imposible como proyecto de
realización social. Ése fue su éxito en el gobierno delegacional,
abrir el espacio público a los tradicionalmente excluidos de
mínimos derechos de justicia e igualdad.

Ella tiene una historia de superar hándicaps, como el último
de imponerse en la candidatura al favorito, Harfuch. Ahora,
su mayor reto es articular programas, como las emblemáti
cas Utopías de su gobierno, de espacios comunitarios para
regenerar el tejido social, un sistema de cuidados y seguridad
para la ciudadanía y las mujeres, en un modelo de Estado de
bienestar para la CDMX. Que, lejos de proponer "iztapalizarla",
como conviene decir a sus adversarios, sea referente de un
proyecto que ponga en el centro la calidad de vida de la gente.

Fecha: 21/12/2023

Página: 12

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 20,053

Página 40 de 147 Índice



¿Por sus principios?

El 12 de noviembre de 2017, Eruviel Ávila Villegas, enton
ces delegado presidente del PR1 en la Ciudad de México,
visitó Tlalpan para "escuchar a la militancia" del partido e
invitarla a "reconstruir la confianza de la ciudadanía en el
tricolor", de acuerdo con un comunicado de la organización.
La llegada del exgobernador del Estado de México a la
dirigencia del PRI capitalino se dio poco después de que
Claudia Sheinbaum fuera declarada ganadora de la en
cuesta para ser candidata a la jefatura de Gobierno.

Al momento de participar en ese proceso interno de Morena,
ella era titular de la delegación Tlalpan. Estando en ese cargo
enfrentó señalamientos por la responsabilidad de las autorida
des locales en el otorgamiento de los permisos de construcción
que llevaron al derrumbe del colegio Rébsamen y a la muerte
de 26 personas en el sismo del 19 de septiembre de 2017.

En su visita a Tlalpan, Ávila no dejó pasar la oportunidad
de lanzar una pulla a Sheinbaum.

"No saben cuánto lamento esas vidas que se perdieron
(...) No es posible que haya sido producto de la omisión,
de la negligencia, y posiblemente también de actos de co
rrupción de las autoridades de Tlalpan, eso no lo vamos a
perdonar y se lo vamos hacer ver a la gente, no queremos
ni un Rébsamen más", afirmó.

Luego habló de la "fractura de las izquierdas" en la ciu
dad y llevó su crítica al plano nacional. "No voy a permitir
que México se vaya por la borda, que el país retrase su reloj
200 años con la llegada de un mesiánico, eso no lo pode
mos permitir compañeras y compañeros", arengó.

Por esas mismas fechas, Ávila dio una entrevista al pe
riodista René Delgado en la que afirmó que Sheinbaum
no estaba capacitada para servir a la ciudad.
El mexiquense no duró mucho tiempo como líder del

priismo capitalino. En diciembre de ese mismo año se con
virtió en vicecoordinador de la campaña presidencial de
fosé Antonio Meade
En mayo de 2018, posteó en su cuenta de Twitter un

mensaje dirigido a Andrés Manuel López Obrador:
"¿Cómo vas a justificar la inclusión de delincuentes en tu
gabinete y candidaturas de tu partido?" ' ? ' * *

Un lustro después, el hoy senador Ávila —elegido bajo
las siglas del PRI— ha cambiado completamente su punto
de vista sobre Claudia Sheinbaum y la autodenominada
Cuarta Transformación.

Él y un grupo de tránsfugas priistas —agrupados en el
membrete Alianza Progresista— dieron una conferencia de
prensa el martes para anunciar su adhesión a la candidatura
de Sheinbaum.

"Yo le apuesto a que le vaya muy bien a México y eso
se va a lograr con la doctora Claudia Sheinbaum", dijo,
al tiempo que aseguró que ésta "ya está lista" para dirigir a
la nación. "Tiene experiencia y sabe gobernar (...) Tiene las
tablas y conocimiento para entregar buenas cuentas. Tiene
la sensibilidad para seguir transformando a este gran país".

A menos de que el verdadero Eruviel haya sido abducido
y esas últimas palabras fueron pronunciadas por un impos
tor o un holograma alimentado por la inteligencia artificial
—como la que clonó la voz de Martí Batres—, el senador
debe creer que a todo el mundo se le ha olvidado lo que
decía antes sobre Sheinbaum.

Los tránsfugas sostienen que no los anima la búsqueda
de un hueso, sino sus principios. Pero ¿cuáles son los princi
pios de quienes súbitamente se deciden a hacer bola con los
aparentes ganadores? ¿Cuál es la evidencia de los principios
de Eruviel Ávila, qué sacrificio se le conoce? ¿Qué motivó
a Adrián Rubalcava a volverse súbitamente una lapa del
oficialismo si no es el hecho de que en el Frente Amplio le
negaran el premio que creía merecer?
Y a todo esto, ¿qué necesidad tiene Morena de sumar a

sus filas a unos individuos que hasta hace poco tenía por
impresentables y que no contenían sus criticas al grupo que
hoy está en el poder?

Eso y sus ansias por controlar los órganos electorales
mandan la señal de que quizá no las traen todas consigo.
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Más sangre del PRI
a las venas de Morena

No para la desbandada de expriistas que apoyan a Claudia
Sheinbaum. Esta vez fue el llamado Grupo Veracruz, que
encabeza Anilú Ingram, excoordinadora de la bancada del
tricolor en el Congreso del estado. Fue en el Hotel Mocambo,
del puerto de Veracruz, donde la diputada local le dijo adiós
al PRI, a nombre del Grupo Veracruz, y anunció que se suman
a la candidata de la continuidad.

"Nuestro continuo caminar será ahora de la mano de la

alianza progresista, a lo largo de todo el territorio veracruzano.
Nos sumamos de manera contundente al apoyo de la doctora
Claudia Sheinbaum". Testigos del brinco fueron Alejandro
Murat, exgobernador de Oaxaca, y Adrián Rubalcava. alcalde
de Cuajimalpa. Ambos recorren el país en apoyo de la aban
derada de la "transformación" obradorista.

Una buena parte de su intervención se la dedicó a Alito
Moreno. Lo acusó de abandonar el PRI de la institucionali 

dad y la disciplina, del interés superior, del reconocimiento a
la pluralidad de las ideas y las formas correctas, un partido en
el que todos los grupos y expresiones tenían cabida.

"Ese PRI ya no existe. Ese PRI se acabó. Hoy es el PRI de un
solo hombre: el campechano Alejandro Moreno Cárdenas. Y
ese hombre logró lo que hasta hace poco parecía imposible:
perder la mayoría de las gubernaturas que teníamos".

Junto con Ingram dejan el PRI y se suman a la alianza pro
gresista, que apoya a la candidata presidencial de la coalición
Morena, PT y PVEM, una treintena de priistas, entre ellos Jorge
Carvallo Delfín, expresidente del Comité Directivo Estatal.
Pero también Fernando Kuri Kuri, exalcalde; Jenny Arroyo,
exdiputada federal: Miguel Ángel Sedas, exdiputado local;
César Román Rojas, exsecretario de operación política del
PRI local; Joel Arcos Roldán, exsecretario de alianzas; Alfredo
Niño, presidente del PRI en Xalapa; Sara Ivette Jacinto Vega,
sindica de Maltrata, y otra veintena de extricolores.
* Un momento difícil pasó ayer en Chihuahua el exgober
nador, Javier Corral, luego de ser increpado a gritos —algu
nos testigos afirman que fue cacheteado y que le aventaron
un vaso de agua mineral— por el exsecretario general de

Gobierno, Raymundo Romero Maldonado, y su yerno,
Fernando Reyes. La escena ocurrió ayer en el restaurante
Garufa de la capital de Chihuahua. Amaravith Rodríguez,
usuaria de la red X, compartió un video en el que se observa
cuando Romero le echa en cara su detención, la noche del
24 de diciembre de 2019, por un supuesto desvío de recursos
públicos durante el régimen del exgobernador César Duarte.

En el video se escucha a Romero decir: "A mí no se me ol

vida lo que me hiciste el 24 de diciembre, cabrón. Estaba con
los nietos y con mis hijos. Me agarraste de 74 años y tengo 79."
Corral permaneció callado. No respondió a los gritos. Escuchó
de pie al enervado exsecretario de Gobierno y a su yerno. Tres
personas le servían de escudo. El expanista salió del restau
rante cabizbajo, pensativo y, a juzgar por la imagen, mojado.
* Salió la lista de precandidatos únicos de la coalición Siga
mos Haciendo Historia en 11 entidades. Destacan los nom
bres de Higinio Martínez, primera fórmula en Edomex,
y Santiago Nieto, segunda fórmula en Querétaro. La lista
completa: Baja California, en primera y segunda fórmula apa
recen Julieta Ramírez y Armando Ayala; en Baja California
Sur, Lucía Trasviña y Homero Davis: Chiapas, Sasil de León y
Pepe Cruz; Chihuahua, Andrea Chávez y Juan Carlos Loera;
Coahuila, Luis Fernando Salazar y Ceci Guadiana. Estado
de México, Higinio Martínez y Mariela Gutiérrez; Hidalgo,
Simey Olveray Cuauhtémoc Ochoa; Jalisco, Carlos Lomelí
y Rocío Corona Nakamura; Michoacán, Celeste Ascencio
(diversidad) y Raúl Morón; Nuevo León. Waldo Fernández y
Judith Díaz; Querétaro, Betty Robles y Santiago Nieto.
* Alerta: la Ley SB4, firmada recientemente por el muy racis
ta gobernador de Texas, Greg Abbott, podría ser la más dura
en temas de inmigración. Impactaría de manera directa a
millones de mexicanos. Delega poderes de inmigración a
policías y patrulla fronteriza, según Héctor Quiroga, ca
beza de una firma de Quiroga Law Office, especializada en
temas de migración. En un comunicado destaca que Texas
es el segundo estado más poblado de EU —28.5 millones de
habitantes— y que más de 40% son hispanos que viven en el
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territorio. La citada ley impactaría, de manera negativa, en la
separación de familias, la criminalización de la población, in
cluso el incremento de un fenómeno de xenofobia en el esta
do. Ha sido condenada por diferentes organizaciones civiles y
grupos de defensores de inmigrantes, entraría en vigor en tres
meses y desde ya se levantan voces de protesta para impedir
que pueda aplicarse, subraya Quiroga.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
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EL TERCER OJO

En muchas representaciones religiosas y místicas aparece el
llamado tercer ojo, ¿tiene éste algún significado en nuestra
religión católica?

R. Como usted indica, el término "tercer ojo" se usa en diversos
contextos; pero generalmente se refiere a un estado elevado
de percepción o conciencia. A menudo se asocia con la ilu
minación espiritual o el misticismo, y se cree que permite a
los individuos ver más allá del mundo físico y acceder a reinos
superiores de conocimiento y comprensión.
En algunas culturas y tradiciones, el tercer ojo se representa
como un órgano físico ubicado entre y ligeramente por encima
de las cejas. Se dice que está conectado a la glándula pineal,
una pequeña glándula endocrina en el cerebro. La glándu
la pineal es conocida por producir melatonina, una hormona
que regula el sueño y la vigilia. También se cree que está in
volucrada en la producción de dimetiltriptamina (DMT), un
compuesto psicodélico que se encuentra naturalmente en el
cuerpo humano y se ha descubierto que induce visiones y es
tados alterados de conciencia.
Ya sea que el tercer ojo sea un órgano físico o un concepto
metafórico, es un símbolo del despertar espiritual y la capaci
dad de percibir el mundo de una manera nueva y expandida.
A menudo se asocia con la intuición, la clarividencia y la ca
pacidad de conectarse con lo divino.
Aquí hay algunas de las formas en que se usa el tercer ojo en
diferentes culturas y tradiciones:

una pequeña glándula endocrina en el cerebro. La glándu
la pineal es conocida por producir melatonina, una hormona
que regula el sueño y la vigilia. También se cree que está in
volucrada en la producción de dimetiltriptamina (DMT), un
compuesto psicodélico que se encuentra naturalmente en el
cuerpo humano y se ha descubierto que induce visiones y es
tados alterados de conciencia.
Ya sea que el tercer ojo sea un órgano físico o un concepto
metafórico, es un símbolo del despertar espiritual y la capaci
dad de percibir el mundo de una manera nueva y expandida.
A menudo se asocia con la intuición, la clarividencia y la ca
pacidad de conectarse con lo divino.
Aquí hay algunas de las formas en que se usa el tercer ojo en
diferentes culturas y tradiciones:

* Hinduismo: En el hinduismo, el tercer ojo se conoce como
"trikuti" o "bindi", y a menudo se representa como un punto
rojo entre las cejas. Se asocia con el dios Shiva, que a menudo
se muestra con un tercer ojo en la frente.
* Budismo: en el budismo, el tercer ojo se conoce como el "ojo
de Buda" u "ojo de sabiduría". Se asocia con el concepto de
prajna, que es la forma más alta de sabiduría y comprensión.
* Taoísmo: en el taoísmo, el tercer ojo se conoce como "ming
men" o "puerta de la vida". Se encuentra en la base de la co
lumna vertebral y se asocia con el concepto de qi, que es la
energía vital que fluye a través de todos los seres vivos.
* Cristianismo: en el cristianismo, el tercer ojo aveces se aso
cia con el Espíritu Santo. También se ve como un símbolo de
visión divina y la capacidad de ver la verdad.
El Ojo de la Providencia es un símbolo a menudo asociado con
la masonería. Representa el ojo que todo lo ve del Arquitecto
Supremo del Universo, la deidad que los masones creen que
creó y gobierna el universo. El símbolo ,también representa sa
biduríá, iluminación y omnisciencia. Su uso por los masones se
remonta al siglo XVIII y rápidamente se convirtió en un motivo
popular en su arte y arquitectura. También se encuentra en el
Gran Sello de Estados Unidos, donde se interpreta como un
símbolo de guía divina y protección para la nación.
MORTALIDAD/IGNACIO JAVIER GONZÁLEZ ANGULO
Me llamó la atención sus cifras de mortalidad infantil. Nótese
que Cuba, con todo y el bloqueo, tiene una tasa inferior a la
de México.
Cuestión de sistema de salud. México la abatirá cuando el
sistema sea universal y unificado erí todo el país.
El gobierno hace lo suyo, ¿qué hace la sociedad civil millona
rio aparte de llorar...? Esos fifís, pues. Los verdaderos, no los
supuestos que les admiran.
R. Don Ignacio Javier, en este tema le comparto que las cifras
en los últimos diez años han mejorado, de 12.9 (por cadilOOO)
en 2013. a 9.9 en 2022. W
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Las mujeres, cada vez
más reconocidas
en el mundo

El caso de la iraní Narges Mohammadi recuerda
que 19 mujeres han recibido el Premio Nobel de la Paz
por la labor que han hecho para defender
;.a la población de sus naciones.

Este año, los premios Nobel fueron recibidos por cuatro mu
jeres en las categorías más relevantes: Fisiología y Medicina,
Física, Paz y Economía. Si tomamos como parámetro el que
de 1901 a la fecha sólo 64 mujeres han recibido un Premio
Nobel contra los 901 hombres que han sido reconocidos con
este galardón, es bien recibida la noticia de que, en una sola
emisión, haya cuatro laureadas.

Una de las premiadas, justo con el Premio Nobel de la Paz,
es la iraní Narges Mohammadi, quien, por defender los dere
chos humanos en su país, ha estado en prisión durante los últi
mos 12 años, además de haber sido condenada a 154 latigazos
por violentar presuntamente la seguridad nacional de su país.

El caso de Mohammadi recuerda que 19 mujeres han reci
bido este premio en esa categoría, por la labor que han hecho
para defender a la población de sus naciones, como ocurrió
en el caso Aung San Suu Kyi, quien luchó por la democracia
en Birmania y, cuando logró ser electa presidenta mediante
un proceso democrático, los militares a los cuales combatió
dieron un golpe de Estado.

Mientras en el mundo crece el reconocimiento a las muje

res y avanzan en materia de derechos, en el caso del Senado,
durante las dos legislaturas de las cuales formo parte, también

hemos hecho avances en brindar mayores derechos, uno de
ellos el aprobar reformas que inciden para aspirar a lograr a la
igualdad sustantiva, prohibimos el matrimonio infantil, aproba
mos la Ley 3 de 3, que impide postular a violentadores y acosa
dores sexuales, así como a quienes son deudores alimentarios.

La aprobación de las leyes Olimpia y Malena, que van en
contra de la violencia digital y la violencia acida que sufren
las mujeres.

Los avances de la lucha de las mujeres en el mundo y en
nuestro país dan cuenta de la preocupación en ios hechos en
favor de este sector mayoritario de nuestra pobjación.

Cuando llegan un gobierno y un Poder Legislativo progre
sistas se puede construir una agenda en favor de mejorar las
condiciones sociales, económicas y políticas para las mujeres.

Seguiremos, en los meses que le quedan a ía actual legis
latura federal en la Cámara alta, impulsando la aprobación de
leyes que contribuyan a la protección y ejercicio plenos de los
derechos de las niñas y de las mujeres.

O
'Senadora, de la República
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La Ciudad de México se ha consolidado
como uno de los principales motores econó
micos del país, siendo la entidad federativa
que genera la mayor cantidad de empleos.
Esta situación se debe a una serie de factores
que la convierten en un centro atractivo para
el establecimiento de empresas y la búsque
da de oportunidades laborales.

O
De acuerdo con datos del Instituto Nacional
de Geografía y Estadística (Inegi), durante los
últimos años, la Ciudad de Mé
xico ha liderado el ranking na
cional con 128 mil 477 puestos
formales durante 2022 y 130
mil 57 hasta el pasado mes de
noviembre de este año.

La relevancia de la Ciudad
de México como generadora
de empleos se debe, en gran
medida, a su tamaño y densi
dad poblacional, que contribu
yen a la demanda constante de
bienes y servicios, lo que, a su
vez, genera la necesidad de una
amplia fuerza laboral.

Además, la Ciudad de Méxi
co cuenta con una amplia red
de infraestructura y una ubica
ción privilegiada que facilita el
establecimiento de empresas
nacionales e internacionales
con sistemas de transporte efi
cientes, una gran cantidad de espacios co
merciales y oficinas, y una amplia diversidad
de sectores económicos en crecimiento.

Otro factor que impulsa la generación de
empleo en la Ciudad de México es la pre
sencia de importantes universidades y cen
tros de formación académica, así como la
diversidad de oportunidades laborales que
ofrece, lo que crea un flujo constante de ta
lento ¡oven.

La capital del país llegará, al final de este
2023, con cifras positivas en materia de
oportunidades y desarrollo, con una hacien
da púh^a sana que le permitirá no recurrir

a la creación de nuevos impuestos para el
siguiente año ni aumentar los ya existentes y
con importantes expectativas de crecimiento
que le permitirán mantener su puesto como
la primera a nivel nacional en materia de in
versión extranjera directa, entre otras cues
tiones, por las que se ha destacado como la
entidad más competitiva.

o
Pero no es motivo para "dormirse en sus
laureles", pues, no obstante de ser la enti

dad con mayor generación de
empleos, la Ciudad de México
también enfrenta grandes retos
en el ámbito laboral, tales como
la desigualdad económica y la
falta de oportunidades para
ciertos grupos de la población,
especialmente en zonas margi
nadas. La informalidad laboral
es otro desafío a enfrentar, ya
que una gran cantidad de tra
bajadores dependen de fuentes
informales y no cuentan con se
guridad social.

Si bien la capital del país se
ha consolidado como líder en
la creación de empleos, es im
portante seguir trabajando en la
calidad y la equidad de los mis
mos, así como para el acceso de
todos los sectores de la pobla
ción al trabajo, en especial para

las mujeres, los adultos mayores, las perso
nas con discapacidad y los jóvenes, grupos
que, históricamente, se han enfrentado a la
desigualdad y las malas condiciones en el
trabajo.

O
En conclusión, la generación de empleo de
calidad y la reducción de la informalidad
son pilares fundamentales para lograr un
desarrollo sostenible, por lo que hay que
seguir fortaleciéndonos como motor de la
economía.

La relevancia de
la CDMX como
generadora de
empleos se debe,
en gran medida,
a su tamaño

y densidad
poblacional,
que contribuyen
a la demanda
constante

de bienes

y servicios.
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Algo en común tienen los que repentina
mente no se identifican con el partido en el
que militaron durante muchos años, hasta
décadas en algunos casos. Son abultados
expedientes de cuentas pendientes de ren
dir los que los hacen arrojarse a los pies
de la candidata oficial, y no el cambio de
convicciones.

Poco se sabe, pero el artículo 114 de la
Constitución señala que la prescripción no
corre en tanto se desempeña cargos que
tienen fuero, por lo que la puerta de hui
da que abrazaron los tránsfugas hace seis
años, está por desaparecer. El
régimen de las privilegiadas
posiciones que asumieron al
hundirse el barco priista, sólo
dura algunos años, por lo que
ahora están a punto de perder
el capelo.

Son personajes que difícil
mente podrían sobrevivir sin
cargos burocráticos, dado que
lo único que saben hacer es
intrigar, medrar y servir a los
intereses aviesos de quienes se
hacen del poder.
Ya en estas líneas anticipábamos que la

renuncia de tales personajes a nadie pue
de interesar, salvo por el morbo que apunta
hacia trifulcas y rebatiñas que se suscitarán
entre quienes antes ocuparon altas digni
dades en el vergonzosamente defenestrado
gobierno de Peña Nieto.
Cada día es más claro que existió un

pacto entre el cacique y el peor calificado
de los presidentes salientes, ya que jamás
fueron tocados con el folio de una carpeta
de investigación, y hasta se puede decir que
fueron tratados con respeto y consideración
por el mañanero hostigador.

A diferencia de los que ahora salen des
pavoridos del clóset neoliberal, Peña, y su
fiel escudero Videgaray no ocuparon car
gos de elección popular, apostando a que
el de Macuspana cumpliría el compromiso
de hacer como que los perseguía mientras
estos disfrutaban de las enormes fortunas
que amasaron. Ahora, la prescripción los

recoge en su manto.
Es innegable que la dirigencia de Mo

rena y su candidata presidencial conocen
los muy abultados expedientes que portan
bajo el brazo quienes hoy tocan a su puerta,
y saben que el que fuera su partido ya no
les reconocía huestes, seguidores o acuer
dos territoriales que los hicieran valiosos,
por lo que ni siquiera fueron considerados
para ocupar alguna encomienda en el fren
te aliancista.

La pregunta obligada apunta a conocer
la razón por la cual los incorporarían a la

campaña, sabiendo que son
los relegados de los partidos
que tanto desdeña la gente.
¿Será sólo por mostrar caídos
en batalla, como lo hacían los
ejércitos en el pasado al tomar
las ciudades que derrotaban a
su paso? O más bien será que,
como en el 2018, siguen acep
tando todo lo que sube a la ba
tea del movimiento.
Lo real es que resulta sor

prendente cómo personajes
que ya dieron lo que tenían

que dar, aún pueden convocar a medios de
comunicación que les prestan el megáfono
para predicar en el desierto. El fin de año
suele ser una época de pocas noticias, por
lo que ha sido el momento elegido para sa
lir, con bombo y platillo, a hacer anuncios
que ninguna repercusión tendrán en la vida
política nacional.

Sin embargo, hay que estar atento, por
que todo aquel que cambia de bandera a
media batalla suele llevar consigo datos,
elementos o diversa información que es
timan puede lastimar a quien antes de
fendieron. Más que su participación en la
contienda, lo interesante será conocer lo
que han traficado para ser recibidos en el
oficialismo. Si nada de eso llevan, será evi
dente que sólo el fundado temor de ser pro
cesados es lo que los animó a dar un salto
al vacío, esperando caer en brazos de una
candidatura aburrida y desangelada, nece
sitada de cohetones y matracazos.

Lo interesante
será conocer

lo que han
traficado

para ser
recibidos
en el oficialismo.
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Uno de los periodistas más prominentes de América Latina
está preso en Guatemala desde julio del año pasado, (osé
Rubén Zamora fundó y presidió elPeriódico, un medio que se
dedicó a la denuncia de la corrupción política y la violación de
los derechos humanos en ese país. El trabajo de investigación
periodística de Zamora y su equipo fue determinante para que
fueran a la cárcel por hechos de corrupción los expresidentes
de Guatemala Alfonso Portillo, Alvaro Colom y Otto Pérez y
para que huyeran de Guatemala el presidente Jorge Serrano
y su vicepresidente Gustavo Espina.

Las publicaciones de elPeriódico también ocasionaron la
caída de la cúpula militar en 2003 tras mostrar las operacio
nes paralelas de contrabando y narcotráfico desarrolladas
por miembros del ejército de ese país. Las investigaciones del
diario causaron cientos de renuncias y procesamientos judi
ciales contra funcionarios, pero convirtieron a su fundador en
blanco de una persecución que se ha extendido
por décadas.
Zamora, de 66 años, ha tenido que afrontar

desde bloqueos comerciales hasta intentos de
asesinato pasando por inspecciones judiciales y
extrajudiciales a su vivienda. En 2003 allanaron
su casa y simularon que lo iban a ejecutar frente
a su familia. En 2008 fue secuestrado y en 2013
golpeado salvajemente. Ha sobrevivido al boicot
publicitario, a dos atentados contra su vida inclu
yendo uno con granadas de mano y a numero
sas campañas de desprestigio. Este mismo año,
la Unión Europea hizo pública su preocupación
por la situación de Zamora, entendiendo que su
situación representa un atropello a los valores que
Europa defiende en todo el mundo y, en particu
lar, en América Latina.

Su coraje y el impacto de su trabajo periodístico han mere
cido el reconocimiento internacional. El Comité para la Pro
tección de los Periodistas le otorgó el premio Internacional a
la Libertad de Prensa. La Universidad de Columbia le concedió
el Maria Moors Cabot, el Instituto Internacional de Prensa lo
distinguió como uno de los 50 héroes mundiales del perio
dismo, y elPeriódico recibió el premio internacional Rey de
España como el medio de comunicación más destacado de
Iberoamérica.

El viernes 29 de julio de 2022, cinco días después de la pu
blicación de denuncias de elPeriódico contra el gobierno del
presidente Alejandro Giammattei y la fiscal general María
Consuelo Porras, un numeroso grupo de policías y miembros
del Ministerio Público llegó a la casa de Zamora. No tocaron la
puerta, entraron por el techo. Por más de seis horas Zamora

estuvo retenido junto con su nuera y sus nietos, menores de
edad. No había delegados de la Procuraduría en la diligencia
de detención a pesar de que la ley así lo exige. Luego se lo lle
varon preso a la Torre de Tribunales sin informarle los cargos
en su contra.

Sólo al día siguiente a las 10:45 de la mañana, un juez le
notificó que había sido arrestado como presunto responsable
de lavado de dinero, extorsión y tráfico de influencias. Des
pués fue remitido a un lugar de reclusión militar con orden
de aislamiento y fueron embargadas las cuentas bancarias de
elPeriódico que en noviembre de 2022 no pudo seguir impri
miéndose por falta de recursos.

Las audiencias del proceso fueron inicialmente cerradas
para el público y la prensa. El juez le ordenó a Zamora cam
biar sus abogados porque aseguró que los defensores esta
ban involucrados en los mismos hechos por los que estaba

acusado. El fiscal a cargo, que aseguraba que el
proceso nada tenía que ver con las actividades
periodísticas de Zamora, súbitamente afirmó
que elPeriódico había calumniado a numerosas
personas. Como acusador particular ha actuado
un abogado vinculado a una controvertida aso
ciación, cercana al gobierno, y llamada fundación
contra el terrorismo.

El equipo de defensa de Zamora, compuesto
ya por abogados de oficio, tuvo acceso limitado
al expediente, le impidieron presentar varias evi
dencias y en enero de este año presenciaron el
inicio de un segundo proceso por obstrucción a
la justicia que vinculo como sospechosos a cua
tro de los antiguos abogados del periodista. El
juez ordenó también investigar también a cinco
reporteros y tres columnistas de elPeriódico por

"desinformar sobre el caso".
El 15 de mayo de 2023, elPeriódico anunció a través de

un comunicado que no podía continuar su edición digital y
cerraba todas sus operaciones. Así terminaron 26 años de pe
riodismo de investigación y denuncia.

El 31 de mayo concluyeron las audiencias con la petición de
la Fiscalía para que se le aplicara una condena de 40 años de
cárcel a José Rubén Zamora. Finalmente, lo sentenciaron a seis
años de prisión inconmutables y a una multa de 40 mil dólares.

En octubre, una corte de apelaciones anuló el juicio y or
denó repetirlo. Pese a esa decisión, en el momento de enviar
esta columna, José Rubén Zamora sigue preso. Su caso es un
símbolo de la precariedad en la que se encuentran la libertad
de prensa y la libertad de expresión en otros muchos países
de América Latina.

El 15 de mayo de
2023, elPeriódico
anunció a través

de un comunicado

que no podía
continuar su

edición digital
y cerraba todas
sus operaciones.
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Iricertidumbre en el INE
Los consejeros electorales se van a las fiestas decembrinas con los nom
bramientos pendientes que tienen, entre ellos la Secretaría Ejecutiva.
Hasta la tarde de ayer, Guadalupe Taddei, presidenta del INE, no
hizo un nuevo intento con otra propuesta de nombramiento entre sus
compañeros. Futuro incierto el de la estructura administrativa del
instituto.

Mueve PRI sus fichas mexiquenses
En una especie de 'operación cicatriz', Alejandro Moreno mueve
y remueve sus fichas mexiquenses. Ayer, al presidente del PRI estatal,
Erik Sevilla, se lo trajo a la CDMX como secretario general adjunto de
la presidencia del PRI nacional. A la diputada federal y ex precandidata
al gobierno del estado, Ana Lilia Herrera, la dejó como la presidenta
del PRI en el estado. A la candidata perdedora en la elección por la gu
bernatura, Alejandra del Moral, ya la incorporó al equipo de cam
paña de Xóchitl, aunque, al parecer, no se deja o no la dejan ver mucho
en el 'cuarto de guerra'. Se dice que pronto aparecería en el GEN "con
algo". "El que falta es Ernesto Nemer", comentan en la sede tricolor.

Se le cae a Alito la bancada

tricolor en Veracruz
Y mientras muy alegre Alito Moreno mueve sus fichas en el Estado de
México, en Veracruz el partido se le desbarata. "En el PRI de Alito ¡yo no
me quedo! En un acto de conciencia, congruencia y amor a mi estado,
no podía quedarme a ser cómplice, por omisión, del secuestro de una
institución política que sí sirvió a México por casi un siglo, pero que hoy
sólo sirve a los intereses más oscuros", declaró nada menos que la coor
dinadora de los diputados del PRI en el Congreso veracruzano, Anilú
Ingram Vallines. Al irse ella y quedar sólo dos priistas se desbarata la
bancada. Y, por si fuera poco, anunció su adhesión a la Alianza Progre
sista de Rubalcava, Murat y Eruviel, para apoyar a Sheinbaum.

'Pantalla' legislativa
En el Senado se instaló, de manera virtual, la Comisión Especial para el
Seguimiento de la Reconstrucción de Acapulco, presidida por el senador
de Morena Félix Salgado Macedonio, padre de la gobernadora de
Guerrero, Evelyn Salgado. En la convocatoria de la reunión, los sena
dores tenían previsto "observar el proceso de rehabilitación, atención
y apoyo a las personas damnificadas tras el paso del huracán Otis". Sin
embargo, sólo fue la mera formalidad de instalar la comisión con la
promesa de comenzar a trabajar... en enero de 2024. Los damnificados
pueden esperar.

Regaño a Zamarripa,
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fiscal de Guanajuato
El martes, en una reunión de trabajo entre el fiscal general de la Repú
blica, Alejandro Gertz Mañero, y los fiscales y procuradores de las 32
entidades del país, hubo un hecho que causó pena ajena. Y es que entre
los temas que se tocaron estuvo la masacre de Salvatierra. Según nos
cuentan, el titular de la FGR regañó al fiscal de Guanajuato, Carlos
Zamarripa (sí, el mismo al que no quiere el presidente López Obra
dor y ha insistido en su renuncia). Y es que se le reprochó el desaseo
en el caso por la mala actuación de la fiscalía, al grado de no poder,
siquiera, resguardar la escena del crimen, lo que propició que hasta re
porteros hicieran sus enlaces en vivo desde el interior de la exhacienda
donde criminales asesinaron a 11 jóvenes.

¿Cooperación internacional
contra la corrupción?
En el marco de la 10a Conferencia de Estados Parte de las Naciones
Unidas contra la Corrupción (Convención de Mérida), la delegación
mexicana enfatizó que el multilateralismo y la cooperación internacio
nal son los pilares más sólidos para encontrar soluciones a problemas
globales como la corrupción, el lavado de dinero y la delincuencia
organizada. El discurso parece un tanto disonante cuando la embajada
de México en Quito abre las puertas al ex vicepresidente ecuatoriano
Jorge Glas, quien tiene condenas en firme por asociación delictuosa
en el caso Odebrecht y por cohecho en el caso Sobornos (20122016).
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| USO DE RAZÓN

La democracia se defiende en EU
Pablo
Hiriart

l tilizaii la democracia para llegar al poder,
pero cuando ésía no les favorece intentan demolerla.
lis lo que se define en estos días en listados L nidos
Vaya simbolismo. Donald

Trump recibió el fallo
sobre su inhabilitación

para aparecer en las boletas de
las elecciones primarias repu
blicanas en Colorado, mientras
se preparaba para un mitin de
campaña en Waterioo.

Sí, en Waterioo, Ohio.
Aunque está por verse si esta

batalla legal lo conducirá a su
derrota definitiva, es revelador
que Trump no haya reaccio
nado de inmediato, como suele
hacerlo, al fallo de la Corte del
estado de Colorado.

Y es que la descalificación
le cayó como anillo al dedo a
su narrativa de que el "Estado
profundo" opera para excluirlo a
la mala de la lucha presidencial.
Pero no lo hizo.

Fue su equipo de campaña el
que anunció una apelación in
mediata ante la Corte Suprema
de Estados Unidos.

El asunto es serio.

Las instituciones encargadas
de defender la legalidad en Esta
dos Unidos tienen la obligación
de proteger la democracia consa
grada en su Constitución.

Trump alentó un golpe contra
el Capitolio para impedir que
las elecciones, en las que perdió,
fueran certificadas por el Poder
Legislativo.

Una persona que no respeta la
regla esencial de la democracia,
aceptar los resultados legales
de las elecciones y reconocer al
ganador, boicotea la sesión del
Congreso para que éste cumpla
con su deber constitucional, no
puede quedar sin castigo.

Utilizan la democracia para lle
gar al poder, pero cuando ésta no
les favorece intentan demolerla.

Es lo que se define en estos
días en Estados Unidos.

Aunque el dictamen de Co
lorado sólo aplica técnicamente
a las elecciones primarias del
estado, programadas para el 5
de marzo próximo, se trata de un
dardo al corazón de sus aspira
ciones presidenciales.

Si la Suprema Corte valida
el fallo que se dio en Colorado,
otros 24 estados gobernados por
demócratas podrían detonar
inhabilitaciones similares.

Trump quedaría fuera de la
contienda y los republicanos
estarán obligados a buscar un
candidato que respete las reglas
con las cuales competirá por la
Presidencia.

Pero aun si el fallo no aplicara

Fecha: 21/12/2023

Página: 30

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 72,855

Página 51 de 147 Índice



para otros estados, los 10 votos
electorales de Colorado, en la
elección federal de noviembre,
podrían frustrar el triunfo de
Trump en el contexto de una
elección apretada.

Claro que existe el otro esce
nario: que los seis magistrados
conservadores de la Suprema
Corte anulen el fallo de la corte
de Colorado, le salven el pellejo
político a Trump y siga en la
contienda como si nada.
Ahora la Corte Suprema

tiene entre sus carpetas pen
dientes dos decisiones clave: si
Trump violó la cláusula 3 de la
Enmienda 14 de la Constitución
por haber incurrido en el delito
de insurrección. Y si es inmune
a una acusación judicial por sus
acciones como presidente.

Ambos casos están ligados,
por supuesto, al fallido golpe
del 6 de enero de 2021, cuando
trató de impedir la transferen
cia institucional del poder a las
manos de Joe Biden.

Su juicio por la acusación de

haber obstruido la justicia debe
empezar el 4 de marzo de 2024,
en pleno galope electoral y un
día antes de las primarias de
Colorado.

De ser hallado culpable
por ese proceso antes de las
elecciones presidenciales del
5 de noviembre, Trump podría
perder más de 10 puntos de
intención de voto en el país, de
acuerdo con las estimaciones
de las encuestas. Además de
perder en automático los 10
votos electorales de Colorado.

Aunque técnicamente podría
seguir en la carrera por la
Presidencia, sería un candidato
herido.

Pero el escenario catastró
fico para Trump es que la Corte
Suprema valide el fallo de Colo
rado. Sería el fin de su historia.

Dato importante: la de
manda en Colorado fue presen
tada por republicanos.

Es decir, desde dentro de su
partido lo intentan frenar quie
nes creen que la democracia
debe defenderse.
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pI LA FERIA
AICM: el mal
ejemplo cunde
Salvador
Camarería

El Aeropuerto Internacional
Benito Juárez sufre una de
cadencia que viene de lejos.

Este siglo no ha sido el suyo. Ni con
la Terminal 2, de tiempos foxistas,
inició una recuperación. Mas a la
crónica de sus carencias ahora hay
que agregar la abierta prepotencia
y abuso de sus directivos.

El lunes la analista Denise
Dresser denunció en redes sociales

lo que a su juicio era un manejo
ineficiente del flujo de pasajeros
en inmigración. Nada original, por
cierto.

"Dijeron que había que entre
garle el control de los aeropuertos
y la inmigración a las Fuerzas
Armadas porque eran más efi
cientes", comentó en su cuenta
de X. "Dijeron que eran mejores
administradores (...) Esta noche
hay cientos de personas y sólo tres
módulos de inmigración abiertos".

Eso resume su mensaje. Horas
más tarde, el AICM le respondió

por la misma vía, pero no con argu
mentos, explicaciones o petición de
más datos. Ni siquiera afirmando
lo contrario. Lo que hizo, como se
puede consultar en @AICM_mx,
fue revelar los movimentos de
Dresser en la terminal aérea.

Queriéndola exhibir como
mentirosa y exagerada, el AICM
se autoexhibió: la Marina está: o
frustrada porque ño puede con
esa terminal, o empoderada y
le importa no una queja de una
usuaria sino mandar el mensaje de
que quien critique será exhibido
(cuando menos).

El país lleva años en la polariza
ción y desde 2018 ésta se alimenta
desde Palacio Nacional; por ello,
frente a cuestionamientos lo más
lógico es que los dependientes de
Andrés Manuel imiten su h abitual
tono zafio e insensible.

No por nada hemos escuchado
cómo tratan a la prensa los gober
nadores (es un decir) de Veracruz
o Sinaloa. Si el Presidente lo hace,

por que yo no, han de pensar (es
otro decir). Tienen razón: lo raro
es que no haya más expresiones
de ésas.

Y sin embargo de vez en
cuando el régimen cruza una línea
que hay que denunciar más allá
de las redes sociales. Porque la
intimidación no fue para Dresser,
fue para todos.

Las autoridades deben servir a
los ciudadanos. Máxime si éstos
además han pagado tarifas e im
puestos para, precisamente, hacer
uso de instalaciones administra
das por empleados públicos. Y, qué
duda cabe, la libertad de expresión

no está limitada por, o al, usar una
terminal aérea.

Lo anterior lo sabían hasta
los peñistas, que resultaron un
desastre corrupto a la hora de
administrar el AICM. Nadie podrá
decir que lo hacían mejor que los
actuales, desde luego, ni tampoco
olvidamos que en parte dejaron
caer el Benito Juárez haciendo las
cuentas alegres de Texcoco.

Nadie extraña a los peñistas.
Pero qué delicado que los actuales

no erradiquen el caos, las fallas
estructurales, los cárteles de
taxistas, maleteros y locatarios
que venden el agua a precios de
Dubái; ni las colas en migración y
menos la inseguridad. Y con todos
sus defectos, y a pesar de Pegasus,
aquellos aguantaban la crítica
puntual o exagerada con más
entereza que la actual administra
ción del aeropuerto.

Poner al Ejército y a la Marina a
tener roce con usuarios y ciuda
danos siempre fue una pésima
idea. Sirven para emergencias y
para guerras. No para calidad en
el servicio ni debate democrático.
La culpa original no es de ellos,
aunque ahora disfruten dirigir
negocios.

El comandante en jefe de las
Fuerzas Armadas es un pésimo
ejemplo para sus subordinados,
que ahora hasta usan cámaras
del AICM no para detener a los
criminales que ponen ojo en la
terminal aérea a quienes han de
robar pistola en mano a kilómetros
de ahí, sino a quien osa criticar su
mal servicio.
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CRGNOPIO

Oposición y dictadura

Roberto
Gil Zuarth

La función de la oposición
en una democracia no

es estorbar por inercia la
acción del gobierno. La com
petencia plural presupone, sin
duda, lucha, contraste, des
acuerdo, disensión. La razón
alumbra cuando las visiones se
ponderan dialécticamente. Pero
las oposiciones democráticas
tienen deberes republicanos más
allá de la derrota temporal de la
mayoría política: expresan las
diferentes opiniones y sensibili
dades políticas de una sociedad;
ejercen el control y la fiscaliza
ción del gobierno; promueven la
participación política; cuidan la
supremacía de la Constitución
y la efectividad de los derechos;
concurren con sus votos a la

consecución de bienes públicos,
pero también se hacen cargo de
evitar los males mayores.

Por primera vez desde la
reforma que convirtió a la
Suprema Corte de Justicia en un
tribunal constitucional, el Presi
dente suplió por sí una vacante.
Un sitial que, por cierto, se sus
citó por una ominosa indignidad.
El Ejecutivo usó un mecanismo
constitucional que está diseñado
para romper la obstrucción del
Senado. La Constitución pro
cura la plena integración de los
poderes públicos, por eso en el
caso de la Corte, después de dos
rondas fallidas sin resolución, el
Presidente adquiere la facultad
de nombrar. Esta cláusula de
desbloqueo pretende modificar
los incentivos a la cooperación:
puede haber un resultado mejor

que aquel en el que los jugadores
sostienen una posición suma
cero. La regla promueve pre
cisamente la optimización del
disenso.

La oposición en el Senado
ganó una batalla testimonial e
irrelevante. Al presidente López
Obrador le tiene sin cuidado
el costo en legitimidad de su
decisión. Sabe de la importancia
de colonizar la Corte con perfiles
política e ideológicamente

leales. El costo de la obstrucción
inútil es la ruptura de equili
brios institucionales. ¿No podría
encontrarse en las ternas un

mejor perfil? ¿El acuerdo plural
no podría liberar al designado
de compromisos de origen?
¿No se pudo ponderar en el
tablero de los costos y benefi
cios el impacto, por ejemplo,
en la conformación de las salas

de la Corte? ¿El poder que una
ministra instructora puede ejer
cer? ¿Es más importante esos
segundos de TikTok mostrando
furia opositora que la autono
mía e independencia del Poder
Judicial?

Negociar y acordar desde la
oposición no es claudicación
ni complicidad. Sobre todo,
cuando hay intereses superio
res en disputa. De hecho, en
contextos en los que el partido
en el gobierno tiene mayorías
anchas en el parlamento, las
decisiones que exigen mayorías
agravadas son la oportunidad
de la oposición para impulsar
y lograr su agenda. ¿Ya se nos
olvidó que negociando en este
tipo de coyunturas la oposición
arrancó las reformas electorales
que detonaron la transición de
mocrática y las alternancias po
líticas, la estabilidad económica,
las autonomías, la apertura de
mercados y un largo etcétera?

Bobbio afirmaba que la
oposición es una garantía de
la democracia. La fuerza que
impide que el gobierno se con
vierta en dictadura. Defender
con responsabilidad los princi
pios democráticos. Exactamente
lo contrario a mandar al diablo a
las instituciones por una balan
dronada de ocasión.

Negociar y acordar
desde la oposición
no es claudicación

¿Ya se nos olvidó que negociando en este tipo de coyunturas la
oposición arrancó las reformas electorales que detonaron la
transición democrática y las alternancias políticas...?
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COLABORADOR
INVITADO

Ante la crisis climática, la cohesión
del agro de las Américas
Manuel
Otero

La magnitud del impacto del
cambio climático sobre la

producción y el comercio
de bienes de origen agrícola exige
actuar con un sentido de respon
sabilidad y urgencia.

Enfrentamos también un
contexto marcado por cambios
drásticos en la globalización y
escepticismo en torno al multila
teraüsmo, en el que desafíos am
bientales pueden convertirse en
una nueva generación de barreras
al comercio.

Por eso, la gravedad del mo
mento exige respuestas certeras
y una articulación decidida e in
teligente para enfrentar acciones
unilaterales que pueden significar
nuevos obstáculos a nuestros
productores agropecuarios, en
especial los más pequeños.

El continente americano

responde por 31% de las expor
taciones alimentarias mundiales.
Es, por tanto, el garante de la
seguridad alimentaria global. A
la fuerza de sus modelos produc
tivos debe agregarse la enorme
dotación de recursos naturales

que tenemos que preservar.
Esa riqueza conlleva la respon

sabilidad de ser custodios de la
sostenibilidad ambiental global:
16% de las tierras arables del
mundo, 50% de la biodiversidad,
23% de la superficie boscosa
y 30% del agua dulce están en
América Latina y el Caribe.

Sobre la contundencia de estos
datos, es preciso exhibir de modo
positivo las exitosas experiencias
y los variados esfuerzos de nues
tros países hacia una agricultura
sustentable, productiva e inclu
siva, con fuerte interrelación con
la ciencia, la tecnología y la inno
vación, todos requisitos indispen
sables para combatir el cambio
climático, contribuir al desarrollo
sostenible, llevar prosperidad
a nuestra ruralidad y luchar de
forma eficaz contra la pobreza.

Con toda esa impronta, el agro
de las Américas dio en la reciente

COP28, la cumbre ambiental que
finalizó en los Emiratos Árabes
Unidos, una demostración de su
rol irreemplazable para fortalecer
la respuesta global a la amenaza
del cambio climático y contribuir
al mismo tiempo al desarrollo y
a los esfuerzos para erradicar el
hambre.

Esta es una hoja de ruta que
tendrá como nuevos hitos las
COP29 y COP3Ü —está última la
cumbre climática de la Amazonia

y de América Latina y el Caribe,
por realizarse en Brasil— y reque
rirá nuevos acuerdos multilate
rales, fortalecer los cambios que
ya implementa el sector privado
y el establecimiento de políticas
públicas de largo plazo.

Mientras tanto, en Dubái, la
ciudad emiratí que albergó el en
cuentro organizado por la ONU,
ministros y altos funcionarios de
Agricultura de los países ame
ricanos, productores grandes,
pequeños y medianos, líderes de
la industria agroalimentaria y
expertos del sector académico hi

cieron oír su voz con el propósito
de influenciar las decisiones sobre
el futuro de los modos de pro
ducción y consumo, y para que el
sector agropecuario nunca más
esté ausente en estas discusiones.

Existe un consenso que
debemos celebrar y convertir en
acción: la necesidad de poner fin
a la era de las energías fósiles y
profundizar en un camino que
nos lleve al uso masivo de ener
gías renovables, para ingresar en
el tiempo de la economía circular
ylabioeconomía.

En las más de 60 conferencias
realizadas en la Casa de la Agri
cultura Sostenible de las Améri
cas, el pabellón que el Instituto
Interamericano de Cooperación
para la Agricultura (IICA) instaló
en la Expo City de Dubái, junto
a sus 34 Estados Miembros
y aliados del sector privado,
productores agropecuarios del
continente mostraron su progreso
en la reducción de emisiones de
gases de efecto invernadero y, al
mismo tiempo, evidenciaron que
el sector es el único que puede
secuestrar carbono a través de
prácticas de agricultura regenera
tiva, que incluyen la conservación
de la salud de los suelos, el buen
manejo del agua y el cuidado de
la biodiversidad.

También cumplimos el obje
tivo de que en los documentos
oficiales de la COP se reconozca
que los sistemas agroalimentarios
de las Américas resultan particu
larmente vulnerables al impacto
del cambio climático.

Se demostró también el fuerte
compromiso con los esfuerzos de
mitigación y adaptación y que,
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con base en el esfuerzo de los pro
ductores y al aporte de la investi
gación y a las nuevas tecnologías,
avanzamos para producir más
alimentos con menor utilización
de recursos naturales.

Quedó claro, en síntesis, que
los sistemas agroalimentarios del
continente no son fallidos, como
sostiene cierta narrativa, aunque
por supuesto que pueden ser
mejorados.

Más de 15 ministros y vicemi
nistros de Agricultura estuvieron
presentes en ese escenario, mos
trando que el sector agropecuario
de las Américas está maduro para
hacer aportes sustantivos a la
descarbonización y para profun
dizar su capacidad de secuestrar

carbono.
Los ministros destacaron que

los países del continente ameri
cano deben constituirse en líderes
mundiales de la innovación en la

producción agroalimentaria para
favorecer el rol del sector como
parte de la solución al cambio
climático.

Y advirtieron, simultánea
mente, que resulta imprescindible
garantizar el acceso más ágil y
rápido a los fondos para el finan
ciamiento climático para que el
sector pueda hacer una contribu
ción aún mayor a la solución de la
crisis ambiental.

Como planteó también Rattan
Lal, Premio Mundial de la Alimen
tación 2020, Embajador de Buena
Voluntad del IICA y considerado

la máxima autoridad en ciencias

del suelo, la agricultura puede
trazarse el objetivo no solamente
de ser carbono neutral, sino de
tener un balance negativo de
gases de efecto invernadero que
contribuya significativamente a
los esfuerzos globales de mitiga
ción del calentamiento global.

Así, el sector agropecuario
mostró cohesión en defensa de

intereses comunes y compromiso
con la agenda global de miti
gación y adaptación al cambio
climático. Y dejó en claro al
mundo que juega un rol estraté
gico en la seguridad alimentaria y
la sostenibilidad ambiental, dada
la magnitud y diversidad de sus
recursos naturales.
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LA ALDEA

Chapulines "progresistas"
Leonardo
Kourchenko

Pegaron el brinco y se
acomodaron. No son los
primeros, pero sí los más

visibles —que no notables— del
priismo clásico en sumarse a las
fuerzas de Claudia Sheinbaum.

Murat, Eruviel, Rubalcava,
Nuvia Mayorga, Ramírez Marín.

Todos figuras del priismo con
pedigree ganado al paso de las
décadas y los años de militancia
y de función pública.

Dos exgobernadores (Oaxaca
y Estado de México) además
de exdiputados, senadores y
alcaldes.
Aseguran "coincidir" con

el proyecto de la Dra. Claudia
—como se dice ahora, a AMLO
nunca nadie le dijo licenciado—
y renuncian al priismo que les
dio vida, sentido, carrera, mu
cho pasado y hasta hace poco,
sólido presente. Aún ostentaban
cargos públicos, bajo el logo y el
cobijo del PRI.

Eruviel se fue en julio, Murat
hace un mes, Ramírez Marín
hace dos.... Y así, cada uno fue
encontrando su ventana, mo
mento y oportunidad de salida
a su otrora orgulloso "instituto
político".

Todo es de carcajada. Son

como las sátiras políticas de
Luis Estrada en el cine. Bajo la
premisa histórica de que "vivir
fuera del presupuesto, es vivir
en el error", ante la debacle
precipitada del tricolor, buscan
acomodo, nuevas lealtades con
hipotéticos nuevos proyectos.

Todos estos, tal vez con
excepción de Murat —gober
nador en funciones durante 4
años de AMLO en el poder—
fueron críticos de Morena y de
López Obrador: señalaron sus
excesos autoritarios, su falta de
transparencia, su arrolladora
maquinaria legislativa que
rechaza el diálogo y que somete
toda argumentación. Pero hoy,
olvidan esas "posiciones" y se
llaman progresistas.

No es que renunciar a este
PRI controlado por Alito' y por
Moreira, genere mucho orgullo
por su capacidad democrática,
negociadora, legislativa. Hay
que decirlo, se van del peor PRI
de la vida política de los renun
ciantes, pero ¿no que era su
casa? ¿Su escuela? ¿El partido
que les había ofrecido todas las
oportunidades?

¡Qué rápido se cambia! Todo
eso por acomodarse en un su
puesto proyecto ganador.

Dicen que no quieren cargos
ni puestos —¿usted les cree?—,
sólo diálogo y reflexión. Ah
caray, cuántos o cuáles de estos
hoy claudistas, han promovido
el diálogo y la reflexión.

No lo hicieron al interior de
su partido, que cuando les cerró
las puertas, buscaron acomodo
en otra parte.

Es decir, como siempre.

Murat —de tapete frente a
AMLO— hasta hace pocos meses
quería ser candidato del PRI a la
Presidencia. En tan pocos meses
mudaron sus ánimos, pero sobre
todo, ¿sus lealtades?
Veremos más de estos con

vencidos del proyecto gana
dor, "sumar" su experiencia y
profundo —incuestionable—
conocimiento a las filas de la
candidata de Morena.

Mario Delgado, el inefa
ble líder de Morena, es decir,
el que atiende la ventanilla
porque todos sabemos quién
es el auténtico líder que dicta
línea y modifica corrientes de
opinión desviadas, salió a darles
la bienvenida. Subrayó lo de
los cargos, para tranquilizar a
los morenos que ya levantaban
lanzas en contra de "la basura

priista" que se viene a formar
en el más transparente oportu
nismo político.

Pero para las huestes de Mo
rena, los duros, la Guardia Pre
toriana que ha detestado al PRI
y sus engendros por décadas, no
será tan fácil la aceptación.

Bastante han criticado las

embajadas a priistas abyectos
y serviles en las elecciones
estatales.

Esos, los duros, los puros, no
ven con buenos ojos la llegada
de estos arribistas de ocasión.

Por el momento, la tempo
rada electoral en pleno a recoger
las sobras de donde vayan
quedando, cumple el fin utilita
rio de afirmar que Morena y su
propuesta representa el "gran
proyecto de México".

Sólo, reflexione amable lec
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tor, que hace muy poco tiempo
estos que hoy "concuerdan" con
Claudia, eran críticos acérrimos
del morenismo rampante. Aquí
cabe aquello de que conviccio
nes, en política, dependen de la
temporada.

Los que hoy se suman, estos
ficticios "progresistas", apoyan
el proyecto más retardatario de
México. El que ataca y nulifica los

órganos autónomos, el que pre
tende suprimir la independencia
del Poder Judicial, el que compra
voluntades y votos con dádivas
que no corrigen la pobreza.

La continuidad de Morena en
el poder, en la persona de quien
sea, representa extender este
régimen que viola la Constitu
ción sistemáticamente, atropella
la ley, somete a los organismos

del Estado y pretende eliminar a
los que han logrado sobrevivir.
Ahí están las reformas propues
tas al Poder Judicial Federal,
al Instituto Nacional Electoral,
a los contrapesos del Ejecutivo
(Cofece, INAI, CRE, CNH).
Apoyar todo esfuerzo retró

grado en materia democrática,
significa aliarse con el autorita
rismo más rancio.
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SIGNOS VITALES

Todo el poder

Enrique Cárdenas

El camino hacia un sistema

donde López Obrador,
el líder, tendrá TODO, el

poder está tomando velocidad.
Está en proceso de controlar el
presupuesto, en qué se gasta
y cómo se gasta; en realizar lo
necesario para controlar al Poder
Judicial y, por tanto, dirimir
controversias de todo tipo en
el país; en eliminar cualquier
fuente de autoridad que estorbe
a la voluntad presidencial, y en
eliminar o al menos neutrali
zar voces, acciones de grupos
opositores y utilizar la fuerza del
Estado para lograrlo. No importa
los medios, no importa si viola la
ley. Lo importante es concentrar
TODO el poder.

Empecemos por el dinero. El
control del personal y del presu

puesto que depende del gobierno
federal y de la mayor parte del
sector público es casi total, y
depende ya del presidente de la
República. "Sobrantes" en los
presupuestos de entidades gu
bernamentales pasan al control
discrecional del Ejecutivo.

Su lucha contra el Poder
Judicial de la Federación se ha
convertido en una cruzada en
contra de todos aquellos puntos
donde hay cierto poder público
para intentar arrasarlos, y lo
va consiguiendo paso a paso.
Con la complicidad del ministro
"renunciante" Arturo Zaldívar, el
presidente nombró a una nueva
ministra de la Suprema Corte
que le responde directamente a
él, y solamente a él. Ya tenía dos
ministras supeditadas entera

mente a su voluntad, ahora tiene
tres. Y en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción, el otro factor fundamental
de imperio y autoridad sobre el
tema más delicado, el electoral,
la ira se ha concentrado desde
hace tiempo. Inició desde el
primer segundo de este gobierno
y, mediante artilugios legales,
logró la semana pasada, dar un
golpe a su presidencia y, todo
parece indicar, cooptarlo para la
próxima contienda electoral.

Su iniciativa próxima para
que los magistrados y jueces sean
electos "popularmente", uno de
los medios comunes de los popu
listas, a decir de los expertos, ter
minará por supeditar totalmente
bajo el líder (la reencarnación
del pueblo) al poder judicial.

Lo mismo está sucediendo
con el INE, el árbitro electoral y
que es el garante de los derechos
ciudadanos de votar con equidad
y seguridad. Controlarlo signi
fica la capacidad de intervenir
en buena parte los resultados
electorales. Así, después de sus
intentos de cambio constitucio
nal y de cambio a la legislación
que buscaba cooptar al árbitro
electoral, finalmente López
Obrador consiguió reemplazar
en su presidencia a un personaje
filial a él. Su misión de convertir
al Instituto en un instrumento al

servicio presidencial es cada vez
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más evidente. La crisis actual por
la que atraviesa el INE, en donde
no hay acuerdos para el nombra
miento de los altos funcionarios

de la institución, dejan ver la
encomiable resiliencia de varios

de sus consejeros para mantener
la independencia del Instituto,
y ojalá salga avante. Pero el pro
pósito de cooptación de López
Obrador es más que claro.

Las maniobras para contro
lar al INAI han sido también

persistentes y la resistencia de
su gobierno institucional ha sido
fundamental para prevalecer en
su misión. Quizás la energía gu
bernamental para cooptar o de
plano destruir al INAI no ha sido
tan fuerte porque el presidente
encontró en la cláusula de "se
guridad nacional" la manera de
brincarse todas las trancas. Pero
el intento por neutralizarlo ha se
guido y la falta de nombramiento
de los nuevos consejeros ha
puesto en jaque a la institución.
La Suprema Corte tuvo que en
trar al auxilio para que pudiera
operar con menos miembros en
su junta de gobierno del quorum
legal, e incluso el Senado ha
entrado en desacato a la orden
judicial para que los nombre.

Finalmente, para apuntalar
su poder, López Obrador entró
en complicidad con las fuerzas
armadas, pues ahí no tuvo la
suficiente fuerza para imponerse

sobre ellos. Así que mejor optó
por aliarse y utilizarse mutua
mente. El Ejecutivo les da a las
fuerzas armadas y sus cúpulas
presupuestos nunca vistos, ejer
cidos con total opacidad y con
discrecionalidad prácticamente
absoluta. Nadie puede tocarlos,
nadie puede cuestionarlos. El
presidente se pliega ante sus
abusos, como los indicios de
corrupción y el involucramiento
de los militares en asuntos

espinosos como Ayotzinapa, sin
siquiera mencionar la posibili
dad de algún hecho indebido.
A cambio, las fuerzas armadas
se encargan de su permanencia
y la de su poder (me imagino
que incluso luego de 2024), y
está por verse dónde residen las
lealtades de las fuerzas armadas
en un momento de definición
constitucional.

Este es el proyecto de López
Obrador y lo está llevando ade
lante, paso a paso, con disciplina
y persistencia. Se conoce que
la tiene, y que la ha ejercido a
lo largo de su vida. Parece que
la única salida para preservar
nuestra democracia es un triunfo
arrollador en las urnas, aunque
como van las cosas en el INE y en
el Tribunal Electoral, tendrá que
ser tan arrollador que no haya
lugar a que ninguna trampa sea
capaza de evitarlo. Así de grande
es el reto.
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Aunque usted no lo lea
Una recomendación para lectoras y lec

tores: una lectura divertida y bien docu
mentada para estos días de asueto. La
publicación lleva por título el mismo que
adopté para esta columna y su autor es

Jesús Hernández Torres, quien ha ocupado cargos des
tacados tanto en la iniciativa privada como en el sector
público, entre otros, Oficial Mayor de la Secretaria de
Educación Pública (19881992) y Director General de
Radio Televisión y Cinematografía de la secretaría de
Gobernación, prácticamente, durante todo el gobierno
de Miguel de la Madrid.
"Aunque usted no lo lea" es una compilación de

anécdotas de las que el autor más que el protagonista
es un testigo que nos pone en contacto, mediante una
bien cuidada y amena redacción, con intimidades,
acontecimientos, agudezas y chascarrillos de perso
najes del mundo del arte, la comunicación, la política
y la cinematografía.
El libro va desde la dificultad que significó que

Margarita López Portillo entendiera que ya no era
la directora de la dependencia en la que la puso su
hermano y permitiera que Hernández Torres tomará
posesión del puesto, hasta la araña de seis patas que
el escultor chihuahuense Sebastián le regalara, pa
sando por personajes como Gabriel García Márquez
y la presentación de la película Eréndira en el Festival
de Cannes de 1983 y los fantasmas de Chimalistac;
los whiskys mañaneros del cineasta Franco Zeffirelli,
en la Semana del Cine Italiano de 1986; la recupera
ción del patrimonio fílmico y la creación de la nueva
Cineteca Nacional; los monólogos sobre cine de José
Luis Cuevas; su plática con Fidel Castro cuando éste le
reveló que trabajó como extra en el cine mexicano;

inclusive el día que el Indio Fernández bautizó la calle
"Dulce Oliva".

La charla con Ismael Rodríguez quien le contó de su
truncado proyecto, por la muerte de Pedro Infante, de
filmar la vida de Jesucristo, con el ídolo de Guamuchil
en el papel de Jesús; los martinis que don Luis Buñuel
les preparó al autor y al presidente De la Madrid; la
frase célebre de Manuel Barbachano Ponce: "Hay
cosas que son como son, hay cosas que no son como
son y hay cosas que ni qué". O cuando Rubén Olivares
emocionado por su ingreso al Salón de la Fama del
Boxeo dijo: "Qué bueno es recibir homenajes en vida
porque muerto ni se gozan".
El autor dedica un capítulo, titulado "A la manera

de entreacto" a su vida familiar, desde su niñez con un
fantasmagórico episodio de la aparición de un espíritu
y monedas de oro enterradas en lo que fuera la casa
de su infancia, hasta la etapa de madurez al lado de
su esposa Milagros y sus hijas Mariana y Sofía, así
como su actividad como compositor de canciones.
De todos las personalidades de las que se ocupa

el libro hay dos que destacan: Mario Moreno Cantin
flas con quien el autor logró tener una gran amistad
y la caprichosa diva: María Félix a la que trató con
frecuencia, por diversos motivos. Termino esta última
columna del año con una anécdota: Como presidente
de la Academia de Mexicana de Artes y Ciencias
Cinematográficas a Hernández Torres le tocó entregar
el Ariel de Oro a la Doña. El día de la entrega recorrie
ron las instalaciones de la Cineteca Nacional, María
acompañada por el primer mandatario y su esposa.
Cuenta el autor que al llegar a la sección donde está el
acervo de fotografías: "Jalé una gaveta y le dije: señor
presidente, María Félix quiere hacerle un regalo que
conmemora su visita para la entrega del Ariel de Oro.
Saqué la fotografía de María que habíamos elegido
de la película "Rio escondido". La coloqué sobre la
mesa prevista, ella se sentó con pluma en mano y
escribió: 'Para el presidente de México...', y ante la sor
presa de todos, le preguntó: '¿Cómo se llama usted?'".
¿Falta de información? ¿Mala memoria? ¿Arrogancia?

Esta columna regresa el 9 de enero. Felicidades.
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Evita sofocón la
doctora Sheinbaum

unca he dicho que estoy en des// acuerdo con la propuesta presiN dencial de elegir a ministros, ma
gistrados y jueces", dijo tajante
la doctora Claudia Sheinbaum al

rechazar presuntas declaraciones de colaboradores
suyos que, "offthe record", afirmaron que la candidato
no estaba a favor de la elección de los jueces por voto
popular.
Los rápidos reflejos en el equipo de la virtual candi

dato presidencial de Morena, sabedores que, a menos
que haya grabación, nadie puede probar los dichos "off
the record", le ahorraron el sofocón de responder algún
reclamo de Palacio.

Pero también confirma lo dicho en espacio de El
Economista cuando se calificó de "impensable" que en
los próximos cinco meses y dos semanas la candidato
pueda decir "veo un México con hambre y sed de justi
cia", como lo hizo Colosio en marzo del 94.

Secretaría de Economía:
negociar antes de litigar
Pareciera que la titular de Economía, Raquel Buenrostro,
ha acumulado experiencia como para sugerir en Palacio
Nacional que, en conflictos con empresas extranjeras,
salvo excepciones, suele ser más productivo negociar.
Dos empresas canadienses presentaron una solici

tud de arbitraje contra México al amparo del Tratado
Integral y Progresista de Asociación Transpacífico, por
los cambios en materia energética hechos por el actual
gobierno federal.
Bajo la premisa de que más vale un buen arreglo

que un buen pleito, la señora Buenrostro informó que
las empresas canadienses acordaron suspender el pro
cedimiento y buscar una solución negociada, sin litigio.
¡Cómo han cambiado!

Caben en una pecera expriístas conversos
Los voceros oficiales y oficiosos del oficialismo prego
naban que la "progresista" organización de expriistas,
donde hay hasta exgobernadores, proclamó su adhe
sión a la candidatura presidencial de la doctora Claudia
Sheinbaum.
Aclaró, Mario Delgado, dirigente nacional de More

na, que, a diferencia de otros conversos cuyos pecados
son lavados por las aguas purificadoras y salvíficas de
"la revolución de las conciencias", las dos docenas de
expriistas sólo se "adhieren".
Uno se pregunta si sólo se les admite como adhe

rentes por que entre todos apenas llenan un pesera, o
porque sus pecados son tantos y tan terribles que sólo
podrán perdonarse tras un tiempo en el purgatorio de
los simpatizantes.

Notas en remolino
Muchos confían en que al iniciar el inminente enero
podrá la virtual candidato presidencial opositora Xóchitl
Gálvez poner a trabajar una nueva y más eficiente es
tructura de campaña... Algún día la presidenta del INE
Guadalupe Taddei explicará por qué votó contra su pro
puesta para cubrir vacantes en la estructura profesional
del instituto... Ni los diseñadores del universo paralelo del
oficialismo podrán racionalizar y decirnos que es normal
que para que varios centenares de paisanos que desde
Estados Unidos viajan por carretera hacia zonas del Bajío
puedan llegar ¡lesos a sus destinos deban ser escoltados
por fuerzas militares... La publicación de esta columna en
el generoso espacio de El Economista. Dios mediante, se
reanuda el próximo 28 de diciembre. Hasta entonces, a
los compañeros de! diario y a los amables lectores y sus
familias deseo que les ilumine la Luz que hace más de 20
siglos iluminó al Niño nacido en Belén...
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La libertad en retroceso
de acuerdo con el
índice de Libertad
Humana 202.3
El Cato Instituto, un centro de pensamiento con

sede en la capital estadounidense, Washing
ton D.C., se fundó en 1977 y se ha distinguido
por defender políticas públicas arraigadas en
el libertarianismo. Promueve la libertad indivi

dual, un gobierno que no sobrepase sus límites, la libre
competencia en los mercados y la paz como principio
rector. Es un actor importante en el mundo de los fhink
tanksy el debate político en Estados Unidos, particular
mente en la promoción de ¡deas y políticas libertarias.
Cada año, difunde su Indice de Libertad Humana

¡ILH) y ayer dio a conocer su ILH 2023 que utiliza 86
indicadores distintos de libertad personal y económica,
abarcando 165 jurisdicciones y representando el 98.8%
de la población mundial. La amplitud de este estudio es
impresionante y la metodología parece robusta, pro
porcionando una mirada exhaustiva a las tendencias
globales de libertad.

Los datos que presenta el ILH muestran que nos en
frentamos a un panorama global que debe preocupar
nos. El informe es claro al señalar una caída significativa
en la libertad humana después de la pandemia de
Covid19. Esta disminución, que afecta desde el estado
de derecho hasta la libertad de comercio, es un reflejo
del impacto que han tenido las medidas restrictivas
adoptadas globalmente. Es claro que estas medidas
han sacrificado la libertad en nombre de la seguridad.
Esta tendencia a la baja no es nueva y se ha venido

gestando desde 2007. La libertad global en 2021 está
incluso por debajo de los niveles del año 2000.
La distribución de la libertad es otro aspecto crucial.

Solo un 13.8% de la población mundial goza del más
alto nivel de libertad, mientras que un alarmante 376%
se encuentra en el extremo opuesto. Estas cifras nos

hablan de una desigualdad profunda y de la necesidad
de replantear nuestras políticas y estrategias a nivel
mundial.

Desde el punto de vista económico, el ILH establece
una correlación directa entre libertad y prosperidad
económica. Esto no solo valida la importancia de la
libertad como valor intrínseco, sino que también subraya
su papel fundamental en el desarrollo económico.
El vínculo entre democracia y libertad es innegable

según el informe, y todos debemos trabajar para pre
servar y fomentar la libertad como pilar fundamental de
cualquier sociedad democrática.
La correlación entre democracia y libertad queda

demostrada al ver qué países ocupan los primeros 10
lugares en el ILH (en orden descendente): Suiza, Nueva
Zelanda, Dinamarca, Irlanda, Estonia, Suecia, Islandia,
Luxemburgo, Finlandia y Noruega.
México ocupa el lugar 95 dentro del ILH, el mismo

que en el ILH 2022. En una escala de 0 a 10, donde
mientras más alta es la calificación, mayor es la libertad,
nuestro país obtiene 6.22 en libertad personal, 7.02 en
libertad económica y 6,55 en libertad humana.
El Indice de Libertad Humana 2023 no solo nos pre

senta datos y estadísticas; nos ofrece un espejo en el que
debemos mirarnos para entender mejor hacia dónde
estamos avanzando (o retrocediendo) en términos de
libertad y derechos humanos. Como siempre digo, es
fundamental estar informados para poder actuar y, en
este caso, el ILH nos da las herramientas para hacerlo.
El ILH 2023 está disponible en www.cato.org/hu

manfreedomindex/2023.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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La República restaurada
El México de la mayor parte del siglo pasado

era el de un país donde un solo hombre deci
día todo durante seis años, para dar paso a
un sucesor que habiendo jurado lealtad a su
mentor, procedía a hacer algo distinto para

diferenciarse sustancialmente de aquel que lo nombró.
La presión social que derivó en la democratización
rompió ese paradigma para ir construyendo una
nueva realidad de pluralismo e incertidumbre propios
de una democracia moderna.

La nostalgia por un pasado mitificado y la promesa
de un cambio de raíz que modificaría los estándares
éticos y morales de la nación, llevaron a la presidencia
a un López Obrador envuelto en el manto mágico de
la pureza y la honestidad políticas. En el fondo se
trataba de restauración del presidencialismo absoluto
y el nacionalismo revolucionario no únicamente como
propuesta de gobierno, sino como modelo de control
político por encima de las leyes, así como de la ani
quilación del equilibrio de poderes que estorbaba al
nuevo caudillo sexenal.

Después de haber ganado el Ejecutivo y de ha

cerse de la mayoría en las Cámaras de Diputados y
Senadores, el Poder Judicial se alzaba como el mayor
desafío para el presidente. Primero a través de un
emisario suyo en la presidencia de la Suprema Corte
como Arturo Zaldívar, y ante la imposibilidad de
mantenerlo en esa posición durante todo el sexenio,
por medio de militantes de Morena convertidos en
jueces supremos.
Así, tres ministras de la Corte están ahí para pro

cesar las decisiones del AMLO y no para interpretar
la Constitución. Se trata de una medida destinada a

restaurar la dependencia del Poder Judicial del Ejecu
tivo como sucedía antes de la reforma de 1995. Este

será el tema del presidente durante la campaña de
Claudia. Golpear y desprestigiara la Suprema hasta
doblegarla como lo hizo con el Legislativo.
Es esta la República restaurada, no la de Juárez,

sino la de los caudillos de la Revolución Mexicana que
luchaban por mantenerse en el poder, primero por las
armas y luego a través de un pacto de cesión sexenal
de la Presidencia. La democracia como posibilidad
de alternancia a través del voto secreto y universal
y el respeto a la división de poderes no estuvo en la
mira de los caudillos de la Revolución, y no lo está en
el proyecto de la 4T y de López Obrador.

Es el proyecto de revivir a la República priista ahora
a través de un nuevo líder, y con la clara intención de
erradicar todo vestigio de democracia representativa.
Restaurar el presidencialismo absoluto es lo que pre
tenden AMLO y su sucesora. Ni más ni menos.
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Acuerdo histórico

enlaCOP28: ¡urge
acelerar la transición!
La COP28 sobre cambio climático concluyó el

pasado 12 de diciembre con un acuerdo "gua
dalupano", sin precedentes para acelerar la
transición energética —la descarbonización de
las actividades económicas— y limitar el aumen

to de la temperatura global por debajo de 1.5 grados
Celsius comparado con los niveles preindustriales.
El comunicado final delinea la ruta a seguir para

alcanzar este objetivo. Tres metas destacan por su ni
vel de ambición y realismo: por primera vez se plasma
en una declaración la necesidad de acelerar el "des

plazamiento de los combustibles fósiles"; se reconoce
el papel de los combustibles de transición, es decir,
del gas natural para reducir las emisiones de Gases
de Efecto Invernadero (GEI); y, quizá el objetivo más
ambicioso es triplicar la capacidad de generación
renovable para 2030. Con ello se llegaría a 11,000
gigawatts (GWj de capacidad de generación eléctri
ca instalada a nivel mundial.

¿Dónde está parado México? De acuerdo con el
Sistema de Información Energética de la Secretaría
de Energía, al cierre de 2022 el país contaba con
98 GW de capacidad de generación eléctrica, de
los cuales 39 GW corresponden a capacidad reno
vable. Si México quisiera seguir el espíritu y letra de!
compromiso de la COP y triplicar su capacidad de
generación renovable, tendría que instalar 78 GW
entre 2024 y 2030. En otras palabras, habría que
desarrollar el equivalente a 80% de su capacidad
actual total en seis años.

¿Es viable alcanzar este objetivo? En el Acuerdo de
París de 2015 —lo mismo que en la Ley General de
Cambio Climático y la Ley de Transición Energética—,
México se comprometió a generar 35% de su energía
a partir de fuentes renovables en 2024 e incrementar
ese porcentaje a 40% para 2030. En octubre de
2023 —dato más reciente—, únicamente 22% de es
tas fuentes (esto se explica parcialmente por los bajos
niveles de generación de las hidroeléctricas que histó

ricamente se ubican alrededor de 10% y actualmente
están por debajo de ó% debido a sequías).

La realidad alcanzó a México: la inversión requeri
da y los tiempos para desarrollar proyectos de energía
limpia ya no dan para que cumplir con la meta de la
COP28. Diversas cámaras del sector e instituciones

financieras estiman que se requieren más de 40,000
millones de dólares en los próximos cinco años y más
de 100,000 millones en un horizonte de 15 años para
absorber el crecimiento de la demanda eléctrica por
la electrificación de la economía, el nearshoring y la
electro movilidad. En cuanto a tiempos, los proyectos
requieren por lo menos de cuatro años para comenzar
a producir electricidad, eso bajo el supuesto que no se
enfrenten a obstáculos técnicos, financieros, regulato
rios, ambientales o sociales que los retrasen.
El año pasado el Gobierno de México anunció

inversiones por 48,000 millones de dólares ¡828,000
millones de pesos al tipo de cambio actual) para dupli
car la capacidad instalada limpia (40 GW) y llegar a
40% de generación renovable para 2030. Siguiendo
las estimaciones del propio gobierno, triplicar la ca
pacidad requeriría casi 100,000 millones de dólares.
Incluso si se toma por suficiente este monto, se

antoja inviable que el gobierno mexicano pueda
por sí solo llevar a cabo estas inversiones. A unos
días que concluya 2023, sólo se han inaugurado las
primeras dos etapas del parque solar de la CFE en
Puerto Peñasco.

En un entorno de finanzas públicas presionadas,
tasas de interés elevadas, y un sistema eléctrico con
dificultades para expandirse al ritmo de la demanda
(3.4% en 2022), la próxima administración debe
apostar por diversificar las posibilidades de inversión
en la generación eléctrica, y que CFE priorice sus
inversiones en sus negocios de redes eléctricas.
Una condición indispensable para atraer estas

inversiones es la independencia del regulador. La CRE
debe demostrar un compromiso con su independencia
del gobierno y de las empresas, y actuar con eficacia
y transparencia. En medio de la discusión sobre la
eliminación de los organismos autónomos, es menester
tener claro que no habrá transición energética sin un
ente regulador fuerte.
Si el argumento ambiental no bastara, hay que

recordar que hoy uno de los principales cuellos de
botella para capitalizar la relocalización de las cade
nas de valor, y alcanzar mayores tasas de crecimiento
incluyente, es precisamente la falta de energía reno
vable, de calidad, confiable, y a precios competitivos.
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DA "BIENVENIDA"
AMLO A EXPRIISTAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Vaya "bienvenida" que el Presi
dente Andrés Manuel López

Obrador le dio a los expriistas que
crearon una "alianza progresista" pa
ra sumarse a la campaña de la candi
data presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum, al reconocer que sí bien
"algunos de ellos en un tiempo se
portaron mal, tengan mala fama o de
nuncias por corrupción, como parte
de la política —¿?— ellos terminarán el
último tramo de su vida ayudando y
siendo consecuentes, pues adelante".
Desde la sede naval del devastado puerto guerrerense
de Acapulco, cuyos habitantes se esmeran en reconstruir
los daños causados por el huracán Otis, insistió en que las
alianzas son buenas, cuando tienen un objetivo superior,
cuando hay por delante un ideal, un programa, cuando
no nos mueve el interés personal por legítimo que sea,
sino nos mueve el servir a los demás.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Los expriistas que se sumaron a la campaña de Claudia
Sheinbaum, esperanzados en asegurar diputaciones fede
rales o senadurías para tener fuero, se deben haber llevado
una sorpresa cuando ella misma advirtió que el renunciar

a su partido no significa que obtendrán un cargo de elec
ción o administrativo en su gobierno, en claro mensaje a
los que se creyeron "purificados" desde Palacio.
Además, los morenistas de nueva y» sobre todo, vieja
cuña, ya alertaron que no permitirán que los arrepentidos
del tricolor intenten desplazarlos para llegar a curules o
escaños, en aras de que su partido y aliados, ganen la ma
yoría en las cámaras de Diputados y senadores para que
continúe la "transformación" del país.
Un tuit del senador Dante Delgado en el que señala
que no se puede impulsar un cambio real recorriendo
el mismo camino, con los mismos personajes que ya
le fallaron al país una y otra vez al asegurar que la alter
nativa para México es Movimiento Ciudadano, partido
que preside, fue interpretado como su "autodestape"
presidencial.
CarlosUlloa, antiguo colaborador cercano de Clau
dia Sheinbaum, surgió como candidato de Morena a la al
caldía de Tlalpan, cargo que la hoy candidata presidencial
desempeñara como delegada entonces, antes de ser Jefa
de Gobierno de la CDMX.

Julen Rementería, líder de la bancada del PAN en
el Senado, declinó ser candidato del Frente opositor a go
bernador de Veracruz, con lo que dejó libre el camino al
priista José Yunes Zorrilla para enfrentar a Rocío Nahle,
extitular de Enerva.
Se extraña, y mucho, la ausencia de Cristina Pacheco
con sus Conversaciones y el Aquí nos tocó vivir en el Canal
11, deseándole una pronta recuperación de su salud.
Esta columna dejará de aparecer mañana y la próxi
ma semana. Volverá a publicarse el miércoles 3 de enero.
Felicidades a lectores de La Razón.
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EL DILEMA DEL ÁRBITRO
Y LA TARJETA ROJA

POR PATRICIO BALLADOS V.

Uno de los mayores dilemas
que tiene un árbitro es la vara

con la que mide las infracciones de
un jugador para considerar su ex
pulsión del partido.
Independientemente de que se trate de una final de fút
bol o de un proceso electoral, el excluir la participación
de los protagonistas es siempre compleja y polémica. A
pesar de que quienes aspiren al máximo cargo de elec
ción popular violen la normatividad, es común que se
considere que su exclusión es más detrimental para el
proceso democrático.

En México, la exclusión de los contendientes a la
Presidencia ha estado ausente desde la transición a la

democracia mexicana no obstante, el amago del Con
greso para excluir a Andrés Manuel López Obrador en
20042005. Para este proceso, frente al franco inicio an
ticipado de campañas, el Tribunal Electoral y luego el
INE innovaron reglas para evitar una eventual negativa
de registro de candidaturas por violación a la ley.

Recientemente ha causado polémica la decisión
de la Suprema Corte de Colorado al declarar la "desca
lificación" de Donald Trump como candidato en las
elecciones republicanas primarias en ese estado. En su
sentencia, el Tribunal determinó que las acciones del
entonces presidente Trump en el marco de la sesión
de calificación de la elección presidencial que perdió
frente a Joe Biden el 6 de enero de 2020 constituye
ron participar en una "insurrección". En consecuencia,
Trump se encuentra en el marco de la enmienda 14,
sección 3, de la Constitución que inhabilita para ejercer

cargos públicos a quienes participaron en una insu
rrección. Esta enmienda constitucional, cuyo objetivo
original era impedir la participación política de altos
mandos confederados luego de la guerra civil en ese
país, no había sido utilizada para una potencial candi
datura presidencial.

La defensa de Trump seguramente alegará en
primer término que la inmunidad de la presidencia
recordemos que todavía ocupaba ese cargo durante
las revueltas impide a cualquier tribunal hallarlo
responsable. De no prosperar, argumentará que sus
intervenciones durante un mitin en las afueras del Ca

pitolio, en donde, francamente, incitó a los asistentes a
impedir la calificación de la elección están protegidas
por la garantía de libertad de expresión. Por último,
alegará que sus acciones no constituyen "participa
ción" pues se trató, simplemente, de un discurso y él
no intentó tomar el Congreso.

Resta por ver si esta sentencia será retomada por
otros estados de la Unión para, en principio, impedir
la participación de Trump en las elecciones primarias
y, eventualmente, en las constitucionales dentro de 11
meses. Será determinante el papel de la Suprema Corte
de Justicia de Estados Unidos, que deberá decidir si
acepta resolver éste y otros casos cuyo tema en común
es la posibilidad de juzgar a un expresidente. La com
posición de la Corte de mayoría conservadora e inclu
yendo a tres ministros propuestos por Trump augura
para muchos una sentencia favorable al expresidente.
Pero, quizá lo más relevante es el hecho que el Poder
Judicial tendrá en sus manos la posibilidad de participa
ción de quien, hasta ahora, es favorito en las encuestas
no sólo en su partido, el Republicano, sino en la pobla
ción en general. Es tiempo de los jueces.
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El misil de Moreira

Y fue el número dos del PRI, el diputado Rubén Moreira, el que ayer, contrario al tono amigable
que utilizó el Presidente para referirse a los priistas que anunciaron que se unen para apoyar a la
aspirante de la 4T a la Presidencia, Claudia Sheinbaum, prefirió publicar un mensaje bastante
filoso en las benditas redes, nos comentan. Y es que el coahuilense señala en aquél: "¿Alianza pro
gresista? Varios son más conservadores que Miramón. No son progres. Son trapecistas y mala
baristas. Recuerdo a varios hablando pestes del partido Morena y a uno en particular de Claudia
Sheinbaum. Ojalá nos regalen una foto con su candidata o que los lleve a un evento en Edomex.
Ja ja". El mensaje va acompañado de un video en el que aparece el senador Eruviel Ávila, a quien
se ve en una entrevista diciendo sobre la exjefa de Gobierno que "la respeto por ser mujer, pero
no está capacitada para servir a esta gran Ciudad de México". Ahí el misil de Moreira. Uf.

Los fantasmas de Corral

Asi que ayer al exgobernador de Chihuahua Javier Corral se le apareció un fantasma. El exsecre
tario general de Gobierno Raymundo Romero lo increpó en un restaurante debido a que hace
cuatro años fue detenido como parte de la persecución en contra de los colaboradores de César
Duarte. La acusación en contra del exfuncionario fue tan endeble, que pronto quedó libre, como
muchos otros que también fueron privados de su libertad en su momento. Nos comentan que a
Corral lo persiguen otros fantasmas, los mismos que han llevado a la cárcel hasta el momento a
tres integrantes de su administración. No deja de llamar la atención, nos dicen, el hecho de que
Corral estuvo mucho tiempo alejado de la exposición pública. Y cuando decide asomar la cara
un poco, alguien lo increpa. El incidente de ayer quizá lleve a Corral a seguir prefiriendo la co
mida casera... y a que en la 4T piensen si quieren seguir teniendo a alguien con tanto pendiente
encima.

El camino de Cuevas

Nos comentan que la intención de Sandra Cuevas de crear un partido político es buena, pero de
ahí a que esto se haga realidad, hay un gran trecho. La alcaldesa de Cuauhtémoc debe tener la
capacidad para realizar asambleas en al menos 11 alcaldías o 22 distritos electorales en un lapso
de 10 meses y demostrar que logró la afiliación de al menos 19 mil 894 ciudadanos que no estén
registrados en ningún otro partido. Para ilustrarnos, quienes saben de esto nos recuerdan que,
en el 2020,30 agrupaciones solicitaron transformarse en partidos en la Ciudad de México y nin
guna lo logró por no cumplir con los requisitos. Como todos, Cuevas sólo tiene una oportunidad,
en el 2026, para registrar un partido político local. Si no lo logra, deberá esperar otros seis años.
Su proyecto es difícil, casi imposible, pero habrá que esperar a ver cómo le va.

Aquí no pasó nada
Será que, como muestra una foto que ayer circulaba en agencias, ¿los magistrados electorales
que hace unos días andaban del chongo ayer ya andaban no sólo en plan amistoso, sino hasta de
piquete de ombligo? Y es que, nos dicen, a juzgar por esa imagen todo podría indicar que sí, por
que en ella aparecen echando broma y carcajada Reyes Rodríguez, Mónica Soto, presidentes
saliente y entrante, respectivamente, del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación,
acompañados de un no menos contento Felipe Fuentes. En el cuadro también figura la ma
gistrada Janine Otálora, aunque ella un tanto apartada y concentrada en otros asuntos. ¿Acaso
le han dado la vuelta a la página a aquello de la "pérdida de la confianza", de un lado, y lo de las
afectaciones provocadas por las medidas de austeridad, del otro? Conocedores de las entrañas
del tribunal no se animan a decirnos que, en la víspera de Navidad, en el TEPJF reina la paz, el
amor y el perdón. Ven una tregua en espera de... otros tiempos.
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Morelos, permanencia del conflicto
Es en Morelos donde el confl icto entre el bloque que respalda al fiscal Uriel Carmona y el que no,
aún no acaba, y no sólo eso, sino que amaga con seguir agregando episodios de confrontación.
Porque resulta que un grupo de abogados de la entidad ratificó, ante la Cámara de Diputados, la
solicitud de juicio político que legisladores morelenses afines al gobernador Cuauhtémoc Blan
co presentaron en contra de 14 de sus compañeros integrados en un bloque de oposición en
el que están alineados PAN, PRI y MC. A estos últimos los acusan de violaciones constitucio
nales por la designación que hicieron de 10 personas para ocupar las vacantes de magistraturas
del Tribunal Superior de Justicia hace unas semanas, entre las cuales, señalaron, hay perfiles
cercanos al fiscal. Apenas el pasado 13 de diciembre este último fue desaforado en la Cámara de
Diputados a petición de la Fiscalía General de la República, aunque ese proceso a nivel local fue
detenido también en el Congreso estatal.

¿Choque o colaboración?
Llamó la atención, nos comentan el hecho de que tras señalamientos que hizo el gobernador
de Zacatecas, David Monreal, en los que acusaba que había plagios de migrantes en los que in
cluso participaban funcionarios de Durango, fueran autoridades de este último los que optaran
por la colaboración para atender el problema, en vez de la del choque entre gobiernos. Y es que
a Monreal, nos cuentan, no agradaron las denuncias sobre la desaparición de una familia de
indocumentados en el municipio de Fresnillo, porque según sus datos los hechos ocurrieron
en la entidad vecina. El caso es que por la noche se conoció que los enca rgados de la seguridad
en Durango se reunieron con sus pares de Zacatecas para enfrentar juntos la presunta operación
de una banda entre cuyos integrantes habría personas que usan vestimenta clonada de policía.
Ahí el dato.
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AGOSTO

Las redes del narcotráfico en

México llegan a Ecuador.
Fue asesinado el candidato pre
sidencial de ese país, Fernando
Villavicencio. Pocos días antes,
Villavicencio dio a conocer que
estaba recibiendo amenazas del
Cártel Jalisco Nueva Genera

ción y que no sólo operaba ese
cártel en Ecuador, también se
disputaba el territorio el Cártel
de Sinaloa.
Y quizá uno de los momentos por lo que será
recordado este 2023, es por la polémica que se
generó con los nuevos libros de texto gratuitos
para el ciclo escolar 20232024. En estos textos
hay errores de fechas históricas, se reducen las
materias como matemáticas y lectoescritura y se
busca ideologizar a los estudiantes.

El 9 de agosto se dio a conocer que el Gobier
no de México compraba la línea aérea Mexicana
de Aviación. Se pagaron unos 815 millones de
pesos y la aerolínea hoy es administrada por la
Secretaría de la Defensa.

El 11 de agosto, Roberto Olmeda, Diego Lara,
Uriel Galván, Jaime Martínez y Dante Cedillo,
cinco amigos, desaparecieron en Lagos de More
no, en el estado de Jalisco.

En un video que tomaron los propios secues
tradores y que se viralizó se veía a los jóvenes

amordazados, cubiertos de sangre, obligados a
torturarse entre ellos. Uno de los eventos más

tristes del año.

Y el 18 de agosto asaltaron la residencia del
cantante Miguel Bosé, un comando de 10 perso
nas encapuchadas y armadas entró al domicilio
mientras el artista se encontraba en el interior

junto con sus hijos.
Para el 24 de agosto Karla Quintana renunció

como titular de la Comisión Nacional de Búsque
da en medio de polémicas por el número real de
personas no localizadas en esta actual adminis
tración federal. El Ejecutivo buscaba disminuir
la cifra real de desaparecidos y Karla tuvo que
abandonar su trabajo.

Y el 29 de agosto, la Secretaría de Salud emitió
un aviso epidemiológico ante el incremento de
casos de dengue en México, pues detectó que los
casos se habían duplicado en comparación con el
año anterior.

SEPTIEMBRE

El mes patrio comenzó con el quinto informe
del Presidente López Obrador en el que destacó
avances, pero reconoció que el caso Ayotzinapa
era uno de sus pendientes. El informe que se dio
fue muy parecido a lo que llamaron la "verdad
histórica".

En el mes de septiembre, el Presidente López
Obrador acudió al último informe de Alfredo Del

Mazo, gobernador del Estado de México, un hecho
inédito porque el mandatario no había acudido a
un informe de ningún gobernador de oposición.

Y otro hecho de violencia se dio en el munici

pio de Zapopan, Jalisco. El rapero mexicano Lefty
SM fue atacado a balazos en su casa. Autoridades

informaron que tres sujetos ingresaron a su do
micilio para sacarlo a la fuerza, pero al resistirse le

dispararon. Se hizo famoso por su único éxito mu
sical "Por mi México", que cantó junto con Santa
Fe Klan.

También Estados Unidos compartió informa 
ción sobre el Operativo Paisano con el que agentes
de la DEA se infiltraron en el Cártel de Sinaloa, en
la facción encabezada por Los Chapitos.

El 6 de septiembre Morena anunció que Clau
dia Sheinbaum sería la coordinadora de los Comi

tés en Defensa de la Cuarta Transformación, lo que
desató una polémica dentro del partido, pues Mar
celo Ebrard rechazó el resultado de las 4 encuestas.

Así se definió la candidatura de Sheinbaum

para buscar la Presidencia de la República.
El Presidente López Obrador hizo una gira por

Colombia y Chile, y en el Congreso el diputado de
Morena, Ignacio Mier, presentó el 8 de septiembre
la iniciativa para eliminar 13 de los 14 fideicomisos
que tenía el Poder Judicial.

Y en Puebla, vimos la violencia de unos jóve
nes que venían tomados, agarrando a patadas a
otro chico, Ernesto Calderón, quien casi pierde
el ojo. El error de Ernesto fue que defendió a una
amiga cuando estos tipos la molestaron y eso de
sató la golpiza.

Durante septiembre el cantante Peso Pluma
canceló varios conciertos en México por las ame
nazas de muerte que recibió del Cártel Jalisco
Nueva Generación. El 12 de septiembre aparecie
ron narcomantas que le prohibían presentarse en
Tijuana, Baja California. Para evitar represalias,
también canceló conciertos en Acapulco, Culia
cán, León, Querétaro, Puebla y Tijuana. Y es que
Peso Pluma hace apología al narco en algunos de
sus temas.

De las cosas chuscas de este año, en la Cáma
ra de Diputados se presentó Jaime Maussan para
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hablar sobre fenómenos aéreos anómalos. Llevó

un par de momias que, aseguró, eran de seres no
humanos que recuperó de una mina de Perú. Des
pués se comprobó que no eran reales.

Y el miércoles 13 de septiembre, Emma Coro
nel, esposa de Joaquín El Chapo Guzmán, aban
donó la prisión de California, donde cumplió el
85% de su sentencia de tres años, como parte de
su acuerdo de culpabilidad.

Poco después, Ovidio Guzmán López fue ex
traditado y presentado ante una Corte Federal de
Estados Unidos, se declaró inocente y permanece
en una cárcel de Chicago en espera de juicio.

Para el 21 de septiembre el Homeland Security
anunció medidas más agresivas contra los trafi
cantes de drogas, principalmente fentanilo.

Y dos días después, el 23 de septiembre, el Cár
tel de Sinaloa desfiló en Frontera Comalapa, Chia
pas, en medio de aplausos de habitantes de varias
comunidades.

El 25 de septiembre el Gobierno federal, a
través de Alejandro Encinas, presentó un nuevo
informe sobre el caso Ayotzinapa, el cual no dejó
contentos a los familiares de los 43 normalistas

desaparecidos, pues el reporte era similar a la lla
mada "verdad histórica".

OCTUBRE

Para empezar el mes de octubre, el líder na
cional de Morena, Mario Delgado, denunció que
encuestadores del partido fueron asesinados en
Altamirano, Chiapas, por integrantes del Cártel
Jalisco Nueva Generación.

Otro hecho de violencia es que se descubrie
ron centros de monitoreo tipo C5 en Tecoaltiche,
Jalisco, pero que no trabajaban para las autorida
des policiacas, sino para el grupo delictivo que
opera en la entidad.

Y ese mismo día fue detenido en Israel el ex

diplomático Andrés Roemer, acusado de abuso
sexual. Hasta el momento permanece en ese país
a la espera de su extradición.

Del 3 al 5 de octubre, en la Ciudad de México,
se llevó a cabo la reunión de Alto Nivel trinad onal

encabezada por Antony Blinken, secretario de Es
tado de Estados Unidos.

En ese mismo 5 de octubre, el Comité de la
ONU sobre Desapariciones hizo fuertes críticas
al Gobierno mexicano, por el constante aumen
to de las desapariciones, pero sobre todo, porque
en 99% no hay justicia.

Para el 7 de octubre el mundo se paralizó con
el ataque sorpresivo del grupo terrorista Hamas
que ingresó a territorio israelí, junto a la Franja de
Gaza, y secuestró a más de 200 civiles de distin
tas nacionalidades, entre ellos, la joven alemana
Shani Louk.

Esto provocó una contraofensiva de Israel. Es
tados Unidos, Canadá, la OTAN y la Unión Europea
le han dado pleno apoyo a Benjamin Netanyahu,
mientras que Irán apoya al grupo terrorista.

El 10 de octubre Mario Aburto fue la noticia

tras la decisión de un tribunal colegiado de anular
su condena de 45 años, con lo cual abrió la posibi
lidad de que pueda salir en marzo de 2024, luego
de 29 años en prisión por ser el asesino confeso de
Luis Donaldo Colosio, precandidato presidencial
en 1994.

El 17 de octubre hubo una jornada de masivas
manifestaciones y bloqueos de los trabajadores
del Poder Judicial ante la intención del Gobierno

federal de recortar su presupuesto y quitarles
15 mil millones de pesos de 13 fideicomisos que
resguardan, entre otros derechos, sus pensiones
y sus programas de apoyo cuando deben cambiar
se de plaza.

También fue detenido en Estados Unidos Ar

mando Escárcega, apodado El Patrón, responsa
ble de coordinar el atentado contra el periodista
Ciro Gómez Leyva.

El 21 de octubre se realizó la cumbre en Pa

lenque donde estuvieron invitados mandatarios
como Miguel DíazCanel, de Cuba, y Nicolás Ma
duro, de Venezuela.

Y en las primeras horas del 25 de octubre el
huracán Otis, de categoría 5, golpeó al puerto de
Acapulco, Coyuca de Benítez y Tecpan de Galeana,
dejando más de 50 muertos y muchos daños. La
zona hotelera del puerto quedó devastada.

A dos meses de ese terrible fenómeno natural,
Acapulco y los municipios aledaños se recuperan
lentamente.
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IMAGENES QUE NOS MOVIERON

U N G RU PO de 5 jóvenes fue secuestrado en
Lagos de Moreno, en agosto pasado.

EN SEPTIEMBRE se difundió la entrada del

Cártel de Sinaloa en Frontera Comalapa.

EN OCTUBRE hubo múltiples manifestaciones
del PJF contra la extinción de fideicomisos.
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ES EL CONGRESO "STUPID"

Si Morena consigue un buen resultado en el
2024 en el Congreso las posibilidades de que

el Presidente pueda enviar todo tipo de iniciativas
en septiembre podrían tener resultados a diferen
cia de lo que ha sucedido estos años.

El llamado Plan C consiste en ganar abrumadoramente el
Congreso, porque ello permitiría, entre otras cosas, que el Presi
dente tenga un mes con el nuevo Congreso para hacer lo que no
ha podido hacer en estos tres años. Recordemos que el Congreso
se instalará el 1 de septiembre y el Presidente dejará su cargo el 1
de octubre. Podría ser un mes con una alta capacidad de manio
bra para el tabasqueño.

A pesar de que todavía pueden suceder muchas cosas, se
ha creado la idea de que la definición sobre la elección presi
dencial está de alguna manera definida. Se ha tratado de meter
a toda costa en el imaginario colectivo la idea de que Claudia
Sheinbaum es virtualmente la ganadora, lo cual está por verse.
Se busca en algún sentido desalentar la participación ciudada
na para que de manera paralela se haga ver a Xóchitl Gálvez
derrotada.

La estrategia busca además concentrar la máxima atención
en las elecciones para el Congreso. Se busca que el escenario sea
similar al de hace 6 años cuando López Obrador se vio como ga
nador, de manera muy diferente a pasados procesos electorales,
lo que lo llevó a concentrar su atención en el Congreso, lo cual
en los tres primeros años de su Gobierno le dio resultado, hecho
que le permitió la aprobación de muchas reformas

En el 2021 las cosas cambiaron. Los resultados electorales le

impidieron a López Obrador tener la misma capacidad de ma
niobra en el Congreso debido a un avance real de la oposición.
A esto se sumó una elección muy competida en la CDMX. La
llamada "izquierda" perdió posiciones como no lo hacía desde
hace 20 años.
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Son muchas cosas las que están en juego en la elección. Des
taca la Presidencia, porque vamos a tener, por vez primera en
nuestra historia a una mujer en el cargo. A pesar de lo que dicen
las encuestas y lo que repiten una y otra vez los seguidores del
Presidente y de su candidata, somos de la idea de que faltan
muchas cosas por ver que pueden mover los escenarios, reco
nociendo que si no serán al grado de que pudiera perder Morena
sí bajo la posibilidad de que el resultado sea más parejo de lo que
andan presumiendo.

En el Congreso se va a jugar la definición del país. Han pasa
do muchas cosas importantes estos años, pero lo que viene es si
se consolida el proyecto de López Obrador en los términos en
los que él quiere o se establecen ajustes y nuevas perspectivas
sobre el destino.

Tímidamente, Claudia Sheinbaum ha mencionado la posibi
lidad de cambios, pero por ahora da la impresión de que está si
guiendo un guión preestablecido en el cual afirma que las cosas
van a seguir por la misma línea de como se han hecho estos años,
sin reparar que en muchos casos no han demostrado del todo
su validez.

En el Congreso estará la definición de lo que queremos. Estos
años hemos experimentado escenarios que obligan a reflexio
nar. Somos testigos y parte de cómo la división de poderes en
muchas ocasiones ha sido controlada desde Palacio Nacional.

La importancia del equilibrio de poderes es fundamental
para la gobernabilidad, la democracia y la representatividad. Es
cierto que por ahora la elección presidencial muestra ciertas de
finiciones, pero el Congreso se pinta aparte ahí se van a gestar
grandes batallas entre las cuales de las más importantes serán
la defensa y transformación de los organismos autónomos y re
plantear la estrategia en seguridad.

Parafraseando aquél será "el Congreso stupid".

RESQUICIOS.
Se sigue intentando hacer creer que la ministra Norma Piña ofre
ció los 15 mil millones de pesos de 13 fideicomisos del PJF para
Acapulco. Lo que hizo fue invitar a un diálogo sobre el tema. La
cantaleta continúa, porque presumimos que el Gobierno quiere
gastar lo menos posible en el puerto para gastarlo en las obras
emblemáticas.

ES CIERTO que
por ahora la elec
ción presidencial
muestra ciertas

definiciones, pero
el Congreso se pin
ta aparte ahí se van
a gestar grandes
batallas entre las
cuales de las más

importantes serán
la defensa y trans
formación de los

organismos autó
nomos y replantear

la estrategia en
seguridad
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POR BERNARDO BOLAÑOS

El huracán Otis destruyó el
Centro de Rehabilitación e In

clusión Infantil Teletón (CRIT) de
Acapulco.
Pero el Teletón2023 logró juntar suficiente dinero para
su reconstrucción. Decenas de millones de pequeños
donadores y algunas grandes empresas apoquinaron.
Cada gran compañía, claro está, se hizo publicidad por
televisión al dar unos cuantos millones. Eso les moles

ta a los críticos que confunden a las sociedades mercan
tiles con organizaciones de beneficencia.

Al Teletón se le había acusado en redes, desde hace
muchos años, de reducir las contribuciones fiscales de
las empresas donadoras. No sólo de deducir sus propias
contribuciones sino, supuestamente, las de terceros.
Los mensajes insidiosos que todos vimos alguna vez
nos decían y todavía repiten: "No dones al Teletón, hay
una televisora que deduce millones en impuestos por
el dinero que tú donas". Aunque les pregunté a exper
tos en derecho fiscal, ninguno cree que eso sea cierto.

Pero habiendo agarrado durante años de puerquito
al Teletón (desde AMLO hasta Lenia Batres), el actual
grupo en el poder ha tenido que cambiar su posición.
Ahora el Presidente invita a donar porque dice que su
administración ha llegado a un acuerdo para que el
Teletón atienda a niños de escasos recursos (aunque
también antes lo hacía).

¿El cambio de discurso muestra los límites del esta
tismo de la 4T? Después de todo, uno de los mayores

desafíos de la presente gestión han sido las protestas
de los padres de niños con cáncer. Y la fundación Tele
tón ofrece el mejor hospital oncológico infantil del país.

El tema nos debe llevar a cuestionar la idea de que
basta con inscribir en la Constitución un derecho para
que éste sea realidad. A veces, los derechos se garan
tizan por el camino de la filantropía privada, incluso
ayudada con publicidad emotiva y cantantes famosos
en TV. Sí, la vía del mercado, de la mercadotecnia, del
show business.

El populismo otorga derechos en el papel, pero
luego roe la maquinaria que permite transformar esos
derechos en la realidad (como los esquemas de seguro
médico sostenibles y bien pensados o el juicio de am
paro que permite a un juez darle la razón a niños sin
medicinas). Es cierto que los gobiernos de izquierda, en
todo el mundo, dan a la población albercas y transporte
públicos; pero la izquierda populista se caracteriza por
heredar piscinas sin agua y líneas de metro hechas al
aventón. Los populistas creen en la Constitución como
hoja de papel, para usar la metáfora de Ferdinand Lasa
lle, porque la voluntad general la ubican en el capricho
de su jefe o jefa máximos.

En resumen, el Teletón demuestra que la vía del
mercado, la vía de la derecha, algunas veces funciona
mejor que la planeación centralizada y autoritaria. Eso
nos lleva, entre otras cosas, a que la oposición no está
moralmente derrotada. Pero Xóchitl Gálvez tendría

que demostrarlo y recordar el asedio contra esa filan
tropía y esas empresas. Tendría que desenmascarar
que furiosos estatistas se disfrazan de moderados que,
supuestamente, siempre han apoyado las iniciativas
de las organizaciones de la sociedad civil.
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"Expertos urgen a cambiar estrategia
L V/ V—^

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com. mx

TRAS LA REUNIÓN que este martes
llevaron a cabo integrantes del gabinete
federal para buscar estrategias de movili
dad laboral, atención integral a personas
migrantes y gestión de flujos migratorios
irregulares, expertos en el tema esperan
que se traduzca en un cambio en la po
lítica migratoria del país, que prioriza la
atención humanitaria y no la contención.
En entrevista con La Razón, Eunice

Rendón, directora de Agenda Migrante,
dijo que si bien las autoridades no han
dado a conocer con claridad las acciones

que se van a llevar a cabo durante las si
guientes semanas y meses, espera que
puedan reflexionar hacia un nuevo mo
delo migratorio, que priorice la movilidad
ordenada, segura, humana y productiva.
Señaló que México no ha tenido un

modelo propio, debido principalmente a
la presión que ha tenido los últimos años
de Estados Unidos.

"Lo importante es repensar el modelo
migratorio. México ha estado presionado
por Estados Unidos y en cierta forma, ha
llevado a que México no tenga una polí

tica migratoria propia, sino que más bien,
han sido muchas cosas impulsadas por
Estados Unidos, pero ahora es necesario
transitar a otro modelo; es decir, ojalá que
este gmpo dej e las bases o la intención de
un modelo que sea seguro, ordenado, hu
mano y productivo", explicó.
Indicó que se deben coordinar esfuer

zos con organizaciones y el sector pro
ductivo para que genere resultados y no
se limite a acciones de respuesta a lo que
dicte Estados Unidos, pues los flujos mi
gratorios siguen llegando y la respuesta
no es poner más policías o contención.
El director de Pueblo sin Fronteras, M

neo Mujica, espera que la reunión no sólo
sea "un maquillaje", de las autoridades fe
derales, pues a cinco años de administra
ción, y ante un elevado número
de detenciones y solicitudes de
refugio que han marcado nue
vos "picos" en 2023, "apenas
comienzan" a preocuparse por
el tema, cuando hay una crisis
"que ha batido los récords".
Señaló que las reuniones

deben generar resultados que
se traduzcan en nuevas estra

tegias que ayuden a organizar

la migración de manera más humanitaria,
debido a que el país y las autoridades no
pueden estar conteniendo a más de 10
mil personas que entran diariamente por
el sur en su recorrido rumbo al norte.

En este sentido, indicó que es oportuno
poner "ojo" en organismos como el Insti
tuto Nacional de Migración (INM), que son
de los primeros en donde inicia el verda
dero problema de la migración irregular; al
imponer cuotas para dejarlos pasar.
En contraparte, la presidenta de la Co

misión de Asuntos Migratorios de la Cá
mara de Diputados, Rosa González, dijo
que el problema de las autoridades fede
rales es que realicen muchas reuniones,
pero no se traducen en resultados.
Sostuvo que se debe también tener

el apoyo de estados y munici
pios, ya que ellos son los que
realmente reciben el peso de la
migración, pues aclaró que de
nada sirven las reuniones si no

hay presupuesto.
Indicó que otro problema

son los albergues, ya que nadie
les apoya, están rebasados y al
parecer a las autoridades tam
poco no les interesa.

ESTE AÑO. la ma
yoría de los migran
tes capturados en
territorio nacional

eran originarios de
Venezuela, Hon
duras, Guatemala,
Ecuador y Haití.

Eltip
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VOCES DE LEVANTEY OCCIDENTE

LLEGÓ EL MOMENTO
DEUN CESEALFUEGO

POR GABRIEL MORALES SOD

Durante el primer mes de la gue
rra, parecía que los dos objeti

vos militares de Israel, la elimina
ción del brazo armado de Hamas y
la liberación de los entonces más

de 200 rehenes, eran complemen
tarios. Hamas, sufriendo la enorme
presión del avance del ejército is
raelí en el norte de Gaza, cedió a una
tregua humanitaria que garantizó
la liberación de más de cien civiles

israelíes, a cambio de un aumento
significativo de la ayuda humanita
ria y la liberaci ón de cientos de pre
sos palestinos la gran mayoría con
convicciones por actos terroristas.

Esta tregua culminó cuando Hamas incumplió su
parte del trato, negándose a liberar a todas las mujeres
y niños.

Sin embargo, conforme pasan las semanas, la cam
paña, que ha tenido un costo enorme de vidas de civiles
palestinos y ha resultado en el desplazamiento masivo
de la población en Gaza, no solamente no ha forzado a
Hamas a liberar más rehenes, sino que resultó en uno

de los episodios más trágicos de esta guerra cuando el
ejército israelí disparó a muerte a tres de los rehenes, a
quienes confundió con miembros de Hamas. La muerte
de estos tres jóvenes dejó en claro que los dos objetivos
de la guena son contradictorios y de inmediato las fami
lias de los rehenes salieron a las calles junto con miles
de personas más para demandar un cese al fuego y ase
gurarse, antes que todo, de salvar a quienes siguen en
vida. No hay objetivo militar ni moral más importante
que éste.

A pesar de que Hamas está herido de muerte en el
norte de Gaza, su liderazgo militar sigue en viday mien
tras Israel avanza por tiena, Hamas ha desanollado una
estrategia de guerrilla letal a través de los cientos de
kilómetros de túneles que construyó en la última déca
da. Es decir, que poco a poco queda claro que Israel no
tiene la capacidad de eliminar a esta organización en el
corto plazo y que el avance militar parcial no es razón
suficiente para poner en peligro la vida de los rehenes.
Ancianos, niños, mujeres y jóvenes israelíes que, según
los testimonios de quienes regresaron, viven en condi
ciones precarias y sus vidas están en riesgo.

Israel perdió esta guena el 7 de octubre, cuando cien
tos fueron asesinados, torturados y secuestrados en el
sur, ocasionando el desplazamiento de cientos de miles
en el país. La denota de Hamas, aunque un objetivo que
debe conseguirse en el largo plazo, no parece ser una
meta realista en las próximas semanas. Así que la libera
ción de los rehenes, aunque no implique una victoria en
ningún sentido, debe ser el objetivo moral y nacional su
premo. Para lograrse se tiene que negociar de nuevo un
cese al fuego que garantice además ayuda humanitaria
masiva a los civiles palestinos. Ha llegado el momento.
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Misión de la ministra carnal Lenia Batres

Fue una estrategia muy bien planeada.
Se postularon a cuatro prospectos

para ministras de la Corte para recu
perar el voto del oficialista Arturo

Zaldívar.
Pero sólo una era candidata verdadera.
Estuvo en las dos fórmulas.

En la primera con Bertha Alcalde Lujan y
María Estela Ríos.

Y en la segunda por la misma Bertha Alcal
de Luján y de la activista de derechos huma
nos, defensora de migrantes y buscadora de
desaparecidos Eréndira Cruzvillegas.
Ninguna fórmula pasó en el Senado.
Los morenistas y el oficialismo rechazaron

la primera por instrucciones superiores a fin
de dejar todo en manos de Andrés Manuel
López Obrador, yla oposiciónpara contener
una ministra carnal.

En la segunda siguió la tónica de Palacio
Nacionaly así el Presidente completó el trámi
te constitucionaly optóporLeniaBatres, una
mujer ciento por ciento morenistay muy leal.

MISIÓN DESDE ENERO

Pero era necesario un paso:
Hablar y consolar a quien tuvo más votos

senatoriales, Bertha Alcalde Luján, y for
malizar el desplazamiento de quien nunca
estuvo en el ánimo presidencial, la oaxaqueña
Eréndira Cruzvillegas.
¿Cómo se hizo?
Se citó a las dos primeras en la sede del

Poder Ejecutivo y se planteó: ¿el espacio se
llenaría con una jurista con historia de fami
lia Bertha Alcalde es hija de los abogados
Arturo Alcalde y Bertha Luján o con una
activista del régimen?
Según la versión reporteada, Bertha Alcal

de se ubicó en la primera línea: la aplicación
de la Constitución y sus leyes complemen
tarias como ha sido el sueño histórico de la

izquierday de amplios sectores de la abogacía
mexicana.

Peroyo puedo servir para otras cosas, en otra
posición, concedió Alcalde Luján... y todo
quedó servido como era el propósito en cuan
to se llamó a Arturo Zaldívar a la campaña de
Claudia Sheinbaum so pretexto de reformar
al Poder Judicial.

La elección de juzgadores porvoto popular.
Muchas gracias, Bertha, por tu sacrificio.

Necesitamos a una ministra disruptiva...
Y esa ministra, Lenia Batres, llega con la

instrucción de tener una actitud disruptiva
para agitar a la Sala Superior de la Corte en
demérito del ala tradicional compuesta por
ocho integrantes liderados por Norma Lucía
Piña.

Queda claro elresto:
Lenia Batres será cobij ada por las otras dos

ministras incondicionales, Loretta Ortiz y
Yasmín Esquivel.
Así será a partir de enero.

BOUTIQUE LAB ASTILLA
En La Paz hay un hotel enla playa S an Juan de
la Costa con el nombre de Casa La Bastilla.
Un lugar de lujo propiedad de alguien so

bre quien se han abierto investigaciones por
desvío de quien llegó, levantó ese centro de
descanso de lujo y compra terrenos de gran
des extensiones y dineros.
Lejos de allá, en la Ciudad de México, se

analizan expedientes de José Alfredo Labas
tida Cuadra, quien fuera gerente de Recursos
Humanos de Seguridad Alimentaria Mexi
cana (Segalmex) en los tiempos de grandes
desvíos de recursos.

Alas pistas documentales se suman seña
lamientos del recién detenido René Gavira,
exdirector de Administración y quien está
acusado de manej ar contratos de outsourcing.
Y esos contratos, ha dado el dato, los mane

jaba José Alfredo Labastida Cuadra.
La información se hará pública en año nue

vo cuando se tengan todos los elementos.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftl»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

glíWiA} de vifjjíjs 24 HORAS.
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¿Con quién irá la iglesia en el 2024?

En el proceso electoral en vigor, que tendrá su
cénit el 2 de junio próximo, poco ha dicho y
participado la cúpula clerical, tan maltratada
por la administración lopezobradorista.

Si bien los clérigos, de cualquier fe, tienen prohibido
hablar de política pues no es ese el foco de su misión,
tampoco se han quedado callados cuando la situación
de violencia los alcanza, los rebasa y termina por afectar
a sus congregaciones.
Por eso es que, por ejemplo, el obispo de Cuernavaca,

Ramón Castro, quien además es secretario de la Confe
rencia del Episcopado Mexicano (CEM), denunció que
"por lo menos" el 50% de los negocios de Cuautlapaga de
rechos de piso y la población en general es extorsionada.
El mismo Castro ha venido denunciando cómo la de

lincuencia organizada se apropió del estado, a tal grado
que imponen a presidentes municipales y financian
campañas para otros puestos de elección popular.
El clérigo declaró hace unos meses que no tiene duda

de que la delincuencia organizada "ya trata de influir en
las elecciones del 2024".
En Morelos incluso las iglesias han sufrido intentos o

extorsiones; como en Guerrero, si se quiere hacer una
fiesta patronal hay que pagar al capo de la región para
poder celebrarla.
Esas han sido denuncias persistentes, sobre todo de

ministros religiosos católicos, aunque también otros
ministros de otras confesiones han sido acosados, sobre
todo en los estados en donde mayor presencia tiene la
delincuencia organizada.
El asunto es que, hasta el momento, ninguna otra

religión está tan articulada como la católica, desde
hace mucho tiempo, y tiene representaciones en todo
el territorio.

¿Qué hará pues la alta jerarquía de la fe aún mayori
taria en el país? ¿Se cargará a favor de alguna coalición
o guardará silencio, como lo hizo en otras épocas igual
mente complicadas para el país, aunque ninguna como
la que atravesamos?
En las crisis anteriores, con excepción de la guerra

cristera, los representantes católicos habían sido respe
tados e incluso la feligresía les concedió una autoridad
moral que llegó a ser más respetada que elpoder político
representado por un alcalde o cualquier otro funciona
rio público.
Ya no es así en una basta porción del territorio nacio

nal; en buena medida, porque la delincuencia, esa que
iba a cambiar las armas por tractores el primer día de
diciembre del 2018, no tienen más fe que el poder y el
dinero.

• • • •

La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, anunció
que el 15 de enero definirá cuál será su futuro político.
Pero adelantó que no será con ningún partido (todos

me han invitado, dijo), sino que creará su propia asocia
ción política con el fin de constituirse en partido.
Doscosassedestacandela declaración de la polémica

funcionaría: que no irá por la reelección, como se quiso
hacer creer hace unas semanas, y que tendrá que hacer
fila, pues muchos otros políticos que ya no encontraron
espacio en las listas de las coaliciones también quieren
crear sus propios partidos.
A ver, váyale buscando nombre al partido de la señora

Cuevas.
• • • •

Ana Lilia Herrera Anzaldo fue designada por Ale
jandro Moreno como nueva presidenta del PRI en el
Estado de México.

Sihay alguna persona capaz de levantar los restos del
partido tricolor en la entidad, es la todavía diputada fe
deral, reconocida hasta por sus propios rivales políticos
por su trabajo.
La tarea parece misión imposible, pero esos son los

retos que le gustan.

Fecha: 21/12/2023

Página: 4

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Políticas

Adrián Trejo

Costo: 35,358

Página 80 de 147 Índice



La nueva Mexicana de Aviación

De no suceder algo distinto, será el
martes cuando la nueva Mexica

na de Aviación inicie operaciones
luego de que el presidente López

Obrador presentará en septiembre el plan
comercial.
Pero en estos últimos tres meses muchas

cosas cambiaron empezando por la fecha del
primer vuelo que se pospuso del 1 al 26 de
diciembre.

Le siguió la página web que únicamente
dejaba a los usuarios reservar viajes, pero no

pagarlos, pues la aerolínea aún no contaba
con el certificado de operador aéreo por parte
de la Agencia Federal de Aviación Civil. A esto
le siguió la reducción en el número de rutas y
destinos que se pasó de 20 a 9 destinos.
Pero el problema más grave fue laimposibi

lidad de rentarlos 10 aviones Boeing 737800
que eran necesarios para comenzar opera
ciones.

Y es que, además de que en el mercado
internacional hay una fuerte demanda de
este modelo de aeronaves después de la pan
demia, los pocos arrendadores que estarían
dispuestos a cerrar un trato exigieron condi
ciones de renta fuera de mercado. Además

solicitaron que el contrato se hiciera directa
mente con el Gobierno de México, a través de
la Secretaría de la Defensa de Luis Cresencio
Sandoval. La Sedeña decidió hacerlo a través

de un tercero, Petras Holding del broker Luis
Evia, quien se encargará de rentarlos aviones
ytripulaciones.
Esta compañía también comenzó a nego

ciar con arrendadoras internacionales para

tratar de conseguir los 10 aviones, sin em
bargo no ha logrado ningún acuerdo. Así que
Mexicana de Aviación comenzará con dos

aviones Embraer de 50 pasajeros que rentó
a sobreprecio a la aerolínea regional TARy
utilizará dos de los tres Boeing 737800 que
estaban dedicados para tareas militares de la
Fuerza Aérea Mexicana.

Así será el comienzo de la nueva aerolínea,
que no aumentará en el corto plazo la oferta
de servicios para los usuarios, y difícilmente
logrará sostener tarifas bajas en el mercado.

SUSURROS

1. Por quinto año consecutivo, la segunda em
botelladora más importante de CocaCola,
Arca Continental, que preside Jorge H. San
tos Reyna y que dirige Arturo Gutiérrez
Hernández ha sido ratificada como parte
de los Dow Jones Sustainability Indexes
(DJSI) en América Latina, que evalúa cómo
las empresas se desempeñan en términos
ambientales, sociales y de gobernanza
(ESG). Este año, más de 750 empresas se
unieron a la medición, y esta compañía, con
base en Nuevo León, brilló entre las mejor
evaluadas en su industria. ¿El secreto? Su
compromiso con la sostenibilidad, demos
trado con metas trazadas para reducir su
huella de carbono para 2030, validadas
por la Science Based Targets Initiative, una
alianza internacional que avala acciones
contra el cambio climático.

2. Aprovecho para desear a mis lectores, fe
lices fiestas y que el año 2024 esté lleno
de salud, alegría, paz y prosperidad. Los
espero el próximo año, en el que tendre
mos el proceso electoral más grande de los
últimos tiempos y seguramente la primera
presidenta de la República; olimpiadas y
los acontecimientos que día a día estaré
reportando.

Lasip n tifies exfiBSHiis p¡Qf. RKlBrirlNMh
indepénSieritSsyrtáréflejarífeesarialíjénteel puftode

vista efe 24HORAS.
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Espiado en
el AICM

Fui espiado:
"Hola @DoctorPatan2030: de

acuerdo con los registros que tene
mos, llegaste a la Terminal 1 a las

12:32 para abordar el vuelo de las 13:40 a Ti
juana, un tiempo que se considera demasiado
corto según los estándares internacionales.
Llegaste al control de seguridad a las 12:42 y
pudiste atravesarlo a las 13:01, debido a una
baja en la corriente eléctrica por una sobrecar
ga de la subestación IV de la CFE.
"Alas 13:05 te detuviste frente al monitor

para descubrir que el vuelo 1404 estaba retra
sado, con un horario de salida de las 14:45. A
las 13:10 entraste al bar Los Equípales. A las
13:14 pediste un Centenario plata doble y una
Tecate light. Alas 13:19 pediste un segundo
Centenario y 'unas papas preparadas, pero
sin Maggie, por favor. Sabe como a líquido de
frenos'. Alas 13:27 pediste un tercer tequila,
luego de revisar la pantalla de 'Salidas', para
comprobar que tenías que dirigirte a la puerta
17 a las 14:15. Alas 13:49 pediste 'otro tequi
lita, pero sencillo, y la cuenta', que pagaste a
las 13:57. (Quisiera aclarar que el consumo de

alcohol reflejado en esta invasión de la priva
cidad no es el habitual en su doctor. Se debió a

que los aeropuertos me estresan).
"Alas 14:01 te detuviste en el 7Eleven, don

de compraste un panini hawaiano, de jamón
con piña, y una bolsa de Takis Fuego, 'para
rendirle tributo al Tren Maya', según le dijiste
al joven que te atendió en la caja, una obser
vación que compartimos en el @A1CM como
parte del proyecto de la Cuarta Transforma
ción. (Me permito una segunda aclaración: la
piña no me parece apta para el consumo hu
mano, como el fruit cake o los palmitos, pero la
alternativa era el panini Acapulco, de atún en
jitomate con queso panela.) Cuando pagaste,
hiciste, en cambio, un comentario innecesario
e injusto: 'mta. Los precios también son como
de Tren Maya'.
"Alas 14:07 intentaste usar el sanitariopara

hombres de la puerta 3, clausurado por man
tenimiento, y a las 14:10 el de la puerta 12,
lamentablemente también fuera de servicio.

Alas 14:09 llegaste a la sala 17, donde con
firmaste que el vuelo había sufrido un nuevo
retraso, hasta las 15:05. Estos retrasos se ad
hieren a los estándares latinoamericanos, y
se deben a la saturación del @A1CM por la
temporada vacacional. Desde luego, podrían
evitarse si se usa el @AIFA, obra maestra de la
ingeniería popular.
"Te sentaste en la sala de espera a las 14:17

y te quedaste dormido a las 14:23. El vuelo
despegó a las 15:18. Despertaste a las 15:39.
Gracias por tu reporte".
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Tiempo de reflexión

con ustedes una reflexión a propósito de es
tas fechas tan significativas. La Navidad es
un momento propicio para que hagamos
hincapié en la importancia de valores como
el amor, la fraternidad y la solidaridad, que
nos unen como personas, como familia y
como nación.

Hoy más que nunca, la reconciliación vuel
ve a ser esencial. Por eso es importante que,
más allá de nuestras diferencias, sigamos
fortaleciendo el trabajo colaborativo, a fin de
lograr el bienestar común. No olvidemos que
la unidad es la base para seguir construyendo
un país más justo, inclusivo y visionario, don
de la diversidad sea nuestra mayor fortaleza.
Soy un fiel convencido de que la familia

no sólo es la base, sino el alma de la socie
dad, porque es precisamente ahí donde se
inculcan los valores que nos guían a lo largo
de nuestras vidas. Fomentemos la unidad

familiary recordemos la importancia de com
partir cada momento con quienes amamos,
reforzando lazos y sembrando amor con cada
acción.

El respeto, la honestidad, la solidaridad y

la justicia son los pilares irrenunciables que
deben regir nuestro actuar en todo momento.

Esto permitirá que en el futuro próximo poda
mos cosechar los frutos, y que México cuente
con más mujeres y hombres con valores, ca
paces de seguir impulsando el progreso indi
vidual y colectivo para construir un entorno
más equitativo y humano.
Y en este esfuerzo, el trabajo constante es

la única vía que nos llevará a lograr todos los
propósitos que nos fijemos. De ahila impor
tancia de continuar dando lo mejor de cada
una y uno de nosotros, y de perseverar en la
búsqueda de nuestras metas para contribuir
con ello al desarrollo del país.
Como nación, aún enfrentamos varios re

tos para lograr un verdadero Estado de bien
estar, pero también contamos con enormes
oportunidades y, sobre todo, con el carácter
y la voluntad de millones de mexicanas y
mexicanos dispuestos a sacar adelante a esta
hermosa tierra.

Debemos trabajar juntos, hombro con

hombro, para alcanzar un México próspero,
inclusivo y en constante transformación,
porque ya hemos demostrado que la suma de
esfuerzos individuales es la clave para lograr
el bienestar colectivo.

En el marco de estas celebraciones, las y
los invito a que hagamos un compromiso
personal para ser agentes de transformación,
y que continuemos realizando lo que nos co
rresponde en el ámbito público y privado, en
el hogar, en las aulas, en la fábrica o la oficina,
para tener un México más justo y solidario.
Que la armonía ilumine los corazones y

nos inspire a seguir construyendo un futuro
prometedor para todas y todos.
Les deseo unaNavidad llena de amor, sana

convivencia y esperanza.
Felices fiestas.

LaaaMPiPfMMl'esa dfiSiMr teCSflJ m ntsteSDft
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2024, los programas económicos serán clave

No hay dudade que las elecciones pre
sidenciales se definirán más como

un concurso de simpatías que por
un análisis de los electores de los

programas de gobierno, más cuando de un
lado el coordinador de campaña de facto es el
carismático presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Más allá de las hoy precandidatas, habría que
poner atención a los personajes que las rodean.
Podremos ver impresentables en ambos ban
dos, una pandilla de arribistas muy cerca del

oficialismo y también un grupo de políticos y
especialistas respetables en ambos lados.
Evidentemente que la corcholata del régi

men no hace, hasta ahora, otra cosa que repetir
un discurso de continuidad al pie de la letra de
todas esas malas decisiones que han llevado al
país a un estado de estancamiento del Estado.
Del otro lado, se ha conformado un grupo

conmentesmuy brillantes, sobre todoenlos te
mas económicos, que desafortunadamente son
blanco fácil para quien detenta todo el poder,
el monopolio de discurso y la agenda pública y
con un manejo excepcional, incuestionable, de
la propaganda desde sus mañaneras.
Está claro en un análisis frío que la alternati

va más viable para el país en materia económi
ca, hasta hoy, la constituye el discurso opositor.
México está lleno de focos amarillos, algunos
ya tirando al rojo, en materia financiera que si
no se atienden rápido seguro van a generar una
crisis durante el siguiente sexenio.

Si la opción electoral oficialista es la conti
nuidad lopezobradorista solo con una cara
diferente, pronto la estabilidad macroeconó
mica que se mantiene hasta este punto se verá
alterada. Y solo como botón de muestra, un
nombre: Pemex.

Un proyecto económico que lleve los ape
llidos Gurría, Guajardo o De la Madrid puede
funcionar si se aplica con habilidad política,
que es algo que todavía hay que descubrir en la
abanderada opositora.
Y del lado oficialista tendría que romperse

esa relación simbiótica entre el líder populis
ta y a quien considera su creación, para que
entonces tengan oportunidad de replantear
el panorama de gobierno con un poco más de

sensatez personajes como Gerardo Esquivel.
La mejor carta de presentación del experto

en economía y finanzas de la candidata oficial
no es su doctorado en Harvard, sino haberse
atrevido a criticar algunas políticas sociales y

asistenciales de López Obrador. Como resul
tado, fue expulsado del paraíso cuatroteísta.
Desde la oposición tienen que proclamar a

los cuatro vientos cuales son los peligros ver
daderos que este régimen dejará sembrados
para la economía mexicana tras el final de este
sexenio. Deben convencer a los ciudadanos que
estamos no muy lejos de una situación de crisis
por el mal manejo de la política económica.
Y desde la opción oficialista lo único que que

da es que haya un rompimiento hacia el sentido
común y se hagan planteamientos que reen
causenla confianza a través de dotar de sentido

común a la administración pública.
El discurso de continuidad a ciegas seguro

puede conseguir muchos votos respaldados en
la emoción, pero eso sin duda aumentaría la
desconfianza de aquellos agentes económicos
que invierteny crean empleos, que se sintieron
capaces de resistir un sexenio, pero que saben
que otro igual ya no lo aguantan.
Las <p¡¡ n ¡SSffiBxpÉ»ííaS|3t>f:l osMüíWS sta s son
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Malas decisiones
y peor respuesta de QBanco

El futuro no pinta nada bien para
CDBanco para sus clientes, ni para
aquellos que han colaborado con la
institución financiera

Una cadena de malas gestiones
y peores respuestas los tienen al
borde del precipicio, nos comentan
De lo último que se sabe de sus
problemas legales, rios dicen, es
la determinación de un juez con
sede en la Ciudad de México, de

congelar distintos activos, e incluso
solicitar el arraigo de accionistas y
representantes legales de CDBanco,
derivado de un pleito por incum
plimiento de contrato y una deuda
por cientos de millones de pesos.
Aunque la institución se intenta
defender, nos comentan que la cosa
no pinta nada bien en materia legal,
pero mucho menos en lo que se re
fiere a su imagen y prestigio. Ya hay
mucha preocupación interna pero
también extema, es decir, entre sus

clientes, que ven cómo su dinero
podría estar en riesgo. Vaya que los
problemas no paran, pues recorde

mos que a mediados de año CIBan
co ya fue sancionada por la CNBV

Y en una de esas los problemas que
tienen ahora, no habrían hecho más

que comenzar. Atentos.

Galindo, incómodo pata todos

Nos dicen que quien no las trae
todas consigo es el alcalde de San
Luis Potosí, capital del estado, Enri
que Galindo, quien aúnno tendría
decidido si buscaría la reelección

ei12024. Pero no crea que por que
tiene mucho futuro político y se le
abren las opciones, no, pues la reali

dad es que los números que trae y
la evaluación de su trabajo no son
nada alentadores, resultado de xana

muy mala gestión y el deterioro en
rubros como la seguridad pública,
lo que le haría muy complicado
continuar. Parece que hay muchos,
sobre todo panistas. que también
lo quieren ya lejos, pues quisieran
presentar otro candidato y no tener
que pasar el trago amargo de apo
yarlo por la reelección. Y por mucho
que se presente como priista, ni el
tricolor tiene la fuerza a nivel local,
ni tampoco los militantes andan
muy por la labor de respaldarlo.
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Aunque el equipo de campaña que
presentó la precandidata de la megaa
lianza que confonnan MorenaPVEM
PTHagamosFuturo. Claudia Delgadillo
González, tiene integrantes con experien
cia probada en las tareas que les fueron
encomendadas, no resulta suficiente sin

embargo, para alejar la percepción domi
nante de que el morenismo de Jalisco
está fracturado

Contrano a la imagen que está
logrando transmitir el precandidato por
la gubematura de Movimiento Ciudada
no Pablo Lemus Navarro, con todos los

liderazgos y operadores más importantes
de ese partido apoyando su campaña,
con Delgadillo González sigue siendo
evidente que no está recibiendo ningún
apoyo de las estructuras que encabezan
Carlos Lomeli Bolaños y José María
Martínez Martínez

Lo que sí dejó en claro el equipo
presentado por Delgadillo González es
que, en efecto, el grupo político que en
cabezaba el finado exgobemador priista,
Aristóteles Sandoval Díaz, tiene un gran
peso en el entorno de la precandidata. al
grado de que su coordinador operativo
de la campaña será nada más y nada
menos que Netzahualcóyotl Ornelas
Plascencia una de las principales figuras
que tuvo la gestión estatal delmandata
rio asesinado en Puerto Valí arta

También se confirma que la estruc
tura política de la iglesia de "La Luz del
Mundo" y su Agrupación Política Nacio
nal "Humanismo Mexicano" tendrán

un papel protagonico en la campaña de
la precandidata, con la designación del
diputado federal morenista, Hamlet Gar

Aunque el equipo de campaña que
presentó la precandidata de la megaa
lianza que confonnan MorenaPVEM
PTHagamosFuturo. Claudia Delgadillo
González, tiene integrantes con experien
cia probada en las tareas que les fueron
encomendadas, no resulta suficiente sin

embargo, para alejar la percepción domi
nante de que el morenismo de Jalisco
está fracturado

Contrano a la imagen que está
logrando transmitir el precandidato por
la gubematura de Movimiento Ciudada
no Pablo Lemus Navarro, con todos los

liderazgos y operadores más importantes
de ese partido apoyando su campaña,
con Delgadillo González sigue siendo
evidente que no está recibiendo ningún
apoyo de las estructuras que encabezan
Carlos Lomeli Bolaños y José María
Martínez Martínez

Lo que sí dejó en claro el equipo
presentado por Delgadillo González es
que, en efecto, el grupo político que en
cabezaba el finado exgobemador priista,
Aristóteles Sandoval Díaz, tiene un gran
peso en el entorno de la precandidata. al
grado de que su coordinador operativo
de la campaña será nada más y nada
menos que Netzahualcóyotl Ornelas
Plascencia una de las principales figuras
que tuvo la gestión estatal delmandata
rio asesinado en Puerto Valí arta

También se confirma que la estruc
tura política de la iglesia de "La Luz del
Mundo" y su Agrupación Política Nacio
nal "Humanismo Mexicano" tendrán

un papel protagonico en la campaña de
la precandidata, con la designación del
diputado federal morenista, Hamlet Gar

cía Almaguer. como su vocero; aunque
está por verse si esta encomienda fue una
buena idea, considerando las reservas

que despierta la Cuarta Transformación
en una proporción importante de los
jaliscienses el legislador forma parte del
ala dura del obradorismo

LA INFLUENCIA NACIONAL

La mano del Comité Ejecutivo Nacio
nal de Morena y, por lo tanto, de los
liderazgos más importantes del partido,
incluyendo a Claudia Sheinbaum Pardo,
está presente en el equipo de Delgadillo
González con la designación de Yassir
Vázquez Hernández como su coordina
dor de campaña, y quien antenormente
realizó la misma función para el exgober
nador finado de Puebla, Miguel Barbosa
Huerta

También es destacable que tanto el
manejo de las redes sociales como de los
medios de comunicación será respon
sabilidad de la influencer, Juncal Solano,
otra defensora fénea de la ortodoxia

lopezobradorista. y con más de425mil
seguidores tan solo en la plataforma
ahora llamada X.

Delgadillo González presentará
posteriormente a otros integrantes de su
equipo, por lo que está por verse si logrará
sumar entonces a los liderazgos referidos
antes Lomeli Bolaños y Martínez Mar
tínez. así como al propio Alejandro Peña
Villa, de quien se afirma que tiene bajo su
control a la estructura de los servidores

de la nación en el estado. Construir puen
tes parece ser una tarea inaplazable para
la precandidata

cía Almaguer. como su vocero; aunque
está por verse si esta encomienda fue una
buena idea, considerando las reservas
que despierta la Cuarta Transformación
en una proporción importante de los
jaliscienses el legislador forma parte del
ala dura del obradorismo

LA INFLUENCIA NACIONAL

La mano del Comité Ejecutivo Nacio
nal de Morena y, por lo tanto, de los
liderazgos más importantes del partido,
incluyendo a Claudia Sheinbaum Pardo,
está presente en el equipo de Delgadillo
González con la designación de Yassir
Vázquez Hernández como su coordina
dor de campaña, y quien antenormente
realizó la misma función para el exgober
nador finado de Puebla, Miguel Barbosa
Huerta

También es destacable que tanto el
manejo de las redes sociales como de los
medios de comunicación será respon
sabilidad de la influencer, Juncal Solano,
otra defensora fénea de la ortodoxia

lopezobradorista. y con más de425mil
seguidores tan solo en la plataforma
ahora llamada X.

Delgadillo González presentará
posteriormente a otros integrantes de su
equipo, por lo que está por verse si logrará
sumar entonces a los liderazgos referidos
antes Lomeli Bolaños y Martínez Mar
tínez. así como al propio Alejandro Peña
Villa, de quien se afirma que tiene bajo su
control a la estructura de los servidores

de la nación en el estado. Construir puen
tes parece ser una tarea inaplazable para
la precandidata
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Alfonso Martínez tuvo un poco
afortunado regreso a la titulari
dad de la Secretaría de Medio

Ambiente, sin duda.
Resulta que Martínez atribuyó

la alta contaminación registrada
durante el pasado lunes al hecho
de que muchos aficionados asa
ron carne por la final de Tigres
y América, una declaración sin
sustento, que solo exhibe que no
percibe realmente la magnitud
del problema que representa la
persistencia de la mala calidad
del aire en la Zona Metropolita
na de Monterrey (ZMM).

Y continuó realizando una

denuncia contra la refinería

de Pemex, porque dijo que se
detectó que estaba contaminado
mucho, aunque dejó de lado a
las empresas como Temium y
Cemex, entre otras.

Mientras la contaminación

continúe, la realidad es que
las declaraciones de Martínez

pierden fuerza. Por cierto, en
esta supuesta denuncia también
participa la Agencia Estatal
de la Calidad del Aire, a cargo
Almandina Valdez, aunque se
trata de una acción inconstitu

cional.

El artículo 44 de la nueva

Constitución local establece

que la Agencia de la Calidad del
Aire deberá ser un organismo
descentralizado, más no descon
centrado, tal y como lo promulgó
el gobernador Samuel García.
Habría que avisarle a Armandina.

LA INCAPACIDAD

DE LA CLASE POLÍTICA

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, no se cortó a la hora
de exhibir que la clase política de
Nuevo León no tiene la capa
cidad para negociar la Ley de
Egresos, más allá de si se resolve
rá o no en los próximos días.

Alfonso Martínez tuvo un poco
afortunado regreso a la titulari
dad de la Secretaría de Medio

Ambiente, sin duda.
Resulta que Martínez atribuyó

la alta contaminación registrada
durante el pasado lunes al hecho
de que muchos aficionados asa
ron carne por la final de Tigres
y América, una declaración sin
sustento, que solo exhibe que no
percibe realmente la magnitud
del problema que representa la
persistencia de la mala calidad
del aire en la Zona Metropolita
na de Monterrey (ZMM).

Y continuó realizando una

denuncia contra la refinería

de Pemex, porque dijo que se
detectó que estaba contaminado
mucho, aunque dejó de lado a
las empresas como Temium y
Cemex, entre otras.

Mientras la contaminación

continúe, la realidad es que
las declaraciones de Martínez

pierden fuerza. Por cierto, en
esta supuesta denuncia también
participa la Agencia Estatal
de la Calidad del Aire, a cargo
Almandina Valdez, aunque se
trata de una acción inconstitu

cional.

El artículo 44 de la nueva

Constitución local establece

que la Agencia de la Calidad del
Aire deberá ser un organismo
descentralizado, más no descon
centrado, tal y como lo promulgó
el gobernador Samuel García.
Habría que avisarle a Armandina.

LA INCAPACIDAD
DE LA CLASE POLÍTICA

El diputado de Morena, Waldo
Fernández, no se cortó a la hora
de exhibir que la clase política de
Nuevo León no tiene la capa
cidad para negociar la Ley de
Egresos, más allá de si se resolve
rá o no en los próximos días.

Nos dicen que, derivado del
pleito de MC con el PRI y PAN, la
discusión del presupuesto para
este año para el 2024 podría ser
usada políticamente, lo que podría
poner en peligro las elecciones
locales.

Waldo considera que la
democracia se define como

el sistema político en el que
la soberanía de un pueblo
se manifiesta por medio de
representantes electos por voto
popular, por ello, las elecciones
son clave.

Aquí la verdad destaca la
omisión de Carlos Garza, titular
de la Secretaría de Finanzas y
Tesorería, al prestarse al juego de
entregar incompleto el paquete
fiscal, solo para conservar su cargo.

Sí Garza no tiene la capacidad
de convencer al gobernador
Samuel García de que todo esto
genera incertidumbre financiera,
mejor que se haga a un lado, pues
la verdad sea dicha, su gestión
se ha caracterizado por solicitar
deuda para más o menos navegar
en aguas tranquilas en el tema de
las finanzas estatales.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

LAS MAROMAS D,E LA
TRANSFORMACION

El deseo de

seguir en el poder
político mueve los
pensamientos, los
ideales y codifica
como salvamento

los conceptos

ocio el día dio maromas Citlalli Hernández,
secretaria de Morena, para justificar el in
greso de Eruviel Ávilay otros destacados
expriistas a su partido después de volver
se viral un tuítcle hace dos años donde

exhibe su desprecio por el exgobernador
del Estado de México al que implicó en la

prostitución déla política, impunidad y abuso. "Yo mantengo
mis dichos sobre políticos y su actuary, además reiteró que
el PAN CDMX está utilizando toda la estructura criminal de

Gutiérrez de la Torre para la campaña ele Santiago Taboada
(candidato del Frente a jefe de gobierno). A ti sí que te gustará
tragar sapos Alessandra Rojo de la Vega porque de eso no
dices nada. Yo no soy hipócrita ni cambio de dichos pasados
aunque la circunstancias cambien. Eruviel y otros políticos
más decidieron sumarse a nuestro proyecto presidencial
para 2024 porque para transformar este país y no volver ai
pasado, más y más personas se sumarán. Esto no significa
trato especial ni dejar de sostener mis posicionamientos ele
la coyuntura política desde hace varios años".

No hay dignidad en ninguna de las líneas ni de los implica
dos salpicados. El escrito ele Citlalli
en respuesta a la crítica de Rojo de
la Vega, cercana al PAN, debe ser
tomado como un monumento a la

incongruencia y a los principios de
todos los actores mencionados des

tacando el de la secretaria clel partido
guinda porque en un párrafo no ob
sequía el retrato de la configuración
de la clase política nacional siendo

protagonista, así como de los verdaderos intereses de los
líderes o grupos sin importar colores ni partidos. Según ella
sigue pensando como cuando escribió el texto de 2017 dedi
cado a Ávila, quien a su vez opinaba de Claudia Sheinbaum
que la respetaba como mujer, pero no estaba capacitada
para ocupar un cargo público. Los intereses personales, sin
embargo, cambian, las viejas relaciones se rompen por in
terés propios. El deseo de seguir en el poder político mueve
los pensamientos, los ideales y codifica como salvamento
los conceptos, la teoría política para pactar acuerdos nuevos
olvidando todos los resabios de con quién se hagan. Pero ¿por
qué es importante para Eruviel Ávila y Morena llevar una
asociación política de cara a 2024? Nos guste o no porquey sin
glorificarlo, el expriista clel Estado de México es, en términos
maquiavélicos, un buen operador abajo de tierra, que teje,
y arriba acuerda. No por nada es el ganador con más votos
en la historia de la entidad mexiquense al conseguir más de
tres millones. Triunfos cuestionados por la forma de operar
sí, pero efectivo y ya lo está haciendo jalando priista a la 4T
vestidos de PVEM o de Morena, eso es lo que hace a Citlalli
Hernández seguir dando maromas con explicaciones que
disparan el obturador para retratar nuestro sistema político.

UPPERCUT: Asegura el jefe de la Policía de Du rango,
Oscar Calvan, que ubicaron a los ocho ecuatorianos

desaparecidos."Posiblemente en Ciudad Juárez", dijo. Pero
nadie ofrece pruebas de que estén vivos.

El escrito de

Citlalli es un

monumento

a la

incongruencia
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OMNIA —

INSTITUCIONES
EN CRISIS

Los consejeros del INE no logran ponerse de acuer
do para elegir titulares de áreas; y en el TEPJF, el
triunvirato logró deponer a Reyes Rodríguez

n una situación sin precedente, las dos
instituciones más importantes en la ma 
teria, el T ribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación y el instituto Nacional
Electoral afrontan crisis de distinta na

turaleza, pero cercanas en el tiempo. En
el INE, los consejeros no logran ponerse

de acuerdo para elegir titulares de diversas áreas, incluso
a vital Secretaría Ejecutiva. Y en el TEPJF, el triunvirato que
ogro deponer mediante renuncia forzada a Reyes Rodríguez
Mondragón coronó su complot con la "elección" de Mónica
Soto Fregoso como presidenta. Fue una elección singular:
dos magistrados, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata, votaron
por Soto y dos magistrados, Rodríguez y Janine Otálora, en
contra. Fue necesario que la hoy presidenta votara por sí
misma para lograr una "mayoría". La presidencia ele Soto, ele
discutible legalidad, tiene un déficit ele legitimidad que ya se
verá los Felipes aprovecharán muy bien para sus intereses.

Los malquerientes ele Andrés Manuel López Obrador salie
ron a culparlo ele la defenestración de Rodríguez Mondragón.
Después del póstele felicitación a Soto en X por parte del pre
sidente ele Morena, Mario Delgado, es
claro que la dirigencia ele ese partido
simpatizó con el complot, y Sergio
Gutiérrez Luna, incluso se reunió con
la hoy presidenta cuando el complot
estaba en desarrollo.
RÉPLICA
En carta fechada el 7 ele diciembre

y recibida en El Heraldo de México
una semana después, Felipe ele la

Mata Pizaña, magistrado del TEPJF, solicita la publicación ele
la siguiente réplica:

Con relación a la columna "TEPJF: Felipes en Acción" ca
tegóricamente desmiento que su servidor haya presentado
denuncia alguna contra la Lic. Yhalí Cruz Valle, como erró
neamente señala el columnista. Eso no es correcto y con
tan sólo hacer una consulta se le hubiera aclarado el tema

al columnista. Es conocida la relación ele amistad que el co
i mnista tienen (SIC) con la persona antes citada, pero eso no
debe ele serjustificación para publicar información inexacta
o falsa. De mi parte la licenciada Yhalí Cruz Valle sólo recibió
un trato profesional. Desconozco quien (SIC) la denunció por
"extorsión"y tampoco conozco los auclios que se dicen (SiC)
existirían ele ella en dicha trama.
CONTRARRÉPLICA
Se equivoca clos veces el magistrado: l) En mi columna no hay
error. En su primera línea, escribí: "De acuerdo con notas ele
prensa no desmentidas, el magistrado electoral Felipe ele la
Mata Pizaña presentó una demanda por intento cíe extorsión..."
Esas notas ele prensa existen y, hasta dónele sé, no han sido
desmentidas en El Universal, que las publicó originalmente.

Ocuparse periodísticamente del acoso y agresiones a
una cancliclataa magistracla no es asunto ele amistad sino ele
evidente interés público, tanto que incluso ha sido abordado en
el Senado, dónele Germán Martínez se refirió expresamente a
"señalamientos ele acoso sexual (porparte ele) un magistrado".

PLUS ONLINE: CONFRONTACIÓN EN EL INE

La presidencia
de Soto tiene

un déficit de
letigitimad
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Sacapuntas

LOS
PRIMEROS
DE MORENA

> Entre sorpresa y asom
bro provocó la primera lis
ta de candidatos al Senado

de la República por parte
Morena. Así como bus

can postular a personajes
de trayectoria y arraigo,
también incluyen a ilus
tres desconocidos. En la

primera categoría, como
un acierto, se encuentran

Higinio Martínez Sasil de
León Julieta Ramírez y
Andrea Chávez, mientras
que entre los desconoci
dos están Waldo Fernán

dez, en Nuevo León, y Bety
Robles, en Querétaro.

PROYECTO
ALTERNO

ERUVIEL
ÁVILA

> Nos hacen saber que el mexi
quense Erorviel Avila fue una pie
za clave en la creación de Alianza

Progresista, conformada por ex
priistas que se sumaron a Morena.
Discreto pero buen operador, Avila
estrechó lazos con Mario Delga
do y echaron a andar la maquinaria
para apoyar la campaña presiden
cial de Claudia Sheinbaum

MARIANA
ES
REGIA

MARIANA
RODRÍGUEZ

>Tras la polémica por el supuesto
hecho de que no era regiomontana,
Mariana Rodríguez, aspirante
de MC a la alcaldía de Monterrey,
mostró en redes sociales su INE,
donde comprueba su residencia y
con ello atajó cualquier tipo de ru
mor en el proceso electoral en su
contra. Incluso le puso la leyenda
"para los necios".

CLAUDIA
SHEINBAUM

PLANES
FERROVIARIOS

> Quien ya tomó la
batuta para con
tinuar con el pro
yecto ferroviario
en los próximos
seis años, si gana
la Presidencia de la

República mexica
na, fue la precandi
data única de Mo

renaPTPVEM,
Claudia Shein
haum Pardo

quien dijo desde el
estado de Tamau

lipas que habría
hasta siete planes,
entre ellos, el Mon
terreyNuevo La
redo.

DANTE
DELGADO

DANTE,
EL
CANDIDATO

> Termina el año

y crece de nue
va cuenta el rumor

de que el dirigente
nacional de Movi
miento Ciudadano

Dante Delgado
podría convertirse
en el candidato pre
sidencial de su par
tido. De hecho, hay
quienes lo ven des
de Morena como "el
candidato natural"

para el partido na
ranja, como lo dio a
conocer el senador

morenista, Ricardo
Monreal, amigo del
veracruzano.
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MANOLO
EMPIEZA
CON EL PIE
IZQUIERDO

L NOVATO GOBERNADOR c!e
E Manolo Jiménez Salinas, publicó Lina

licitación al vapor para adquirirlos vehí
culos equipados como patrulla.

— La convocatoria de! procedimiento
DGA01LPNCAE0322023sec!¡oaconocerapenas
el 8 ele diciembre en el portal de la Secretaría de
Finanzas, al mando de José Antonio Gutiérrez, y
este 20 ele diciembre se emitió el fallo.

Como era ele esperarse, Coahuila Motors, la agen
cia ele Enrique Martínez y Martínez, ex secretario
ele Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y

Alimentación ele México con Enrique Peña Nieto y
ex gobernador ele la entidad se
quedó con la Partida Ti 108
camionetas tipo Pick Up
doble cabina, modelo
2023, por 73 millones
993 mil 572 pesos, sin

Mientras que, a Trans
portadora ele Protección y
Seguridad, le adjudicaran la
Partida 2:100 equipamientos
que incluyen balizamiento, sirenas,
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tumba bu tros, estructuras y bancas tipo comando,
porl5 millones 412 mil 697 pesos, antes del IVA.

¦_os ciudadanos en la entidad pensaron que la
administración ele Manolo sería transparentey eli
minaría los malos vicios ele sus antecesores.

Al contrario, Monolito pagó rápido losfavoresy se
alista un sexenio en perjuicio del bienestar ele más
ele 3 millones ele habitantes.

Ahora no pierda ele vista el siguiente favor que
el gobernador se apresura a cumplir: se trata ele la
segunda licitación en su administración, misma con
I a q u e p rete n el e a s i g n a r u n co n t rato m i 11 o n a rio p a ra
el suministro y distribución mensual ele alimentos
en todo el estado.

El procedí miento que se identifica con el número
?GA01LPNCAE0332023, se definirá el 19 ele enero
de2024,ysedice que será para la empresa Dominus
Messico, ele Marco Vázquez y Oscar Gorrea, con
sentida ele su antecesor, Miguel Ángel Riquelme.

O sea: el gobernador Manolo, y el ex, Riquelme,
en lugar ele estar gestionando políticamente para
evitar la quiebra ele la principal empresa ele Monclova,
Altos Hornos ele México, andan haciendo negocios
y pagando favores políticos.

UN RUBRO QUE ha sido
afectado durante la ad

ministración del presi
dente Andrés Manuel

López Obrador, es el
de propiedad intelec
tual, patentes y registro
de marcas.

Despachos que tuvie
ron un auge en el sexenio ele
Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, como TMI Abogados ele Kiyoshi Tslíru, Arochi &
Lindner de Roberto Arochi, u Olivares ele Alejandro
Luna, han visto afectadas sus operacionesy creci
miento. Y es que resulta que el Instituto Mexicano
de Propiedad Industrial (lMPl],c¡ueclirigeJoséSán
chez Pérez, tarda hasta siete meses en autorizar
un registro ele marca, másele un año en trámites ele
patentes y hasta cuatro años en resolver con otras
instancias losjuicios contenciosos.

Ante este desastre, la titu larde Econom ía, Raquel
Buenrostro no tiene la mínima intención ele mejorar
la operación del IMPI, organismo que sufrió recortes

durante los últimos años.

L a afectación para los graneles despachos ele
marcases una realidad,ya que tuvieron que recortar
personal o quitar prestaciones adicionales a lasque
marcaba la ley, lo que sin duela, afecta a decenas ele
familias mexicanas.

LA MODERNIZACIÓN EN los servi

cios que se brinda a ¡os ciuda
danos es crucial para agilizar
trámites y luchar contra la
burocracia, tal como ocurre
con la licencia digital para
concluciren Puebla, dónele
la diputada de Morena, Gua
dalupe Yamak, presentó un
exhorto ante el Congreso del
Estado para el conocimiento ele
la validez ele este documento.

Resulta sorprendente que, a pesar ele un año
cleselesL! implementación, los agentes viales desco
nozcan la legalidad ele esta modalidad, loque podría
generar malentendidos y aplicaciones incorrectas
ele infracciones a los conductores.

Porcierto, que la legisladora es la mejor posicio
naelaen lacarrera por gobernare) municipioeleSan
Martín Texmelucan. Se le reconoce por su trabajo
frente al ? IF por aproximadamente ocho años.

Además, Yamak es cercana al gobernaelorSergio
Salomón Céspedes, al presidente del Congreso
poblano, Eduardo Castillo López, y cuenta con el
aval del Comité Ejecutivo Nacional ele Morena, ele
Mario Delgado.
DESPUÉS DE YA dos avisos

de diferimiento, la tarde de
este jueves el IMSS ele Zoé
Robledo definirá final

mente al ganador del pro
ceso iicitatorio IA47AY0

047AY0954N2020223,
correspondiente a la "Con
tratación clel Arrendamiento

ele Equipo de Cómputo Personal
y Periféricos".
Se trata de un servicio de tecnología admi

nistrada que contempla unos 50 mil equipos ele
escritorio y portátiles clel IMSSBienestar, para el
que la firma Main bit, ele José Antonio Sánchez,
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presentó la oferta más baja, con un pago mensua
ele 528 pesos por la unidad básica, por lo que se
perfila para dejaren el camino alee Pluss ele Carlos
Pérez y a CEPRA ele Joel Sánchez Vázquez, que
participa con su filial Servicios Administrados BSS.
EN EL ESTADO ele Morelos, además ele gobernador,
alcaldes e integrantes clel Congreso, en la elección
ele 2024 se pondrá enjuego prácticamente la po
sición ele Fiscal Genera! ele Justicia, esto porque, cié
obtener Morena y sus aliados el Poder Ejecutivo

estatal y la mayoría en el legislativo local, se estará
consumando el desafuero y destitución clel Fiscal
actual, Uriel Carmona, quien se aferra con uñas y
clientes al cargo gracias al apoyo que le brinda el
grupo cercano a la cancliclata de la alianza oposi
tora, la senadora Lucía Meza, y al exgobernaclor
perreclista Graco Ramírez.

El tema es dealta prioridad para laaspirante pre
sidencial morenista, ClaudiaSheinbaum, quien por
el caso clel feminicidio ele Ariadna Fernanda López
vea Carmona Gándara como un enemigo personal.
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• El Director Técnico argentino
Fernando Cago se convirtió en el
nuevo pastor del Rebaño al ser
presentado al frente de las Chivas
para el torneo mexicano de fútbol
Clausura 2024.

• El exsenador haitiano Joseph
Joel John fue condenado a cadena

perpetua en una prisión federal de
Estados Unidos por el asesinato
del presidente de Haití, Jovenel
Moi'se, en julio de 202

• El que se lavó las manos ante
las desapariciones en su estado es
el gobernador de Durango, Este
ban Alejandro Villegas, a pesar de
que continua la búsqueda de ocho
ecuatorianos.
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a Navidad estará cargada
de luto en Belén, ciudad

L ocupada de Cisjordania
que, según la tradición cris
tiana, vio nacer a Jesucristo.

Una nueva tregua pa
rece muy incierta, tras un

breve alto el fuego a finales de noviembre.
Cisjordania, donde está Belén, también vive
un estallido de violencia, con másele 290 pa
lestinos muertos por fuerzas o por colonos
israelíes desde el 7 de octubre. El Ministerio de

Salud palestino anunció el domingo que cinco
personas murieron en el campode refugiados

de Tulkarem durante una incursión del Ejér
cito israelí. Este año en Belén, el
municipio limita "los desarrollos
a estrictos rituales cristianos",
como la misa de medianoche.

Como en Caza los hospitales,
escuelasy refugios de la ONU, en
Cisjordania, no han sido inmunes
a los ataques, los lugares reli
giosos, civiles u otros espacios.

El jueves 14, soldados israe
líes entraron en la mezquita de Jenin durante
otro ataque. Filmado por sus compañeros, uno
de ellos subió al minbar (reservado al orador

principal) para declamarcanciones religiosas
judías a través de los altavoces. Hace dos años,
Israel había enfurecido a los palestinos por
obras de construcción en un parque cerca
del cementerio de Bab alAsbat en Jerusalén,
durante las cuales los trabajadores hallaron
huesos, pese a que las autoridades israelíes
habían prometido no tocar las tumbas.

Desde hace varios años llegara Belén, don
de conviven cristianos y musulmanes, se ha
vuelto muy complicado. Está acordonada por
todos lacios con el muro de separación entre
Israel y la Cisjordania ocupada;y los pasos ha
cia Jerusalényel aeropuerto son muy difíciles
de cruzar. Este año no habrá allí árboles de

Navidad, ni iluminaciones: las autoridades reli
giosas han renunciado a cualquier celebración
para mostrar solidaridad con los palestinos
que sufren en Caza. La Iglesia de la Natividad

no recibirá sus cientos de miles
de turistas anuales.

Los cristianos palestinos re
presentan 6% de la población
palestina. Los que viven en Israel
Caza o en Cisjordania ocupada
también están en la mira ele la

política colonial de Israel y si
guen pagando un alto precio

"investigadora de El Colmex

La Iglesia de ¡a
Natividad no

recibirá a sus
miles de turistas
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Pablo R. Arenas Fuentes
Dir. del Instituto Nacional de Pesca

El biólogo egresa
do de la UNAM
puso en marcha
una investiga
ción técnica na

cional para com
batir el problema

del sargazo en el Caribe mexicano y
lograr un aprovechamiento productivo
de esta macroalga.

O Joseph Joel John
Ex senador de Haití

Fue condenado en
un tribunal de Mia

mi a cadena perpe
tua por su participa
ción en el asesinato
en julio de 2021 del
último presidente

de Haití, Jovenel Moi'se, en su residencia de
Puerto Príncipe, crimen que creó un vacío
de poder que desestabilizó el país.
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Es tiempo de mujeres, sin duda. En
el Estado de México, en la más re
ciente elección para la gubernatura
del estado, contendieron dos muje
res, la maestra Delfina Gómez, de
Morena, y la priista Alejandra del
Moral y ayer se anunció que Ana Li
lia Herrera es la nueva dirigente es
tatal del tricolor.
Fue un nombramiento sensato.

Los priistas mexiquenses recono
cen el liderazgo de Herrera que
asume el cargo en un momento
complejo porque la campaña pre
sidencial está en marcha y el año
que entra en el Edomex se reno
vará el Congreso local y las alcal
días, de modo que no se puede
perder ni un minuto.
El oficialismo pondrá toda la carne
en el asador. El padrón electoral del
estado, el más numeroso del país,
es crucial. Puede hacer la diferen
cia. Ana Lilia sabe trabajar a ras de
tierra que es donde se cimientan los
triunfos. Es un largo camino cuesta
arriba, pero ella quería el puesto y
ya lo tiene.

Julen con Pepe Yunes
El senador Rementeria ha insistido
en que los partidos de oposición, en
la alianza ahora llamada Fuerza y
Corazón, ha perdido tiempo valioso
en Veracruz, dejando la plaza libre
para la candidata de Morena, Ro

cío Nahle.

Julen no aguardó más y tomó una
decisión. Resolvió bajarse de la
contienda y manifestar su franco
apoyo a uno de los Yunes, Pepe,
que a diferencia de los otros Yu
nes es priista. Lo que confirma el
secreto a voces de una mala rela

ción con los Yunes panistas.
El senador dijo que deja atrás cual
quier aspiración personal pues lo
más importante es rescatar al esta
do. La pregunta que se hacen todos
en Veracruz es si la alianza oposi
tora podrá procesar la selección de
su candidato sin quebrarse. De por
sí la tienen difícil contra Nahle que
es una candidata fuerte y que tiene,
además, el apoyo presidencial, por
lo que cualquier error los dejaría en
la cuneta.

£1 partido de Sandra
La alcaldesa Sandra Cuevas no se va
ni con melón ni con sandía, de hecho
anunció la decisión de formar su pro
pia organización política con miras
a convertirla en un partido político
Eligió el camino largo, pero ya quedó
claro que las actuales opciones parti
distas no cubren las aspiraciones po
líticas de todos los ciudadanos.

"Mi cuadro soy yo" y no necesito
más, lo que se requiere es gente
nueva, jóvenes que en la actuali

dad no se sienten representados.

Sandra reveló que la han buscado de
diversos partidos, pero hasta aho
ra ninguno llena sus expectativas,
y por eso ha pensado en la opción
de su propio partido. Los requisitos
para formar un nuevo partido son
draconianos. ¿Ya los habrá revisado
Sandra? Hasta no ver no creer.

El enigmático sombrero
No diré que seré candidato, pero
habrá señales. Aunque han tenido
sus controversias públicas, entre los
senadores Dante Delgado y Ricar
do Monreal hay una comunicación
fluida. Han librado batallas juntos
y otros asuntos los han distanciado
pero el respeto se mantiene.
Por eso llamó la atención la frase

del morenista diciendo que Dante
Delgado es un candidato natural
del MC para la Presidencia de la
República, lo que se suma a otras
señales que adelantan que el hom
bre fuerte del partido naranja es
tá sopesando seriamente lanzarse
él mismo como candidato
El primer paso es cambiar los tenis
fosfo  fosfo por el sombrero fe dora
que suele usar, por necesidad, Dan
te. ¿Es la señal esperada?»

pepegrillocronica@gmail.com
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ANIMALIDADES...

SERMÓN DE NAVIDAD PARA LOS ANIMALES, RELOADED
Marielena Hoyo Bastien

En recuerdo amoroso de JAMBI y TOTO,
orangutanes que este mes hubieran cele
brado 33 y 32 años de edad, respectiva
mente, de no haber terminado muertos

prematura y negligentemente
en el Zoológico de ChapultepecCDMX.

Hace cuatro días secuestraron
al Niño Jesús de un incom

pleto nacimiento puesto en
la comunidad de Sant Vicent

del Raspeig, España, y los jó
venes que lo hicieron, no contentos con el
estólido robo, todavía fueron capaces de
solicitar 2 mil euros para no hacerle daño
al figurín, por cierto, colocado en el sitio
antes de tiempo. Me pregunto entonces si
aquello hubiera podido suceder, de haber
incluido en tal representación al burro y
a la vaquita faltantes, tratándose de seres
harto protectores de su entorno. En fin,
que la simpática anécdota me dio el pre
texto perfecto para optar por cerrar año,

de nueva cuenta, con el Sermón para los
Animales original del escritor alemán Er
nst Wiechert (18871950), por supuesto
en una versión libre respecto a su traduc
ción, y esta vez con dedicatoria especial
a la nueva generación de lectoreslecto
ras... ¡gracias!... que han ido descubrien
do esta periódica publicación al compar
tir conmigo su preocupación, respeto y
amor hacia todas las maravillosas cria

turas. Va, pues, el texto:
"Mis humildes amigos, en esta No

chebuena quiero hablarles especialmen
te ahora que por todas partes del mun

do los seres humanos celebramos el na
cimiento de Jesús y pocos se acuerdan de
que ustedes fueron los más cercanos a su
alumbramiento; testigos presenciales del
momento en que el Verbo se hizo carne
para derramar eternamente su luz sobre
la Tierra. Desde la penumbra del establo,
las miradas de sus grandes ojos mansos
observaron serenamente el nacimiento
del Niño Dios, y desde los campos vecinos
llegaron otros muchos animales, junto a
sus pastores, para rendirle un homenaje
esperanzador al pequeño. Fue entre us
tedes, en un sencillo pesebre, donde na
ció Jesús, pues los humanos no tuvieron
lugar para recibirlo. Sin embargo ustedes
sí, además de mostrar humildad para aco
gerlo con júbilo a pesar de que la humani
dad los ha relegado manteniéndolos a la
sombra, donde han aguardado paciente

mente y desde hace muchos años por su
redención. Solamente los puros de cora
zón les han abierto los brazos y los han
aceptado como prójimo en el gran Reino
del amor de Dios. Es por eso, mis bue
nos compañeros, que quiero agradecer
les y pedirles su perdón. Agradecerles por
todos los bienes que nos proporcionan,
y pedirles perdón por el daño que cons
tantemente íes causamos. Es más, quisie
ra ser un rey tan sólo por esa noche para
reunidos a mi alrededor y ofrecerles to
do lo mejor que haya, ya que me siento
su deudor desde el primer día de mi exis

tencia y por toda la eternidad. Qué no da
ría por ser un mago solo por esa noche y
poder llegar de un solo golpe a todas sus
moradas en los bosques, aguas, cielo o
bajo el suelo, hablándoles en sus lenguas
para ofrecerles paz y consuelo. Quisiera
también cubrir con velitas el más alto de

los pinos para celebrar la Navidad en su
compañía, mis amigos olvidados, asegu

rándoles que llegará el día en que cansa
dos de odiar, de acumular, de perseguir
los y matarlos, los humanos despertemos
de esa pesadilla para comenzar a mirar
los con cariño y a tratarlos con ternura y,
cuando llegue ese momento, compartir
con ustedes no sólo el pan, la tierra y el
dolor, sino también el Cielo que siempre
soñamos y de esa forma ganarnos su in
dulgencia, tal como le sucedió al pie que
llegó solo al Paraíso porque el hombre
al que le pertenecía había sido muy ma
lo, pero con ese pie le había aproximado
un balde de agua a un camello sediento".
Dios bendiga, pues, esta Navidad y

que el año por venir sea para todos de
paz y prosperidad. Gracias a ejecutivos,
jefes y compañeros por permitir y hacer
posible la destacada aparición semanal
de Animalidades, ya por 25vo año con
secutivo, y mi particular reconocimiento
al querido Eduardo Lamazón, que con
una constancia impresionante por mu
chos de esos años ha compartido este es
pacio entre su Red mundial Animalera
que tanto me retroalimenta, práctica a la
que recientemente se sumó la admirada y
valiente Zuemy Roldán, quien generosa
mente ha dado cabida en su popular sitio
Zu Zu Soytuvoz a este humilde escrito de
dicado a la vida animal no humana. Abur,
y espero que nos podamos reencontrar el
próximo 4 de enero •
produccionei_serengueti@yahoo.com
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PUNTO Y SEGUIDO

Abstencionismo Juvenil

Que tarea tan titánica será con
vencer a los primovotan
tes y jóvenes en el 2024 que
la credencial de elector no

solamente sirve para entrar al
antro de moda y comprar cervezas en el
Oxxo, sino que también es una herramienta
y un derecho fundamental que cambia la
ruta democrática de nuestro país.

Es un hecho que serán los jóvenes quie
nes podrán mover la elección del próxi
mo año. En el 2024 habrá 20 mil 375 car
gos de elección popular a elegir; 629 cargos
federales (1 presidente de la República, 500
diputados y 128 senadores) y 19 mil 746 car
gos locales (9 gubernaturas, diputaciones
locales, alcaldías/municipios, sindicaturas,
regidurías y cargos auxiliares). Para elegir
a todos esos servidores públicos los ciuda
danos tenemos que salir a las urnas a votar.

El 2 de junio, estamos convocados 97 mi
llones 658 mil 418 mexicanos a sufragar y
la gran mayoría son personas de 18 a 29
años de edad. Casi 4 millones de ciudadanos
estarían votando por primera vez en 2024,
pero son el sector de la población que me
nos sale a las urnas. Son esos jóvenes que
apenas empiezan a involucrarse en la vida
pública del país y que prefieren salir de va
caciones con los amigos que votar, porque
piensan que su voto no hará una gran dife
rencia. Situación similar se vive con los jo
venes de 2024 años, que en esta ocasión
son 11 millones 278 mil 206 los que ten

drían la posibilidad de votar de acuerdo con
la lista nominal del INE. Si a esos números

le agregamos a quienes tienen de 25 a 29
años, estamos hablando de otros 11 millo
nes 082 mil 523 ciudadanos. El sector juve
nil en 2024 de 18 a 29 años suma poco más
de 26 millones votos.

¿Realmente están haciendo algo las can
didatas presidenciales para llegarle a este
sector? La respuesta sencilla sería: sí. Sin
embargo, no lo suficiente para conquistar
a un sector de la población que podría ser
clave para triunfar.

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coali
ción Fuerza y Corazón por México, les habla

mucho a los jóvenes, conoce perfectamen
te bien su idioma y cómo piensan. Desde la
primera vez que la conocí en el 2008, como
estudiante universitario, captaba nuestro in
terés por su forma de hablar y expresarse.
Además, le ayuda muchísimo que sus hijos,
quienes inclusive forman parte de su cam
paña, sean de este sector de la población. El
implementar una vocería especial con Inte
ligencia Artificial "que pronuncia bien la le
tra R", puede ayudarle a simpatizar con los
jóvenes, pero no que salgan a votar.

Por su parte, Claudia Sheinbaum, tiene
un perfil mucho más serio, que se ha ablan
decido bastante desde que tiene el bastón
de mando. En corto, la Dra. Sheinbaum es
muy simpática y divertida, cualidades que
poco a poco empieza a mostrar en sus "li
ves" y en su podcast (que por cierto, me pa
rece un gran acierto.) También, la ex Jefa

de Gobierno presentó la "Coordinación de
Jóvenes por la Transformación" asegurando
que "la transformación es de jóvenes o no es
transformación".

Todos son aciertos por parte de las pre
candidatas y sin duda generarán una opi
nión a favor o en contra, pero esto no es

suficiente para motivar a los jóvenes a sa
lir a votar. En todos mis espacios informa
tivos siempre estaré promoviendo el voto y
la participación ciudadana. Es sumamente
importante que las personas que nacieron
con un smartphone entiendan la importan
cia de participar en la vida pública del país
para construir generaciones que dejen de
quejarse y aporten soluciones. Trabajemos
juntos para evitar el abstencionismo juvenil.

Por cierto:

BOMBA. Morena está en una encrucija
da para definir a su candidato a la alcal
día de Mérida. Algunos integrantes del
PT y Morena proponen a Mauricio Sa
hui, excandidato del PRI a la guberna
tura de Yucatán, ya que aseguran que el
triunfo está garantizado en la Alcaldía y
tal vez la gubernatura por su forma de
operar. En tanto, otro grupo insiste en
poner a Rommel Pacheco ya que dicen
su reconocimiento mediático a nivel na

cional le podría ayudar a aumentar la vo
tación estatal.

Vivo la noticia, para contarle la historia•
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El segundo piso
del paramilitarismo
La falta de coordinación entre municipios, estados y go
bierno federal para combatir la inseguridad, es una fór
mula que se ha hecho más visible en este sexenio y
abona a la expansión del control territorial del crimen
organizado en el país. Cuando faltan nueves meses para
que concluya la actual administración, resulta inoculta
ble que gran parte del territorio nacional padece la pre
sencia de milicias armadas al servicio de la delincuen

cia organizada. La diversifícación de negocios ilícitos ha
dejado una estela de prácticas criminales que la autori
dad tolera, en abierta complicidad, como resultado del
vacío institucional que se agudizó en este gobierno.

Las causas son varias, se han abordado en este es
pacio desde distintos ángulos, pero quizá conviene re
gresar al paramilitarismo como expresión del empode
ramiento criminal que debe su auge a tres facilitadores.
El primero es la ausencia de una policía federal que con
sus deficiencias hacia frente a grupos armados hasta el
sexenio pasado; el segundo es una Guardia Nacional
fallida en sus labores disuasivas, y sumida en una crisis
de identidad legal que la limita para alcanzar sus obje
tivos; y tercero, la agudización de la falla sistémica en la
procuración de justicia que ha convertido en un lastre
la investigación de los delitos y judicialización de casos.

El primer caso tiene como resultado la expansión de
las bandas criminales, algunos con uniformes "clona
dos" a las fuerzas armadas, luciendo equipos de com
bate de última generación en videos vitalizados, con
identidad propia plantados en "sus" territorios, con es
tructuras políticas y policiales a su servicio. El segundo
abona al desbordamiento de la inseguridad en carrete

ras, al auge del tráfico ilegal de migrantes, y a la "profe
sionalización" de las estructuras internas de las bandas

armadas donde el adiestramiento, despliegue táctico,
uso de información de inteligencia y recursos tecnoló
gicos son la norma. El tercero se resume en la impuni
dad como norma transexenal.

La evidencia de la descomposición se hace presente
a diario, y provoca los dislates presidenciales más irra
cionales que suman a la demagogia sexenal. Casos co
mo las masacres de jóvenes en Jalisco o Guanajuato,
pueblos que se rebelan contra el cobro de piso y linchan
a sus extorsionadores como en Texcapilla, Estado de
México, han convertido a Andrés Manuel López Obra
dor en un fallido director de orquesta donde todos los
instrumentos se escuchan desafinados.

Su heredera habla en campaña de un "segundo piso
de la transformación". El segundo piso es el abierto in
terés de la delincuencia organizada por influir cada vez
más en la actividad política, aprovechando la debilidad
institucional y montados en la ignorancia de la clase
política que se dice "de izquierda". El caso de Guerrero
con una gobernadora retratada en sus vínculos familia
res, o la alcaldesa de Chilpancingo cuyo cinismo sólo se
entiende ante el poder de las economías criminales que
la respaldan, es una historia que podría sintetizar lo
sucedido este año en esa entidad. Casos más complejos
pero igual o más graves se presentan en Michoacán y
Chiapas, donde la infiltración de la delincuencia en la
esfera política tarde o temprano hará crisis. El "segundo
piso" es la transformación del paramilitarismo.
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REMENTERÍA CEDE EL PASO A PEPE
YUNES
•El senador;.p.anista, Julen
Rementería, se bajó de la contienda
interna de laL.oposición por la
gubernaüiítídeVerac
ía candidatura "de José Francisco
Yunes A través de un video
publicado en redes sociales, el
legislador indicó
.en. contacto con Pepe Yunes,
adelantando..queen ;.febrero_próximo_
se definirá si en ía entidad se
competirá en aíianza. Ño obstante,
Record ó .qu epid lo encuesta para
seleccionar al más competitivo, pero
los tiempos y las circunstancias
de la alianza nacional" no lo
permitieron.
EN PALACIO. BENEPLÁCITO POR SUMA DE
EXPRIÍSTAS A LA AT
•.Andrés Manuel López Obrador
.elogióla .coalición"de_exmiembrqs_

PRJL.en 3poyo a la precarididatura
presidencial de Claudia Sheinbaum,
destacando Ía bondad" de jas alianzas
cuando ..persiguen un ..ideal, superior.
y un programa común, y dijo que
la perfección soío es característica

'ElSeñor'', Asimismo
no je preocupa...que algunos de los
.expriístas ..inyplucradqs.enfre
sensaciones de..cprrup.ción.."Aun
en un tiempo se hayan portado maí,
pero deciden...cambiar, y ^
en e¡ úítimo tramo de su vida
ayudando, siendo .consecuentes,
pues adelante. Es ía temporada,
estaniosenyísperasde^ü
y.se.ya aestar:.h.aWando m
eso, y más porque está de por medio
ía sucesión presidencial'", expuso.
SHEINBAUM Y BRUGADA RESPALDAN A

HARFUCH
sLa precandidata a la presidencia
"de México, Claudia Sheinbaum. y
ía exaícaídesa de 1 ztapaíapa, C1 a ra
Bragada: respaldaron la versión
deí exsecretario de Seguridad
Ciudadana de ía Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, de que saíió
de.i.país.ppr .yacaciones fam
"Sheinbaum y Brugada coincidieron
.en.que García..Harfuch.es.un.
hombre íntegro y que su
frente de ja;.Secretaría.de.Se^w
Ciudadana de ía Ciudad de México
ha sido destacado.
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EXTRAORDINARIO ANTES DEL 10
•Entre los pendientes qpe tiene el Congreso
de lí. Ruciad I .s.c™ .0.
IMle <rí.c. i11! 1?( J*0()C:'( l ex y"a.9.r^Í?.ü.aIÍ( A
isoru la designadón de un Majástrado de
k.Quinla Sala. del TSJ, la designación de
alcaldes .sustitutos .de Bemto_ Juárez e__
JZ; t^J?.¿i 1.^1?^! U1. tí jii íic aci c)ii de j a \ i o 1 en cía
Adda en ej Código ftiiaj loca] y ja eondusión
de.la yotación deJa de.k.Rscaj
Cen era 1.de Jus Licia ele ía Q )MX. 1 )e ac uertio
a.i?..C(X)rdinaciora de Morena Martha Ay ila,
d periodo extraordinario podría realizarse
.antes dd ÍO de enero, que es cuando vence el
)C^,_ í?.r5^ .^^.t Lia)

Xiscaí. De acuerdo a ia legisladora a Momia
únicamenle le (alian 4 votos para lograr l()s
yptos necesarios paratía ..mayoría cali&

NUEVOS RUMBOS
•La.llcaldesai de:.Cuaiihfémoc, Sa
Cuevas, dio a conocer que el próximo 15 de
enero dará a conocer quiénes encabezarán
y m n.yeya y ii^n ¡ zade m i?.( .y ye
eventuaimente podría convertirse en un

•nuevo partido político. Sobre su futuro
político, ai conferencia de prensa señaló que
ei 22 de enero cuando defina $ü' futuro. "He

tai<>ri ele c|i_stin tc)s rLickjs
Eoiídcos" adelantó, sin; embargo, aclaró_q_ue.
todavía no ha tomado una .deterimnación.
"Ño he tomado una decisión final, quiero
seguir escuchando a la.gente, no guiero gue
me.tachende:h;aidoi^
.^congruente",..precisó. ]^trejos_e^acios_
reelección en la alcaldía.

CIERRE TEMPORAL DE ESTACION
TEXTITLÁN
•El Sistema de Transportes Eléctricos (STE) de
í?. .^Llld^d .de .México anunció el cierre teniporal
de "la estadón thaltlán dd tren ligseto a. partir
del.Am^ieoles^C) cíe.diciembix\. la medida se
debe .a. ia. r^íi^ción de obra s de reparación en
¿puentepeatonaiubicado sobre calzada, de
Tlaipan* en dicha estadón de Ía red. Á través
de sus redes sociajes, el STK iniprmócii^ jos
trabajos de rgparadón se extenderán dd 20 al
30 de je1!1 b.re,. peric )do durante d c ua 1 no
sebrindara.servicio gn_la.estación.T^^
_ÍD_^ta a jos usuará» a Lc)mar ias precauciones
necesarias«durante esteíapsa

Contra RéplicaFecha: 21/12/2023
Página: 10

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 45,261

Página 104 de 147 Índice



Pisa y la salud mental de las y los estudiantes
iiclii) se ha hablado y
escrito sobre los resulM tados de La prueba fiel
Programa fie Evalúa
ción Iniernaeional de

I Estudiantes (PISA, por
sus Siglas en inglés),

queesaplicada por la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (()( DI .) ciiiic alumnos fie 15 .añoss y
que evaluó los conocimientos y habili
dadesen maiemáiiess jeeiúra y ciencias
a casi 700,000 esl lidiantes en 81 países
miembros de esa organización» en los
que eslá México, y economías asociadas.
Lo que Sé ha dicho da. para realizar

análisis y reflexiones exhaustivas, no
para echar culpas, sino para realmente,
buscar soluciones, porque como bien di
cen los docentes: '1.a Educación es Tarea
de Todos'', y la expresan para hacernos
¡entender quela educación es un proceso
en el cual intervienen factores económi
cos, sociales, am bient ales, culi urales, reli
giosos, psicológicos y emocionales, pero,
sobre lodo, en el cual debemos intervenir
iodos en un acio de correspónsabiliflad
para que la educación logre desarrollar
armónicameni e i odas las dimensionesy
potencialidades de las niñas, niños, ado
leseen les y jóvenes.

En este sei n if lo, uno de los rubros que
el informe PISA 2022 y que se litaron a
conocer á principias: de esle mes, tienen
que ver con la Salud Mental, el cual se
realizó basado en tires.indicadores princi

pales: Rendimiento, equidad y bienestar,
lanores que en la introducción de este
apartado, explica, que la sociedad valora
el bienestar, por lo que es importante no
solo analizar los resultados académicos,
sino también su bienestar en el sentido
amplio del término, asimismo expone
que lo que sucede en la escuela es clave
para entender Si él esl lidiante disfruta dé
buena salud física y mental.
Partiendo de esto, se analizó por pri

mera vez, su capacidad de resiliencia que
la define como la capacidad de recupe •
ración, o incluso fie crecimiento, frente

a un estado o sil nación adversos. Lo que
derivó en que midiera entre oíros aspee
los el impacto de ja ansiedad en matemá
ticas. México en este rubro estuvo enlre

los países en donde niásseaceniúaesia
ansiedad, y con mayor incidencia en los
esl lid ¡ai lies soeioecniióniieanieiiie des
favorecidos.

En lo que concierne a la lecl lira, quie
nes manifestaron haber sentido tristeza,
sus resultados fueron inferiores, un refe
rente dé esto fue que en lectura quienes
manifestaron este sentimiento obtu

vieron un aprovechamiento de .17.7.1 y
quienes dijeron senlirse fie vez en cuan
do tristes luvieron como resultado un
77.95%:, En este terna, el 62% de quienes
Iieneii condicionessocioeconómicas ba
jas tuvieron resultados insuficientess, el
38% suficiente y quienes sus condiciones
eran de estrato medio/alio luvieron una

relación de 33% suficiente y 67% sufi
ciente.

Hay muchos elementos que seguir
analizando de la Prueba PISA, que más
allá de que nos gusten o no los resultados,
de fjne.sí «s neoliberal o 110, deben de.ser
un elemento para, como ya lo mencioné,
de reflexión y análisis,:
Reflexión y análisis, porque en es

te lema que tiene que ver con la salud
menial fie las y los esludianles.de México,
debe de ser uno de los ejes a atender de
manera prioritaria en nuestra sociedad
y en el sistema educativo, va que sin sa
lud mental como vemos es difícil que un
estudiante rinda académicamente y no
solo eso, no podrá afrontar el estrés, la
angust ia o cualquier sil nación adversa
para crear condiciones favorables para
su desarrollo.

Como lo explican los autores del es
l lidio Las emociones académicas en el

aprendizaje y el rendimiento aulorregu
lado de los esl ufliantes,;"es relevante que
los esl lidiantes tengan una buena salud
mental para hacer frente a los momen
tos de estrés de la. vida, desarrollar lodas
sus habilidades, podei a prender, ira bajar
adecuadamente y contribuir a la mejora
de su comunidad.

Por lo que, la larca fie lodos debe ser
también,procurar la salud menial de las
y los esi lidiantes, porque simple y sen
cillamente si queremos que aprendan
Señera que eslar sanos y no hay salud,
Sin salud menial,
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UNA HISTORIA DE ESPIAS
Según el INAI, van a iniciar una investi

gación de oficio contra el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México

(AICM) por andar espiando y acosando
con sus cámaras de videovigilancia a Denisse
Dresser, bueno, eso dice ella porque considera
que hay un abuso de poder en el área de inmi
gración de parte de las autoridades de la Semar
que están a cargo, en este caso bajo el mando del
vicealmirante Carlos Velázquez Tiscarefto. El
pleito comenzó con una queja sobre el caos del
aeropuerto en redes sociales que se viralizó y,
asume la analista política, que entonces las cá
maras dieron cuenta de sus actividades minuto

a minuto. "El gobierno está haciendo lo que no
debe: usar información personal (movimientos
dentro del aeropuerto) para amedrentar a una
ciudadana", considera su texto publicado en re
des sociales y entonces el INAI brinca por la
presunta violación a la Ley General de Protec
ción de Datos Personales en Posesión de Sujetos
Obligados y ahora lo que va a hacer la investiga
ción del INAI será constatar los hechos y el trato
de los datos personales por parte del AICM.
Nos cuentan que con la presentación del

Frente Progresista, integrado en casi su
totalidad por exmiembros del PRI con
trarios a Alejandro Moreno, se tienen

puertas abiertas para quienes quieran sumarse en
las próximas semanas. Una de esas invitaciones la
tiene Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc en
la CDMX, quien dijo que será en enero cuando to
me su decisión, pero adelantó que no sera Morena.
Corre en los pasillos de la alcaldía en estas fechas
decembrinas su carta a Los Reyes Magos para que
le permitan reelegirse o irse como congresista lo
cal, pero lo cierto es que la viabilidad en el PAN no
es tal y, por ende, Movimiento Ciudadano serta el
Plan B, aunque va tarde para que se le cumpla el
deseo. Es cuestión de tiempo.
Por cierto, hablando de alcaldías, nos di

cen que Morena va a dar a conocer todo
su repertorio hasta el 8 de enero, luego
de las fiestas decembrinas porque aho

ra nadie les va a hacer caso. Sin embargo, ya le
soltaron dos a los del PVEM, una de ellas es a
Miguel Torruco la Miguel Hidalgo y la otra es la

de Alvaro Obregón a lavier López Casarín. En las
reelecciones sólo se tiene la de Venustiano Ca

rranza, Evelyn Parra; y párele de contar. Están
buscando perfiles para Xochimilco, Tláhuac y
Magdalena Contreras mientras hay disputas por
las de Azcapotzalco, Iztapalapa y la GAM. De los
dos candidatos elegidos, hay datos a considerar,
por ejemplo, que el que va por la alcaldía de Al
varo Obregón es gente de Marcelo Ebrard, está
en el PVEM y su historia data del salmista Parti
do del Centro Democrático con Manuel Cama

cho Solís y el propio Ebrard. Luego está Miguel
Torruco, también vinculado al PVEM, pero éste
es una cufia para deshacerse de Víctor Hugo Ro
mo, el cacique de la Miguel Hidalgo. Torruco tie
ne un equipo completo en donde Romo, simple
mente, no tiene cabida.
Y ya que hablamos de la CDMX en el quinto

informe mensual de Martí Batres al fren

te del gobierno de la CDMX, las cifras que
entrega, reflejo de lo presentado en las

mañaneras. Nos cuentan que estos reportes más
que informes, son para atraer la atención de los
capitalinos ante la genuina y conocida preocupa
ción de Morena de perder más posiciones en la ca
pital del país en las próximas elecciones. Nos men
cionan que ya hay un grupo en Morena que se en
cuentra expectante para ver cómo cae Batres con
la responsabilidad de los resultados en la CDMX y
no cargar los números a Claudia Sheinbaum. Se Ira
olvida que los chilangos no olvidan varios temas
en los que la aspirante a la presidencia tuvo que
very, por ello, pudieran influir en resultados no tan
halagadores en las urnas.
La SFP dicen que investiga al empresario

Francisco Pérez luárez y un grupo de em
presas, entre las cuales se incluyen Bar
gonza, Isibit, Monederos Pay Company y

Fracaba que se lian presentado como entidades
separadas en licitaciones de vales de despensa pa
ra instituciones gubernamentales con la particula
ridad que comparten directivos y representantes
legales, por lo que estarían incurriendo en un esca
íonamiento de precios, algo penado por la Ley de
Competencia Económica. Este empresario es un
viejo conocido, ya que anteriormente estuvo al
frente de Suvem, una empresa que, desde agosto
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pasado, se encuentra inhabilitada por 27 meses
debido a prácticas similares.
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EL SEGUNDO PISO DEL PARAMILITARISMO

JUAN VELEDÍAZ
La falta de coordinación entre municipios estados y

gobierno federal para combatir la inseguridad es
una fórmula que se ha hecho más visible en este
sexenio y abona a la expansión del control territo
rial del crimen organizado en el país. Cuando fal

tan nueves meses para que concluya la actual administra
ción resulta inocultable que gran parte del territorio nacio
nal padece la presencia de milicias armadas al servicio de la
delincuencia organizada. La diversificación de negocios ilí
citos ha dejado una estela de prácticas criminales que la au
toridad tolera, en abierta complicidad, como resultado del
vacío institucional que se agudizó en este gobierno.

Las causas son varias, se han abordado en este espacio des
de distintos ángulos, pero quizá conviene regresar al paramili
tarismo como expresión del empoderamiento criminal que de
be su auge a Ues facilitadores. El primero es la ausencia de una
policía federal que con sus deficiencias hacía frente a grupos
armados hasta el sexenio pasado; el segundo es una Guardia
Nacional fallida en sus labores disuasivas, y sumida en una
crisis de identidad legal que la limita para alcanzar sus objeti
vos, y tercero, la agudización de la falla slstémica en la procu
ración de justicia que ha convertido en un lastre la Investiga
ción de los delitos y judicialización de casos.

El primer caso tiene como resultado la expansión de las
bandas criminales, algunos con uniformes "clonados" a las
fuerzas armadas, luciendo equipos de combate de última
generación en videos viralizados, con identidad propia plan
tados en "sus" territorios, con estructuras políticas y policia
les a su servicio. El segundo abona al desbordamiento de la

Inseguridad en carreteras, al auge del tráfico Ilegal de mi
grantes, y a la "profesionalización" de las estructuras Inter
nas de las bandas armadas donde el adiestramiento, des
pliegue táctico, uso de Información de inteligencia y recur
sos tecnológicos son la norma. El tercero se resume en la
impunidad como norma transexenal.

La evidencia de la descomposición se hace presente a diario
y provoca los dislates presidenciales más irracionales que su
man a la demagogia sexenal. Casos como las masacres de jó
venes en Jalisco o Guanajuato, pueblos que se rebelan contra el
cobro de piso y linchan a sus extorslonadores como en Texca
pilla, Estado de México, han convertido a Andrés Manuel López
Obrador en un fallido director de orquesta, en la que todos los
instrumentos se escuchan desatinados.

Su heredera habla en campaña de un "segundo piso de
la transformación". El segundo piso es el abierto interés
de la delincuencia organizada por influir cada vez más en
la actividad política, aprovechando la debilidad institu
cional y montados en la Ignorancia de la clase política que
se dice "de izquierda". El caso de Guerrero con una gober
nadora retratada en sus vínculos familiares, o la alcaldesa
de Chilpancingo, cuya cinismo solo se entiende ante el
poder de las economías criminales que la respaldan, es
una historia que podría sintetizar lo sucedido este año en
esa entidad. Casos más complejos pero igual o más graves
se presentan en Michoacán y Chiapas, donde la infiltra
ción de la delincuencia en la esfera política tarde o tem
prano hará crisis. El "segundo piso" es la transformación
del paramilitarismo.
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Columna uno

CAE PRINCIPAL "CÓMPLICE" DE MC
Por Karina A. Rocha Priego

Y siguen cayendo. Resulta que en el estado
de JVuevo León, fue detenido el colabora
dor más cercano del exalcalde de Toluca,

Raymundo Martínez Carbajal, y quien, dicen, es
el más implicado en los escándalos que llevaron a
que se giraran órdenes de aprehensión tanto en
contra de Raymundo como de Andrés VM.
La mayor parte de los alcaldes mexiquenses tie
nen cola que les pisen, sin embargo, el destape de
las corruptelas del ex de Toluca se dio mucho
antes de que salieran a la luz los abusos que este
cometia contra su esposa y, la gota que derramó el
vaso, el caso de la supuesta detención del padre de
Viridiana Rodríguez, exesposa de Raymundo,
acusado de peculado siendo servidor público del
DIF toluqueño, cuando en realidad se trató de un
secuestro, como lo constatan las denuncias.
Sin embargo, siempre se habló del "segundo de a
bordo", al parecer, el responsable desde el divor
cio del exalcalde, hasta el supuesto secuestro,
pasando por los abusos cometidos contra los extra
bajadores del ayuntamiento de Toluca, a quienes
sólo les pagaban sus finiquitos o sus laudos, a cam
bio de "cfonar" desde 30 hasta 50 por ciento del
total que les correspondiera; los cobros abusivos
de agua y predial, recordando que a miles de con
tribuyentes les cobraban hasta 30 años atrás, en
lugar de 5 que marcaba la ley, y como estos, dece
nas de abusos cometidos por el tristemente céle
bre Andrés Ver gara Mañón, hoy simplemente
Andrés "N", pues ha sido detenido.
La detención de este, fue dada a conocer por la
Fiscalía General de Justicia del Estado de México,
dependencia que le imputa a dicho exservidor

público el delito de secuestro exprés, al igual
que su exjefe el priista y a otras cinco personas
más, quienes han sido buscados desde el 24 de
noviembre.

Andrés "N" fue trasladado del estado neoleonés a

la entidad mexiquense para ser ingresado al penal
de Santiaguito en Almoloya de Juárez, destacando
que a este, se le considera el principal "cómplice"
de Raymundo "N", o sea, Raymundo Martínez
Carbajal.
El que sigue prófugo es el exalcalde de Toluca y,
dicen, podría estar "escondido" en el sur del
Estado de México, lo cual no ha sido comprobado,
sin embargo, la búsqueda continúa, así como de
seis excolaboradores más, también señalados por
el delito de secuestro exprés cometido en agravio
del papá de su exesposa Viridiana.
Por lo pronto, el alcalde en funciones, Juan
Maccise Naime, sigue haciendo movimientos en
su administración, con el fin de "sacudirse" a los
ex de Martínez Carbajal y poder terminar lim
piamente esta administración municipal...

HARFUCH ¡HUYO!,
NO ESTÁ DE VACACIONES
Hablando de otra cosa, recién se dio a conocer que
Ornar García Harfuch, exaspirante a la guber
natura de la Ciudad de México, había salido huyen
do, luego de recibir una llamada de emergencia
donde se le notificaba que el Centro Nacional de
Inteligencia (CNI) había detectado que un
comando del Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción se había trasladado a la capital del país para
supuestamente asesinarlo.
Recordemos que García Harfuch sufrió un aten
tado en junio de 2020, del cual salvó pese a la per
cusión de más de 400 disparos en su contra, de ahí
que este cuente con un sistema de seguridad que
ni el presidente López Obrador tiene, pues se
temía el atentado fallido en su contra se repitiera.
Lo recién comunicado podría indicar que, efectiva
mente los adversarios de García Harfuch intenta

rían un nuevo atentado, el cual fue "defecfado a
tiempo", por lo que el exaspirante decidió, con la
aprobación de "su jefa", Claudia Sheinbaum,
viajar a Europa.
Sin embargo, "esta realidad" parece estar afectando
tanto al gobierno de la ciudad hoy encabezado por
Martí Batios como a la campaña presidencial de
Claudia Sheinbaum, por lo que la versión "oficial"
del viaje intempestivo de García Harfuch es que
este, salió de vacaciones antes de las vacaciones.
Como sea, este escándalo ya salió a la luz y quie
nes de alguna manera tienen acercamiento con el
exsecretario de Seguridad de ¡a Ciudad de
México, tratan de "guardar las apariencias"
para evitar un "golpe políticoperiodístico en
su contra" que dañe "su imagen" de servido
res públicos probos.
Estarán de acuerdo en que, si un servidor público
en funciones recibe amenazas de la delincuencia

organizada, es porque sus "nexos" pueden ir más
allá de un simple "conocimiento de existencia".
En fin, lo cierto es que García Harfuch ¡tuvo que
salir, de urgencia, de México!
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Hablando de otra cosa, recién se dio a conocer que
Ornar García Harfuch, exaspirante a la guber
natura de la Ciudad de México, había salido huyen
do, luego de recibir una llamada de emergencia
donde se le notificaba que el Centro Nacional de
Inteligencia (CNI) había detectado que un
comando del Cártel de Jalisco Nueva Genera
ción se había trasladado a la capital del país para
supuestamente asesinarlo.
Recordemos que García Harfuch sufrió un aten
tado en junio de 2020, del cual salvó pese a la per
cusión de más de 400 disparos en su contra, de ahí
que este cuente con un sistema de seguridad que
ni el presidente López Obrador tiene, pues se
temía el atentado fallido en su contra se repitiera.
Lo recién comunicado podría indicar que, efectiva
mente los adversarios de García Harfuch intenta

rían un nuevo atentado, el cual fue "defecfado a
tiempo", por lo que el exaspirante decidió, con la
aprobación de "su jefa", Claudia Sheinbaum,
viajar a Europa.
Sin embargo, "esta realidad" parece estar afectando
tanto al gobierno de la ciudad hoy encabezado por
Martí Batios como a la campaña presidencial de
Claudia Sheinbaum, por lo que la versión "oficial"
del viaje intempestivo de García Harfuch es que
este, salió de vacaciones antes de las vacaciones.
Como sea, este escándalo ya salió a la luz y quie
nes de alguna manera tienen acercamiento con el
exsecretario de Seguridad de ¡a Ciudad de
México, tratan de "guardar las apariencias"
para evitar un "golpe políticoperiodístico en
su contra" que dañe "su imagen" de servido
res públicos probos.
Estarán de acuerdo en que, si un servidor público
en funciones recibe amenazas de la delincuencia

organizada, es porque sus "nexos" pueden ir más
allá de un simple "conocimiento de existencia".
En fin, lo cierto es que García Harfuch ¡tuvo que
salir, de urgencia, de México!

ERUVIEL ÁVILA,
"ADVENEDIZO CHAPULÍN"
Y para cerrar con broche de oro, da más que asco
saber lo que vienen haciendo personajes de la

política ¡priista! del Estado de México y, para eso
nos gustaban, para "convertirse en viles chapu
lines".

Sí, cuando un servidor público es malo y corrupto,
apunta a "oíros Jiorjzoníes" en busca de poder y
dinero, y ese puede (o es) el caso del exgoberna
dor del Estado de México, Eruviel Ávila
Villegas, quien está a punto de concluir sus "ser
vicios" como senador de la República, cargo que
utilizó para protegerse de las denuncias y señala
mientos por corrupción y abuso cometidos contra
los mexiquenses durante su mandato.
Lo que llama la atención es que este señor, junto
con el exgobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, así como Jorge Carlos Ramírez Marín,
.Adrián Rubalcava y Nuvia Mayorga; quienes
ahora "se arrodillan" a los pies de Claudia
Sheinbaum y tienen el descaro de arremeter con
tra PRI y PAN de quienes /comieron, se enri
quecieron y disfrutaron!, por años. Ahora, les
conviene Morena, aunque, dicho sea de paso,
todos los eruvielistas hoy engrasan las filas del
Partido Verde Ecologista pero, es de todos sabido
que el Verde, no es más que "el patio trasero" de
Morena, y sus militantes, se han convertido, no en
siervos de la nación, pero sí en siervos de Morena
y el exgobernador del Estado de México, Eruviel
Ávila Villegas, encabeza la lista de ¡os "agacha
dos".

En verdad que esa situación da pena ajena. Nada
más imagínese usted, se van a unir toda clase de
"mañas, triquiñuelas, transas" para llevar a
Sheinbaum a la Presidencia de México, así que
¡agárrense!, porque se "/unía lo peor de lo
piorcito"...
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mí
Matías Pascal

Morena en Cuauhtémoc,
¿con la mano adecuada?
Amigos, agarren sus cartas y pre

párense para una partida intere
sante, porque la batalla por la

alcaldía Cuauhtémoc en 2024 es el tema

caliente que nos trae hoy a esta mesa de
poker político. ¿Y qué tenemos aquí?
Una mano llena de intrigas, estrategias
y apuestas altas con Caty Monreal y
Alessandra Rojo como las principales
jugadas de este emocionante juego.
Desde un lado de la mesa, tenemos a

Morena y sus aliados, lanzando a la arena
a Caty Monreal, la hija del conocido
senador Ricardo Monreal. Esta jugada,
¿será un as bajo la manga o un farol?
Porque, amigos, en este juego de la polí
tica, no sólo se trata de tener una buena
mano, sino también de saber jugarla.
Caty, con 39.9 % en las encuestas, pare
ce ser la carta ganadora de Morena.
Pero aquí, entre nos, ¿será tan sencillo?
Y qué decir de la alianza opositora Va

x la CdMx, con Alessandra Rojo de la
Vega en cabeza. Con 34.6 % en las
encuestas, Rojo de la Vega se pre
senta como una jugadora hábil y
decidida. ¿Podrá esta apuesta
darle la vuelta al juego y des
afiar el dominio de Morena en esta

zona estratégica de la capital?
La situación se complica con las

maniobras internas de Morena, buscan
do asegurar la candidatura de Caty
Monreal y calmar las aguas con
Dolores Padierna. Aquí, la pregunta que
nos ronda es: ¿será este un movimiento
estratégico para fortalecer la posición
de Monreal o una jugada arriesgada
que podría dividir al partido?
Y no olvidemos a Sandra Cuevas, la

actual alcaldesa. Sus movimientos y de
cisiones pueden ser las cartas comodín
en esta partida. Aceptando la oferta de

reelección del Frente y

afiar el dominio de Morena en esta

zona estratégica de la capital?

maniobras internas de Morena, buscan
do asegurar la candidatura de Caty
Monreal y calmar las aguas con
Dolores Padierna. Aquí, la pregunta que
nos ronda es: ¿será este un movimiento
estratégico para fortalecer la posición
de Monreal o una jugada arriesgada
que podría dividir al partido?
Y no olvidemos a Sandra Cuevas, la

actual alcaldesa. Sus movimientos y de
cisiones pueden ser las cartas comodín
en esta partida. Aceptando la oferta de

reelección del Frente y

presentando su
propia organiza

ción política,
Cuevas juega
un papel crucial y podría cambiar el
rumbo del juego.
Amigos, esta partida en Cuauhtémoc

no es sólo una cuestión de ganar o per
der una alcaldía; es un reflejo de cómo
se juega el poker político en nuestra
querida Ciudad de México. En este
juego, no sólo importan las cartas que
tienes, sino cómo las juegas.
Aquí estamos, observando cada movi

miento, cada apuesta, cada farol. Y mien
tras algunos aplauden y otros critican,
muchos de nosotros esperamos, con esa
mezcla de expectación y escepticismo, a
ver cómo se desenvuelve esta partida.
Para cerrar la jugada de hoy, nos queda

esperar y ver cómo Caty Monreal y
Alessandra Rojo manejarán sus cartas.
¿Serán capaces de jugar de manera que
refuercen la confianza en un sistema

político justo y equitativo? ¿O confírma
rán las sospechas de aquellos que ven su
nominación como un simple movimien
to en el tablero de ajedrez político?
El tiempo y las decisiones futuras nos

darán las respuestas. Por ahora, sólo nos
queda observar y analizar cada jugada
en este emocionante juego. La partida
por la alcaldía Cuauhtémoc está en
juego, y las fichas se mueven en una
dirección que aún está por definirse.
Nos leemos mañana, en esta columna

que sueña con una política transparente
y justa, donde las jugadas sean más que
un simple juego de poder. ¡Ciaooo!
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un papel crucial y podría cambiar el
rumbo del juego.
Amigos, esta partida en Cuauhtémoc

no es sólo una cuestión de ganar o per
der una alcaldía; es un reflejo de cómo
se juega el poker político en nuestra
querida Ciudad de México. En este
juego, no sólo importan las cartas que
tienes, sino cómo las juegas.
Aquí estamos, observando cada movi

miento, cada apuesta, cada farol. Y mien
tras algunos aplauden y otros critican,
muchos de nosotros esperamos, con esa
mezcla de expectación y escepticismo, a
ver cómo se desenvuelve esta partida.
Para cerrar la jugada de hoy, nos queda

esperar y ver cómo Caty Monreal y
Alessandra Rojo manejarán sus cartas.
¿Serán capaces de jugar de manera que
refuercen la confianza en un sistema

político justo y equitativo? ¿O confírma
rán las sospechas de aquellos que ven su
nominación como un simple movimien
to en el tablero de ajedrez político?
El tiempo y las decisiones futuras nos

darán las respuestas. Por ahora, sólo nos
queda observar y analizar cada jugada
en este emocionante juego. La partida
por la alcaldía Cuauhtémoc está en
juego, y las fichas se mueven en una
dirección que aún está por definirse.
Nos leemos mañana, en esta columna

que sueña con una política transparente
y justa, donde las jugadas sean más que
un simple juego de poder. ¡Ciaooo!

un papel crucial y podría cambiar el
rumbo del juego.
Amigos, esta partida en Cuauhtémoc

no es sólo una cuestión de ganar o per
der una alcaldía; es un reflejo de cómo
se juega el poker político en nuestra
querida Ciudad de México. En este
juego, no sólo importan las cartas que
tienes, sino cómo las juegas.
Aquí estamos, observando cada movi

miento, cada apuesta, cada farol. Y mien
tras algunos aplauden y otros critican,
muchos de nosotros esperamos, con esa
mezcla de expectación y escepticismo, a
ver cómo se desenvuelve esta partida.
Para cerrar la jugada de hoy, nos queda

esperar y ver cómo Caty Monreal y
Alessandra Rojo manejarán sus cartas.
¿Serán capaces de jugar de manera que
refuercen la confianza en un sistema

político justo y equitativo? ¿O confírma
rán las sospechas de aquellos que ven su
nominación como un simple movimien
to en el tablero de ajedrez político?
El tiempo y las decisiones futuras nos

darán las respuestas. Por ahora, sólo nos
queda observar y analizar cada jugada
en este emocionante juego. La partida
por la alcaldía Cuauhtémoc está en
juego, y las fichas se mueven en una
dirección que aún está por definirse.
Nos leemos mañana, en esta columna

que sueña con una política transparente
y justa, donde las jugadas sean más que
un simple juego de poder. ¡Ciaooo!
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Esténtor político
Ultimo diciembre de AMLO

Y DEJA UN MÉXICO POLARIZADO

Miguel Angel Casique Olivos
Estamos en las dos últimas semanas de

diciembre y también es el último mes
que México tendrá como presidente a

Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ya
que se encuentra en la recta final de su
sexenio; y, a decir de lo que todos vivimos y
vemos diariamente con la terca realidad

que no se puede ocultar ni con mentiras lan
zadas todos los días desde Palacio Nacio

nal, los problemas que sufría México han
crecido y no hay algún viso de que 2024
vaya a ser diferente o que en el semestre
restante del obradorismo cambie el país.
En estos cinco años de administración

morenista, caracterizada como un "gobier
no de las mentirasmillones de personas,
46.8 millones de mexicanos pobres, han
vivido al día, sin la posibilidad de hacer
algún ahorro y menos tener certeza sobre
sus ingresos por la falta de empleo; pero,
además, sin contar con buena atención de
salud o no tener recursos económicos sufi

cientes para comprarla canasta básica de ali
mentos, por lo que la brutal desigualdad, el
que unos tengan todo y muc/ios tengan poco
o nada, sigue matando a muchos mexicanos
sumergidos en la pobreza y la miseria.
Veamos algunas cifras que ilustran lo

dicho en párrafos anteriores. El Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) dio cuenta que al
cerrar del tercer trimestre

de 2023, los mexicanos,
en todas las modalida

des de empleo in
formal, aumente
ron a 680 mil res

pecto al mismo
periodo de 2022,
ubicando a un to

tal de 32.6 millo

nes de habitan

tes, lo que repre
senta 55.1 por
ciento de la pobla
ción ocupada en Mé
xico; y, al hablar de las
tasas más

altas

de informalidad laboral se reportó a Oa
xaca con 81.5 %, Guerrero, 77.4 % y
Chiapas, 75.4 %.
En cuanto a la pobreza, con cifras de la

Medición de Pobreza 2022 del Coneval

(Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social), nuestro país
tiene 46.8 millones de personas pobres, de
las que 37.7 enfrentan pobreza moderada y
los 9.1 millones restantes sufren pobreza ex
trema a pesar de que el gobierno ha hecho
alarde de reducción; sin embargo, se ha ase
gurado que 23 % de los hogares con los
ingresos más bajos que recibía, en 2018,
alguna ayuda, en 2022 se redujo la propor
ción a 9 %,porlo que los programas sociales
de la 4T llegan menos a las personas que más
lo necesitan.

López Obrador se montó en el poder con
la promesa de un cambio, de resolver los
problemas del país y que en primer lugar
estaban los pobres; hoy, a cinco años de su
gestión nada de eso ha sucedido, él da pes
cado (que más bien son charales) en lugar
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de enseñar a pescar, y esto es así por
que las familias deberían dejar de

ser pobres, pero al tener un
empleo bien remunerado,
mejor educación y de cali
dad para sus hijos y atención
a la salud. Con las ayudas de
los programas sociales no se
sale de la pobreza, es cierto
que ayudan, pero al final del
día sólo son mejoralitos y
paliativos y no un ataque serio
contra ese lastre social.

Otros de los grandes pro
blemas que AMLO no pudo
combatir es la inseguridad y la violencia
que amenazan diariamente la vida de los
mexicanos; la violencia se ha incrementa
do aunque de manera constante, desde el
circo de Palacio Nacional, se diga lo contra
rio y se defienda la estrategia de seguridad
con la ya fracasada política de "abrazos, no
balazos. Según el reporte de TResearch se
indica que hasta el 19 de diciembre se re
gistraron 29 mil 145 homicidios, cifra con la
que el país está cerca de rebasar el umbral
de los 30 mil asesinatos por año; además,
señala que en lo que va del sexenio, México
contabiliza más de 174 mil homicidios, razón
por lo que será la administración más violen
ta en la historia del país.
El obradorismo morenista tiene conta

dos los meses y ha acumulado más errores

que aciertos, errores que han polarizado al
país y ocasionado terribles crisis que no
pudo atacar con prontitud y oportunidad a
pesar de tener todo el poder político y eco
nómico para hacerlo; el Presidente ha sido
criticado por enfocarse en sus proyectos
faraónicos como el Tren Maya, que ha gene
rado preocupaciones ambientales y finan
cieras; también por su tensa relación con los
medios de comunicación y los empresarios
al buscar controlarlos a como diera lugar.
AMLO en 2018 traía síntomas de la grave

enfermedad de la "ambición de concentrar

todo el poder" que pudiera; tras los sínto
mas vino la enfermedad crónica y esta se va
a retirar con él, pero deja graves secuelas y
daños al tejido social. Se va sin comprender
que su "popularidad" responde a que mu
chos mexicanos se han sentido margina
dos por décadas de las políticas elitistas de
la clase rica a la que él mismo pertenece,
le guste o no.
Su ambición de concentrar todo el poder

que pueda y su falso populismo han genera
do graves divisiones en la sociedad y pola
rización política y social, mismas que, tarde
o temprano, cobrarán factura a quien con

tinúe con su legado de un mal gobierno,
autoritario y antidemocrático; al fin y al
cabo, un gobierno no al servicio de

los pobres, sino al de los ricos.
Por el momento, querido lector,

es todo.
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Audiencias
Este viernes 22 de diciembre, se
llevará a cabo la segunda audiencia
ciudadana de La gobernadora mexi
quense Delfín a Gómez, quien por
cierto acudió al informe deL titular

del TribunaL Superior de Justicia
Ricardo 5odi Cuellar. Ahila gober
nadora señaló que su administra
ción trabajará de manera conjunta
con los diferentes órdenes de

gobierno con la finalidad de brindar
le al pueblo mexiquense un mayor
acceso a la justicia y combatir la
corrupción. Pues sí, es importante
que se actúe de manera conjunta
para acabar con tanta injusticia
en la entidad. Y para muestra lo
ocurrido en Texcaltitlán, que como
ya hemos comentado, son escenas
que se viven en otros municipios
mexiquenses, en donde Los grupos
delictivos han tendido sus tentácu

Los, que llenan de miedo y también
pobreza a La gente, porque les tie
nen que entregar el producto de su
trabajo, vender y comprar lo que los
malosos deciden. Ojalé se pudiese
terminar con estos abusos.

Y en las oficinas públicas ya hay
poca gente, porque las fiestas

decembrinas no paran, el espíritu
navideño se siente ya, con una
calma que se debe disfrutar, porque
el próximo año el clima político será
álgido. Ya estamos prácticamente
en el año 2024, año de elecciones.

Y aunque las precampañas ya co
rren, en enero el ambiente político
se verá más cargado, comenzarán
más fuertes Las campañas negras,
en Las que ya todos los partidos po
líticos son especialistas, la vioLencia
política de género no parará, a pesar
de las leyes y exigencias femeninas.
OjaLá que sí se frenen todas esas
trampas que empantanan los pro
cesos electorales, porque Los mexi
quenses están hartos de tanto Lodo,
pero Los pubLicistas ya preparan sus
armas para la batalla del 2024, en
donde se juegan el todo por el todo
Los políticos de todos los partidos,
y en donde Los efectos nacionales,
Los resultados gubernamentales y
las figuras políticas que participa
rán como candidatos o candidatas

lograrán Llevar o no a las urna a la
gente. Por cierto, qué mal se ve el
exgobernador Eruvlel Ávila dudan
do de la capacidad de las mujeres.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
El equipo de operadores de Xóchitl Gálvez Ruiz

anda fuera de foco: el exgobernador Silvano Aureoles
denunció que la candidata lo había difamado y como
perredista se separó de la coalición, pero la vocera opo
sitora Kenia López Rabadán la senadora gritona le dijo
por WhatsApp que no eran ciertas las críticas y lo con
minó a seguir luchando contra el gobierno que "abraza
delincuentes permitiendo los balazos a ciudadanos".
¿En qué estaba pensando la panista al mezclar una que
ja de campaña con los balazosabrazos?

» Digo..., es pregunta:
¿Dejará el presidente López Obrador que se pro

fundice la crisis en el INE para pescar espacios que
revitalicen su propuesta de reforma formal del orga
nismo que ya fue ponchada en la Corte?

» Para su agenda:
En el equipo morenista no hay operadores de la es

tabilidad. Acto 1: Carlos Loret dice que Ornar García Har
fuch salió huyendo de México ante amenazas del CJNG.
Acto 2: Harfuch dice que no fue huida sino adelanto de
vacaciones. Acto 3: El jefe de gobierno capitalino Martí
Batres se puso a las órdenes del exjefe policiaco por si fue
amenazado de muerte que el aludido había dicho que
no. ¿Cómo se llamó la obra? El juego de Juan Pirulero
donde cada uno hace su juego.

No, pos si fueran tan unidos se echaban
una llamadita, mínimo unWhatsApp,
pero andan mal si se tienen que man
dar un tuit para comunicarse entre sí

Citlali Hernández

Secretaria general de Morena, al referirse al
mensajeo entre López Rabadán y Aureoles.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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AL FINAL, SON LOS
MISMOS; LOS MURAT,
CLAVE CON CLAUDIA

unque elAiconceptoLp o Ií t i c o
los identifica como

tránsfugas, la opinión pública los asume de
una manera más simpática: chapulines que
brincan de un lado a otro en busca de comi

da; y la crítica al poder los refiere como una
lacra de la política mexicana priista que se si
gue revalidando en los tiempos de la 4T.

La necesidad de sumar dos terceras par
tes en cada una de las cámaras para ganar
el derecho de modificar la Constitución sin

pactar con la oposición está llevando al pre
sidente López Obrador a dejarle a su candi
data Claudia Sheinbaum Pardo una herencia

del viejo régimen priista que significan las
complicidades de las corrupciones.

El exgobernador priista de Oaxaca, Ale
jandro Murat Hinojosa, proviene de una fa
milia cuyo apellido es sinónimo de mafia: los
Murat. Perteneciente al corral de Enrique Peña
Nieto, Murat Hinojosa fue designado candida
to al gobernador de por Oaxaca, a pesar de su
residencia en el Estado de México. Al terminar

su sexenio, un pacto en lo oscurito con el pre
sidente López Obrador llevó al gobernador
Murat a manipular la
designación del can
didato sucesor del PRI

para que ganara el

candidato de Morena.

Una vez cumplida su
tarea, hoy se apresta
a cobrar la factura y
formará parte del ga
binete y del grupo del
primer círculo de la
candidata Sheinbaum.
El clan de los

Murat debiera ser

sometido a averigua
ciones previas por las
corruptelas desde que el presidente Eche
verría en 1973 hizo diputado a José Murat
Casab, cuyos servicios al régimen priista co
menzaron con el control de los porros en la
prepa 5 y después de los grupos clandesti
nos de poder en la UNAM. Uno de los gran
des negocios que el grupo de los Murat ha
desarrollado en Oaxaca tiene que ver con el
tráfico de propiedades inmobiliarias urba
nas y rurales a través del registro público de
la propiedad, aprovechándose del bajo ni
vel social y cultural de la población que tiene
casas, pero sin regularizarlas.

La candidata Sheinbaum ha dejado en
trever su desagrado en la forma en que tres
personalidades del viejo PRI salinistapeñista
abandonaron el PRI y se pasaron al espacio
político de Morena, pero estarán cerca de
ella aunque diga que no tienen nada segu
ro y que fue decisión propia; en política, las
interpretaciones tienen más valor que las
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razones y por lo tanto Murat Hinojosa, el ex
gobernador mexiquense Eruviel Ávila y el de
legado capitalino Adrián Rubalcava son con
siderados ya piezas importantes del aparato
político de la candidata Sheinbaum.

El transfuguismo político fue inventado
por los priistas Cuauhtémoc Cárdenas, Porfi
rio Muñoz Ledo y López Obrador en 1988 y
fijaron el criterio de la falta de compromiso
ideológico real con una corriente partidista al
subordinar sus decisiones a las ambiciones de

poder: Cárdenas no pudo ser candidato pre
sidencial del PRI en 1987, Muñoz Ledo no es
taba en la lista salinista de un cargo legislativo
y López Obrador no iba a tener la nominación
de candidato a la gubernatura de Tabasco y
los tres abandonaron el PRI, aunque tuvieron
el prurito político de crear un nuevo partido, el
PRD hoy en camino a la disolvencia.

El discurso político del presidente López
Obrador estaba obligado a poner límites
muy claros en las alianzas con figuras de
otras corrientes políticas contaminadas para
evitar malas interpretaciones respecto a la

debilidad moralideo

enlógica de la 4T
asociaciones perver
sas sólo por el poder
con figuras como las
últimas de Murat Hi

nojosa, Avila y Rubal
cava, cuyas biografías
políticas deberían de
ruborizar a los more

nistas que se han faja
do en la lucha política
para cuando menos

presentar la imagen
de una corriente po
lítica que quisiera ser

distinta a la de los partidos del viejo régimen.
Sin embargo, casos como el de Murat

Hinojosa sólo confirman que los políticos de
Morena son iguales a los del PRI, del PAN y del
PRD poscardenista en cuanto a que asumen
la política como un juego de complicidades y
no como una alianza ideológica coherente. El
gobernador oaxaqueño Salomón Jara tienen
sus manos expedientes incriminatorios de
escandalosos casos de corrupción de Murat
Hinojosa y en la historia del estado quedaron
grabadas las trapacerías de Murat Casab, y el
clan de los Murat como parte de otros clanes
que han depredado con los recursos públicos
del Gobierno estatal para beneficio propio y
no para la atención a una de las sociedades
que tiene la mayor carga de pobreza, abando
no y gasto social, pero ¡a 4T le dio a los Murat
un certificado transexenal de impunidad.

Ahora le tocará a la candidata Sheinbaum

cargar con el fardo de desprestigio de los
priistas que abandonaron el PRI para seguir
dentro del presupuesto hoy con la 4T y des
pués con quien quiera que les proporcionen
protección política y negocios.

Política para dummies: en política se juz
ga lo que se ve.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.

El clan de los Murat debiera

ser sometido a averiguaciones
previas por las corruptelas
desde que el presidente
Echeverría en 1973 hizo

diputado a José Murat Casab,
cuyos servicios al régimen
priista comenzaron con el
control de los porros en la

prepa 5

Conferencia de prensa donde se
dio a conocer la conformación de
la agrupación política "Alianza
Progresista". (Foto Cuartoscuro)
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SALVATIERRA, MATAN
PORQUE QUIEREN Y PUEDEN

• ontabaGJosé Luis

'Santiago
Vasconcelos que la
indignación, ese re
sorte tan poderoso,
lo llevó a convertirse

en el zar del com

bate al crimen organizado. Los hechos que
despertaron su rabia y activaron su calidad
de investigador ocurrieron enTijuana en los
complejos años noventa.

Entrada ya la noche, un joven sacó a bai
lar a una muchacha de su misma edad.

Tocaba la música y por las ventanas del lu
gar entraba el soplo helado del desierto, que
se disfrazaba con la salinidad húmeda que en
la frontera viene del mar.

Los danzantes intercambiaron teléfonos y
abandonaron el lugar, primero ella y luego él.

Al joven lo toparon dos pistoleros y lo
condujeron a una calle lateral y lo maniata
ron, de una camioneta bajó uno de los líde
res del clan de los Arellano Félix, quien sin
mediar palabra le disparó en la cabeza y el
cuerpo se desvaneció de inmediato.
Nada quedó de la felicidad de

unos minutos antes.

Había bailado con

quien no debía, por
que la mujer era novia
del sicario.

"Eso me hizo dedi

carme a esto, buscar a
los delincuentes para

que peguen por lo
que han hecho, pero
sobre todo para que
situaciones tan lamen

tables no se reproduz
can", explicaba Santia
go Vasconcelos, quien
persiguió al cártel de los Arellano sin darles
tregua, moriría en accidente de aviación, jun
to al secretario de Gobernación, Juan Camilo
Mouriño en noviembre de 2008.

Se extraña aquella entereza, que, como
la de quien fungió como Subprocurador de
Combate a la Delincuencia Organizada, mo
tivaba a ministerios públicos y policías.

No es que fuera un mundo perfecto, ni mu
cho menos, pero había un convencimiento de
que existían líneas que nadie podía traspasar.

La masacre de Salvatierra recuerda, en
alguna medida, que los hechos delictuosos
de gran calibre no siempre responden a pla
nes establecidos sino a los apetitos incon
trolados de los bandidos.

En la ex hacienda San José del Carmen

festejaban decenas de jóvenes la vida reali
zando una pasada navideña.

Unos sujetos trataron de ingresar al
lugar, pero les pidieron que se retira
ran, ofendidos, regresaron con refuer
zos y dispararon 195 balas, dejando
un saldo de 11 muertos y 14 heridos,

rechazo a una¿Por qué lo hicieron? ¿Un
posada es motivo para desatar el espanto y
sembrar la muerte?

Es difícil establecer el móvil, porque qui
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zá este propino de la ausencia de control de
quienes se sienten impunes y dueños del
territorio, de los que se han fortalecido en
estos años de negligencias y omisiones.

Lo que sí sabemos es inquietante: matan
porque quieren y pueden.

Causa en Común lleva un registro de las
masacres en México, y tan solo entre enero y
lo que va de diciembre de este año, han ocu
rrido 427.

Las entidades con mayores sucesos de
este tipo son Guanajuato con 57, Zacatecas
con 43 y Guerrero 41 ataques que significaron
la muerte violenta de tres o más personas.

La organización que preside María Ele
na Morera inició la contabilidad de las ma

sacres desde el 1 de enero de 2020 y hasta
ahora son cuando menos 2 mil 130.

Son datos que dan una idea del fortaleci
miento del crimen organizado.

Salvatierra, como antes, Lagos de Moreno,
son ejemplo de una derrota, de cómo la ausen

cia de una estrategia
de seguridad adecua
da, que, aunada a la
falta de valorización de

las víctimas por parte
de la autoridad, indi
can que el fenómeno
puede seguir avanzan
do.

Pongamos todas
las hipótesis en el
terreno, pero la reali
dad es que esto ocu
rre porque existen
instituciones débiles,

policías poco preparadas o corruptas, pero,
sobre todo, la ausencia del gobierno fede
ral, principal responsable junto a la FGR de
combatir al crimen organizado.

Y sí, ya no es como antes, es mucho peor,
porque los delincuentes perdieron el miedo.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Quien conducirá el PRI en el Estado de

México, en un momento por demás delicado,
será la diputada Ana Lilia Herrera y como se
cretario general, Alejandro Castro Hernández.

Le tocará a Herrera la tarea de consolidar

lo que resistió luego de la derrota este año,
pero también posibilitar las alianzas que ge
nera la actitud arrogante del gobierno de
Delfina Gómez.

Por su padrón, la entidad es esencial en los
planes del Frente Amplio Progresista, donde
buscarán aumentar diputaciones y alcaldías.

Saben que viene una batalla sin tregua,
porque en la 4T intentarán evitar que el PRI y
el PAN avancen.

¿Por qué lo hicieron?¿Un
rechazo a una posada
es motivo para desatar
el espanto y sembrar la

muerte? Lo que sí sabemos
es inquietante: matan porque

quieren y pueden
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XOCHITL EN
LATINUS

I martes, enEuna comida
.con ami

gos, pregunté qué
debía hacer Xóchitl

para acortar la diferencia entre su campaña
y la de Claudia Sheinbaum; las respuestas
fueron demoledoras.

En honor a la verdad, la hidalguense siem
pre fue la mejor opción para abanderar el fren
te opositor.

Su empuje y burbujeante personalidad le
dieron ventaja sobre personajes como Santia
go Creel, Beatriz Pa
redes y Enrique de la
Madrid, y con ayuda de
las dirigencias de esos
mismos partidos termi
nó ungiéndose como
precandidata única.

En honor a la ver

dad, el PRIAN hizo lo
correcto, tal vez moti
vados por las razones
equivocadas: salvar
su pellejo.

Pero a final de

cuentas permitió que una candidata exter
na a las corrientes que dominan en ambos
partidos (los Alitos y los Anayistas) terminará
quedándose con la candidatura presidencial.

Avivada desde el Palacio Nacional, Xóchitl
levantó el ánimo opositor durante las primeras
semanas siguientes a su anuncio, sin embar
go, a 6 meses de las elecciones del 2024, algo
sigue sin cuajar.

Algunos culpan del estancamiento a
la mala reputación del PRI y el PAN; otros,
como Raymundo Riva Palacio, a los aseso
res de la candidata; y unos más la acusan a
ella de no abrazar lo suficiente a los parti
dos políticos.

Para tratar de entender qué pasa por la ca
beza de Xóchitl Gálvez, ese mismo martes me
aventé la entrevista completa que le hizo Carlos
Loret a la aspirante presidencial, y aquí le dejo
algunas de mis impresiones.

Carlos abrió la entrevista preguntándole
a Gálvez cómo recuperar la esperanza del
electorado a pesar de los resultados que
arrojan las encuestas.

Debe ser difícil responder a esa pregunta
(varias veces al día) con una sonrisa en la cara,
y sin embargo Xóchitl parece estar confiada en
que algo sucederá en los próximos meses que
revertirá la tendencia.

"¿Quién gana una elección antes de seis
meses? Nadie", respondió a Loret.

Enseguida reveló su estrategia: "El 50% de
los mexicanos no aprueba al presidente López
Obrador, hay un porcentaje que silo aprueba y
ella (Claudia Sheinbaum) ya lo tiene. Ella ya no
va a crecer más. Yo tengo que ir a convencer al
otro 50%".

También acusó a su rival de tener apoyo
del titular del Ejecutivo y del erario público, y
que, a pesar de eso, sus mediciones la ponen
"solo 15 puntos abajo", no los 30 que presu
men en Morena.

Noté durante la en

trevista que el equipo
de Xóchitl logró medir
correctamente el hu

mor social respecto a
uno de los principales
fracasos del sexenio, la
violencia rampante.

Por eso recordó
el sinnúmero de ma

sacres que han con
mocionado al país los
últimos meses: "Los

balazos son para los jó
venes y los abrazos para los delincuentes".

El segundo de sus 4 diagnósticos fue el tema
de la salud, y sobre el mismo eje de seguridad,
su tercer punto fue el abandono del campo por
el gobierno frente al crimen organizado"

Por último, la educación, el talón de Aquiles
de este, y todos los gobiernos en la historia mo
derna del país.

Efectivamente, la candidata tiene el
diagnóstico, pero no presentó tampoco
ninguna solución.

Tal vez porque aún no las tiene o, tal vez por
alguno de esos recovecos legales que no les
permite a los candidatos dar propuestas.

Sea como sea, Gálvez se ve a sí misma más
viva que nunca, y eso se refleja en su ánimo.

Contrario a lo que uno podría pensar, la
candidata del PRIAN se ve entusiasmada, aun
que sí dejó ver que existe una separación entre
ella y esos partidos.

La entrevista está en el canal de Latinus,
para que la juzgue usted.

PD: Hablando de Loret, tendría uno que ser
muy ingenuo para creer que Ornar García Har
fuch sale del país cada que recibe una amena
za. Fue secretario de Seguridad de la CDMX y
hasta lo balearon en 2020. Usemos la lógica: le
quitaron la candidatura, es Navidad, se fue de
vacaciones con su familia.

Para tratar de entender

qué pasa por la cabeza de
Xóchitl Gálvez, me aventé la
entrevista completa que le

hizo Carlos Loret a la aspirante
presidencial, aquí algunas de

las impresiones
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MARGINACION A CIENTIFICOS
Por Carlos Ramos Padilla*

Todo país que pretenda un futuro
cierto debe apostar a la educa
ción, esto considera a la investiga

ción, la ciencia y la tecnología.
Por ejemplo, cómo se lograron las vacu

nas antiCOVID, de qué manera se elabora
un reglamento de construcción, cómo se
planea un aeropuerto, cuál es la operación
de una refinería, las estrategias para comba
tir al cambio climático y buscar alternativas
ambientales sanas, en fin, en toda acción hu
mana la preparación
es fundamental.

Sin el uso de la

ciencia y la tecnología
el presidente no po
dría ser atendido de

emergencia por sus
afectaciones cardiacas.

¿Entonces por
qué AMLO emitió un
nuevo decreto por el
que se expide el Re
glamento Interior del
Consejo de Salubri
dad General? Me ex

plico, esta disposición
pretende, entre otras
cosas, que todas las decisiones en materia de
salud sean tomadas por el gobierno federal,
sin tomar en cuenta las opiniones o consejo
de especialistas, investigadores, académicos
y científicos, incluyendo a la UNAM.

Es decir, como en Cuba, centralizar al
sector salud y ponerlo en manos de polí
ticos oportunistas, ignorantes y corruptos
moralmente como el señor López Gatell.

Anula entonces la posibilidad de contar
con la experiencia de los titulares, directo
res y/o representantes de la Universidad
Nacional Autónoma de México, Instituto
Politécnico Nacional, Asociación Nacional
de Universidades e Instituciones de Educa

ción Superior y la Academia Mexicana de
Pediatría A.C.( nos gustaría saber la opinión
de Juan Ramón de la Fuente).

Lejos de pretender suponer que el país
saldrá adelante con un tren turístico mal

planeado y caro, la convocatoria estaría

obligada a promover la actividad de los
académicos más sobresalientes y lograr
que los centros educativos se multipliquen
en todo el territorio nacional.

Edificar universidades y escuelas téc
nicas lo mismo en el norte que en el sur
y entonces tejer una red de jóvenes capa
citados sin la necesidad de abandonar su

zona de origen para buscar educación. El
adiestramiento buscaría que por zonas el
desarrollo sea evidente.

Lograr mejorar la eficiencia alimentaria,
desafiar la energía de los océanos y vien

tos, generar vida en
los desiertos, prote
ger e incrementar la
fauna y selva en el
sureste, construir al
macenes de agua de
lluvia, potencializar
las labores de pro
tección civil en zonas

de riesgo, eliminar
el analfabetismo,
crecer el civismo y
combatir la corrup
ción administrativa y
política, despertar el
ánimo por el depor
te y la música.

Asomarnos al infinito espacial y sumer
girnos en lo hondo de los mares, explorar
los conos volcánicos y las cuevas subte
rráneas, defender las joyas arqueológicas
y equilibrar la densidad humana creando
ciudades sin anarquía.

En todo esto está la educación, ni en
pensar que los pobladores de Acapulco
serán felices esta Navidad porque en un
sobrevuelo AMLO viofoquitos encendidos.

La salud es un elemento vital, garanti
zado por la Carta Magna, que dispone de
recursos públicos para el abasto y atención.

Y ahora hasta con esto se pretende po
litizar, concentrar, burocratizar y por natura
leza, ingresar a la corrupción. Esa medida
es demoledora. La marginación científica
nos avienta al precipicio del retraso.

*Conductor dei programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

AMLO emitió un decreto

donde pretende que todas
las decisiones en materia de

salud sean tomadas por el
gobierno federal, sin tomar
en cuenta a especialistas,
investigadores, académicos
y científicos, incluyendo a la

UNAM
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ARGENTINA: VUELTA
AL PASADO

Iace unos días

hablé conHi
Martín Capa

rros, periodista y escri
tor, acerca de Argentina
y de su nuevo presiden

te, el excéntrico, Javier Milei que, para cómo
van las cosas, apunta a nueva decepción.

El triunfo electoral y el arribo al poder de
Milei, con su ideario ultra neoliberal en una
Argentina con múltiples problemas económi
cos y sociales son suficientes para sacar del
país austral a cientos de
personas desesperadas
(sobre todo jóvenes) por
encontrar un mejor nivel
de vida; al menos más
estable.

Milei está recibien

do una economía que
brada, con una moneda
quebrada, y si no actúa
rápido esos 14 millones
476 mil 462 votos que
recibió pueden conver
tirse en frustración y des
contento en las calles.

Por lo pronto, el Fon
do Monetario Internacional (FMI) ha dicho que
estará muy vigilante de la economía argentina,
luego de que, en agosto pasado, le prestó 7 mil
500 millones de dólares.

Argentina tiene varios hondos proble
mas:1) Inflación de tres dígitos; 2) devaluación
constante del peso, solo en agosto en un día
perdió el 18% para ubicarse en 350 pesos por
dólar; 3) se trata de uno de los países más en
deudados del mundo, sobre todo, con el FMI;
4) padece una sequía fuerte en el sector agrí
cola; 5) es víctima de recesiones continuadas;
6) tiene un banco central ineficaz; y, 7) hay un
sistema político roto; y, 8) el país ha incumplido
su deuda soberana internacional nueve veces

por más de 132 mil millones de dólares.
En sus primeras decisiones económicas,

desde que Milei tomó posesión el pasado 10
de diciembre, la más impopular ha sido la de
valuación en más de! 50% de la moneda y es
tablecer el tipo de cambio oficial en 800 pesos
por dólar frente a 391 pesos por dólar de prin
cipios del mes. A este profesor de macroeco
nomía, admirador de Milton Friedman, le que
da aplicar las viejas fórmulas ortodoxas para
tratar de reanimar a una economía con cáncer:

recortar gastos, eliminar subsidios, adelgazar el
Estado, reducir la estructura gubernamental y
la administración pública; devaluar, vender las
empresas estatales, acelerar las privatizaciones.
Milei quiere hasta dolarizar para bajar la hiper
inflación e incluso recurrir al uso del Bitcoin.

Todas son medidas impopulares con con
secuencias socioeconómicas en un país donde
la mitad de su población enfrenta diversos gra

dos de pobreza y ha sobrevivido en los últimos
años gracias a los subsidios aplicados por los
gobiernos kirchneristas y peronistas. Milei ya
anunció que va a retirar los subsidios al trans
porte y a la energía.

A COLACIÓN
Pero ¿cómo se ve la Argentina de Milei des

de la óptica de un argentino que se encuentra
en España? Para Caparros, se ve muy complejo
todo lo que está pasando.

"Tiene muchas aristas y tengo cada vez más
la sensación de que
esto es un mene

mismo. Las medidas

aparentemente son
muy similares a las
aplicadas entonces
por Carlos Menem...
Milei se pasó toda la
campaña hablando
de la dolarización ,
ahora parece que no
se puede hacer más
o menos pronto; se
pasó toda la campa
ña diciendo que iba
a cerrar, cuando no a

quemar, el banco central y ahora ha quedado
olvidado por allí", señala el también escritor.

El sistema de convertibilidad cambiaría,
en la que el peso argentino se equiparó al va
lor del dólar, para facilitar la dolarización de la
economía argentina ya se llevó a cabo durante
el Gobierno de Carlos Saúl Menem en tiempos
en que Domingo Cavallo,fue el artífice al frente
de Economía.

Fue una época en la que el economista
alemán Rudiger Dombusch, asesoró a varios
Gobiernos latinoamericanos a favor de reducir

el Estado, abrir la economía y darles paso a las
privatizaciones no solo para recibir capital na
cional, si no fundamentalmente, extranjero.

A principios de 1991, mientras Argentina
sufría una hiperinflación, Cavallo estableció en
el mercado cambiario una banda de flotación

para el dólar previa a declarar unos meses des
pués la convertibilidad respecto al billete verde.

Mediante un decreto se declaró la conver
tibilidad del austral con el dólar de Estados

Unidos a una relación de 10 mil australes por
cada dólar. Conocida como caja de conver
sión o Plan Cavallo la idea fundamental era

controlarlos precios, bajarla inflación,detener
la fuga de capitales y restaurar la confianza de
los agentes económicos.

Menem se quedó con el peronismo gober
nando hasta que el sistema que había creado
empezó a desmoronarse a partir de 1999 y en
2001, colapso el plan de convertibilidad y se ini
ció una nueva crisis económica y política. La idea
de Milei, devolverá la dolarización, podría ser el
principio de! futuro corralito para Argentina.

De las primeras decisiones
económicas, desde que Milei
tomó posesión el pasado
10 de diciembre, todas

son medidas impopulares
con consecuencias

socioeconómicas en un

país donde la mitad de su
población enfrenta diversos

grados de pobreza
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

En sus redes sociales, Claudia Shein

baum dio un dato que puede tener
varias interpretaciones, pero que en

tra en su dinámica de presumir lo que conside
ra logros de gobierno: "Más de un millón de
personas, en San Luís Potosí, reciben apoyo de
algún programa del bienestar. Con Austeridad
Republicana y sin corrupción, alcanza el recur
so para destinarlo a quienes más lo necesitan".

De visita en dicha entidad, tuvo varios
eventos en uno de sus municipios, de lo cual
reportó en su cuenta de X que "Nos reci
bieron con cariño y alegría en Matehuala, la
entrada a la región del altiplano en San Luis
Potosí. Se dice que el nombre de este muni
cipio hace alusión al grito que los indígenas
guachichiles dieron para indicar que esta
ban en guerra. Gracias por su cariño. No me
voy a olvidar del cariño de este hermoso lu
gar semidesértico. Amor con amor se paga".
De San Luis Potosí pasó a Tamaulipas, en don
de se reunió con el gobernador de la Entidad,
Américo Villareal, como ¡o ha hecho también
con otros mandatarios de su partido en la gira
que sostiene por su precampaña.

Por cierto, en sus redes sociales no hubo
comentarios acerca del grupo de expriístas
que formaron lo que llamaron "alianza progre
sista", para apoyarla, a quienes Mario Delgado
dio la bienvenida en su cuenta de X; esto llama
la atención por la manera en que se referían a
varios de los nuevos integrantes en el pasado,
incluso con descalificaciones como es el caso

de Eruviel Ávila o Alejandro Murat.

XÓCHITL EN ENTREVISTA
En un par de intercambios que sostuvo

con Carlos Loret de Mola y Ciro Gómez Leyva,
Xóchitl Gálvez dejó en claro que enfrente una
elección de Estado. Con el primero, a la pre
gunta de cómo remontar lo señalado por las
encuestas que dan la ventaja a su adversaria, la
precandidata señaló que va por el voto de ese
50% del electorado que está descontento con

de se reunió con el gobernador de la Entidad,
Américo Villareal, como ¡o ha hecho también
con otros mandatarios de su partido en la gira
que sostiene por su precampaña.

Por cierto, en sus redes sociales no hubo
comentarios acerca del grupo de expriístas
que formaron lo que llamaron "alianza progre
sista", para apoyarla, a quienes Mario Delgado
dio la bienvenida en su cuenta de X; esto llama
la atención por la manera en que se referían a
varios de los nuevos integrantes en el pasado,
incluso con descalificaciones como es el caso

de Eruviel Ávila o Alejandro Murat.

XÓCHITL EN ENTREVISTA
En un par de intercambios que sostuvo

con Carlos Loret de Mola y Ciro Gómez Leyva,
Xóchitl Gálvez dejó en claro que enfrente una
elección de Estado. Con el primero, a la pre
gunta de cómo remontar lo señalado por las
encuestas que dan la ventaja a su adversaria, la
precandidata señaló que va por el voto de ese
50% del electorado que está descontento con

lo hecho por el presidente, además de dar a
conocer las propuestas en temas como seguri
dad, salud, el campo que ha sido abandonado,
y educación. Con el segundo tuvo un intercam
bio que molestó a varios de sus simpatizantes
en redes sociales, quienes consideraron que la
interrumpió en varias ocasiones.

También se refirió a quienes han sali
do de los partidos de oposición, a los que
se refirió como personajes que buscan im
punidad en el partido oficial, además de
que lo hicieron porque no les gustó que
no les dieran "hueso" o fueron amenaza

dos con alguna investigación en su contra.
Otro de los temas que mencionó en las entre
vistas, fue el control de la autoridad electoral en
el marco del actual proceso.

Anunció que en enero será relanzada su
campaña, con nuevos spots enfocados princi
palmente en el tema de inseguridad.

Llamó la atención que se refirió poco al
tema de la corrupción, algo que ha sido un fac
tor para que el elector decida su voto.

Adicionalmente, se refirió al tema de los
desaparecidos en su cuenta de X: "Para este
gobierno los miles de desaparecidos no son
más que cifras. Aquí no hay borrón y cuenta
nueva. Ya basta de que nos oculten la verdad".
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL
Y ELECCIONES

Por Armando Reyes Vigueras

Con la presentación de ¡Xóchitl,
queda clara la llegada de la Inte
ligencia Artificial a las actividades

de campaña en nuestro país.
A pesar del término, que ya se encuentra

en el imaginario colectivo gracias a libros, se
ries de televisión y películas, lo que tenemos
ahora en las precampañas no es más que
una tecnología que se encarga de recopilar
información y ofrecerla al público de mane
ra similar a como lo hacen ¡os buscadores,
además de ayudar a generar imágenes y
voces gracias a su capacidad de aprendiza
je, algo que va a aprovechar la precandida
ta de la alianza opositora para responder a
las dudas de los ciudadanos acerca de su

trayectoria y propuestas.
Dicha precandidata ya había recurrido

a este tipo de herramientas para generar
videos con los que enviaba mensajes a sus
seguidores a través de sus cuentas en redes
sociales, por ¡o que una de las líneas de su
estrategia es recurrir a todo el potencial que
esto ofrece de manera similar a lo que algu
nas empresas realizan con chats atendidos
por Inteligencia Artificial para responder a
las preguntas de sus potenciales clientes,
aunque en ocasiones esto salga mal, como
en la reciente anécdota en la que uno de los
compradores asegura que de presupuesto
para comprar un auto sólo tiene un dólar dis
ponible, a lo que obtiene como respuesta un
"deal" o trato hecho por parte de la IA que
atiende el chat.

Pero la Inteligencia Artificial no sólo impli
ca un área de oportunidad para candidatos y
partidos, así como un reto para las autorida
des electorales encargadas de su regulación,
sino que también entraña amenazas para la
democracia misma, pues gracias a esta tec
nología es posible generar contenidos que
muestren noticias falsas que pueden afectar
la equidad de la contienda.

Un ejemplo de esto lo dio a conocer en
una de sus columnas que se publican en
Crónica el investigador Raúl Trejo Delarbre:
"Hasta las personas que lo conocen estaban
desconcertadas cuando escucharon la voz
de Michal Simecka conversando con una co

nocida periodista. En un video que circuló en
Facebook e Instagram, se podía escuchar a
ese candidato del Partido Progresista dicien

des electorales encargadas de su regulación,
sino que también entraña amenazas para la
democracia misma, pues gracias a esta tec
nología es posible generar contenidos que
muestren noticias falsas que pueden afectar
la equidad de la contienda.

Un ejemplo de esto lo dio a conocer en
una de sus columnas que se publican en
Crónica el investigador Raúl Trejo Delarbre:
"Hasta las personas que lo conocen estaban
desconcertadas cuando escucharon la voz

de Michal Simecka conversando con una co

nocida periodista. En un video que circuló en
Facebook e Instagram, se podía escuchar a
ese candidato del Partido Progresista dicien

do que compraría votos para ganar las elec
ciones en Eslovaquia.También se le oía decir
que, si llegaba a ser primer ministro, aumen
taría el precio de la cerveza.

"Esos audios, ela
borados con recursos

de inteligencia artifi
cial, eran falsos y se
difundieron dos días
antes de las eleccio

nes en Eslovaquia, a
fines de septiembre
pasado. El triunfador
fue el prorruso Ro
bert Fico. Simecka,
vicepresidente del
Parlamento Europeo
y partidario de estre
char las relaciones con

Europa, quedó en se
gundo lugar. Nunca se sabrá cuántos votos
perdió debido a la falsificación de su voz".
No falta mucho para que en México em
piecen a circular este tipo de materiales
y veamos a los dirigentes partidistas que

jarse por una nueva
faceta de lo que lla
marán guerra sucia,
como ha sucedido
recientemente con

Mario Delgado que
así se refirió de unos
videos difundidos en
redes sociales crea

dos por un grupo de
cineastas que se que
jan fueron afectados
por Morena.

Así, vamos a tener
mucho material que
comentar acerca de

este tema en los meses por venir.

La Inteligencia Artificial
no sólo implica un área de

oportunidad para candidatos
y partidos, así como un
reto para las autoridades

electorales encargadas de su
regulación, sino que también

entraña amenazas...

El IndependienteFecha: 21/12/2023
Página: 7

Area cm2: 444

1 / 2

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 25,752

Página 132 de 147 Índice



El IndependienteFecha: 21/12/2023
Página: 7

Area cm2: 444

2 / 2

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 25,752

Página 133 de 147 Índice



SISTEMAS POLITICOS IDIOTAS
Por Xóchitl Patricia Campos López

Ha iniciado la despedida de
Mario Vargas Llosa del mun
do de las letras. El Quijote

de la utopía liberal latinoamericana
comienza otro nomadismo dejando el
subcontinente sin los grandes cambios
sociopol íticos
augurados por
el neoliberalismo.

¿Por qué no
puede triunfar
Santos Luzardo

sobre Doña Bár

bara?, se pregun
ta el Mandarín; y
esa duda marca
el abandono.

América Lati

na es ambigüe
dad plena que
permite todo;
por ello, las cosas
siempre resultan peor que a medias.

Los extremos ideológicos hispa
noamericanos no dan una, ni dentro
ni fuera del poder. Lo que se impone
siempre es el colonialismo.

Vargas Llosa inspiró una perspecti
va política que cuestiona la cultura del
resentimiento inútil entre izquierdas
y derechas, a pesar de sus adeptos
tampoco pudo formar cuadros po
líticos que armonizaran el ánimo de
las luchas intestinas.

Hispanoamérica parece condena
da a ser la eterna República de los Bo
bos, que sólo funciona bajo el yugo de
Mister Danger. El orden sólo puede
proveerlo el exterior. Conforme a la

sociología conductual, el idiota resul
ta aquel personaje que no conforme
con hacer daño a los demás también
se lastima a sí mismo.

El principal personaje de esta trama
en Latinoamérica es la clase política
que, educada en el patrimonialismo,
sueña con el bandidaje imperialista.

Izquierdas y
derechas sólo

saben perjudicar
a la sociedad y
fomentar la domi

nación extranjera.
La ausencia

literaria y editorial
de Vargas Llosa
será resentida en

extremo. Su salida

deja sin impulso
uno de los inten
tos más honestos

de pensamiento
político nativista.

¿Cómo van a formarse naciones his
panoamericanas sin aceptar los males
tares de la modernidad? ¿Por qué no se
puede, al menos, plantear?

Hace tiempo que el empobreci
miento del liberalismo latinoamericano

lo conjuntó con el clerofascismo.
La falta de liberales provocará el

advenimiento de sujetos como Javier
Milei y sus fieles creyentes, más las ex
ternalidades de ello que fascinan a la
extrema derecha.

La crisis del liberalismo global se
acumula en la experiencia hispanoame
ricana y el camino de la civilización occi
dental se desvía hacia Cómala. ¿Cuáles
son los sueños guajiros de los axolotes?

La ausencia literaria y editorial
de Vargas Llosa será resentida
en extremo. Su salida deja sin
impulso uno de los intentos
más honestos de pensamiento

político nativista

El IndependienteFecha: 21/12/2023
Página: 8

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos

Costo: 21,351

Página 134 de 147 Índice



El IndependienteFecha: 21/12/2023
Página: 8

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

Xóchitl Patricia Campos

Costo: 21,351

Página 135 de 147 Índice



LA SUCESIÓN
NORTEAMERICANA EN MÉXICO

Por Diego Martín Velázquez Caballero

onforme los últimos datos demoscócpicos, las encuestas para la elección
'presidencial en Estados Unidos favo

recen al partido republicano y, particularmente,
a Donald Trump.

Los impactos de una presidencia trumpista
hacia nuestro país han sido más vociferantes
que negativos, aunque las campañas antimexi
canas comienzan a estructurar un electorado es

tadounidense que demanda medidas objetivas
para inhibir el contagio de Estado Fallido.

México es la piñata de la retórica política en
las campañas presidenciales norteamericanas,
sólo que con una probable victoria de Donald
Trump es más seguro que algunas políticas de
la Casa Blanca incrementen la tradicional agresi
vidad en contra de los mexicanos.

México es un Estado tributario de Norteamé

rica, es decir, si bien es cierto que existe un co
lonialismo que ha venido
transformándose en una

relación simbiótica, hay
que preguntarse cuánto
pueden cambiar las cosas
al desarrollarse una admi

nistración presidencial en
manos del partido republi
cano y, fundamentalmente,
de los trumpistas.

Por la condición de sa

télite, el Estado Mexicano
funciona en una lógica de
subordinación al núcleo

que lo sujeta.
Si gana Trump, las pro

puestas que ha hecho respecto de la vecindad
mexicana, deberán desarrollarse medianamente.

La regulación del narcotráfico, emigra
ción y la ubicación estratégica de la manu
factura parecen ser los puntos principales en
el electorado estadounidense.

México representa un punto significativo
del trasiego y producción de estupefacientes
que consume la sociedad estadounidense, los
cárteles mexicanos han provocado un desastre
que obliga a Estados Unidos a sacarlos del país
y reubicarlos en el nuestro.

Se advierte una regulación extrema del narco
tráfico en Norteamérica y el incremento de la vio
lencia en la guerra contra las drogas para México.

La emigración se asemeja al narcotráfico,
aunque son cuestiones comunes en muchos ca
sos y, por lo tanto, la exigencia es su disminución.

La deportación es un hecho, por lo que, ade
más de que el país se configura como un go

bierno receptáculo de la emigración latinoame
ricana, también habrán de plantearse medidas
laborales y económicas dirigidas a mejorar ¡a
situación social que se avecina.

Serán fundamentales los subsidios prove
nientes de Estados Unidos para atender el fe
nómeno migrante y la creación de una política
laboral independiente de la Iniciativa Privada. El
Estado de Bienestar continuará en México.

La manufactura ha dejado de lado otros as
pectos del colonialismo, inclusive puede llegar a
sustituir el neoextractivismo que violenta a mu
chas regiones del país.

Analistas económicos neoliberales y pro
gresistas, consideran que es una oportunidad
excepcional para México en el contexto de una
Guerra Fría ChinoEstadounidense.

Pero la manufactura exige incrementar el ni
vel educativo de la sociedad mexicana y movili
zar conglomerados de profesionistas a la fronte
ra norte o urbanizar el sur mexicano.

La Cuarta Transfor

mación no ha podido
modificar la condi

ción dependiente de
México hacia Estados

Unidos; en realidad
resulta imposible.
Aunque Morena

está consolidando una

transmisión de poder
más o menos estable en

varias regiones; queda
en duda si los cuadros

políticos que recluta
entenderán la dinámi
ca mexicoamericana

y la capacidad de control de la administración
federal sobre ellos.

La estabilidad política es indispensable para
desarrollar del mejor modo posible el colonia
lismo que vive nuestro país.

El PRI desarrolló un autoritarismo no com

petitivo que, a pesar de todo, permitió un en
tendimiento con el imperio estadounidense; el
neoliberalismo terminó con todo ello.

La inhibición de un modelo priista en More
na es detonante para un faccionalismo que per
judique las relaciones con Norteamérica.

La crisis social provocada por el neolibera
lismo tiene a México al borde de la invasión por
parte de Estados Unidos.

El autoritarismo no competitivo del PRI
fue contraviniendo los mitos respecto de
la clase política militante, algo que MORE
NA tiene como riesgo y no se avizora su
capacidad de desarrollo.

México es la piñata de
la retórica política en las
campañas presidenciales
norteamericanas, sólo que
con una probable victoria
de Donald Trump es más
seguro que incrementen la
agresividad en contra de los

mexicanos
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¿DESAPARECER A LOS
DESAPARECIDOS?

ando se ha

bla o se escriLs de pensó
ñas desaparecidas se de
ben considerartres cosas:

Primera, que no son
simples estadísticas o
datos, hablamos de mu
jeres y hombres, del su

frimiento de familias, del pesar de madres, her
manos, hijos, por la ausencia de seres queridos.

Segunda, que rechazamos cualquier inten
to, venga de donde venga, de utilizar política
mente la tragedia.

Tercera, le creo a los familiares de los desa
parecidos, nadie podría pensar que una madre,
un padre, una esposa, podrían mentir respecto
al paradero de un ser querido.

También tengo claro, que las desapariciones
son un fenómeno complejo, que más allá de los
desgarradores casos particulares debe abor
darse de manera integral, con una metodología
clara y disponer de ¡os recursos necesarios por
parte del Estado mexicano.

El registro de desaparecidos podría remon
tarse muchos años

atrás, hasta la guerra
sucia del gobierno de
Luis Echeverría en con

tra de la guerrilla.
Recordemos a

doña Rosario I barra y la
incansable búsqueda
de su hijo Jesús.

Los casos de desa

parecidos se acumula
ron por años y sexenios
sin una legislación clara, una metodología ade
cuada y recursos para su localización.

Por ejemplo, sin ninguna frivolidad, existen
personas que por voluntad se van de sus casas
sin dejar rastro; existen otras que por alguna en
fermedad, accidente o desastre natural son de
nunciadas como desaparecidas y al tiempo son
localizadas, pero los registros ahíquedan.

Las desapariciones forzadas realizadas por
la delincuencia organizada son las que se han
convertido en una emergencia nacional, sem
brando la tragedia a miles de familias y convir
tiendo al territorio nacional en un páramo de
fosas clandestinas.

Los gobiernos panistas y priistas mandaron
los expedientes al rincón más oscuro de las de
pendencias, dieron paliativos, crearon instituciones
fachada, destinaron montos insignificantes para
repararel daño, todo para taparle el ojo al machoy
no enfrentar de manera real el problema.

Las expectativas con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador en materia de desapare
cidos eran muchas, el problema es que se vio len
to, siguió con las mismas instituciones, mecanis
mos y formas, aunque con nuevos responsables.

La revisión y diagnóstico que se puso en
marcha este año tendría que haber iniciado en
2019. Es falso que López Obrador intente desa
parecer a los desaparecidos.

Lo que hace unos días presentó la secreta
ria de Gobernación, Luisa María Alcalde, es un
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avance de un proceso de depuración, cuyos
resultados se verán el próximo gobierno, gane
quien gane la Presidencia.

Luisa María Alcalde dijo que la Estrategia
Nacional de Búsqueda Generalizada de Perso
nas Desaparecidas, que arrancó a partir del 1 de
mayo de 2023, utilizó como base la metodolo
gía desarrollada en la CDMX, la cual plantea:

Primero: Se tomó como base el Registro
Nacional de Personas Desaparecidas y No

Localizadas, publicado por la anterior encar
gada de la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB) con corte al 22 de agosto de 2023, con
110 mil 964 personas.

Segundo: Confronta con registros admi
nistrativos. Se confrontaron a más de 895 mi

llones de registros para hacer el cruce de bases
de datos: 114.22 millones de vacunación de

COVID19; 122.9 millones, Padrón Único de Be
neficiarios (PUB); 18.4 millones de datos propor
cionados por los gobiernos estatales; 160.5 mi
llones de la Plataforma México de la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC);
190 millones del Registro Nacional de Población
e ldentidad(Renapo)y280.2 millones del Institu
to Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Se consultó con las secretarías de Relacio

nes Exteriores (SRE) y de Educación Pública
(SEP), del Servicio de Administración Tribu
taria (SAT), Instituto Nacional Electoral (INE),
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y otras
dependencias federales.

Tercero. Organización y realización de Jor
nadas de Búsqueda Masiva. Se pusieron en

marcha dos estrategias
para reforzar las accio
nes de búsqueda de
personas desapareci
das y no localizadas.

Los resultados des

pués de estos pasos
fueron la localización,
certeza del paradero,

de 16 mi! 681 personas.
3 mil 945 que fue

ron encontradas en su

domicilio; 4 mil 134 de personas con informe de
defunción; 8 mil 405 con un informe por parte
de la autoridad local de que ya se había cerrado
la carpeta debido a que ya se había localizado
a la persona desaparecida, y 197 personas que
estaban en el registro de desaparecidos, pero se
encontraban en algún centro penitenciario.

Se ubicó a 17 mil 843 personas en bases
de datos, pero aún no se cuenta con la prue
ba de vida porque no ha sido posible hallarlos
cara a cara.

Cabe señalar que, de esta cifra, 14 mil 743
fueron encontrados en bases de datos que con
firman vida, 3 mil 100 fueron ubicados a través
de las llamadas telefónicas, ya sea hablando con
ellos o con algún familiar.

Es decir, entre personas localizadas y ubica
das, suman 34 mil 524.

De las 110 mil personas, 26 mil 90 están sin
datos suficientes para identificar a la persona; y
36 mil 22, que cuentan con una identidad, pero
no se tienen indicios suficientes para hacer al
gún tipo de acción de búsquedasólo se cuenta
con el nombre o apodo.

Asimismo, 12 mil 377 son registros confir
mados como personas desaparecidas.

Había mil 951 registros duplicados en la
base de datos.

Es un avance, pero aún no es suficiente. Los
colectivos de madres buscadoras rechazaron

estos datos. Tienen razón, no las tomaron en
cuenta, ni consultaron, ni cruzaron sus bases de
datos. Faltó sensibilidad.

El presidente, la secretaria de Goberna
ción y demás servidores públicos, deben acer
carse a las madres buscadoras, eso ayudaría
a tener un padrón actualizado, que es la base
para un buen diagnóstico y con esto, una bús
queda más eficiente.

Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La política
es de bronce.

los casos de desaparecidos
se acumularon por años y
sexenios sin una legislación
clara y los gobiernos panistas

y priistas mandaron los
expedientes al rincón más
oscuro de las dependencias
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NO HABRA NUEVA
CONSTITUCIÓN EN CHILE
Por Teresa Gurza**

Este domingo 17, los chilenos ratificaron
en paz y sin ningún disturbio, la consti
tución vigente desde 2006 que lleva la

firma del expresidente socialista Ricardo Lagos.
En el plebiscito de elección entre el En

Contra promovido por la izquierda y el A
Favor de la derecha, ganó la primera op
ción por más de un millón 300 mil votos.

Y sigo sin entender la razón para que los
medios mexicanos insistan que Chile votó a
favor de la constitución implantada por Pi
nochet en 1980, porque no es así.

En 1989, antes del retorno a la demo
cracia y un año después del triunfo del "No"
que lo sacó del poder, un acuerdo entre los
partidos opositores y la dictadura permitió
54 reformas que aprobaron el 85 punto 7
de los electores.

Se eliminó con ellas, la facultad presi
dencial de disolver la Cámara de Diputa
dos; estableció el deber de ¡os órganos
del Estado de respetar y promover los
derechos esenciales,
la vinculación a los
tratados internacio
nales en materia de

derechos humanos y
la derogación del ar
tículo 8 que prohibía
partidos políticos por
razones ideológicas.

Se quiso enton
ces terminar con los

senadores vitalicios,
uno de los cuales fue

el mismo Pinochet,
pero no se pudo has
ta 2005, durante el gobierno de Lagos;
cuando ocurrió la segunda gran reforma a
la constitución de Pinochet, con 54 modifi
caciones aprobadas por el congreso.

Además de los senadores designados y
vitalicios, esa reforma eliminó el rol dado a las
Fuerzas Armadas como "garantes de la insti
tucional ¡dad" y la inamovilidad de los coman
dantes en jefe de las Fuerzas Armadas.

Redujo de 6 a 4 años el periodo presidencial,
sin reelección inmediata, y aumentó las faculta
des fiscalizadoras de la Cámara de Diputados.

Y Chile pudo entonces tener, la consti
tución democrática avalada este domingo
17 por la mayoría. De los diarios chilenos
La Segunda, La Tercera y El Mercurio saqué
algunos de los siguientes datos:

* Hora y media después de cerradas las
mesas de votación con 27 por ciento de las
boletas encuestadas, quedó claro que no
se quería una nueva constitución.

* Consecuentes con la tradición demo

crática de Chile, minutos después la dere
cha reconoció su derrota.

* Contrariamente a lo que se esperaba,
el En Contra tuvo su mayor respaldo en co
munas de altos ingresos y el A Favor en las
menos ricas y las rurales.

* Votaron En Contra principalmente las
mujeres y los menores de 34 años.

* De los poco más de 15 millones 300 mil
electores, votaron 1 2 millones 358 mil 90.

* Se incrementaron los votos en blanco y
no válidos y las excusas para no votar, a casi
el doble del plebiscito de septiembre de
2022 y debieron redistribuirse los carabine
ros, porque en algunas comisarias había filas
de los que avisaban que no podían sufragar.

* Por ser voto obligatorio, sufragó la
población carcelaria de 17 penales; en 14,
ganó la opción En Contra.

* El presidente Gabriel Boric votó en su
natal Punta Arenas y más tarde en Santiago re
iteró que su gobierno no impulsará un nuevo
proceso constituyente; que el cierre del mis
mo, debiera generar un mejor clima para el
entendimiento y llamó a dejar la polarización
y a la unidad nacional "hoy, sin más dilaciones"

* Su ministra vocera, Camila Vallejo,
adelantó que en los dos años que les fal
tan como gobierno, darán prioridad a los
temas que importan a la ciudadanía, como
pensiones, empleo, seguridad, salud, vi
vienda y educación y empezarán con la re
forma de las pensiones.
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* Se habla de un reajuste de gabinete y
del equipo presidencial de asesores.

* Algunas fuentes indicaron conversa
ciones con la oposición para no fracasar en
el Congreso, pero representantes de ésta
manifestaron que no aprobarán "malas re
formas" como alza de impuestos.

* El principal im
pulsor de la opción A
Favor, José Antonio
Kast, dijo sentir el no
haber podido con
vencer que el nuevo
texto era mejor, que
asumía la derrota tam

bién debida a divisio
nes dentro del sector

y al cansancio de la
gente, pero no estaba
amargado y sus ideas
"salieron fortalecidas".

Añadió que el
Partido Republicano que encabeza, comien
za una nueva etapa "mejorando lo que haya

que mejorar para recuperar Chile" y partici
par en los desafíos electorales locales y re
gionales del año próximo.

* El costo de los procesos constitucionales
desde el plebiscito que en 2020 aprobó ir por una
nueva, es de más de 150 mil millones de pesos
chilenos; alrededor de 370 mil Iones de dólares.

* La compañía estadounidense de ase
soría financiera, Bloomberg, lamentó la
desconexión de los partidos políticos con
grandes sectores de población; señaló que
los riesgos de malestar social siguen vivos
y el resultado da duro golpe a la clase polí
tica y entrega cierta certeza de corto plazo.

Y que para los inversionistas las reglas
favorables al mercado de una de las nacio

nes más ricas de América Latina permane
cerán intactas por ahora.

En fin, tras dos plebiscitos seguirá ri
giendo la constitución de centro izquierda
de Lagos, considerada por los chilenos me
jor que las dos últimas propuestas.

**Este artículo de Teresa Gurza, fue publica
do en la versión Web de El Heraldo de Saltillo.

En fin, tras dos plebiscitos
seguirá rigiendo la

constitución de centro

izquierda de Ricardo Lagos,
considerada por los chilenos
mejor que las dos últimas

propuestas
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UNA LIMOSNA DISFRAZADA
DE BENDICIÓN

1 n esta épocaE1 de regalos
.navideños el

papa Francisco ha que
rido darles un obse

quio a los guapos cató
licosapostólicosroma
nos a los que les gustan

otros guapos: van a poder recibir, en sus unio
nes homosexuales, una bendición por parte
de los sacerdotes de la Iglesia católica.

Eso sí, nada de ceremonias que equiparen
esas uniones con el matrimonio, ese regalo
sigue siendo para "la unión exclusiva, estable
e indisoluble entre un varón y una mujer, natu
ralmente abierta a engendrar hijos".

No es una broma del Día de los Santos

Inocentes. Esta decisión la dio a conocer esta

semana El Vaticano, a través de un documen
to del Dicasterio para la Doctrina de la Fe (leer
aquí), el cual avala las bendiciones como un
gesto de "proximidad pastora I" tanto para las
parejas "en situaciones irregulares" es decir,
todas aquellas heterosexuales que no están
casadas por la Iglesia como para las parejas
de Gays y de Lesbianas.

"¡Qué detallazo de don Francisco!", dirán
algunos guapos de la diversidad que son cató
licos. Aunque algunos guapos de la diversidad
que somos agnósticos, sabemos que este gui
ño del papa Francisco a la bandera del arcoíris
es una limosna disfrazada de bendición.

Desde su llegada a La Santa Sede, por allá
de 2013, Jorge Mario Bergoglio dijo sobre
la homosexualidad que él no era quién para
juzgarla. Luego, en 2020 Susan (como le de

cimos los guapos a Su Santidad), afirmó que
las uniones del mismo sexo tenían derecho

a formar una familia. Hombre, gracias por "el
permiso", pero aún sin él en 2021 me uní en
matrimonio por lo civil con mi esposo Brando.

También en 2021 Susan hizo un llamado

para que los padres aceptaran la orientación
sexual de sus hijos. De igual forma, gracias
por "el permiso", pero aún sin él mi madre
abrazó mi estilo de vida 27 años atrás.

Probablemente habrá quien vea la de
cisión del papa Francisco como un avance
para la inclusión del colectivo LGBT+ en la
Iglesia, y lo celebrarán. También habrá gru
pos ultraconservadores dentro de la curia
romana que lo repudiarán, y no lo acatarán.
Lo cierto es que el cambio de rumbo de la
cabeza de El Vaticano difícilmente dejará in
diferente a creyentes y no creyentes.

Sin ser practicante de la religión católica
pero sí lector incansable de su Historia, la ben
dición del papa Francisco a las parejas homo
sexuales ¡a considero como una suerte de "re

galo" que llegatarde, maltratado e incompleto.
Tarde porque mientras la Iglesia sigue

atrapada en el Siglo XVIII con respecto a quié
nes deben integrar el matrimonio, en mi círcu
lo cercano en el México de la cuarta parte del
Siglo XXI conozco parejas del mismo sexo
que han vivido juntas durante décadas, hasta
que la muerte los ha separado, sin necesidad
de alguna bendición, aun siendo católicos.

Maltratado porque mientras la Iglesia sigue
atrapada pidiendo disculpas por sus propios
escándalos de pederastía en todo el mundo
por parte de sus sacerdotes, los homosexua
les de todo el mundo seguimos esperando un
perdón público porhabersido la misma Iglesia
católica nuestra mayor represora y aliciente de
crímenes de odio por homofobia.

Incompleto porque mientras el Papa
pretende que esta bendición se tome como
un avance, los no fanáticos sabemos que
es una limosna a las y los integrantes de la
Diversidad Sexual que, con lágrimas y san
gre, han logrado su dignificación a través de
la resistencia y de la lucha.

La Iglesia va muy tarde para una sociedad
que, a través del marco legal, le ha dado dis
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tintos significados a la palabra matrimonio y
a los nuevos modelos de familia. En la víspera
del 2024 quiere comenzar por darle la ben
dición a las uniones civiles que, por lo menos
en la Ciudad de México, son un hecho desde
marzo de 2010 y avanzaron paulatinamente
hasta que en 2022 se convirtió legal el matri
monio entre parejas homosexuales en todo
el país.

"La bendi" del papa Francisco llegó justo
el día que mi marido me regaló (entre otros
cuatro libros de cultura Gay) "Memorias de
Shangay. 30 años de historia LGTBIQ + en Es
paña", donde en un texto de José Mola (pe
riodista, escritor y maestro en estudios LGT
BIQ + por la Universidad Complutense de
Madrid) he venido a descubrir que mediante
la Ley de Vagos y Maleantes los homosexua
les eran considerados de forma oficial como

peligrosos sociales.
Dice el autor: "si pertenecías a estos gru

pos, eras privado de la libertad. Es decir, ibas
a la cárcel por tu supuesta predisposición a
cometer delitos y no por haberlos cometido
(...) la religión fue el principal estamento en
cargado de perseguir la homosexualidad".

Pero ahí no acaba todo. A decir del pro
pio José Mola, en 1970 se aprobó la Ley de
Peligrosidad y Rehabilitación Social "que no
fue más que un remix de la antigua Ley de
Vagos y Maleantes (...) ahora dejamos de
ser «peligrosos» para convertirnos en «delin
cuentes» ante la Ley".

Para entender el caso de México hay que
leer la obra del periodista y escritor Braulio Peral
ta como "Los nombres del arco iris" y "El Clóset

de cristal", este último libro tiene en su portada
un extraordinario retrato de Carlos Monsiváis.

El guiño del papa Francisco a la comuni
dad LGBT+ llega en una de las peores crisis
de éxodo de católicos y crisis de reclutamien
to de nuevos feligreses. La bendición de la
Iglesia llega condicionada para los homo
sexuales católicos que ya de por sí han sido
señalados y castigados portodo el organigra
ma de! catolicismo por los siglos de los siglos.
Esto es una limosna disfrazada de bendición.

Sin ser practicante de la
religión católica pero sí lector
incansable de su Historia, la
bendición del papa Francisco
a las parejas homosexuales,
la considero como una suerte

de "regalo" que llega tarde,
maltratado e incompleto
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;iYo tienen
llenadera!

En el Poder Judicial siguen gastándose los
recursos del pueblo a manos llenas. Yes
que, en el Consejo de la Judicatura Federal,
decidieron dilapidar más de 60 millones de
pesos en mudanzas.
Hace unos días, en las instalaciones de la

Dirección de Recursos Materiales del C JE que
se encuentran ubicadas en un lujoso edificio en
la carretera PicachoAjusco 170, se autorizó y
se firmó un acuerdo administrativo para pagar
un costosísimo "servicio de transportación de
bienes inmuebles".

El primero fue por un monto máximo de 41
millones 790 mil 230 pesos.
Y el segundo fue por un monto máximo de

20 millones 644mil 56 pesos.
El C JF dicen, con la mano en la cintura, que

ios pagos cubrirán un periodo que ya inició,
hace seis días, el pasado 16 de diciembre y que
concluirá basta el 19 de julio de 2025, es decir:
un año después de que López Obrador haya
dejado la presidencia de la república.
Lo que llama la atención es que ambas

cantidades serán pagadas a la misma empresa,
una compañía llamada BCC Transportes,
Almacenajes y Logística SA de CV.
Cabe mencionar que, durante el sexenio de

Peña Nieto, BCC Transportes, Almacenajes
y Logística SAde CV. tuvo un crecimiento
mctcórico. De hecho, se trata de una empresa
que tuvo como uno de sus clientes principales
alIMSS,

Lo más delirante es que BCC Transportes, la
empresa a la que el CJF ha decidido pagar más
de 60 mdp, recibió durante todo el gobierno
de Peña Nieto 50 millones 859 mil 263 pesos.
Es decir: el desfachatado Poder Judicial ha

decidido pagar, en dos años, diez millones más
de lo que la administración peñanietistapagó
en un sexenio.

La pregunta es: ¿los seis consejeros y
consejeras que integran el Consejo de la
Judicatura no se dieron cuenta que su
Dirección de Recursos Materiales decidió,
hace cuatro días, a puerta cerrada, gastar
más de 60 mdp en un servicio de mudanzas?
¿Qué opinión tendrán ai respecto Alejandro
Sergio González, Sergio Javier Molina.
Eva Verónica de Gyvés. Lilia Ménica
López. Bernardo Bátáz. Celia Maya y,
desde luego, su presidenta, Norma Piña?
¿O es que acaso los flamantes consejeros y
consejeras están tan extraviados que no se
enteran de lo que ocurre en el CJF?
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lil arta de Alito
se está vaciando

MAESTRO, PRIÍSTAS CREAN ALIANZA PROGRE
SISTA EN APOYO A CLAUDIA.

El Arca de Alito se está vaciando, pese al diluvio, al ca
taclismo partidista que se avecina en jimio y que el pas
tor tricolor ha tratado de evitar con su lemaíl Sálvese

quien pueda, los corruptos y saqueadores primero". Se
le están yendo figuras del Cártel delPRI Nueva Genera
ción que formó junto con El Bomban Ladrón que segui
mos queriendo ver en el colchón pero de una prisión, y
con el que ya perdió casi todo.
Manuel Añorve dijo que Eruviel, JV'lurat, Rub al
ca va, Nuvia Mayoría, Jorge Carlos Maríny otros
cambian de bando para evitar eventuales acusa
ciones de corrupción.
Uy, si eso fuera, el Frente Amplio por México incluidos
panistas y perredistas ya hubiera intentado pasarse a
Juntas Hacemos Historia para buscar inmunidad.
Sheinbaum ha gastado 13 mdp en su prccarupaüíiy
Xóchitl 23 mdp.
Es en lo único que va ganando Gálvez, porque en prefe
rencias está abajo por más de 40 puntos.

Un spot de Gálvez reza: "Aclamada por los ciuda
danos, sorprendió a México al convertirse en la lí
der esperada",
Sí: elegida por Claudio X González y aplaudida por La
tinus ylabanda PRIANPKD, sorprendiendo a millones
de mexicanos que preguntamos: "¿Es neta, liertha?, ¿te
lanzas después de no ganar un estado y vas portado un
país?". Alito también tiene 2 spots, que en realidad sig
nifican: "Cuando los gobiernos priistas saqueamos las
arcas públicas no pensamos en la reputación del parti
do, pensamos en nuestras familias"
Sandra Cuevas busca crear un nuevo partido poli
tico y descarta irse a Morena.
Podría llamarse PRCN: Partido de Resentidos por Can
didaturas Negadas.
liiden pierde apoyo en 7 estados claves rumbo a Lis
elecciones.

Don Joe está más preocupado en apoyar a Ucrania e Is
rael con millonario armamento, que en resolver los pro
blemas económicos en ETJ, como candil bélico de la calle
y oscuridad de la casa dando argumentos para el retor
no del vengativo Trump, padre ideológico de Mileiy 13ol
sonaro.
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Vnliill y
Taboada a 1a
deriva

LE APUESTAN AL OLVIDO

"Mientras por ahí piensan en uto
pías, acá demostramos con hechos
que damos buenos resultados", pu
blicó Xóchitl Gálvez con una foto

levantándole la mano al candidato

panista en la Ciudad, Santiago Ta
boada. Hace apenas unos meses le
pregunté a Gálvez en un debate en te
levisión, cuando aún no la imponían
como candidata del bloque conser
vador, si ella se deslindaba del Cártel
Inmobiliario, alo que respondió que
sí. No pasó ni un año para que posa
ra orgullosamente junto al líder de la
mafia panista en Uenito Juárez.

El escándalo inmobiliario que una
década de administraciones panistas

fue perfeccionando en la alcaldía, es
bien conocido por todas y todos quie
nes habitamos esta Ciudad. Para la

misma Xóchitl Gálvez tampoco es
ajeno, ella hizo lo propio cuando fue
alcaldesa de Miguel Hidalgo a través
de los famosos moches.

A pesar de lo anterior, pareciera
que la derecha aún no entiende poi
qué en todas las encuestas Clara 13 ru
gad a supera a Santiago Taboada por
más de 20 puntos de intención de vo
to y Claudia Sheinbaum en un 2 a 1
sobre Xóchitl Gálvez.

Tantas décadas de gobiernos
prianistas por todo México se han
caracterizado por el saqueo, las pri
vatizaciones y la profunda corrupción
que convirtieron en su forma de go
bernar, los últimos 5 años no han sido
la excepción. A la par, los gobiernos de
La Transformación y especialmente el
del Presidente López Obrador han sa
cado amillones delapobreza, resca
taron a las regiones marginadas por
el olvido, convirtieron en derechos lo
que siempre fueron privilegios y se
sentaran las bases para seguir regene
rando nuestra vida pública.
El panismo le apuesta al olvido,

pero el Pueblo de la Ciudad de Méxi
co tiene memoria, por eso somos mi
llones quienes decidimos defender la
esperanza, y sí, también la utopía.
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Gastos
electorales
millonarios

SON EXORBITANTES

Los partidos políticos, en combina
ción con el INE, han acordado im
presionantes partidas, con las que
buscarán promocional' a sus candida
tas y candidatos, para el proceso elec
toral del próximo año.

De esta manera, MORENA, el PT
y el Partido Verde, quienes forman
la alianza "Sigamos Haciendo His
toria", destinarán más de 612 mi
llones de pesos, solo para spots que
favorezcan a sus aspirantes a diver
sos cargos, pero dándole particular
importancia, insistimos, a Claudia
Sheinbaum, su candidata a la Presi
dencia; el 40% del recurso, lo usarán
para financiar a aquellos candidatos
que vayan por la coalición y, el 60%,
será exclusivo para quienes sean
promovidos por cada uno de los tres

partidos, o sea, para diversos cargos
que no sean los de la Presidencia de
la República, habrá candidatos de la
coalición, pero, para otros, serán ex
clusivamente de cada uno de los par
tidos.

Por otro lado, el PAN, el PRl y el
PRD, se han denominado "Fuerza y
Corazón por México", y no se han que
dado atrás, decidieron aprobar 553
millones, con las mismas intenciones.
Lo anterior se estableció por acuerdo
de los bloques partidistas que, como
bien sabemos, mantienen convenios
de coalición, previamente aprobados
por la Comisión de Prerrogativas y
Partidos Políticos del INE.

"Sigamos Haciendo Historia" ha
expresado que, de las 300 diputacio
nes de mayoría, irán juntos en 255 y
de ellas, 140 serán para MORENA, 69
para el Partida Verde y 46 para el PT.
Por lo que hace a las senadurías de ma
yoría, 48 van en alianza, asi, 27 son de
MORENA, 11 del Partida Verde y 10
del PT.

"Fuerza y Corazón por México",
ha utilizado las mismas fórmulas que
se establecieron para la coalición "Si
gamos Haciendo Historia". También
se ha dado a conocer que los montos
señalados, se empezarán a ejercer a
partir del 1 de marzo de 2024, cuan
do legal y formalmente empiecen las
campañas.
Lo cierto, impactantes los gastos

electorales en nuestro País.
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Capitanes
Viento en popa

Nu México, que encabeza Iván Cana
les, cierra muy bien 2023.
A un año de haber llegado a encabe

zar el equipo, Canales celebra también el
primer aniversario de Nu como Sofipo en
México y se cumplen dos años de la sali
da a bolsa en NYSE de su empresa matriz,
Nu Holdings.

A pesar de un entorno macroeconó
mico desafiante, Nu Holdings ha superado
las expectativas en ocho trimestres con
secutivos. En el último trimestre, la casa
matriz logró ingresos récord de 2 mil mi
llones de dólares, lo que deja como resul
tado una utilidad neta de 303 millones de
dólares.

Con más de 90 millones de clientes en

América Latina Nubank se posiciona co
mo un actor clave en la inclusión financie
ra de la región.

En México, al cierre de septiembre de
2023, superó los 43 millones de clientes y
se consolidó como una de las 25 institu
ciones financieras mejor capitalizadas en
el mercado.

Su Sofipo cuenta con un capital social
superior a los 700 millones de dólares.

Sus planes para 2024 son ambicio
sos, pues quiere ampliar y mejorar su
oferta de productos financieros. Ahora
mismo está en fase de pruebas de los
préstamos personales, luego del éxito
que tuvieron con el lanzamiento de la
Cuenta Na

Optimizan
datos

La startup Datalogz, funda
da por Pablo Lerdo de Te
jada, levantó una ronda de
inversión de 5 millones de
dólares, operación que le
permitirá iniciar su expan
sión en México y América
Latina

La firma ofrece a los
negocios una solución pa
ra optimizar la gestión de
datos, análisis y generación
de reportes para ayudarles
a hacer más eficientes sus
recursos y resultados, con
reducción en costos en ope
raciones hasta de 30 por
ciento.

El creciente uso de da
tos, Inteligencia Artificial
(IA), Machine Learning
(ML) e informes para tomar
decisiones aumenta los cos
tos, riesgos y esfuerzos labo
rales de las organizaciones
de forma exponencial.

Datalogz se conecta a

los metadatos y registros
de las plataformas de opera
ciones de inteligencia de
negocios para identificar
y automatizar instantánea
mente soluciones.

En breve, la empresa
también anunciará la atrac
ción de talento nuevo, para
lo que se enfocará en reclu
tar expertos en tecnología y
especialistas en ingeniería.

La ronda de inversión
estuvo a cargo de Great
Point Ventures, con la parti
cipación de Graphene Ven
tures, Squadra Ventures,
Berkeley Skydeck, Defined
VC, Mana Ventures y Tra
jectory Ventures.

Por las

startups
BlackBox Startup Law y Ad
vocada Rodrigues do Ama
ral formaron una alianza
para asesorar a las startups
en México y Brasil, países

líderes en el ecosistema
La mexicana BlackBox

Startup Law, a cargo de
Víctor AguirreLópez, es
una firma de abogados que
brinda servicio legal orien
tado a los negocios de las
startups en América Lati
na y representa a fundado
res y fondos de capital de
riesgo.

Advocacia Rodrigues
do Amaral es una empresa
de Brasil que capitanea Ar
thur Rodrigues do Ama
ral y está especializada en la
representación de startups,
fundadores, inversionistas,
transacciones estratégicas
y litigios complejos, incluso
a nivel internacional.

Las dos firmas se unie
ron para integrar una ase
soría multinacional espe
cializada en startups que
operan en ambos países.
La idea es darles asesoría
jurídica integral, lo que les
permitirá supervisar ágil
mente sus operaciones de

manera global.
Ambos despachos su

man más de 35 años de ex
periencia

Se estima que los sec
tores con mayor número
de startups en México son
tecnologías de la informa
ción con más de 600, ser
vicios financieros, con más
de 300, y servicios empresa
riales, con 250, según datos
de PWC.

Expansión
sustentable

Tras el éxito en Ciudad de
México, Monterrey y Que
rétaro, Wander Cabins, del
impulsor del turismo eco
lógico y sustentable Santia
go García Rey, continua
rá con su proceso de ex
pansión en 2024. Su plan
es llegar a Guadalajara en
marzo, en el famoso Bos

que de la Primavera
El destino incluirá 10

cabañas con dos diseños di
ferentes, uno de los cuales
será obra del interiorista ca
talán Fransesc Rifé.

El sitio de ocho hectá
reas de bosque incluirá va
rios kilómetros de senderos
para caminar y realizar bici
cleta de montaña así como
uatemazcal y un spa

Más adelante, en abril,
García Rey ampliará el in
ventario de cabañas en las
sedes de La Marquesa y
Valle de Bravo, debido
a la alta demanda en estos
sitios.

Otros proyectos de ex
pansión para 2024 incluyen
un nuevo conjunto en Que
rétaro, en Villa Alpina en el
Estado de México, y Wan
der Cabins Baja Sur, que se
rá el primer destino de pla
ya de la empresa

capitanes@reforma.com

FABRICIO
MORENO...

Es el country manager
de Adyen México, pla
taforma que se enfoca
en la digitalizacíón e
innovación del ecosis

tema de pagos. More
no cuenta con amplio
conocimiento de este

negocio en la región,
lo que le permite tener
una visión completa
sobre las necesidades

particulares del proce
samiento de pagos pa
ra ayudar a las empre
sas a alcanzar un alto

nivel tecnológico.
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La Fed sin
credibilidad
El Comité de Tasas de

la Reserva Federal
(FOMC, por sus si

glas en inglés) está pagando
un costo altísimo por haber
"doblado las manos" frente al
mercado la semana pasada
(ver en el dinero del 14 de
diciembre: "La Fed se dobla
¿Seguirá Banxico?").

Perdió el control de las
tasas de los treasuries. Aho
ra los niveles son los que los
operadores quieren, básica
mente los que más les con
vienen, independientemente
de lo que diga la Fed o de los
datos que arroje la economía

Lo único que hizo el
FOMC del 13 de diciembre
fue poner en el nuevo diagra
ma de puntos tres bajas de 25
puntos base (pb), cada una en
2024, para cerrar con una ta
sa de 4.50 a 4.75 por ciento.

En el diagrama de puntos
de septiembre dibujaba sólo
dos ajustes de 25 pb.

Recordemos que el grá
fico de puntos es donde los
miembros del FOMC ponen
sus proyecciones de cierre de
año para los fondos federales,
la mediana estadística que
consideran en el mercado
como la guía de la Fed.

Consciente o inconscien
temente le dieron una mano
al mercado, pero él se tomó
todo el cuerpo y la capaci
dad de decidir cuales son los
niveles adecuados de todas
las tasas.

El treasury de 10 años es
taba en 4.20 por ciento el 12
de diciembre, un día antes
del FOMC y ayer cerró en
3.85, más lo que se acumule
hasta el fin de año.

La única lógica es que
las valuaciones de los porta
folios financieros cierren el
año "cómodamente".

Del viernes 15 de diciem
bre al día de ayer, han salido
seis miembros del FOMC a
hacer declaraciones que bus
can atajar la euforia bajista de
las tasas de los treasuries.

Pero los operadores, ni
los ven y ni los oyen, por
el contrario, redoblan su
apuesta contra la Fed, si el
gráfico de puntos ve tres ba
jas de 25 pb en 2024, el mer
cado de futuros de los fon
dos federales descuenta seis,
para cerrar con una tasa de
los fondos federales de 3.75
a 4 por ciento.

Y lo más grave, los da
tos macro de noviembre que
han salido en las últimas dos
semanas han sido bastan
te buenos: ISM de servicios,
ventas al menudeo, produc

El Comité de Tasas de
la Reserva Federal
(FOMC, por sus si

glas en inglés) está pagando
un costo altísimo por haber
"doblado las manos" frente al
mercado la semana pasada
(ver en el dinero del 14 de
diciembre: "La Fed se dobla
¿Seguirá Banxico?").

Perdió el control de las
tasas de los treasuries. Aho
ra los niveles son los que los
operadores quieren, básica
mente los que más les con
vienen, independientemente
de lo que diga la Fed o de los
datos que arroje la economía

Lo único que hizo el
FOMC del 13 de diciembre
fue poner en el nuevo diagra
ma de puntos tres bajas de 25
puntos base (pb), cada una en
2024, para cerrar con una ta
sa de 4.50 a 4.75 por ciento.

En el diagrama de puntos
de septiembre dibujaba sólo
dos ajustes de 25 pb.

Recordemos que el grá
fico de puntos es donde los
miembros del FOMC ponen
sus proyecciones de cierre de
año para los fondos federales,
la mediana estadística que
consideran en el mercado
como la guía de la Fed.

Consciente o inconscien
temente le dieron una mano
al mercado, pero él se tomó
todo el cuerpo y la capaci
dad de decidir cuales son los
niveles adecuados de todas
las tasas.

El treasury de 10 años es
taba en 4.20 por ciento el 12
de diciembre, un día antes
del FOMC y ayer cerró en
3.85, más lo que se acumule
hasta el fin de año.

La única lógica es que
las valuaciones de los porta
folios financieros cierren el
año "cómodamente".

Del viernes 15 de diciem
bre al día de ayer, han salido
seis miembros del FOMC a
hacer declaraciones que bus
can atajar la euforia bajista de
las tasas de los treasuries.

Pero los operadores, ni
los ven y ni los oyen, por
el contrario, redoblan su
apuesta contra la Fed, si el
gráfico de puntos ve tres ba
jas de 25 pb en 2024, el mer
cado de futuros de los fon
dos federales descuenta seis,
para cerrar con una tasa de
los fondos federales de 3.75
a 4 por ciento.

Y lo más grave, los da
tos macro de noviembre que
han salido en las últimas dos
semanas han sido bastan
te buenos: ISM de servicios,
ventas al menudeo, produc
ción industrial, ventas de ca
sas nuevas y ventas de casas
existentes.

De hecho, en el merca

do de viviendas, el índice de
confianza de los construc
tores ya empieza a repuntar.

Los precios de las casas

siguen subiendo, de acuer
do con el reporte de la Aso
ciación Nacional de Agentes
Inmobiliarios (NAR, por sus
siglas en inglés).

La baja de las tasas de los
treasuries ya se trasminó a las
hipotecas y se empieza a rea
celerar el sector inmobiliario,

que por cierto es el causante
de más de una tercera parte
de la inflación.

Con los datos de noviem
bre, la estimación del creci

miento del PIB para el cuar
to trimestre de 2024 es de
2.7 por ciento, de acuerdo
con el modelo GDPNow de

la Fed de Atlanta, más lo que
se acumule

De seguir esta buena ra
cha de datos para los repor

tes de diciembre, hablaremos
nuevamente de una econo
mía sobrecalentada

Finalmente, los datos se

manales ligados a la medi
ción de la tasa de desempleo
siguen siendo muy buenos.

El último número de las

solicitudes de seguro de de
sempleo cayó al nivel más
bajo desde mediados de oc
tubre y las llamadas solici
tudes continuas (digamos el

saldo que se arrastra) creció
de manera débil.

La conclusión es que hay
menos despidos, pero se tar

da un poco más en conse
guir un nuevo trabajo. Hay
un perfil de pleno empleo.

Al paso que vamos ten
dremos una economía sobre

calentada con una actividad
de construcción bastante di
námica y con pleno empleo.

Eso sí, con tasas de los

treasuries de 10 años al 3 por
ciento.

Imposible pensar en que
la inflación no rebotaría

La otra opción tendría
que ser que la economía "má
gicamente" se colapse y se
dispare el desempleo, con lo

que la inflación caería abajo
de 2 por ciento.

Entonces sí, el FOMC ba
jaría, no sólo seis veces su ta
sa como quiere el mercado,sino hasta ocho.

La inflación subyacen
te anual está ahora en 4 por
ciento, el doble de la meta
oficial.

ción industrial, ventas de ca
sas nuevas y ventas de casas
existentes.

De hecho, en el merca
do de viviendas, el índice de
confianza de los construc
tores ya empieza a repuntar.

Los precios de las casas
siguen subiendo, de acuer
do con el reporte de la Aso
ciación Nacional de Agentes
Inmobiliarios (NAR, por sus
siglas en inglés).

La baja de las tasas de los
treasuries ya se trasminó a las
hipotecas y se empieza a rea
celerar el sector inmobiliario,
que por cierto es el causante
de más de una tercera parte
de la inflación.

Con los datos de noviem
bre, la estimación del creci
miento del PIB para el cuar
to trimestre de 2024 es de
2.7 por ciento, de acuerdo
con el modelo GDPNow de
la Fed de Atlanta, más lo que
se acumule

De seguir esta buena ra
cha de datos para los repor
tes de diciembre, hablaremos
nuevamente de una econo
mía sobrecalentada

Finalmente, los datos se
manales ligados a la medi
ción de la tasa de desempleo
siguen siendo muy buenos.

El último número de las
solicitudes de seguro de de
sempleo cayó al nivel más
bajo desde mediados de oc
tubre y las llamadas solici
tudes continuas (digamos el
saldo que se arrastra) creció
de manera débil.

La conclusión es que hay
menos despidos, pero se tar
da un poco más en conse
guir un nuevo trabajo. Hay
un perfil de pleno empleo.

Al paso que vamos ten
dremos una economía sobre
calentada con una actividad
de construcción bastante di
námica y con pleno empleo.

Eso sí, con tasas de los
treasuries de 10 años al 3 por
ciento.

Imposible pensar en que
la inflación no rebotaría

La otra opción tendría
que ser que la economía "má
gicamente" se colapse y se
dispare el desempleo, con lo
que la inflación caería abajo
de 2 por ciento.

Entonces sí, el FOMC ba
jaría, no sólo seis veces su ta
sa como quiere el mercado,
sino hasta ocho.

La inflación subyacen
te anual está ahora en 4 por
ciento, el doble de la meta
oficial.

ción industrial, ventas de ca
sas nuevas y ventas de casas
existentes.

De hecho, en el merca
do de viviendas, el índice de
confianza de los construc
tores ya empieza a repuntar.

Los precios de las casas
siguen subiendo, de acuer
do con el reporte de la Aso
ciación Nacional de Agentes
Inmobiliarios (NAR, por sus
siglas en inglés).

La baja de las tasas de los
treasuries ya se trasminó a las
hipotecas y se empieza a rea
celerar el sector inmobiliario,
que por cierto es el causante
de más de una tercera parte
de la inflación.

Con los datos de noviem
bre, la estimación del creci
miento del PIB para el cuar
to trimestre de 2024 es de
2.7 por ciento, de acuerdo
con el modelo GDPNow de
la Fed de Atlanta, más lo que
se acumule

De seguir esta buena ra
cha de datos para los repor
tes de diciembre, hablaremos
nuevamente de una econo
mía sobrecalentada

Finalmente, los datos se
manales ligados a la medi
ción de la tasa de desempleo
siguen siendo muy buenos.

El último número de las
solicitudes de seguro de de
sempleo cayó al nivel más
bajo desde mediados de oc
tubre y las llamadas solici
tudes continuas (digamos el
saldo que se arrastra) creció
de manera débil.

La conclusión es que hay
menos despidos, pero se tar
da un poco más en conse
guir un nuevo trabajo. Hay
un perfil de pleno empleo.

Al paso que vamos ten
dremos una economía sobre
calentada con una actividad
de construcción bastante di
námica y con pleno empleo.

Eso sí, con tasas de los
treasuries de 10 años al 3 por
ciento.

Imposible pensar en que
la inflación no rebotaría

La otra opción tendría
que ser que la economía "má
gicamente" se colapse y se
dispare el desempleo, con lo
que la inflación caería abajo
de 2 por ciento.

Entonces sí, el FOMC ba
jaría, no sólo seis veces su ta
sa como quiere el mercado,
sino hasta ocho.

La inflación subyacen
te anual está ahora en 4 por
ciento, el doble de la meta
oficial.
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Un buen año
para la economía

Estamos a punto de fi
nalizar un año que tu
vo de todo. En el te

rreno económico, los bancos
centrales, en particular los
de México y Estados Uni
dos (EU), continuaron con
una política monetaria res
trictiva; mientras que en lo
geopolítico se exacerbaron
diversos conflictos bélicos,
siendo el más grave la gue
rra entre Israel y el grupo
terrorista Hamas, que afor
tunadamente hasta hoy no
han descarrilado a la eco
nomía global. En México,
mientras tanto, además del
teatro político encabezado
por el presidente y sus ma
ñaneras, tuvimos la farsa del
sí y no de la candidatura
presidencial del goberna
dor de Nuevo León, Samuel
García

Ese contexto de res
tricciones monetarias, llan
to y risas no impidió que
el ritmo de actividad eco
nómica en EU y México
fuera considerablemente
mejor al esperado al inicio .
del año. Allá sorprendió a
todos la resiliencia de su
economía, cuyo Producto
Interno Bruto (PIB) se es
tima creció entre 2.5 y 2.8
por ciento, lo que favore
ció nuestras exportaciones,
el turismo y el incremen
to de las remesas, factores
clave para el desempeño
de nuestra economía. El
tema de las remesas, sin
embargo, tiene también su
lado negativo. Son un indi
cador de que las políticas
de la 4T han expulsado a
cientos de miles de traba
jadores mexicanos obliga
dos a emigrar por la falta
de oportunidades dentro

del país para sostener a sus
familias.

Sea como fuere, es im
portante insistir que esa
evolución de las economías
contrasta con lo qüe espe
raban los especialistas en
EU y México el año pasa
do y ál inicio del actual. En
ese entonces, la discusión se
centraba sobre cuál sería el
efecto de una política mo
netaria restrictiva en ambos
países que, con las tasas de
interés real más altas en lo
que va del siglo, buscaban
revertir las presiones infla
cionarias. Unos estaban es
peranzados en lograrlo con
un aterrizaje suave, mien
tras que otros temían que
habría una recesión este año,
pero todos coincidían en un
debilitamiento importante
de las economías. Esto, a la
postre, no ocurrió.

En mi caso, consideré
como más probable para
EU una recesión, si bien
leve y corta, y para México
algo similar, pero es eviden
te que también me equivo
qué. La realidad es que el
crecimiento económico en
ambos países superó sus

promedios históricos y el
empleo se sostuvo en. ni
veles elevados. En particu
lar, el crecimiento del PIB
en nuestro país se estima
fue entre 3 y 3.5 por ciento,
ayudado, como mencioné
antes, por el dinamismo es
tadounidense y las remesas,
así como por las inversio
nes de relocalización geo
gráfica y las transferencias
gubernamentales.

Quizá uno de los aspec
tos más sorprendentes del
crecimiento en EU y Méxi
co es que se registró en un
entorno de inflación descen
dente y con la Reserva Fede
ral (Fed) y el Banco de Mé
xico (Banxico) mantenien
do altas las tasas de interés,
contrario a las expectativas
de la mayoría de los analis
tas financieros que visuali
zaban una reducción de es
tas en 2023. Yo no compartí
ese optimismo e insistí, en
varias ocasiones durante el
año, que las tasas en EU y
México descenderían has
ta que hubiera señales cla
ras de convergencia hacia
las metas de inflación de
los bancos centrales, lo que

estimé sucedería hasta en
trado 2024. Mi previsión
sobre este particular probó
ser acertada

Es un hecho, entonces,
que el progreso contra la
inflación se logró, hasta
ahora, sin que las econo
mías de EU y México ha
yan resentido el peso de
las altas tasas de interés.
Nuestra economía pudo,
además, crecer a pesar de
las políticas públicas ad
versas del gobierno de la
4T. Eso es bueno. Las pre
guntas ahora son: ¿las tasas
de interés elevadas conti
nuarán en EU y México
el próximo año? ¿Cuándo
y qué tanto pudieran dis
minuir las tasas de interés
y cuál será su efecto sobre
el crecimiento económico
en 2024? En mi primera
columna de enero espero
responder estas preguntas
y comentar mis perspecti
vas para todo el año.

Deseo a mis lectores una
Feliz Navidad y un próspero
y lleno de bendiciones 2024.
Regreso el jueves 11 de enero.

Fecha: 21/12/2023

Página: 5

Area cm2: 325

1 / 1

Columnas Económicas

Visión Económica / Salvador Kalifa

Salvador Kalifa

Costo: 70,850

Página 8 de 56



at s
News

onic, proveedor
de Tesla, anunció que

ha decidido no construir
una fábrica de baterías
para vehículos eléctri
cos de varios miles de
millones de dólares en
Oklahoma. Panasonic
ya tiene una planta de
baterías para VEs en
construcción en Kansas
y había considerado a
Oklahoma como poten
cial ubicación adicional.
Personas involucradas
en pláticas con el estado
de Oklahoma dijeron que
hubo diferencias sobre

condiciones para el sitio
y subsidios potenciales.
? Las ventas de casas
repuntaron de sus niveles
más bajos en 13 años en
noviembre tras cinco me
ses consecutivos de caí
das, incluso al tiempo que
tasas hipotecarias cerca
de sus niveles más altos
en dos décadas siguieron
pesando sobre las ventas.
Las ventas de casas exis

tentes, que conforman la
mayoría del mercado de
la vivienda, subieron 0.8%
en noviembre respecto
al mes previo, a una tasa
anual estacionalmente
ajustada de 3.82 millones,
reportó la Asociación
Nacional de Agentes
Inmobiliarios de EU.
? Los estadounidenses
que deben impuestos
atrasados recibirán un
incentivo para pagar des
pués de que el Servicio de
Impuestos Internos (IRS)
anunció que no aplica
ría casi mil millones de
dólares en multas por

pago tardío. Unos 4.6 mi
llones de contribuyentes
individuales con adeudos
en los años fiscales 2020
y 2021 serán elegibles
para la exención de las
multas. El IRS realiza
esta concesión porque
dejó de enviar muchas
cartas de cobro durante
la pandemia.
? La compañía de vehícu
los eléctricos Bird Global
se declaró en bancarrota
con un acuerdo para
vender algunos de sus
activos a sus acreedores
existentes. Bird solicitó
protección del capítulo
11 de la ley de quiebras
de EU. Apollo Global
Management y prestamis
tas de Bird han acordado
brindar 25 millones de
dólares en financiamien
to que sacaría adelante
a la compañía durante
la quiebra. Bird seguirá
operando como siempre
mientras se reestructura.

? Eddie Wu, director eje
cutivo de Alibaba Group,
tomará control directo
de la división nacional de
comercio electrónico de
la compañía, su cambio
gerencial más reciente al
tiempo que batalla con
nueva competencia en su
mercado local. Alibaba
dijo que su consejo ha
aprobado el nombramien
to de Wu como director
ejecutivo de Taobao y
Tmall Group, el negocio
de comercio electrónico
nacional de la compañía,
con efecto inmediato. Wu
remplaza en el puesto a
Trudy Dai, socia fundado
ra de Alibaba.
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Turistas se solidarizan con Acapulco
::::: Una vez más la solidaridad de los mexicanos
se hizo presente ante las tragedias. Nos platican
que la Procuraduría Federal del Consumidor, a
caigo de David Agultar, sólo recibió una queja
por abusos de una empresa en Acapulco luego

del desastre que el huracán Otis
provocó hace casi dos meses. El
resto de los clientes logró llegar
a un acuerdo con hoteles y pro
veedores de servicios turísticos.

En la mayoría de casos, nos de
tallan, las reservaciones que te
nían en diciembre se posterga
ron pana el año que entra,
mientras otros accedieron aDavid

cambiar el lugar de sus vacacioAgiiüar
nes. Antes del meteoro, nos di

cen, Acapulco era el destino que más viajeros na
cionales recibía en alojamiento tradicional, por
encima de Ciudad de México, Guadalajara y Can
dín, por lo que se trabaja a toda velocidad para
recuperar la corona más temprano que tarde.

Aeroméxíco ampliará
su flota para los Olímpicos
::::: Hablando de turismo, nos cuentan que An
drés Conesa, director general de Aeromexico,
compartió en redes sociales un mensaje de Año
Nuevo en el que resumió lo mejor de 2023 y lo
que viene en 2Q24. Entre las logros del año que
está por terminar, el directivo destacó 1a incorpo

ración del destino Roma, Italia,
así como la mayor cantidad de
asientos ofrecidos históricamen

te entre México y Europa, ade
más del restablecimiento de la

ruta a Tokio después de tres
años de pandemia. En 2024,
nos comentan que la aerolínea
del Caballero Águila va a cele
brar 90 años y para conmemo
rar tiene planeado incorporar 25
aviones 737 MAS para expandir

sus rutas a Estados Unidos y agregar más fre
cuencias a París durante el verano, cuando se lle
varán a cabo los Juegos Olímpicos en Francia.

Ven difícil meter reversa a carestía
::::: Tras el revuelo que causaron los comentarios
del presidente de la Coparmex, José Medina
Mora, sobre el final del pacto contra la carestía
por ta eliminación del subsidio a los combustibles,
nos reportan que el 8 de enero se reunirán inte
grantes de la Asociación Nacional de Tiendas de
Autoservicio y Departamentales, que preside Die
go Cosío Barto. y Grupo Walmart, de Guilher
me Lourelro, con funcionarios de la Secretaria de
Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O,
para hallar la forma en cómo mantener vigente el
Paquete Contra la Inflación y la Carestía (F&cic),
cuya meta es que el precio de una cesta de 24
productos siga debajo de mil 39 pesos. Aunque el
objetivo es extender el Pacic seis meses, nos hacen
ver que algunos artículos difícilmente revertirán
las alzas en plena cuesta de enero.
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JVueua presidenta deí Tribunal
Electoral: ¿totalmente... Morena?
Los escándalos en el Tribu

nal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación

(TEPJF) han colocado a ese im
portante órgano de justicia del
paísenentredicho: susmagistra
dos y magistradas, encargados de
dirimir controversias electorales,
han resultado ser más "grillos"
que institucionales y han puesto
en riesgo las elecciones históricas
del próximo año.
Para muestra, los "golpes de Es

tado" que le han propinado a sus
propios integrantes de la Sala Su
perior del organismo. En agosto del

2021, en una inédita sesión del Tri
bunal Electoral, cinco magistrados
aprobaron la remoción de José Luis
Vargas VaJdez como presidente de
la Sala Superior, y nombraron en el
caigo al magistrado Reyes Rodrí
guez Mondragón, el presidente de
puesto hace unos días.
Alamagistrada Janine Otálorala

destituyeron en 2019 por haber fa
llado en favor del PAN en el resul

tado de la elección para gobernador
del estado de Puebla en 2Q18.

La vida misma, como la política,
es una ruleta, y la última apuesta
del morfinismo para colocar una

presidencia a modo en el órgano
que va a calificar la elección del
2024 es la magistrada Móníca Soto,
quien asumirá el cargo el próximo
primero de enero, después deí "gol
pe de Estado" que asestó junto con
sus compañeros magistrados Feli
pe de la Mata y Felipe Fuentes.
Todo apunta a que la 4T pretende

aprovechar la cercanía que Mónica
Soto lia construido oon la integrante
del Consejo de la Judicatura Federal,
Eva Verónica de Gyvés. Resulta que
la hija de la nueva presidenta del
TEPJF, Ana Ximena Díaz Soto, es co
laboradora de la consejera. Trabaja
como coordinadora Técnica de su

ponencia en el brazo administrativo
del Poder Judicial.

A primera vista, parecierano ha
ber conflictodeinterés: las familias

de abogados se han hecho casi una
tradición en los ámbitos judiciales;
pero en el caso de la consejera De
Gyvés las cosas no se pueden ca
lificar de la misma forma, pues re
sulta evidente que es una militante
del movimiento que encabeza An
drés Manuel López Obrador, ape
nas unos niveles debajo de lo que
será Lenía Batres en la Suprema
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Corte de Justicia de la Nación.

Eva Verónica de Gyvés tamhiénha
sido postulada por AMLO para ser
ministra en d máximo órgano de jus
ticia del país. Compitió con Bernardo
Bátiz y Alandro Gertz Mañero para
ser la primera fiscal General de la Re
pública: el último en la lista fiie el ele
gido y, aunque se le extendió una in
vitación para trabajar con el designa
do, ella prefirió declinar.
Ahora parece que tendrá la llave

para que el morenismo tenga acce
so al Tribunal Electoral, una ven
taja trascendental en unos comi
ciosenlos que, si bien el partido ofi
cial tiene una amplia ventaja rum
bo a la Presidencia, resulta de vital
importancia obtener la mayoría ca
lificada en el Congreso para meter
le mano a la Constitución.

No es la primera vez que en el
TEPJF se depone a un magistrado
presidente esperando modificar el
estilo de las resoluciones o la con
vergencia de intereses.

Después de una presidencia in
terina de casi un año de Felipe
Fuentes, en noviembre de 2020 se
eligió como cabeza del órgano ju
dicial a José Luis Vargas Valdez, el
más polémico de todos los magis
trados, conocido en ese entonces
como eí "magistrado billetes".
Para esas mismas fechas la 4T in

vestigaba a Mónica Soto y a sus fa
miliares. Ella sonaba para llegar a ta
Presidencia, como un cuadro cerca
no al priismo y a Emilio Gamboa Pa
trón, y por lo tanto había que desca
rrilarla. Se le documentaron extraños
ingresos provenientes de una inmo
biliaria: Gran Visión Construcción SA
de CV, la cual se benefició del tráfico
de terrenos ejidales en su natal Baja
California Sur.
Las cosas en losúltimostres años

han cambiado y ahora la magistra
da que representaba una amenaza
para el morenismo parecer ser su
mejor opción.

@JWaríoMoJ

No es la primera vez que en el TEPJF se depone a un
magistrado presidentepor convergencia de intereses.
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Crece el PIB y se distribuye entre millones de
mexicanos fí Santaclós en Morena // Impugnan
en el Tribunal Electoral acuerdo ilegal

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA ECONOMIA MEXICANA apunta
a un cierre de año fuerte y firme,
con un avance a tasa anual durante
noviembre de 4.2 por ciento frente al
mismo periodo de 2022. Es su incre

mento número 33 consecutivo y el mayor en
los últimos 11 meses, según el Inegi. Las cifras
de los economistas generalmente son desdeña
das porque no se reflejan en el presupuesto de
las familias. ¿De qué sirve que crezca el PIB si
no les toca nada? Esta vez sí está repartiéndose
el tamal de chipilín: los salarios mínimos subi
rán 20 por ciento a partir de enero y el apoyo a
los adultos mayores llegará a 6 mil pesos cada
bimestre.

Santaclós en acción

ESTA NOCHEBUENA SANTACLÓS andará
muy ocupado repartiendo regalos a los mo
renistas. ¿Enviaron con tiempo su cartita de
deseos? ¿Se portaron bien o han andado en
infidelidades (políticas)? Anuncia Morena que
esta semana se publicará el primer bloque de
candidatos a las primeras fórmulas del Senado
por el principio de mayoría relativa (pluris),
mientras un segundo bloque será publicado
en la primera semana de enero. En el caso de
los diputados federales, el próximo 27 de di
ciembre se harán públicos los resultados de las
encuestas de Baja California, Campeche, Chia
pas, Colima, Guanajuato, Hidalgo, Morelos
y Tabasco. El 4 de enero se publicarán los de
Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla,
Quintana Roo, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz
y Yucatán. En tanto, el próximo 15 de enero se
conocerán los premios de Aguascalientes, Baja
California Sur, Chihuahua, la codiciada Ciudad
de México, Coahuila, Durango, Guerrero,
Querétaro, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora
y Zacatecas. Finalmente, el 31 de enero San
taclós llegará al estado de México y a Nuevo
León. Estén atentos.

Impugnan acuerdo
EL PRI, MORENA y el PT impugnaron ante el
Tribunal Electoral federal el acuerdo que tomó
un grupo de consejeros del INE para condicio
nar ¡legalmente las facultades de la presidenta,
Guadalupe Taddei, de designar a los titulares
de 10 direcciones, incluso al secretario técnico.
El bloque identificado con el PAN, José Wol

denberg y Lorenzo Córdova, quiere mantener
el control del instituto, en particular de los re
cursos, obligando a Taddei a designar a funcio
narios de su grupo. Los expedientes quedaron
en manos de la nueva presidenta del tribunal,
la magistrada Mónica Soto. Por su lado, el
presidente de Morena, Mario Delgado, declaró
que son respetuosos de la autoridad electoral.
No obstante, "hay algunos consejeros que con
sideran que su legitimidad proviene de atacar
al gobierno. Confunden su papel de árbitro con
el de opositores, fueron paleros de Lorenzo
Córdova y estuvieron a punto de poner en
crisis esa institución. Siguen sin generar acuer
dos, siguen comportándose como bloque y no
permitiendo la vida institucional armónica en
esta organización".

Ombudsman social

Asunto: Pitágoras en la política

CON LA ADHESIÓN, el apoyo, la integración
o el echarle porras, de la otrora oposición, a la
campaña de la Dra. Claudia Sheinbaum, pare
ce que Morena ha claudicado en sus principios
y que, "haiga sido como haiga sido", se acercan,
lamentablemente, al Primor anteriormente
negado. Los dichos de los dirigentes de More
na de que son bienvenidos todos aquellos que
se arrepientan de su pasado y quedan exonera
dos, son perjudiciales para el futuro de nuestro
país. Fuera máscaras, ha gritado AMLO y le
he aplaudido, pero era en referencia a los de la
oposición, no a los integrantes de Morena. Ni
perdón ni olvido, porque nuestro país, y noso
tros los ciudadanos buscamos un porvenir dife
rente y no cargado del pasado panista, priísta y
perredista, con todo lo que esto implica. ¿Y los
verdaderos apoyadores de AMLO, y votantes
de Morena, en dónde carajos quedamos?

Marcos Celis Vázquez/Gmail

R: LA POLÍTICA tiene algo de pitagórica. Hay
tiempos de sumar y dividir, luego de restar.

Twitterati

EN 2012, ENRIQUE Peña Nieto anunció el
proyecto del Tren Transpeninsular que uniría
Mérida a Cancún. Nadie protestó, ni se quejó
y amparó. Al final, en 2015 se canceló por "no
tener presupuesto".

@alexaesl
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Javier Milei, enloquecido // "La casta"
es el pueblo // Provoca estallido social
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO POCOS MANDATARIOS
en la historia, en tan sólo 10 días de
ejercicio presidencial Javier Milei
ha logrado el repudio de los ar
gentinos por destrozar el de por sí

golpeado nivel de bienestar, desbocar la infla
ción, devaluar más de 118 por ciento el tipo de
cambio, arrasar los salarios, "rescatar" deuda
privada para hacerla pública, imponer un "pro
tocolo" que reprime y judicializa la protesta
social ("se ha abusado de ella; lavamos a desar
mar", dice la tenebrosa ministra de Seguridad,
Patricia Bullrich, con aires de régimen dicta
torial), violar sistemáticamente los derechos
constitucionales, condicionar ilegalmente el
apoyo económico del Estado a los sectores más
vulnerables y, en fin, imponer su máxima: "que
el pueblo se rasque como pueda, y si no puede,
es su problema".

POR SI ELLO fuera poco y a estas alturas
alguien aún dudara de qué se trata, ayer día
10 de su mandato el esperpéntico personaje
soltó un terrorífico "decreto de necesidad y ur
gencia" (no consultado y menos consensuado
con ninguna fuerza política) de dimensiones
devastadoras, que incluye, entre las 300 leyes
que deroga, desregulación económica, ajuste
en el gasto del Estado, retiro de subsidios, mo
dificaciones al régimen laboral, más impues
tos, liberación absoluta de precios, de tierras
nacionales (para concentrar la propiedad aún
más) y de exportaciones, y mucho más. Todo
orientado, desde luego, a fortalecer el de por
sí enorme poder de la oligarquía autóctona y
trasnacional, y de inmediato pasar la factura
a los argentinos de a pie. Todo apunta a que
Milei provoca el estallido social.

Al, ANUNCIAR SUdecretazo de "emergencia"
(vigente hasta el 31 de diciembre de 2025), el
mandatario argentino justificó todo repitiendo
sus discursos de campaña y de toma de pose
sión, e hizo énfasis: "es un día histórico tras dé
cadas de fracasos", no sin antes advertir que es
to "sólo es el primer paso" para "terminar con
el modelo de la decadencia". "En breve", dijo,
enviará al Congreso otro paquete de leyes para
que diputados y senadores se pronuncien "y eli
jan ser parte del cambio". Cerró el discurso con
"que la fuerzas del cielo nos acompañen".

¿QUÉ INCLUYE (SÓLO anunció 30 de 300
modificaciones legales), además de lo previa
mente descrito? (no hay un solo cambio que be
neficie a la población, ni a los trabajadores en

concreto): desindustrialización; desregulación
total; privatización masiva de las empresas del
Estado ("todas se convierten en sociedades
anónimas para su posterior privatización");
se deroga la ley de alquileres (liberación de
rentas); el Estado "no se meterá" en abasto y
precios de alimentos; liberación total de las
exportaciones ("queda prohibido prohibirlas");
política de cielos abiertos en aeronáutica; libe
ra a las farmacéuticas en abasto y precios; "re
forma" laboral y "modernización" del régimen
laboral "para facilitar el proceso de generación
de empleo genuino" (ninguna acción concreta
para mejorar los salarios); fuera el régimen
aduanero; deroga leyes a fin de que ingrese al
país, de forma prácticamente exclusiva la em
presa Starlink (del magnate Elon Musk) para
dar servicio de Internet, y muchísimo más.

TRAS EL DECRETAZO, de inmediato co
menzaron los cacerolazos en Buenos aires,
pero si lo anterior no terminó de cimbrar a los
argentinos, Milei puso la cereza: privatización
de los clubes de fútbol, que se convertirán en
sociedades anónimas (esto llega con el indele
ble sello de Mauricio Macri, quien fallidamente
ya lo intentó en Boca Juniors).

EN LOS HECHOS, Milei procede como otros
tenebrosos personajes de la historia argenti
na, como la dictadura, José Martínez de Hoz,
Carlos Menem y Domingo Cavallo, este último
papá del corralito que el 20 de diciembre, pero
de 2001, generó el estallido social que fulminó
al régimen del entonces presidente Fernando
de la Rúa, quien simplemente huyó en helicóp
tero. ¿Se repite la historia?

Las rebanadas del pastel

PARECE QUE LA banda de ex priístas
que "simpatiza" con el proyecto de Claudia
Sheinbaum tiene el Vo. Bo. presidencial, por
que "aunque en un tiempo se hayan portado
mal, pero deciden cambiar y terminar el
último tramo de su vida ayudando, siendo con
secuentes... pues adelante; no hay que juzgar",
dice alegremente López Obrador. Y el chiste va
por cortesía del dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado: ellos "no vienen en busca de
cargos". De pilón, el próximo gobierno federal
tiene garantizado el show "sólo para mujeres",
porque el chippendale Sergio Mayer es otro
que se "suma" por "invitación" de la propia
precandidata. ¿Y el control de calidad? (ético,
sobre todo).

Tvuitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? Primera protesta contra Las medidas de ajuste de Milei a 10 días de su gobierno. Foto Afp
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Luz y sombras
del Tren Maya
¥>

econozco que soy de los pocos
¦ columnistas que tiene cosas

buenas que decir del Tren Ma
ya La mayoría de las opiniones que he leído la
consideran una obra faraónica cuya inversión
no se recuperarájamás. No es que esté en des
acuerdo con muchas de las críticas, solo que
pienso que la idea no es mala
De entrada, considero positivo que un go

bierno por fin le esté poniendo la atención
que se merece a una región que por décadas
ha estado marginada del desarrollo económi
co del país. Con más de mil 500 kilómetros de
vías férreas, el Tren Maya contribuirá a me
jorar la conectividad de cinco estados del su
reste (Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán
y Quintana Roo) y, de la mano, detonará el tu
rismo y el comercio. Trasladarse entre las 34
estaciones que contempla el proyecto será
más fácil, barato y ecológico que transportar
se por carretera.
Soy consciente del daño al medio ambien

te que causó la construcción del tren. Miles
de hectáreas fueron deforestadas. Se habla
de una seria afectación al suelo kárstico y a la
diversidad biológica. Pese a que coincido con
quienes sostienen que la obra tuvo una falta
de planeación ambiental (entre otras) y que,
por lo mismo, se afectó más de lo necesario
al medio ambiente, difiero de las posiciones
más extremistas que argumentan que la na
turaleza siempre debe estar por encima del
desarrollo económico y social y que el Tren
Mayajamás debió de construirse.

Lo que sí me parece desproporciona! es el
costo económico del proyecto. Con un des
embolso total de más de 500 mil millones de
pesos, se vislumbra casi imposible recuperar
la inversión. Habrá quien argumente que lo
económico es solo una parte del beneficio y
que la región recibirá un bono social gracias
al tren. Estoy de acuerdo, pero el cuestiona
miento sigue siendo válido: ¿justifican los be
neficios sociales el enorme costo del proyec
to? ¿Esta fue la manera más eficiente de des
tinar los recursos? Lo dudo.

Un problema relacionado que tengo es la
hipocresía del Presidente. Cuando canceló
el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co (un proyecto que hacía todo el sentido del
mundo) aludió a su alto costo y a que había
rebasado significativamente su presupuesto
original. Resulta que el Tren Maya superó en
más de cuatro veces su presupuesto original
(120 mil millones de pesos) y que el NAIM ha
bría costado (aún después de los ajustes pre
supuestarios) dos terceras partes.
Por último, y aunque parezca superficial,

me preocupa la estética. Un tren cuya misión
principal es promover el turismo en el sures
te del país debe ser bonito. A reserva de cono
cerlo, me aventuro a dar una opinión prelimi
nar, puesto que el gobierno de la 4T no se ca
racteriza por su buen gusto (ver el AIFA). De
hecho, lo ven con desprecio. Como si el buen
gusto fuera de dominio de los fifís y, por tanto,
debe despreciarse.
El Tren Mayano me parece mala ideapero,

como suele suceder en esta administración, el
problema es la ejecución.
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Acapulco, epicentro
para el dinero digital

Después de Otis, una de las tan
tas complicaciones fue el ac
ceso al dinero, lo que hace hoy

a Acapulco un potencial ecosistema ideal para
deshacernos del efectivo y optar por una eco
nomía digital.
"En Acapulco se paralizó un poco la actividad

económica porque no había efectivo", me contó
Marcelo González, CEO y cofundador de Ve
riTran, empresa detrás de laaplicación m óvil de
Banorte, entre otros bancos en América Latina

Fue tal la complicación que alos cinco días de
que el huracán tocara tierra se implemento el
"Plan Billetes", dos módulos para retirar efecti
vo en sucursales de Banjército en Acapulco.
Guerrero es de los cinco estados con muy

baja inclusión financiera, según el índice Ci
tibanamex de Inclusión Financiera 2021,
que hasta observó caídas en cuentas de aho
rro y en transacciones en terminales punto
de venta (TPV). No obstante, en Acapulco
hay infraestructura financiera por ser un nú
cleo turístico y es de los municipios con más
cajeros automáticos (había casi 400 antes de
Otis), corresponsales y sucursales bancarias.
Si nos animamos a digitalizar esa econo

mía, el primer paso, me dij o Marcelo, es asu
mir que la mayoría de los pagos se hacen entre
personas,"dejardeveralecosistemaparalos co
mercios formales con una TPV",me dijo,"y que
las billeteras digitales estén presentes entodos
y cada uno de los puntos donde existe una acti

vidad económica, ya sea un puesto formal, uno
callejero o unapersonaque cantaenla calle".
Las billeteras digitales pueden utilizarse

hasta para subsidios etiquetados o con des
tino específico sin emitir y distribuir efectivo
o taij etas bancarias. "Se podría dar un subsi
dio para consumir en Acapulco y promover

el turismo". Esto funcionaría también pa
ra los apoyos de limpieza, reconstrucción de
vivienda o los que vengan en el futuro. Otra
idea de fácil implementación tecnológica, me
compartió Marcelo, es que a quienes visiten
Acapulcoyhaganpagos electrónicos se les de
vuelva el IVA un atractivo para quienes asisti
rán al Tianguis Turístico o la Convención Ban
cariaen2024.

Digitalizar la economía, solo en Acapulco,
es un reto enorme. Hay que establecer la po
lítica pública, definir qué banco hace la bille
tera electrónica para los subsidios, analizar
la parte impositiva —porque eso aleja a mu
chos de bancarizarse— y hablar de comisio
nes bancarias y cobros por transacción, por
que en pagos pequeños entre personas no se
pueden costear comisiones de 2 por ciento
que se convierten en una importante parte
de la ganancia y varios días de subsistencia.
Finalmente, está el tema del crimen organi
zado, ¿no será un incentivo digitalizar la eco
nomía para entender el tamaño de ese otro
problema? No es una conversación fácil, im
plica que se hablen el sector público, el priva
do y hasta tomar en cuenta a la sociedad, so
bre todo a los que menos ingresos tienen, pe
ro es momento de tenerla, b
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IN
VER
SIONES
SECTOR HOTELERO

Para Acapulco, 40%
de pago ele seguros
Del total de anticipos y pa
gos que ha generado el sector
asegurador, 40 por ciento co
rresponde a giros de hoteles
en Guerrero, principalmente
en Acapulco. Las firmas agre
miadas a la AMIS tienen un

compromiso con sus asegura
dos y con la sostenibilidad de
empleos, la resiliencia de des
tinos turísticos y la confianza
de los visitantes de puerto.

CONSULTORA TIYSY

Dest acan venta de
viviendas en CdMx
De acuerdo con Marisol Be

cerra, directora de la consul
tora Tinsa, en Ciudad de Mé
xico se vendieron cerca de 2

mil 678 departamentos en
el último trimestre de 2023,
siendo las alcaldías Cuauhté

moc, Alvaro Obregón y Benito
Juárez las que concentraron
76 por ciento de las ventas, li
gadas a trabajadores que lle
garon con el nearshoring.
PRÓXIMO AÑO
\afin mantendrá los
bonos sustentables

Durante el próximo año, Na
cional Financiera (Nafin)

mantendrá la emisión de bo
nos sustentables con el ob

jetivo de utilizar este tipo de
mecanismos para la obten
ción de recursos a mejores
precios y que se puedan tras
ladar a un beneficio directo

para las micro, pequeñas y
medianas empresas.
CHOPVALUE

Ileciclan 8 millones

de palillos chinos
La compañía recicladora de
palillos chinos de bambú Cho
pValue logró reciclar más de 8
millones de esos utensilios en
México durante 2023. La fir
ma inició operaciones en el
país en septiembre de 2022 y
ha conseguido alianzas con al
rededor de 200 restaurantes,
entre ellos, Sushi Roll.
TRANSPORTE DE CARCA

IP: impuesto en BC
espantará inversión
La Cámara Nacional del Au

totransporte de Carga (Ca
nacar) afirmó que el nuevo
impuesto en Ensenada, Ba
ja California, sobre el movi
miento de contenedores por
su puerto resulta incom
prensible ante la expansión
que se prevé por el proceso
del nearshoring, por lo que se
espantarán las inversiones.
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El futuro del ecosistema
de pagos en México
Mauricio
Schwartzmann

El mundo de los pagos es di
námico, está en constante
cambio y sin duda es parte

de la vida diaria de los consumi
dores. Hace más de 20 años era
impensable realizar trámites o
solicitar algún tipo de producto
o servicio financiero sin acudir a
una sucursal bancaria. Hoy, con
el auge del Internet, su consis
tente avance y la digitalización,
más de 2,300 millones de perso
nas a nivel global son usuarios
de la banca digital. En tan solo
diez años México incrementó
más de 50 millones1 de usuarios
que ingresan desde un sitio web
y más de 70 millonesl desde un
dispositivo móvil.

Estas cifras son la muestra de
lo que nos espera en términos de
la digitalización, el intercambio
de valor y el acceso a experien
cias inteligentes que atraviesan
el mundo físico. Las soluciones
tecnológicas como la biometría,
la tokenización proceso que
permite proteger datos sensibles
al sustituirlos por un cripto
grama como por ejemplo un
token, el open banking, entre
otros, son la puerta de entrada

para construir el futuro de los
pagos en este nuevo ecosistema
sostenible, conectado, digitali
zado e inclusivo.

En la actualidad, aproxima
damente 0.4% del PIB mundial

pertenece al mercado de la toke
nización, pero para finales de la
década, se calcula que alcance
el 10%. Mientras tanto, el uso de
pagos digitales y soluciones "sin
contacto" impulsarán a mayor
velocidad y escala el crecimiento
de la tokenización en los años

por venir. Y es que esta solución
brinda acceso a toda esta nueva
oferta de activos, al mismo
tiempo que promueve confianza
y seguridad. A medida que esta
tecnología se hace cada vez más
presente, los consumidores y las
empresas podrán usar, combinar
e intercambiar nuevas formas
de valor que impulsarán mejores
ingresos y nuevos modelos co
merciales. Cabe recalcar que los
pagos sin contacto en México y
América Latina siguen ganando
terreno entre consumidores y co
merciantes, pero es importante
reconocer que estamos en un
proceso de educación y adopción
con los usuarios, donde la cola
boración entre diferentes actores
es indispensable para impulsar
su uso.

Con relación al open ban
king, esta tendencia permitirá
desarrollar una diversidad
de productos financieros con
mayor valor para los usuarios.
No obstante, para que esto se dé,
la industria deberá fortalecer el
uso de tecnologías que aumenten
su seguridad y confianza en el
intercambio de datos, además de
impulsar la actualización de los
sistemas bancarios y la legisla
ción, con el fin de crear econo
mías digitales más inclusivas y
eficientes. Hoy día más de 100

países tienen establecida una
regulación para el open banking
o están trabajando en ello y se es
pera que dentro de los próximos
dos a cinco años esta tecnología
tenga una tasa de crecimiento
anual compuesta (CAGR) del
25%. México es pionero en dicha
regulación cuando en 2018, con
la Ley Fintech, se incluyeron una
serie de normas específicas para
su implementación, así como
también para las finanzas abier
tas. Este marco legal también
otorgó a las Fintech una mayor
certeza regulatoria en torno al
crowdfunding, los medios de
pago y las criptomonedas.

La billetera digital del futuro
se volverá el centro de nuestra

vida diaria y guardará desde
credenciales financieras, hasta
identificaciones oficiales como
nuestra licencia de conducir, las
llaves de nuestra casa o auto
móvil. Los analistas calculan

que más de 4 mil millones de
usuarios únicos en el mundo

utilizarán alguna billetera digital
para el 2025. Ante este pano
rama, el open banking presenta
una enorme oportunidad para
construir un ecosistema donde
los datos y activos de los con
sumidores estén vinculados

de manera física y/o digital,
lo que elimina las brechas de
información privilegiada entre
instituciones, impulsa la crea
ción de nuevos jugadores y la
descentralización del negocio,
así como una oferta de productos
y servicios con menores costos y
atención personalizada.

Si bien, todavía hay camino
por recorrer, la transformación
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y la revolución del mundo de
los pagos puede darse de una
manera mucho más acelerada si

los que conformamos el ecosis
tema financiero mantenemos

un objetivo común: impulsar un
sistema más inclusivo, eficiente,
sostenible y seguro, enfocado en
las necesidades de los usuarios.

Debemos seguir apostando por el
desarrollo de la infraestructura

de los métodos de pagos digi
tales en México bajo el trabajo
colaborativo entre los bancos,
comercios, Fintech, y regulado
res, es clave.

"El open banking presenta una enorme
oport unidad para const ruir un
ecosistema donde los datos y act ivos de los
consumidores estén vinculados"
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r*COORDENADAS
¿Quién gana con la polarización en México?

Enrique
Quintana

O ellos o nosotros.

Tal vez, de esta forma se pueda resumir el
significado de la polarización ideológica y

política.
Estamos terminando el 2023, en el curso de un

proceso electoral que tiende a fomentar esta divi
sión.

En un texto de la sicóloga clínica del Hospital Ra
món y Cajal de Madrid, Patricia Fernández Martín,
que se publicó el domingo pasado en El País Semanal,
se analizan las consecuencias de este fenómeno.

El texto se titula "Polarización, el gran reto para la
salud mental", y explora las consecuencias sociales
y personales de esta situación.

"Lo que yo pienso y siento es cierto. Si te metes
con tal político te metes conmigo. No leo lo que pu
blique ese periódico. Si ha dicho eso tal persona, no
me interesa. O ellos o nosotros", refiere el texto para
describir cómo se expresa la polarización.

¿Le suena conocido?
Otro texto muy interesante titulado "La Polari

zación: el hiperproblema que impide el Pacto", de
Miriam JuanTorres González, de la Universidad de
Berkeley, publicado en julio en Nueva Revista, explica
que la polarización como estrategia "es muy útil

para movilizar puesto que activa miedo y emocio
nes...".

"La polarización afectiva puede llevar a que re
duzca a una persona a un solo elemento de identidad
o su ser", señala.
¿A quiénes sirve la polarización? Se pregunta la

investigadora.
"Hay pocos ganadores en un escenario de pola

rización afectiva, pero es un escenario ideal para
el auge del populismo autoritario (que suele, a
su vez, fomentar la polarización). En un escenario
de polarización afectiva y de división de la sociedad
en grupos, de "nosotros contra ellos", la estrategia
populista de dividir entre "las élites" enemigas, y el
pueblo por el que los populistas dicen hablar es más
efectiva".

Veamos cómo se expresa este fenómeno en el
terreno electoral.

"... en escenarios de polarización extrema donde
el debate electoral se convierte en una batalla
existencial, es más fácil explotar miedos y emocio
nes, de ese modo aumentando las ansiedades y la
sensación de inseguridad. Ante esa situación, los
discursos antagonistas y simplistas, que reducen
cuestiones complejas a falsos binarios suelen tener
más éxito, ya que alivian esa ansiedad y dan una falsa
sensación de control y pertenencia.

"Es el terreno perfecto para las batallas culturales
en las que las lógicas populistas e identitarias
pueden triunfar. El 'otro' al que se refieren los
populistas autoritarios es la raíz de todos los males,
y por lo tanto, todo está justificado para comba
tirlo: la desinformación, ampliar el poder ejecutivo,
o debilitar el poder judicial, son ejemplos clásicos de
las tácticas autoritarias".

¿Le parecen conocidas las estrategias?
La conclusión de la investigadora es que la polari

zación no se combate con más polarización.
AMLO y su movimiento saben que en la polariza

ción progresan y crecen. Si reciben ataques furibun
dos de los que caracterizan como conservadores,
al final los que ganan son ellos porque de ese modo
legitiman su visión del mundo basada en el princi
pio: "o ellos o nosotros".

"En vez de optar por la ruptura y la estrategia po
larizante, es posible tender puentes. Si la ruptura
consiste en mirar hacia dentro del grupo, tender
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puentes consiste en tornarse al exterior para conec
tar y trabajar explícitamente con otros para buscar
formas de construir un proyecto común. Requiere
empatia y la decisión deliberada de ver al otro como
un ser complejo, capaz de multiplicidades, y con un
rol legítimo en nuestra sociedad."

Me parece que, con frecuencia, a los opositores a

la 4T les resulta complejo entender que para ganar
deben crear un ambiente que aleje a la sociedad
de los extremos y que busque la construcción de
espacios de diálogo y de identificación de metas
comunes.

Mientras eso no suceda, la oposición va a seguir
perdiendo terreno.
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Agenda 2030 de la agricultura: Cambios
para lograr la seguridad alimentaria

Marcos
De Romedi

Hacer frente a los retos de
la inseguridad alimen
taria tiene un lugar

esencial dentro de los Objetivos
de Desarrollo Sostenible (ODS)
de la Agenda 2030; sobre todo,
en un panorama en el que, para
garantizar el progreso de la hu
manidad, es necesario priorizar
el cuidado del suelo.

Mejorar la productividad
agrícola de forma sostenible, con
el objetivo de cubrir la creciente
demanda de alimentos, será
posible si todos los actores de
la cadena trabajamos hacia un
objetivo en común: el resguardo
de la salud del suelo. Además
de ser el recurso natural clave

para la producción alimentaria,
debido a que en él se produce el
95 % de los alimentos1, el suelo
también es el segundo reductor
de carbono más importante para
mitigar el calentamiento global,
después de los océanos.

Debido al papel fundamental
que el suelo tiene, es necesa
rio que todos reconozcamos
su valor y nos involucremos
activamente en su cuidado. Al
mantener la salud de los sue

los, nos estamos protegiendo

colectivamente ante los efectos
del calentamiento global y la
potencial falta de alimentos.
Actualmente el 38% de la super
ficie de la tierra a nivel mundial
está destinada a la producción
alimentaria2, una cantidad
importante, considerando que
cualquier disminución en esta
extensión, tomaría hasta 1,000
años para formar 1 cm de suelo3
apto para cultivar.
Afortunadamente, estamos

ante un panorama en el que cada

vez somos más las empresas del
sector que somos sensibles frente
a la necesidad del cuidado de los

suelos y, junto a los productores
y miembros clave de la cadena
agroalimentaria, estamos pro
moviendo prácticas agrícolas
sustentables. Ejemplo de ello son
la rotación de cultivos, adopción
de sistemas de mínima labranza,
siembra de cultivos de cobertura,
nivelación de suelos y reincor
poración de materia orgánica.
Otro claro ejemplo de esto, y en
donde aportamos como compa
ñía, es en el uso de fertilizantes
minerales de alta eficiencia y
con baja huella de carbono que,
junto a un amplio conocimiento
de nuestros suelos, acompaña
miento técnico y tecnologías de
agricultura de precisión, logren
aumentar la productividad y
rentabilidad del agricultor, de
manera sustentable con el medio
ambiente. En Yara, nos emociona
formar parte de esta transfor
mación de la agricultura que
estamos promoviendo en colabo
ración con aliados que también
persiguen la misma ambición.
A través de estas prácticas,

y mediante el fomento y apoyo
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para que el número de mujeres y
productores jóvenes aumenten
y se sumen a la transformación
de la agricultura, visualizamos
un futuro sostenible y próspero
para toda la sociedad, en el que
podremos cubrir el incremento
del 50% en la demanda de ali
mentos previsto para el 2050 por
la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la
Agricultura (FAO, por sus siglas
en inglés).
La agricultura regenerativa

es una de las pocas vías con la
cual se pueden afrontar los retos
de la cadena de valor alimenticia
al enfocarse en la rehabilitación

del suelo aumentando la produc
tividad de los sistemas, contri
buyendo así al cumplimiento
de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible. Siendo una compa
ñía comprometida en cultivar
un futuro alimentario positivo
para la naturaleza, seguiremos
acompañando a los productores
para que destinen sus esfuerzos
en este camino, donde se visibi
lice su trabajo como guardianes
y cuidadores de los suelos.

1 https://elpais.com/sociedad/
repensemos/2023Q109/capturare!~
coyconvertirloenurialiado.html
2 https://www.fao.org/sustainability/
riews/detail/es/c/1279267/

3 https://www.f3O.Org/3/au890s/
au890s.pdf
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Boom y ajustes
La Ciudad de México

(CDMX) y área metropo
litana son escenario del

gran ajuste que viven las oficinas
y del furor experimentado en los
parques industriales en el año
que está por terminar.

Parte de esta evolución se sus
tenta en dos escenarios: uno del
impulso que ha creado el fenóme
no del nearshoring en el mercado
industrial y la manera en que las
oficinas se recuperan luego de
años de menor ocupación, niveles
de construcción y caída en la
demanda de espacio.

Este doble contexto es para
dójico porque evidencia lo que
siempre ha ocurrido en el negocio
de los bienes raíces, que refleja un
mosaico de tendencias indepen
diente al ciclo del mercado.

En el caso del segmento de
oficinas, el inventario creció en el
año en curso apenas 1.5 por cien
to para acumular un total de 7.9
millones de metros cuadrados,
mientras que la tasa de disponibi
lidad no tuvo modificaciones en
todo el año, se mantuvo en nive
les del 23 por ciento equivalentes
al mismo nivel de 2022.

Algunas previsiones de merca
do como la que comparte New
mark aseguran que el negocio
corporativo se ajusto a las condi
ciones del mercado, de tal razón
que los niveles de construcción
caen ante la falta de nuevas obras
que pese a estar proyectadas
en los pipelines de los jugadores
principales, no han iniciado.

Incluso durante 2023 disminu
yó en 29 por ciento al caer de 930
mil a 652 mil metros cuadrados.

Estos números enfocan nuevos

hábitos de demanda de espacios
en las empresas, las cuales han
incorporado estructuras flexibles
de trabajo, con lo cual la huella de
espacio requerido para su opera
ción ha cambiado.

Por ello, la absorción bruta
acumulada anual que integra las
rentas y ventas, alcanzó apenas
350 mil metros cuadrados, un ni
vel inferior al promedio de otros
años previos cuando el mercado
se encontraba estable.

No obstante, un aspecto adi
cional que plantea una luz al final
del túnel es la recuperación de los
precios promedio que crecieron
debido a una ligera recuperación

en zonas centrales y por el efecto
inflacionario, factores que inci
dieron en un alza promedio de
6.37 por ciento.

Durante los años de pandemia,
no sólo se desocuparon miles de
metros cuadrados de oficinas,
sino que muchos se transfor
maron en espacios flexibles, los
contratos de arrendamiento

cambiaron a pesos y se renegocia
ron precios de cara a un entorno
distinto.

Aún así, esta generalidad no
impactó de la misma manera a los
10 principales corredores. Entre
los ganadores se ubican Insurgen
tes, Reforma y Lomas Palmas.

En contraparte se ubica el mer
cado industrial, que si bien tiene
un dinamismo y enfoque distinto
al gran efecto que registran los
mercados del norte del país, reci
bió ya el impacto del nearshoring,
aunado al efecto del ecommerce
acelerado por la pandemia.

Tradicionalmente los distintos
corredores de la Zona Metropo
litana de la Ciudad de México, se
han enfocado al mercado logísti
ca al estar contiguo al mercado de
consumo más grande del país.
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La dinamica distinta es que
ahora ha acentuado los niveles de
ocupación récord de hasta 99.5
por ciento en parques industria
les, cuando al cierre del año 2022
tenía un 0.9 por ciento de espacio
libre para colocarse.

Actualmente el inventario

creció en 3.7 por ciento para
llegar a 11.7 millones de metros
cuadrados con una absorción
bruta anual acumulada de 512
mil metros cuadrados y la una
absorción neta se ubicó en 245
mil metros cuadrados.

Un factor que destaca del mo

mento experimentado por este
nicho son los precios de oferta
(askingprice) de la nueva oferta
en construcción que registran
una tendencia al alza ante la fuer
te demanda del mercado.

En lo que va del año, los pre
cios de construcción crecieron

19 por ciento respecto a 2022,
mientras que los espacios listos
para ocupar lo hicieron en un
promedio de 6.5 por ciento.

Como en otro momento, y
debido a su vocación, la mayor
actividad industrial se registró en
el corredor CTT (Cuautitlán, Tul

titlanyTepotzotlan) corredores
que concentraron el 50 por ciento
de la demanda en la región.

La expectativa de quienes
participan en el mercado es que
el mercado logístico e industrial
seguirá creando años de intensa
actividad, ante el crecimiento del
comercio electrónico y el fenóme
no del reacomodo en la cadena de
suministros.

Ambos son escenarios reve
ladores que nutren la actividad
inmobiliaria.

"Durante la pandemia se desocuparon
miles de metros cuadrados de oficinas'*
"Los contratos de arrendamiento
cambiaron a pesos y se renegociaron
precios de cara a un entorno distinto"
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¿Van a desaparecer
los 'cali centers' en 2024?

•"T Tan a dejar de existir?
S \J El mes pasado tuve esa
V# V percepción a partir de
la presentación de nuevas herra
mientas al mercado.

Las Vegas recibió al final de
noviembre a un ejército de nerds
mexicanos, estadounidenses,
pero en buena medida asiáticos.
¿El evento? Rerlnvent de AWS,
el brazo tecnológico de Ama
zon. Adam Selipsky, director de
AWS, dijo que para su equipo,
las preguntas que ustedes hacen
a empleados de bancos o de una
aerolínea, ya los consideran
'prompts' que su herramienta
Bedrock puede resolver con la in
teligencia artificial de Anthropic,
contenida en sus servicios.

Ésta se conecta a los sistemas
de administración de la empresa,
puede cobrar, y todo sin humanos
que podrían cometer errores. En
minutos.

¿No es lo que hacen los em
pleados de los 'cali centers'? ¿Si
herramientas baratas pueden

sustituirlos, para qué necesitan
tanta gente?

Es razonable pensar que
desaparecerán esos puestos como
se fueron los de telefonistas que
tomaban recados para enviar tex
tos a las pantallas de los 'beeper'
de Motorola.

Pero entonces, interpreten
lo anunciado esta semana en

Mérida por una empresa poco
conocida llamada Webhelp, que
se fusionó con la californiana
Concentrix Corporation:

No cerrará sus instalaciones
existentes en esa ciudad desde

hace un año, por el contrario. La
empresa invertirá 340 millo
nes de pesos en un nuevo edificio
para el cual organizaron esa
simbólica jugada de la colocación
de la "primera piedra" muy cerca
de donde pronto también habrá
un nuevo y enorme consulado
de Estados Unidos en la capital
yucateca.

Manuel Aparicio y Francisco
Robert defienden en Latinoa

mérica y en México, respectiva
mente, la apuesta de Concentrix
Webhelp.

Hasta agosto, la compañía
reportó ingresos trimestrales por
mil 632 millones de dólares, 3.4
por ciento superiores a los de un
año antes.

Pese a ello, se devaluó y vale
unos 4 mil millones de dólares,
que es menos de la mitad de su
valor de 2021, cuando el mundo
presenció auge y dispendio en las
bolsas del mundo.

Cada una de las acciones de la

empresa valía hasta ayer 96 dóla
res, de acuerdo con información
de Bloomberg.

¿Entonces, cuál es el destino
de esta empresa que ofrece lo
que antes entendimos por 'cali
centers'? A decir de analistas de
BofA (Bank of America), es muy
positiva.

Especialistas de esa institución
financiera elevaron el precio obje
tivo de las acciones de Concentrix

Webhelp a 102 dólares desde los
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85 dólares que teman como esti
mación previa. ¿La razón? Que el
negocio podría beneficiarse del
trabajo relacionado con la con
sultaría de IA, la generación de
contenido y el análisis de datos. Y
ahí lo tienen.

Los 'cali center' que sobrevivan
se enfocarán en capturar tecno
logía de inteligencia artificial ge
nerativa y ciencia de datos, para
quitarles a las empresas el peso de
averiguar por su cuenta cómo se
usan herramientas, precisamen
te, como la de Bedrock, de AWS,
con todo y su Anthropic.

Si Coca Cola quiere dedicarse
a seguir embotellando refres
cos, no tiene por qué poner a su

gente a averiguar esos asuntos. Lo
mismo ocurre con Camino Real y

sus hoteles o con Liverpool y sus
tiendas.

En una conversación de

septiembre con analistas, Chris
Caldwell, presidente de Concen
trix dio avances al público acerca
de su nuevo enfoque.

Explicó que una solución de
administración de sus agentes
basada en IA mejora la progra
mación y la gestión de más de 115
mil empleados, optimizando la
experiencia del usuario.

Además, productos de asisten
cia inteligente de IA automatizan
tareas de los miembros del equipo
y plataformas de automatización
de calidad de IA ofrecen informa
ción sobre las interacciones con
los clientes, lo que aumenta la
eficiencia.

Los 'cali centers' no van a

desaparecer. Se esfumó ese
término y ahora prefieren que
los llamen 'customer experience
centers'. Eso implica que tam
bién necesitan un nuevo tipo de
empleados que haga más que
contestar llamadas.

"¿Si herramientas
baratas pueden
sustituirlos, para
qué necesitan tanta
geiife?"
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GENTE DETRASDELDINERO

EL FOGON MAS SABROSO DE MEXICO
POR MAURICIO FLORES

Ya a punto de "bajar la cortina" por fin de año, es menester
hacer la reseña de uno de los comederos más memora

bles de los que tuve el placer de conocer en 2023, en este caso
Fogones MX, cuyo nombre académico es Centro Nacional
de Investigación y Difusión de la Cocina Mexicana y donde
sus creadores, Sulema Vega y Luis Llanos, se dan a la noble
tarea de nutrir cuerpos y almas con excelsos platillos elabora
dos por cocineras tradicionales de los 32 estados de México,
creando experiencias únicas e irrepetibles cada fin de semana
por los rumbos del exconvento de Churubusco.

La ocasión en que asistí a Fogones MX
por vez primera (para luego repetir) fue por
invitación de Laboratorios Higia —que dirige
Eduardo García— a razón de sus 90 años de

existencia y cuyo producto estrella, Estoma
quil, tiene un gran ascendente comercial en
el sureste del país: es el patio de una casa
familiar en Coyoacán habilitado como espa
cio para degustaciones, pero también como
centro de capacitación a jóvenes que bus
can un futuro en la industria gastronómica
al conocer las sabrosas y coloridas técnicas y
rituales de las cocineras que han conservado
por generaciones el acervo de enseñanzas
de un inconfundible sincretismo culinario.

Esa primera vez descubrí tesoros de Tlax
cala, la entidad más pequeña de México, fue
de la mano de doña Nicolasa Hernández y su
hija Dalia de Luna: originarias de San Juan

Atzingo efectuaron previo a la degustación
—a la entrada del establecimiento— una
ceremonia de bienvenida sahumada a los

cuatro puntos cardinales para, con flores y
copal, desear paz y salud a los invitados; y
luego acompañados con música de festivi
dad patronal, en procesión a paso bailadito,
trasladar los incensarios de cerámica hasta el

área de cocina para agradecer el sacrosanto
pipirín.

Sí, la comida en nuestras mesas, aunque
desde nuestro entorno urbano sea casi im

posible concebir, es un milagro que brota
de la tierra bendecida por el agua, el sol y el
viento. Doña Nicolasa y Dalia nos hicieron
recordar el lujo de no tener hambre, de la
alegría de restaurar a las personas por den
tro y por fuera con un mole de huitlacoche
y tortitas de huazontles, tlacoyitos de haba,

tamales de hongo silvestre, cerdo en chile
rojo con masa y otras delicias que aún sabo
reo en la memoria. El festín, aderezado con
la charla de una de las anfitrionas del lugar,
la siempre amable Lizbeth Pérez, se hume
deció con aguas de sabores y raciones gene
rosas de mezcalito de Oaxaca.

Además de ese paseo por los sentidos, la
práctica del comercio justo permitió llevar a
mi alacena algunos trozos de los sabores de
Tlaxcala...,y espero pronto de otros lugares
de donde anidan las cocinas que nos dan
identidad.

El outsourcing no tuvo la culpa. Una de
las razones que con fuerza esgrimió en 2019
la entonces secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde, para argumentar sobre la le
gislación que prohibió la tercerización labo
ral, es que el también llamado outsourcing
era una suerte de Ebenezer Scrooge que
alimentaba su ruindad despidiendo trabaja
dores en plena época navideña. Se aprobó la
ley que prohibió eseesquemayse realizaron
persecuciones políticas en aras de la "justi
cia laboral"..., pero resultó que siguen los
despidos navideños —como reportó esta se
mana el gran analista de El Universal Rubén
Migueles— que sumaron 346 mil puestos
de trabajo menos al cierre de 2022, especial
mente en puestos de trabajo permanentes.
Y tan no tuvo la culpa el outsourcing que
el IMSS se vio en la necesidad de exhortar

a una vigilancia mucho más intensa en los
centros de trabajo para evitar despidos injus
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tificados este 2023. Ya veremos que dice la
estadística en enero de 2024.

TMEC, Plan C e IFT. De cumplirse el pro
pósito de Andrés Manuel López de lograr
"carro completo" en el Poder Legislativo en
las elecciones de 2024, y con ello se modi
ficara la Constitución para entre otras cosas
desaparecer los órganos reguladores autóno
mos, el Gobierno estadounidense inmedia
tamente activaría las cláusulas de protección
a las inversiones de un reforzado Tratado de

Comercio MéxicoEstados UnidosCanadá...,
tratado comercial que empezará a ser revi
sado en el segundo trimestre de ese año,
proceso en el cual la USTR, de Katherine
Tai, trae "varios pollitos que comerse" ante
su homologa Raquel Buenrostro. El IFT, por
deficiente, pachorruda y omisa que resulte
la administración que ahora encabeza Javier
Juárez Mojica, tiene el paraguas del TMEC.

Huacho, con temblorina. La intempestiva
solicitud de licencia de Alpha Ta vera —presi
denta de Morena en Yucatán— mostró grie
tas crecientes en el equipo del candidato
de ese partido a gobernador, Joaquín Díaz
Mena. Y es que el llamado Huacho está ro
deado de expriistas que, supuestamente, le
filtran datos sobre la campaña del panista
Renán Barrera, como Luis Hevia Jiménez y
Francisco Torres Rivas, expresidentes del
PRI, y el alcalde de Motul, Roger Aguilar
Arroyo..., pero haciendo a un lado a los mi
litantes guindas.
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PESOS YCONTRAPESOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

Publicó el INEGI la Medición de

la Economía Informal 2022, que
mide, entre otras cosas, la aportación
de la informalidad al Producto Inter

no Bruto, a la producción de bienes y
servicios. En 2022 dicha aportación
fue del 24.4%, la mayor desde que se
realiza la medición.

La informalidad económica se divide en dos: el sector

informal, compuesto por las unidades de producción de
bienes y servicios que no cumplen con las condiciones
legales para operar (trabajadores informales en empresas
informales), y a las otras modalidades de informalidad,
compuestas por los trabajadores agrícolas, incluida la agri
cultura de subsistencia, el servicio doméstico remunera
do de los hogares, más los trabajos que, aunque ligados a
unidades de producción de bienes y servicios formales, se
realizan sin la debida protección legal (trabajadores infor
males en empresas formales).

En 2022 el 75.6% del PIB se generó en la economía for
mal y el 24.4% en la informal: 11.1% en el sector informal,
el 45.49% del total de la informalidad económica, y 13.3%
en otras modalidades de informalidad, el 54.51% restante.
El promedio anual entre 2003 y 2021 fue: informalidad
total, 23.12%; sector informal, 11.70%; otras modalidades
de informalidad, 11.42%. En los tres casos los resultados
estuvieron por aniba de los promedios.

Entre 2003 y 2022, el año en el cual la informalidad
económica contribuyó menos al PIB fue 2020:22.2% el
total; 11,6% el sector informal, el 52.25% del total de la

informalidad económica; 10.6% las otras modalidades de
informalidad, el 47.75% restante. El año en el que contri
buyó más fue el 2022, con los resultados mencionados en
el párrafo anterior.

Durante los primeros cuatro años del gobierno de
Calderón (entre paréntesis, para comparar, pongo los re
sultados de los cuatro primeros años de AMLO), la infor
malidad total contribuyó al PIB, en promedio anual, con
el 23.35% (23.48%): 11.58% (12.48%) el sector informal, el
49.59% (53.15%) del total de la informalidad económica;
11.78% (11.00%) las otras modalidades de informalidad, el
50.41% (46.85%) restante.

Para los primeros cuatro años del sexenio de Peña
estos fueron los resultados: 22.98% (23.48%) la informa
lidad total: 11.75% (12.48%) el sector informal, el 51.11%
(53.15%) del total de la informalidad económica; 11.23%
(11.00%) las otras modalidades de informalidad, el
48.89% (46.85%) restante.

Comparando con ambos casos (primeros cuatro
años de los sexenios de Calderón y Peña), tanto la infoi
malidad total (23.35% con Calderón, 22.95% con Peña,
23.45% con AMLO), como el sector informal (11.58% con
Calderón, 11.75% con Peña, 12.48% con AMLO), fueron
mayores con AMLO, no así las otras modalidades de in
formalidad (11.78% con Calderón, 11.23% con Peña, 11.0%
con AMLO), que resultaron menores, lo cual quiere decir
que el aumento de la aportación al PIB de la informalidad
económica entre 2019 y 2022 se debió al incremento del
sector informal, no al crecimiento de las otras modali
dades de informalidad, sector informal compuesto por
todas las unidades de producción que no cumplen con
las condiciones legales. En la próxima entrega veremos
cómo contribuyeron, a la generación del PIB, las distintas
actividades económicas de la economía informal.

Continuará.
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2024, los programas económicos serán clave
No hay dudade que las elecciones pre

sidenciales se definirán más como

un concurso de simpatías que por
un análisis de los electores de los

programas de gobierno, más cuando de un
lado el coordinador de campaña de facto es el
carismático presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Más allá de las hoy precandidatas, habría que
poner atención a los personajes que las rodean.
Podremos ver impresentables en ambos ban
dos, una pandilla de arribistas muy cerca del

oficialismo y también un grupo de políticos y
especialistas respetables en ambos lados.
Evidentemente que la corcholata del régi

men no hace, hasta ahora, otra cosa que repetir
un discurso de continuidad al pie de la letra de
todas esas malas decisiones que han llevado al
país a un estado de estancamiento del Estado.
Del otro lado, se ha conformado un grupo

conmentesmuy brillantes, sobre todoenlos te
mas económicos, que desafortunadamente son
blanco fácil para quien detenta todo el poder,
el monopolio de discurso y la agenda pública y
con un manejo excepcional, incuestionable, de

la propaganda desde sus mañaneras.
Está claro en un análisis frío que la alternati

va más viable para el país en materia económi
ca, hasta hoy, la constituye el discurso opositor.
México está lleno de focos amarillos, algunos
ya tirando al rojo, en materia financiera que si
no se atienden rápido seguro van a generar una
crisis durante el siguiente sexenio.

Si la opción electoral oficialista es la conti
nuidad lopezobradorista solo con una cara
diferente, pronto la estabilidad macroeconó
mica que se mantiene hasta este punto se verá
alterada. Y solo como botón de muestra, un
nombre: Pemex.

Un proyecto económico que lleve los ape
llidos Gurría, Guajardo o De la Madrid puede
funcionar si se aplica con habilidad política,
que es algo que todavía hay que descubrir en la
abanderada opositora.
Y del lado oficialista tendría que romperse

esa relación simbiótica entre el líder populis
ta y a quien considera su creación, para que
entonces tengan oportunidad de replantear
el panorama de gobierno con un poco más de
sensatez personajes como Gerardo Esquivel.

La mejor carta de presentación del experto
en economía y finanzas de la candidata oficial
no es su doctorado en Harvard, sino haberse
atrevido a criticar algunas políticas sociales y

asistenciales de López Obrador. Como resul
tado, fue expulsado del paraíso cuatroteísta.
Desde la oposición tienen que proclamar a

los cuatro vientos cuales son los peligros ver
daderos que este régimen dejará sembrados
para la economía mexicana tras el final de este
sexenio. Deben convencer a los ciudadanos que
estamos no muy lejos de una situación de crisis
por el mal manejo de la política económica.
Y desde la opción oficialista lo único que que

da es que haya un rompimiento hacia el sentido
común y se hagan planteamientos que reen
causenla confianza a través de dotar de sentido

común a la administración pública.
El discurso de continuidad a ciegas seguro

puede conseguir muchos votos respaldados en
la emoción, pero eso sin duda aumentaría la
desconfianza de aquellos agentes económicos
que invierteny crean empleos, que se sintieron
capaces de resistir un sexenio, pero que saben
que otro igual ya no lo aguantan.
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Queremos ramos autónomos,
pero con más dientes
Los mexicanos necesitamos de órganos autónomos que
realmente vigilen a las empresas (privadas y estatales),
que las sancionen severamente para que eviten malas
prácticas y que las obliguen a dar mejores servicios. Pero
hasta ahora, estos organismos nos han quedado a deber.

La última puntada (espero) que lanzó AMLO es que
planea hacer una reforma para eliminar los órganos au
tónomos que se encargan de supervisar y regular ciertos
sectores económicos como elenergético que vigila tanto
la Comisión Reguladora de Energía (CRE) como la Co
misión Nacional de Hidrocarburos (CNH), o bien la Co
misión Federal de Competencia Económica (Cofece)
que tiene una gama más amplia, salvo telecomunica
ciones que está a cargo del Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT).

Del sector energético, sabemos que lo que quiere AM
LO es regresar el monopolio tanto a Pemex como a CFE,
aunque en realidad nunca lo perdieron. Si bien en el go
bierno de Enrique Peña Nieto se hizo la reforma energéti
ca que permitía la llegada de más jugadores, lo más per
ceptible que se vio en materia de competencia es que ya
no había solo estaciones de gasolina que se llamaran Pe
mex. pero los precios seguían siendo intervenidos por el
gobierno.

Es decir no funcionaban con base en la oferta y de
manda. Si la tendencia mundial era un precio a la baja,
en México los precios subían y si se elevaban en el mun
do, en nuestro país se mantenían igual. Entonces, ¿cuál
fue el papel de los reguladores?

Con Cofece me pasa algo extraño porquesus investiga
ciones sobre ciertos mercados, especialmente del sistema
financiero, son muy rigurosas y con señalamientos claros,
pero al momento de poner sanciones, se quedan cortos.

En2021, sancionó con 35.7 millones de pesos a Barcla
ys, Deutsche Bank, Santander México, Citi. Bank of Ame
rica, BBVA México y IP Morgan por manipular el mercado
secundario de deuda. Esta multa se quedó muuuuy lejos
de las ganancias que tienen los bancos, solo por mencio
nar uno, las utilidades de BBVA en 2021fueron por 60,256
millones de pesos. En fin. Mucha tibieza.

Las Afores también fueron multadas por la Cofece por
realizar prácticas monopólicas absolutas. Sura, GNP, XXI
Banorte y Principal se coludieron y se repartían básica
mente las cuentas délos trabajadores.

La multa fue de apenas de 1,100 millones de pesos. Fue
taninsignificante esta sanción que algunos de los directivos
que fueron señalados por hacer trampa, en vez de despe
dirlos, los ascendieron. Ya en este espacio he mencionado
cuánto gananlas afores por elcobrodecomisiones.

Otro de los mercados que ha investigado la Cofece es
el de distribuidores de gas LP. Todos saben quiénes con
centran este mercado, pero son intocables. Lo mismo po
dríamos decir de otros sectores como la venta de boletos

de espectáculos o de las cadenas de supermercados.
No está mal tener organismos autónomos, el proble

ma es que no tienen realmente la suficiente autonomía
ni los dientes para que las empresas respeten las reglas y
contribuyan a una sana competencia y que beneficie a
los consumidores con precios justos.
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AVAFIN Y IOS
MICROCREDITOS

na firma originaria de Letonia esta incursio
nandoen nuestro país en el muy competido
mercado del microcrédito, que este año, a
clecircle la calificadora HR Ratings, crecerá
a tasa de doble dígito.

Ya le he comentado que además de las
instituciones financieras otras empresas

están otorgando pequeños préstamos, incluso a personas
que no tienen un buen historial en están en el Buró de Crédito.

Hablamos desde gigantes del comercio electrónico hasta
empresas de aplicaciones, pasando porfirmas comerciales
que atienden pequeñas necesidades de liquidez de jóvenes
y personas que trabajan por su cuenta.

En ese contexto, AvaFin, que antes era conocida como Len
dOn que este ampliando su presencia con créditos personales.

El origen ele AvaFin está en el viejo continente con opera
ciones en Letonia, la República Checa, Polonia y España con
un esquema ele microcréditos que tuvo como primer foco a
estudiantes y se extendió a pequeños negocios
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AvaFin en nuestro mercado está
registrada como una entidad comer
cial y tiene como directora a Amanda
Ochoaquien hadecididoapostarpor
las nuevas tecnologías para atender
a un mercado creciente.

Su estrategia es traer productos
queya han aprobado éxito en Europa
como los préstamos para mujeres
bajo la marca Lady Crédito bien prés

tamos para la operación de pequeños negocios con el Creditón.
Una de las estrategias de AvaFin es realizar un acompa

ñamiento de sus clientes con el objeto de que mantengan
un buen historial crediticio o que lo puedan recomponer para
que al tiempo accedan a posibilidades de financiamiento de
la banca o a otros intermediarios de mayor tamaño donde
tienen como aliado Circulo de Crédito.

Como muchas empresas del sector de microfinanzas, Ava
Fin se apoya en las nuevas herramientas tecnológicas, de ahí
que para su análisis utilicen Big Data con la revisión de unas
130 variables, para otorgar los préstamos en el menor tiempo
posible y con un diseño de pagos acorde al riesgo del cliente.

LA RUTA DEL DINERO

A propósito del crédito, Citibanamex que tiene como manda
más a Manual Romo, informó que su facturación de tarjetas
de crédito durante El Buen Fin 2023 creció 10 por ciento, en
tanto que la de tarjetas de débito, en ese mismo fin de semana
aumentó 12 por ciento en comparación con la edición 2022,
lo que superó las expectativas de crecimiento planteadas
por el banco. Esto es resultado del peso relevante que tiene
Citiba namex como emisor de tarjetas y sus planes sin cobro
de intereses, pero también por las alianzas estratégicas con
socios online como Amazon y Mercado Libre, principalmente,
el banco ganó participación de mercado durante esos días...
Total Play Telecomunicaciones es una de las emisoras que
incursiona con éxito en el mercado de bonos y por lo pronto
acaba de colocar certificados bursátiles por mil millones de
pesos que le permitirán continuarcon su plan de expansión.

La empresa
utiliza Big Data
para otogar
préstamos
en un menor

tiempo
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

INAUGURACIONES
INCONCLUSAS

CARLOS LÓPEZ JONES

La semana pasada el Presi
dente López Obrador
inauguró el Tren Maya que
hizo su primer recorrido
en 9 horas, cuando en au

tobús ese tramo se hace en 6 horas.
Las estaciones están a la mitad, sin
terminar y es claro que el Tren Maya
nunca será rentable, nunca se recu
perará lo invertido, por lo que SEDE
ÑA está pidiendo 20,000 millones de
pesos para su operación en los próxi
mos anos.

A unos meses de que concluya la
actual administración, la 4T ha inau
gurado la Refinería de Dos Bocas sin
que la misma retine, ya que sigue en
construcción y será hasta 2025
cuando realmente empiece a operar,
si no hay contratiempos.
Hace un par de años, el Presi

dente López Obrador inauguró el
AIFA y a la fecha se encuentra en el
lugar 10 entre los aeropuertos más
importantes del país, lo que no se
ría una mala noticia, sino fuera por
el hecho, que el NAIM al que se su
pone iba a sustituir, estaba destina

do a ser el aeropuerto más impor
tante del país, desde su primer día
de operaciones.

Todas las obras de la 4T, tienen
las mismas características. Por un la

do son muy costosas, la más barata
ha sido el AIFA con un costo de

120,000 millones de pesos, la retine
ría Dos Bocas que lleva gastos por
más de 350,000 millones de pesos y
el Tren Maya con más de 500,000
millones de pesos.

Ninguna tiene estudios de factibi
lidad económica, por lo que no se
han podido hacer modificaciones a
las ideas originales del Presidente
López Obrador y, en consecuencia,
no tienen lo que se requiere para que
sean rentables.

Para que un aeropuerto sea renta
ble, se requiere del interés de los
usuarios para usarlo, en el caso de un
Tren de pasajeros sucede lo mismo.
Por decreto como ya lo demostró el
AIFA, el Tren Maya no tendrá los pa
sajeros que requiere para ser renta
ble. Será un pozo sin fondo, cuyos re
cursos, podrían usarse en medicinas,
patrullas, etc.

En todo el mundo, se han cons
truido aeropuertos que posterior
mente se abandonan porque no fue
ron rentables. En el ámbito petrolero

hay Innumerables ejemplos de ma
las inversiones y solamente en Japón
hay un tren de pasajeros que es ren
table. todos los demás, tienen pérdi
das cada año.

En el caso de México la situación

es mucho más complicada, porque
estas obras se construyeron con re
cursos públicos; es decir, impuestos
que en lugar de usarse para com
prar medicinas, comprar patrullas,
cámaras de vigilancia o mejorar los
servicios públicos, nuestros im
puestos se están usando en la cons
trucción y operación con pérdidas
de infraestructura que no mejora
rán la calidad de vida de los mexi
canos.

Por eso, es necesario modificar
nuevamente la Ley de Responsabili
dad Hacendarla para que los nuevos
proyectos que se construyan en el
futuro cuenten con estudios de facti

bilidad económica y rentabilidad so
cial, para que impacten de forma po
sitiva en la vida de millones de mexi

canos. La ley por encima de las ocu
rrencias.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

Twltter (aCarloslopez|one
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El Tren Maya y el
campo del sureste
mexicano

Como lo prometió el presidente Andrés
Manuel López Obrador, este mes entró
en operación la primera etapa del pro
yecto eStratégicó: Frén Máya, qué adé
más de fomentar el turismo, abrirá las
puertas para el desarrollo económico
del hermoso sureste mexicano.

En el caso del campo, potenciará el desarrollo fie la
agroinduslria, al crear nuevas rulas comerciales y logís
ticas en la región, ya que significará menorescostos de
transportación para que las economías rurales puedan
aumentar su competii¡viciad y su desarrollo.

Y por supuesto que un mayor turismo implica una
inayor demanda de alimentos, que el sector rural fie la
zona deberá sal isfacer con productos fie calidad, sanos e
inocuos, aclemásde po< enriar la gastronomía del sureste.

"La siguiente tarea es difundir en las embajadas de
Norteamérica, Europa y América Latina el atractivo del
Tren Máya,: ya que el t lirismo es uná valiosa herramienta
de derrama económica", comenta el joven Luis Daniel
Guaríalo,eSt lidiante del lécde Monterrey, quien me dio
su opinión al respecto.

MÉXICO EN LA C0P28
Como parte de la delegación de México en la COP28, el
tiliilar fie la Secretaría fie Agricult tira y Desarrollo Ru
ral, el Dr. Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo diversas

reuniones y encuentros en los que intercambió expe
riencias y buenas prácticas sobre el uso del agua en la
agricult tira.

I ii ejemplo que ya empezó en nuestro país es un
sistema digital que monitoféa el uso del agua y ferti
lizante para lograr una producción sustenlable y, con
ello, aportar a la seguridad alimentaria. Es momento
de tomar acciones y unirnos para fiarle la importancia
debida al aprovechamiento sustentablé del agua.

FERTILIZANTES LLEGAN A BUEN PUERTO
Bien dicen que las cosas bien hechas hay que presu
mirlas. El programa Fertilizantes para él Bienestar, que
dirige Areli Cerón Trejo, directora general fie Suelos y
Agua de la Sader, éste año se amplió a las 32entidadés
y logró su cometido fie repartir gratuitamente un mi
llón de toneladas a dos millones de productores para
beneficiar tres millones de hectáreas de granos básicos.
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Los Inmobiliarios
son felices» dicen

En más dr Vapuleo (cómo debe ser), ayer la
secretaria de Economía, Raquel Buenrosiro
dijo, f I urante su parí icipación en la mañanera
en Palacio, que luego de flialogar con empre
sarios se logró garanl izar que más de 100 ma
iBrialesdeconslrucción para obra gris, negra
y i ilaiK a se oIjc/cmii a precios justos para la

reconstrucción del patrio y se encuentren disponible
en lodo momento para los afectarlos por el huracán Olis.

Pues bien, solo eso: bien. El Estado como tal debería
ser más preciso, concreto y oportunoen sus obligaciones
con la ciuriarianía, las ambigüedadesentre lo justo y lo
injusto, abusivo o fuera de proporción es lo que menos
se necesita. En fin, inedia raya fie colaboración ÉS mejor
que nada. Contrario a lo que sí está haciendo avanzar al
pueblo y el número de empleos que se necesita generar
en el país, la actividad de la construcción.

La apertura paulatina fie habitaciones en Acapulco
ha sirio precisamente para hospedar a los trabajadores
de la construcción que son los grandes héroes dé la re
construcción. Nada menos, en los más recientes dalos del
IMSS la actividad se consolidó como la creadora número
uno de empleos en el país.
En general, el IMSS informó que el país registró 22

millones 409 mil 268 empleos formales; de enero a no
viembre se crearon un millón 36mil 372 nuevos empleos
en el sector formal de la economía. La construcción t uvo
un crecimiento de 8.8% en los primeros once meses de
este año respecto al misino lapso fie 2022.
Algo tendrá que ver también con la confianza de los

empresarios en la industria de la construcción y él sector
inmobiliario que parece está feliz por lo grado este año

qué ftStá por concluir. En conversación con algunos, en
estos días fie brindis y buenos deseos, sin el mínimo in
dicio fie duda en sus palabras hablan de un buen 2023
y un mejor 2024 para invertir en el sector in mobiliario.

T,omo inversionistas hemos invertido con prudencia
y buscando opon unidades únicas en sectores sólidos
como la industria inmobiliaria.\ aunque el cierre de este
año es mucho más favorable quéel anterior, es importan
te mantener la cautela, lomar buenas decisiones y tener
objetivos claros",destaca Alberto Martínez, CEO fie IM.WI.
ftesarrollaftora inmobiliaria

Según la firmáel segmento residencial prevé un cierre
anual de 13.93 mil niillones.de dólares y una proyección
para 2028 de poco más: de 17 mil millones de dólares, con
una t asa fie crecimiento del 4.14% por año; mient ras que
el segmento comercial tiene un valor de 52,3 mil mdd con
un crecimiento anual compuesto del 6%.
Citan, además, que los procesos de descentraliza

ción que ha atravesado México junto a obras como el
Tren Maya, el Interurbano MéxicoToluca y el Istmo de
Tehuantepec, y la estimación del Banxico de que en
2024 la inversión extranjera directa (1ED) ascenderá a
36 mil 700 rrifld en 2023 y 37 mil 674 mdd en 2024, dan
un impulso importante al crecimiento de proyectos de
todo tipo, que requerirán fie la visión y análisis de los
inversionistas inmobiliarios.
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Los escritorios
desbordados

ii tan sólo un año, más de un millón de per
sonas han sol ¡ciiado diversas acciones para
resolver temas migratorios en los Estados
Unirlos y el gobierno simplemente está reba
sado, tanto en sus olicinas como en el mismo

campo, no se dan abasto no digamos resol
ver, .simplemente, para, atenderlos.

Un estudio reciente del Centro cíe Información y Ac
ceso de Registros "iiansaccionales fie la Universidad de
SyracnSé iwela que, al 30 ele noviembre,existían más de
3 millones casos pendientes de una resolución.
La frontera sur del territorio estadounidense se ha

vuelto un dolor ríe cabeza para el sistema migratorio de
la administración Biden, ahora el número de personas que
llegan a las diversos puntos de ingreso desde México han
registrado los números más.altos.de la historia.

El año fiscal 2023 para las autoridades migratorias de
los EstadosUnidos concluyó con la. emisión de un número
de visas deno inmigrante oí orgadas, principalmente del 1 i
poffil®2|Bra'iiaps»dteB^tói3sj torismQjiras^ierfflit^»
gúnrevela un ¡nlorniedel I lepariamenio deEstado (DOS).
Desde el I de octubre de 2022 hasta, el 30 de septiembre
fie 2023 (el año fiscal federal 2023},elDOD emitió más de
10 millones de estos .documentos fie ingreso en todo el
mundo. Anualmente los Estados Unidos emite cerca de

65 tipos de visas que utilizan distintos tipos de visitantes,
desde empleadas domésticas y t uristas hasta hombres de
negocios, trabajadores agrícolas, profesionales, estuf lian
tes, ejecutivos e inversionistas.

El I lepan amt'iii o fie Est adode donde depende la cues
tión migratoria reportó que la mitad de las embajadas y

consulados estadounidenses adj udi carón niás visas de no
inmigrantes nunca, vistos.

El DOS dijo que "está, comprometido a facilitar los
viajes legítimos a EstadosUnidos" y que en ese esfuerzo
"mantendrá al mismo tiempo aliosesiándares de segu
ridad nacional".

El informe precisa que los visilanies internacionales
"son fundamentales para construir vínculos entré pue
blos y aportan enormes beneficios económicos a las
comunidades locales y sectores clave fie la.economía
es i ad o u n ¡dense".

El estudio señala que se registraron:
Más de 10.4 millones fie visas de no inmigrante en lodo

el n rundo.

Se emilieron casi 8 millones fie visas fie visitante para,
negociosy i urismo B1/B2, másque en cualquier año fiscal
desde 20'16.

LosestUfliantes internacionales dé colegios y universi
dadesi estadounidenses inyectan hasta $38,000 millones
fie dólares anualmenteen la economía estadounidense.

El Deparlamento emitió más de 600,000 visas fie es
l Liflianl.es, la, cifra más alta en cualquier año desde el año
fiscal 2017.

La embajada y consulados eslaflounidensesen la India
emilieron un récord histórico de más dé 140,000 visas de
estudiantes.

El DOS expiflió cerca de 40,000 visas de estudiantes;
a personas provenientes de África, fie los cuales más de
9,700 visas fueron parasolicilaníes nigerianos.
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El factor Maver
De tres bandas, la irrupción de la

Alianza Progresista alteró el ritmo
de la carrera presidencia. Entre los
efectos de corto plazo generado
por la defección de una facción

priista —¿peñistas o videragaisitas?— están
la designación de Ana Lilia Herrera como pre
sidenta del PRI en el Estado de México y la
incorporación —por gestiones de Mario Del
gado— del actor Sergio Mayer al equipo de
Claudia Sheinbaum.

"El plan C", en marcha. Conseguir la mayo
ría en ambas cámaras del Congreso federal
trasciende a las bases morenistas y pasa ne
cesariamente por atomizar al voto opositor,
principalmente en los grandes centros urbanos.
La decisión de Mayer, por ejemplo, frustró la
estrategia electoral de Salomón Chertorivski
y Movimiento Ciudadano para fosforizar la
capital de la República.

Para el legislador naranja, sus posibilidades
de concretar la chica en pos de la jefatura de
gobierno en la CDMX están vinculadas a un
tándem de candidatos a alcaldes que inclu
ye a la intérprete Rocío Banquells, en Tlalpan;
al exfutbolista profesional Adrián Chávez, en
Xochimilco, y al exintegrante de Garibaldi, en
Alvaro Obregón. El efecto carreóla era una
buena ¡dea. Pero Mayer seguirá dentro del
oficialismo en los comicios del 2024.
Morena busca desfondar a los partidos del

Frente por México en la zona conurbada a la
CDMX, pero también disputará los votos de la
zona metropolitana de Monterrey y Guadala
jara, ambos bastiones emecistas.
¿Ejemplos? La exalcaldesa priista de Escobe

do y actual subsecretaría de Seguridad Pública,

Clara Luz Flores, entraría a la contienda electo
ral en la capital neoleonesa para competir con
Mariana Rodríguez. Para la capital tapatía,
Morena optará entre Chema Martínez y Mora
Robles.

El "plan C" es prioridad. Y los puros de Mo
rena —resulta evidente— no resultan suficientes
para garantizar la consolidación de la Cuarta
Transformación. La decisión ahora está entre

incorporar a los tránsfugas del priismo —unidos
por su encono con Alito Moreno— o dejar que
el partido naranja ocupe el lugar que dejarán
los panistas entre electorado conservador.

Efectos secundarios
CONTROLES. En coordinación con ACNUR y la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, el
Registro Nacional de Población establecerá un
mecanismo de identificación, validación y veri
ficación de la identidad de aquellos ciudadanos
extranjeros que soliciten el reconocimiento de
la condición de refugiados o el beneficio de
protección complementaria, como el asilo polí
tico. Este registro —que se materializará con la
expedición de una CURP temporal—supone la
integración de una base de datos con la identi
ficación biométrica de rostro, huella e iris, de los
solicitantes, servicio asignado a Engine Core.

COMPLICIDADES. Andrés Vergara Marañón
fue coordinador de asesores del alcalde priista de
Toluca, Raymundo Martínez, quien desde hace
un mes evade los requerimientos de la fiscalía
mexiquense. Vergara Mañón se habría desempe
ñado como brazo derecho de las operaciones de
Martínez Carbajal y ha sido trasladado al Centro
Penitenciario de Almoloya de Juárez.
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Los problemas
no resueltos de
la economía
global
lina serie de reuniones de alto nivel

este año han producido una serie de
propuestas para abordar desafíos
globales clave, desde ladeudapública
usos ten ble lias ta el cambio climático.

Pero se lian tomado pocas decisiones
y algunas de las propuestas más
destacadas adolecen de pro fundos
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BOGOTÁ. La agenda econó
mica mundial ha estado aba

rrotada en 2023. En julio se
reunió el Foro Político de Alto
Nivel de las Naciones Unidas

, dedicado a monitorear el progreso hacia
los Objetivos de Desarrollo Sostenible. En
septiembre se celebró la segunda Cumbre de
los ODS, al igual que la cumbre del G20 en
Nueva Delhi, seguida en octubre de las reu
niones anuales del Banco Mundial y el Fondo
Monetario Internacional en Marrakech. En

noviembre, la ONU adoptó una importante
decisión sobre cooperación tributaria inter
nacional. Ahora, los líderes están reunidos
en Dubái para la Conferencia anual de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
(COP28).

Una lección básica de las reuniones cele
bradas hasta el momento es que el mundo
está tardando demasiado en alcanzar los
ODS (especialmente poner fin a la pobreza y
garantizar la seguridad alimentaria) y lograr
avances significativos en la lucha contra el
cambio climático. Otra es que los responsa
bles de las políticas económicas enfrentan
múltiples riesgos generados por la economía
mundial: en 2022, un aumento de la inflación
provocó rápidos aumentos de las tasas de
interés en muchos países, lo que, ¡unto con
los altos niveles de la deuda pública limitó la
capacidad de los gobiernos para utilizar una
política fiscal expansionista para contrarres
tar la desaceleración del crecimiento. Aunque
la inflación está bajando, persisten altas tasas
de interés y un crecimiento más lento.

Entre las medidas que se han propuesto
durante y en torno a las reuniones de este
año, se destacan tres. La primera es que la
financiación internacional para el desarrollo
debe ampliarse significativamente. En segun
do lugar, los países en desarrollo necesitan
más apoyo que les permita su contribución a
la provisión de bienes públicos globales, en
particular a la lucha contra las pandemias y
el cambio climático, y gestionar los efectos
de las perturbaciones económicas internacio
nales. En tercer lugar, se debe proporcionar
alguna forma de alivio a los países con alto
riesgo de sobreendeudamiento, un grupo
que incluye al menos un tercio de las econo
mías en desarrollo.
Se han tomado pocas decisiones sobre

cómo lograr estos objetivos, pero parece es
tar surgiendo un consenso en torno a algunas
¡deas. En particular, los bancos multilaterales
de desarrollo (BMD) deben ir más allá de su
función tradicional de financiar proyectos de
inversión de países en desarrollo en políticas
sociales e infraestructura, para promover su
contribución a la provisión de bienes públicos
globales. Esto último requiere financiación
concesional, incluso para los países de ingre
sos medios, así como para las inversiones del
sector privado en estos bienes respaldadas
por estas instituciones.
Además, los países altamente endeuda

dos necesitan acceso a las líneas de crédito
recientemente diseñadas y, posiblemente, la
suspensión del servicio de la deuda e inclu
so la reducción de sus pasivos en tiempos
de crisis. Junto con los BMD, el FMI debería
contribuir a través de mecanismos especiales
de financiación tales como el Fondo para la
Resiliencia y la Sostenibilidad y el Fondo para
la Reducción de la Pobreza y el Crecimiento
, que fueron creados para financiar a los
países en desarrollo con los derechos espe
ciales de giro (el activo de reserva del Fondo)
no utilizados de los países desarrollados. Se
pueden establecer fondos similares para ca
nalizar los DEG no utilizados a los países en
vía de desarrollo a través de los BMD.

Algunas de las propuestas más interesan
tes se relacionan con la reforma del Banco
Mundial. Un componente clave de la hoja
de ruta de evolución de la institución es la

mejora de su capacidad financiera utilizando
el capital existente, posiblemente complemen
tado con recursos de instituciones privadas y
un uso más activo de garantías de crédito .
Pero hay dos problemas con estas pro

puestas. En primer lugar, requieren importan
tes recursos si las instituciones internacionales

van a aumentar el apoyo a los países en
desarrollo y de ingresos medios inmersos
en crisis y contribuir a la provisión de bienes
públicos globales por parte de ellos. Pero
muchos países de altos ingresos no están
cumpliendo los objetivos de asistencia oficial
para el desarrollo establecidos por la ONU
hace medio siglo y no han contribuido tanto

provocó rápidos aumentos de las tasas de
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vía de desarrollo a través de los BMD.

Algunas de las propuestas más interesan
tes se relacionan con la reforma del Banco

Mundial. Un componente clave de la hoja
de ruta de evolución de la institución es la
mejora de su capacidad financiera utilizando
el capital existente, posiblemente complemen
tado con recursos de instituciones privadas y
un uso más activo de garantías de crédito .
Pero hay dos problemas con estas pro

puestas. En primer lugar, requieren importan
tes recursos si las instituciones internacionales

van a aumentar el apoyo a los países en
desarrollo y de ingresos medios inmersos
en crisis y contribuir a la provisión de bienes
públicos globales por parte de ellos. Pero
muchos países de altos ingresos no están
cumpliendo los objetivos de asistencia oficial
para el desarrollo establecidos por la ONU
hace medio siglo y no han contribuido tanto
como se esperaba a los fondos especiales.
De esta manera, convencerlos para que fi
nancien estas nuevas iniciativas será difícil.

El segundo problema es que la capitali
zación de los BMD sólo será posible con el
apoyo de importantes miembros, como los
Estados Unidos. Existe mucha controversia
sobre el capital, o cuotas, tanto en el Banco
Mundial como en el FMI. Las propuestas de
aumentar las cuotas y por la influencia en
las decisiones de las economías emergen
tes, especialmente de China, han encontrado
una resistencia considerable en los países
ricos. Ahora hay una propuesta para au
mentar las cuotas del FMI en un 50%, pero
dar al directorio ejecutivo hasta 2025 para
desarrollar nuevos enfoques para la distribu
ción de las cuotas. Aún no hay acuerdo sobre
la capitalización del Banco Mundial.

En materia de deuda prácticamente no se
ha decidido nada. Lo único que se determinó
en las reuniones anuales del FMI y el Banco
Mundial fue que se necesitaba más discusión.
Y la declaración de los líderes de! G20 de
la cumbre de Nueva Delhi ofreció poco más
que una reafirmación de que el G20 respeta
los compromisos asumidos en el Marco co
mún para el tratamiento de la deuda.
Quedó sin respuesta la cuestión de si se

debe dar acceso a algunos países vulnera
bles de ingresos medios al Marco Común,
que se creó en 2020 para ayudar a los
países de bajos ingresos con deudas insos
tenibles a hacer frente a la pandemia de
Covid19. En cualquier caso, este mecanismo
hasta ahora ha resultado ineficaz, debido a
retrasos en las negociaciones con los acree
dores y al temor de los deudores de que su
calificación crediticia se vea afectada.

En cuanto a la cooperación tributaria inter
nacional, los acuerdos alcanzados en 2021
en el Marco Inclusivo de la OCDE aún espe
ran su implementación . Dados los escasos
beneficios de estos acuerdos para los países
en desarrollo, el Grupo africano de la ONU
presentó una resolución para crear un comité
intergubernamental para elaborar los Térmi
nos de Referencia de una Convención Marco
de la ONU sobre Cooperación Tributaria.
La resolución fue aprobada en noviembre
por un amplio margen, pero la división entre
países en desarrollo y desarrollados (estos
últimos votaron en contra, excepto Noruega,
que se abstuvo) establecerá el contexto para
futuros acuerdos en 2024, cuando las ne
gociaciones entre los dos grupos de países
serán esenciales.

Abordar los desafíos que enfrenta el mun
do, desde la deuda hasta el cambio climático
y los ingresos fiscales adecuados, será difícil
en el mejor de los casos. Pero las perspectivas
económicas mundiales están lejos de ser ha
lagüeñas. El FMI predice que el crecimiento
global será bajo tanto en 2023 (3%) como en
2024 (2.9%), en comparación con el 3.7%
anual en la década anterior a la pandemia,
y que tanto los países desarrollados como los
en desarrollo tendrán dificultades . Si bien
la inflación está disminuyendo, el FMI reco
mienda que los bancos centrales adopten un
enfoque cauteloso con respecto a las tasas de
interés, bajándolas sólo cuando la inflación
esté completamente bajo control. Esto no
augura nada bueno para el crecimiento.
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nacional, los acuerdos alcanzados en 2021
en el Marco Inclusivo de la OCDE aún espe
ran su implementación . Dados los escasos
beneficios de estos acuerdos para los países
en desarrollo, el Grupo africano de la ONU
presentó una resolución para crear un comité
intergubernamental para elaborar los Térmi
nos de Referencia de una Convención Marco
de la ONU sobre Cooperación Tributaria.
La resolución fue aprobada en noviembre
por un amplio margen, pero la división entre
países en desarrollo y desarrollados (estos
últimos votaron en contra, excepto Noruega,
que se abstuvo) establecerá el contexto para
futuros acuerdos en 2024, cuando las ne
gociaciones entre los dos grupos de países
serán esenciales.

Abordar los desafíos que enfrenta el mun
do, desde la deuda hasta el cambio climático
y los ingresos fiscales adecuados, será difícil
en el mejor de los casos. Pero las perspectivas
económicas mundiales están lejos de ser ha
lagüeñas. El FMI predice que el crecimiento
global será bajo tanto en 2023 (3%) como en
2024 (2.9%), en comparación con el 3.7%
anual en la década anterior a la pandemia,
y que tanto los países desarrollados como los
en desarrollo tendrán dificultades . Si bien
la inflación está disminuyendo, el FMI reco
mienda que los bancos centrales adopten un
enfoque cauteloso con respecto a las tasas de
interés, bajándolas sólo cuando la inflación
esté completamente bajo control. Esto no
augura nada bueno para el crecimiento.

como se esperaba a los fondos especiales.
De esta manera, convencerlos para que fi
nancien estas nuevas iniciativas será difícil.
El segundo problema es que la capitali

zación de los BMD sólo será posible con el
apoyo de importantes miembros, como los
Estados Unidos. Existe mucha controversia

sobre el capital, o cuotas, tanto en el Banco
Mundial como en el FMI. Las propuestas de
aumentar las cuotas y por la influencia en
las decisiones de las economías emergen
tes, especialmente de China, han encontrado
una resistencia considerable en los países
ricos. Ahora hay una propuesta para au
mentar las cuotas del FMI en un 50%, pero
dar al directorio ejecutivo hasta 2025 para
desarrollar nuevos enfoques para la distribu
ción de las cuotas. Aún no hay acuerdo sobre
la capitalización del Banco Mundial.

En materia de deuda prácticamente no se
ha decidido nada. Lo único que se determinó
en las reuniones anuales del FMI y el Banco
Mundial fue que se necesitaba más discusión.
Y la declaración de los líderes de! G20 de
la cumbre de Nueva Delhi ofreció poco más
que una reafirmación de que el G20 respeta
los compromisos asumidos en el Marco co
mún para el tratamiento de la deuda.
Quedó sin respuesta la cuestión de si se

debe dar acceso a algunos países vulnera
bles de ingresos medios al Marco Común,
que se creó en 2020 para ayudar a los
países de bajos ingresos con deudas insos
tenibles a hacer frente a la pandemia de
Covid19. En cualquier caso, este mecanismo
hasta ahora ha resultado ineficaz, debido a
retrasos en las negociaciones con los acree
dores y al temor de los deudores de que su
calificación crediticia se vea afectada.

En cuanto a la cooperación tributaria inter
nacional, los acuerdos alcanzados en 2021
en el Marco Inclusivo de la OCDE aún espe
ran su implementación . Dados los escasos
beneficios de estos acuerdos para los países
en desarrollo, el Grupo africano de la ONU
presentó una resolución para crear un comité
intergubernamental para elaborar los Térmi
nos de Referencia de una Convención Marco
de la ONU sobre Cooperación Tributaria.
La resolución fue aprobada en noviembre
por un amplio margen, pero la división entre
países en desarrollo y desarrollados (estos
últimos votaron en contra, excepto Noruega,
que se abstuvo) establecerá el contexto para
futuros acuerdos en 2024, cuando las ne
gociaciones entre los dos grupos de países
serán esenciales.

Abordar los desafíos que enfrenta el mun
do, desde la deuda hasta el cambio climático
y los ingresos fiscales adecuados, será difícil
en el mejor de los casos. Pero las perspectivas
económicas mundiales están lejos de ser ha
lagüeñas. El FMI predice que el crecimiento
global será bajo tanto en 2023 (3%) como en
2024 (2.9%), en comparación con el 3.7%
anual en la década anterior a la pandemia,
y que tanto los países desarrollados como los
en desarrollo tendrán dificultades . Si bien
la inflación está disminuyendo, el FMI reco
mienda que los bancos centrales adopten un
enfoque cauteloso con respecto a las tasas de
interés, bajándolas sólo cuando la inflación
esté completamente bajo control. Esto no
augura nada bueno para el crecimiento.
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Las tasas de
interés más
altas están aquí
para quedarse
• El consenso económico de larga data de

indefinidamente, I i berando la deuda de costos,
ya no es sosten ¡ble. Incluso si la inflación
disminuye, los crecientes niveles de deuda, la

crisis financiera de 2008
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j^ *T UEVA YORK. Aún con el
reciente repliegue par
cial de las tasas de in

terés reales y nominales
de largo plazo, siguen

estando muy por encima de los niveles
ultrabajos a los que se habían acostum
brado los responsables de las políticas,
y es muy probable que se mantengan
en esos niveles, inclusive si retrocede
la inflación. Hace rato que es hora de
revisar la visión ampliamente prevale
ciente de que la deuda gubernamental
no tiene costo.

La ¡dea de que las tasas de interés
estarían bajas para siempre parecía res
paldar la visión de que cualquier temor
sobre la deuda implicaba un respaldo
de la "austeridad". Muchos llegaron a
creer que los gobiernos debían tener
grandes déficits durante las recesiones,
y déficits sólo ligeramente menores en
tiempos normales. Aparentemente, a
nadie le preocupaban los posibles ries
gos, en particular en materia de infla
ción y tasas de interés. La izquierda de
fendía la noción de que se podía usar
la deuda gubernamental para ampliar
los programas sociales, yendo más allá
de lo que se podía generar reduciendo
el gasto militar, mientras que la derecha
parecía creer que los impuestos existen
sólo para ser recortados.
La estrategia más errónea implica

ba utilizar a los bancos centrales para
comprar deuda gubernamental, lo cual
parecía no tener costo alguno cuan
do las tasas de interés de corto plazo
eran cero. Esta idea está en el centro

de la Teoría Monetaria Moderna y el
"dinero helicóptero". En los últimos años,
incluso destacados macroeconomistas

han sugerido la ¡dea de que la Reserva
Federal de Estados Unidos condone

la deuda gubernamental después de
absorberla a través del alivio cuantitati
vo, una solución aparentemente simple
para cualquier potencial problema de
deuda soberana.

Pero esta estrategia suponía que aun
sí las tasas de interés reales globales
aumentaban, cualquier incremento sería
gradual y temporario. La posibilidad de
que un aumento marcado de las tasas

de interés incremente drásticamente los

pagos de intereses sobre la deuda exis
tente, inclusive aquella deuda en manos
de los bancos centrales como reservas
bancarias, simplemente se desechó. Y
aquí estamos ahora: la Fed, que ante
riormente pagaba cero interés por esas
reservas, hoy está pagando más del 5
por ciento.
Más allá de unas pocas excepcio

nes destacadas, quienes defendían la
noción de que la deuda no tiene costo
no han admitido la posibilidad de una
nueva realidad. En una conferencia re
ciente, escuché a un analista financiero
reconocido que había sido un defensor
acérrimo de la postura de "tasas bajas
para siempre" y que ahora parecía no
entender que esa teoría había quedado
desacreditada. Bajo presión, admitían
que, si las tasas de interés no regresa
ban rápidamente a los niveles ultrabajos
de los años 2010, los déficits presupues
tarios, después de todo, tal vez eran im
portantes. Pero se negaban a reconocer
que el sobreendeudamiento existente
podía plantear un problema, ya que
esto impugnaría su respaldo previo de
políticas fiscales despilfarradoras.
De la misma manera, en un documen

to reciente sobre los niveles récord de

deuda global, presentado ante los prin
cipales banqueros centrales del mundo
en la conferencia de Jackson Hole este

año, Serkan Arslanalp y Barry Eichen
green parecían reticentes a discutir las
implicancias del sobreendeudamiento
actual o la conexión entre deuda guber
namental alta y crecimiento aletargado
en países como Japón e Italia.
Sin duda, la próxima recesión, cuan

do suceda, probablemente conduzca a
una disminución significativa de las tasas
de interés, lo que potencialmente ofre
cería un respiro temporario al mercado
inmobiliario comercial de Estados Unidos,
ampliamente sobreapalancado, donde el
mantra hoy es "mantenerse vivos hasta el
'25". Si los dueños de las propiedades
pueden soportar otro año de rentas en
baja y costos financieros en alza, dice la
teoría, una marcada caída de las tasas
de interés en 2025 podría frenar la ola
de tinta roja que amenaza con hacer

naufragar sus negocios.
Pero aun si la inflación baja, las tasas

de interés probablemente se mantengan
más altas en los próximos 10 años de
lo que estuvieron en la década poste
rior a la crisis financiera de 2008. Esto
refleja una variedad de factores, entre
ellos los crecientes niveles de deuda, la
desglobalización, un mayor gasto en de
fensa, la transición verde, las demandas
populistas de redistribución de ingresos
y una inflación persistente. Inclusive los
cambios demográficos, alguna vez men
cionados como el argumento para tasas
de interés perpetuamente bajas, pueden
afectar a los países desarrollados de
manera diferente en tanto aumentan el

gasto para sustentar a las poblaciones
que envejecen rápidamente.
Si bien es cierto que el mundo se pue

de adaptar a tasas de interés más altas,
la transición sigue en curso. El cambio
podría ser particularmente difícil para
las economías europeas, dado que las
tasas de interés ultrabajas han servido

para amalgamar a la eurozona.
Las políticas de rescate de "no
importa lo que haga falta"
del Banco Central Europeo
parecían no tener costos
cuando las tasas de
interés estaban cer

canas a cero, pero
no resulta claro

si el bloque
puede sobrevi

vir a futuras crisis si
las tasas de interés reales
se mantienen altas.
Como he dicho ante

riormente, Japón tendrá
dificultades para pasar de

sus políticas de tasas de interés
'cero para siempre", ya que su

gobierno y su sistema financiero se
han acostumbrado a tratar la deuda

como si no tuviera costos. En Estados

Unidos, las vulnerabilidades del sector
inmobiliario comercial, junto con un ma
yor endeudamiento, podrían provocar
otra ola de inflación. Asimismo, si bien
las principales economías emergentes
hasta el momento han logrado lidiar
con tasas de interés altas, enfrentan
enormes presiones fiscales.
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En este nuevo contexto global, los
responsables de las políticas y los eco
nomistas, inclusive aquellos que ante
riormente pertenecían al grupo "más
bajas para siempre", tal vez necesiten

recalibrar sus opiniones a la luz de las
realidades actuales del mercado. Si

bien es posible ampliar los programas
sociales o impulsar las capacidades
militares sin tener grandes déficits, ha

cerlo sin aumentar los impuestos tiene
un costo. Es probable que descubramos
por las malas que siempre fue así.
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Grandes ganancias,
¿expectativa truncada?
En el negocio de invertir el dinero de otros,
lo peor que fe puede pasar a un admi
nistrador es no ganar cuando los" demás
lo hacen1.
Perder dinero, como en el 2022, cuan

do todos los mercados tuvieron pérdidas
es, de algún modo entendible por gl cliente,
pero quedarse atrás de las ganancias del
vecino o del compadre se permite poco,
hay rtgfemos y normalmente despidos.
El 2023 ha sido un año muy retador

para la parte táctica a la hora de invertir
ip &4>rt(¿l)lif 4¡l

Es muy fácil voltear a Ver la tasa en dón
de.sé ubican los Celes én estos momentos

y deducir que lo que: fe digo; renglones
atrás es falso, dicha inversión tuvo un ren
dimiento muy jugoso a lo largo del año
de poco más de 11%; comparado contra
la inflación, el resultado es una tasa en
términos reales también muy alta.
Sin embargo, a los manejadoras de

activos nos pagan por alcanzar un extra;
es decir por detectar donde hay ganan

cias superiores a la tasa libre de riesgo en
distintos espacios tanto en México como
ft 4 *ttiiot. H dificulta!j fu si<j# figvégaf
con una carga de rigtgo muy grand#¡ en
donde ha habido múltiples momentos de
aVéfsíófty de propensión a apostar por
parte dé los inversionistas.

Quizás ül momento más difícil lo festé
mos viviendo en el cierre del año. Final
Bibíési, la ¡nfhciíiiBj coisekccss
y los bancos centrales dan declaraciones.
Sn aiSBCiIsSSHfl&fleja la/n&lcifhdiFB!
subir más las tasas de interés de referen
cia, o inclusa bajarlas en algún punto de
2024, factor principal que provocó las
idas y vueltas de humor de los inversionis
tas a lo largo del año.

fi lo ¦ i 1rti %9 pfsaBg en
un entorno resiliente por parte de la <gconcf
mía qu<= prácticamente no da señales; de
una recesión. La expectativa de un menor
otecimiento (sin Febésión) y de una menor
irfteiófiTicirtijjtftáKijiRiii 'Í5MHB&
VO muy optimista por parte dé lós agéntéS:
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en el mercado; quizás la más optimista.
Ahora se descuenta un ciclo de baja

de tasas rotundo. La Fed bajaría la tasa
de interés.de corto plazo entre tres o cuatro
veces para ubicarla en un nivel de 4.5
por ciento.
Con esta idea en la cabeza, en no

viembre y diciembre hemos observado
un frenesí de rendimientos en casi todos
los activos.
Soló para darle tina idea, Una posición

én bonos de| Tesoro J§n Su conjunto de
plazos) ha generado, un retomo de 2.54%
directo,. Si hacemos «Ss® rendimiento, equi
valente a an año estamos hablando de
un 45,7 por ciento. Los bonos de menor
Ca Iificjicitía rifejBija ¡H i gWiefajRg&tta
un rendimiento de 1.98% (35.6% anualiza
do), los degrado d® inversión de 3.80%
(68.2%), los bonos de gobierno de merca
dosemergentes tienen un rendimiento di
recto del 6.3% ¡113.7% anualizado), todo
esto solo en poco más de mes y medio.

¿Las bolsas? Bueno, en el periodo no
viembredteiembre el índice MSCI World
que integra másd@ 25 índices a nivel gta*
bal subió 13.9%, el S&P500 de Estados
Unidos ha sübidcf #1 13.7X>,: el Nasdaq
16.7%, incluso las bolsas én Europa o en
mercados emergentes han Subido entre 9%
y 10%; la Bolsa de México ha sido la que
más rebotó y gana en ese mismo espacio
de tiempo 176 por ciento.
Me queda claro que el factor clave

siempre fue el nivel y la tendencia espera
da de las tasas de interés.

De sobre está decir que hay muchas
señales de un sobrecalentamiento ¡en los
mercados. Los niveles de/sobrecompra
son históricamente altos, otros indicado
res técnicoscomo la fuerza relativa o los
promedios móvitas señalan un alejamiento
abrupto y contundente de la media de
rendimiento histórico.

Con este tamaño de feñd i mientas en
menos dé düsmésás, entraremos al 2024
ya Con valuaciones elevadas. Es compli
cado plantear que las ganancias serán

las mismas © queel rally se va a mantener,
¿Qué puede hacer que los mercados

"suelvan" a una tendencia más modera
da? Vendrán ajustes, ya sea por la simple
fuerza del movimiento, ya sea porque la
expectativa con relación a las tasas volve
rá a resultar exagerada, tal vez porque los
indicadores decrecmiento se hundirán.
Iniciar el año con una postura de riesgo
pensando en que los resultados de no
viembre y diciembre se multiplicarán luce
descabellado.

Toda esto aplica también a los mercct
áo.^SMéxico. OhMi gráfiEBall
S&P/BMV IPC dé la Bolsa, sé detuvo én
febrero después de subir 15% y así duro 8
meses, ahora rebasó sus máximosen una
línea casi vertical, eso simplemente no es,
sosten i ble .

Los participantes en el mercado de
dinero asumen también que Banxico va
a ser agresivo con una posible baja de
las tasas; sin embarga, el más reciente
comunicado "decepcionó" a algunos con
una postura aun de restricción aunado a un
¡rftjhsW1 <8 l t itiw» ii ib ijSh
de Igs trimestres posteriores»

No piense que las mercados en Méxi
Có1 se Comportarán de manera diferente a
lo qüe pase en el éüteriof, no ha Sido así
hasta ahora.

Las ganancias actuales puedén estar
estableciendo un escenario muy retador
para ta generación de mejores retornos
en 2024; en especial en un aña en que
Sn teoría debería de disminuir la actividad
económica,, en donde tas tasas de interés
seguirán siendo: ©lativamente:elevadas y
en donde ®l mercado parece ya descon
tar un escenario ideal y perfecto para tas
valuaciones.

Si usted es de los que ganaron mugho
dinero entre nayiembrey diciembre venda
ahora y espere a ver qué pasa en enero.

*Rodolfó Campuzano Meza es difeetof
general de Ifíyéx Operadora de Socieda
des de kversión.
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HR retira calificación a Na* n
Sr(cc iones <3

Sushiitto se actualizafacciones Canadienses suspenden arbitraje en México
. Bird Global se declara en quiebra

HR Ratings retiró la calificación de HR SF1 con Pers
fpedi k3¦¡driiipaaN^flwiiiBiarío. H¡ f#ira:AfoBllfiocr
cióncon Perspectiva Estable para NAFIN Fiduciario 1 se debe
a razonas propias de la Dirección Fiduciaria, quien ya no pre
sentó información para mantenery llevara cabo el procesa
&$jl¡fi¡a£ici8f¿itf$ F»ci®oliii *x «qrli iMb©iliti «¿ow
mexicana en un documento.
Hfllffíl SciifEf^lifi^ciífl ¡fe Ifesjai fil§$»|l

agosto de 2022, con Perspectiva Estable,

Corporación Mexicana de Restaurantes (CMRj anunció
el inicio de operaciones de un nuevo concepto desu marca
Sushiitto en Parque Tfepeyac,

CMR informó que ha robustecidosu portafolio de marcas.
Por ello, apostó por el desarrollo de sus operaciones como
parte nodal del plan de expansión para la marca.

La nueva sucursal ofrecerá un formato qusservirá de guía
para la transformación de los 146 restaurantes Sushiitto exis
tentes, con la visión de lograr dicha transformación durante los
próximos cuatro años.

Las empresas canadienses Caisse de dépot et placement
du Québec (CDPQ) y CDP Groupe Infrastructuresdecidi©
ron poner pausa a un proceso de arbitraje contra México pa
ra evitar invocar el mecanismo de solución de controversias
íM fetai > fnteyrd ffcjy» ijfóífeA».yi>j i
(TIPAT).

Las compañías, que operan fondos de inversiones institu
cionales, pidieron el 27 de noviembre una solicitud de arbitra

je contraMéxfcoal amparo del TIPAT por los cambios regula
torios que aprobó el país en materia energética y que limitan
la participación de empresas privadas en la industria de las
energías renovables.

La empresa de patinetas y vehículos eléctricos Bird Global
se declaró en quiebra bajo el acuerdode vender algunos de
sus activos a sus prestamistas existentes.

Bird, con sedeen Miamij se acogió al capítulo 1 1 de pro
tección por quiebra en el Tribunal de Quiebras de Estados
Unidos para el Distrito Sur de Florida. La empresa tiene un
acuerdo de reestructuración con sus acreedores, que incluys
la venta de activos en caso de quiebra, de acuerdo con un
comunicado de la empresa.

Los prestamistas existentes han acordado comprar los acti
vos. Con eso, se sienta el precio inicial para la venta de esos
bienes, donde Bird puede aceptar ofertas más altas. El acuef
do está sujeto a la aprobación del Tribunal de Quiebra.

Apollo Global Management y los prestamistas de segundo
grado de Bird darán 25 millones de dólares que llevaría a la
empresa a superar la quiebra.

La linea aérea estadounidense Alaska Airiines:abrió una
nueva ruta que conectará a Puerto Vallaría, Jalisco, con Las Ve*
gas, Nevada.

La ruta será operada con un avión tipo Embraer El 75 que
tiene una capacidad para 76 pasajeros y contará con cua
tro frecuencias a la Semana los días martes, jueces, sábados
y domingos.
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Factores relevantes del
entorno mundial 2024
"Los futuristas tenemos un botón mágico. Seguimos
cada afirmación sobre un pronóstico fallido con un

"pese a ello".
Alvin Toffler, sociólogo y futurólogo estadounidense.

En términos económicos, el próximo año tiene como
uno de sus aspectos más relevantes el comportamiento
posible de las tasas de interés. En los últimos 15 años,
el mundo ha enfrentado ciclos cambio de trayectoria
en las tasas a nivel mundial, vinculados a los esfuerzos

en distintos países para enfrentar condiciones de contracción/
recesión económica o de expansión inflacionaria.
Vimos entre el 2004 y el 2007^ un incremento acelerado de la

tasa de referencia, que en Estados Unidos pasó de niveles de 1%
a un pico de 5.25 por ciento. Después, ante la crisis hipotecaria
del 2008, las tasas se recortaron a niveles no vistos en la historia
reciente, llegando incluso al terreno negativo, no sólo para bonos
gubernamentales, sino incluso para instrumentos de deuda corpo
rativa (en países europeos).
En EU, las tasas cayeron casi a 0% y a nivel mundial las tasas

también cayeron buscando reactivar la economía que había
enfrentado un freno brutal por la crisis. Este proceso se vio acom
pañado, en muchas economías desarrolladas, por inyecciones
adicionales de liquidez a través de la compra de instrumentos
de deuda en el mercado. Todo este exceso de liquidez provocó
enormes distorsiones que, hasta la fecha, aún enfrentamos en los
mercados financieros globales.
A partir del 2016, las tasas empezaron nuevamente a cre

cer, si bien no llegaron a los niveles previos; pero la tendencia
de crecimiento hacia niveles superiores se vio bruscamente in
terrumpida por la crisis sanitaria derivada de la pandemia.
Este fenómeno, claramente grave a nivel mundial, que interrumpió
las cadenas de suministro y afectó la oferta y la demanda global
de bienes servicios, generó un nivel de incertidumbre que llevó
a que los bancos centrales nuevamente ajustaran a la baja sus
tasas de referencia, en niveles otra vez cercanos a cero para las

economías desarrolladas; tratando de, nuevamente, generar un
efecto de aceleración de la recuperación económica.

Por una combinación de factores, entre los que se encuentran
la inyección de liquidez en distintas economías, la afectación de
cadenas de suministro y la escasez de productos derivada de
la pandemia; así como fenómenos coyunturales como procesos
bélicos, impulsaron a nivel global un crecimiento acelerado de
los precios, enfrentándose a una inflación en la mayor parte
del mundo que tenía décadas sin haberse visto; generando así
nuevos desequilibrios que llevaron otra vez a la necesidad de
una corrección de la política monetaria.
Nuevamente las tasas crecieron aceleradamente en casi todo

el mundo, para tratar de frenar la escalada de precios. Esta subi
da ha generado efectos muy complejos en la operación del apa
rato productivo a nivel mundial y por supuesto en nuestro país.
El costo del crédito para las empresas ha provocado una

afectación grave en algunos sectores que aún no terminaban ple
namente de recuperarse de los efectos de la pandemia. Ahora,
pareciera haber un consenso en que iniciará una corrección del
rumbo de las tasas, ahora en bajada. Pero lo que no queda tan
claro es cuál será la velocidad de esta corrección y su profundidad
en los distintos países.
En el caso de México, históricamente hay una correlación

importante entre la tasa de referencia del Banco de México con
la tasa de la reserva federal; pero en los últimos ciclos México ha
tenido en el inicio o el final de cada tendencia, comportamientos
no necesariamente vinculados a decisiones de la reserva federal.

Existe una preocupación por cuidar la inflación y porque existen
además en distintos países, mecanismos complementarios que gene
ran presiones inflacionarias; como por ejemplo ajustes consecutivos
en los salarios, muy superiores a la inflación promedio.
Siendo el próximo año, además, un año electoral existen

otros factores de índole política que incidirán en las decisiones
de política monetaria. Por ello, las decisiones sobre la tasa de
referencia el próximo año tendrán consecuencias fundamentales
de largo plazo para nuestro país.
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No te gastes tu aguinaldo
antes de recibirlo PARTE 2 DE 2
Mucha gente se gasta el aguinaldo mucho

antes de recibirlo. En la primera parte men
cioné algunos ejemplos y también por qué
esta mentalidad es un problema. Los ingresos
adicionales deberían ser eso: algo extra que

podemos usar para acercarnos a lo que es más importante para
nosotros o como mínimo, darnos opciones. Si lo gastamos desde
antes, ya no las tenemos.

En cambio, si no nos lo hemos gastado, eso nos abre muchas
posibilidades para conseguir cosas que sean importantes para
nosotros. Te voy a dar algunos ejemplos de lo que yo he hecho
con mi aguinaldo:
1 .Hacer pagos adicionales y anticipados a mi crédito hipote
cario. Eso me permitió terminar mi casa en poco más de cinco
años (mi crédito original era a 15 años) y quedar completamen
te libre de deudas. Además me ahorré un montón en intereses.

No hay palabras para describir lo bien que se siente no tener
la carga de una hipoteca encima y además tener la seguridad
de que pase lo que pase, el inmueble ya forma parte de mi
patrimonio. Además, librarme de ese compromiso me dio mu
chísima libertad y un incremento considerable en mi capacidad
de ahorro.

2.Participar en programas de compra de acciones para em
pleados. Esto lo ofrecen unas pocas empresas en México,
cuyas acciones cotizan en el mercado de valores (tanto locales
como globales que operan en el país). Por lo general ofrecen un
descuento sustancial sobre el precio del mercado y en algunos
casos, protección de precio (en caso de que la acción baje más
de cierto nivel). En otras palabras, es una posición asimétrica:
alta probabilidad de ganancia (con buen potencial), riesgo
limitado de pérdida. Esos planes pueden ayudar mucho en la
construcción del patrimonio, si se trata de una buena empresa,
con potencial de largo plazo y si uno sabe aprovecharlos con
inteligencia (diversificar y manejar tu riesgo).
3.Hacer aportaciones voluntarias para el retiro, en mi Afore o
en planes personales de retiro. Eso además me permitió hacer

uso del beneficio fiscal asociado y obtener un saldo a favor en
mi declaración anual. Aprovechar los incentivos es muy impor
tante, parece poco dinero pero si lo reinviertes y haces lo mismo
año tras año, la diferencia en el valor de tu patrimonio puede
ser muy significativa, gracias al poder del interés compuesto en
el largo plazo.
Mucha gente no tiene conciencia de lo importante que puede
ser ese beneficio fiscal. Otros no lo usan por la flojera de tener
que hacer una declaración anual (si sólo eres asalariado te lleva
unos minutos hacerla nada más).
4.Viajar. Si algo disfruto en la vida es viajar y poder conocer
otros lugares, distintas culturas y formas de ver la vida. Cada
uno de mis viajes me ha hecho ser una persona más completa
y ha ampliado mis horizontes.
Claro esto lo hago siempre en equilibrio con el resto de mis

metas. Aunque el aguinaldo sólito difícilmente me paga todo el
viaje, al menos me acerca mucho a ese objetivo.
También he utilizado mi aguinaldo para otras cosas, pero estas

son las principales. Siempre lo he visto como un ingreso extra que
me abre posibilidades y oportunidades, porque he sido ordenado
en el manejo de mi dinero desde que empecé a trabajar.
Sé que hay muchas personas que no tienen una posición

financiera sólida. Que tienen deudas, o que no cuentan con
un fondo para emergencias. El aguinaldo puede ser de gran
ayuda para darle la vuelta a esa situación. Si las tienes, empie
za por pagar tus deudas de corto plazo (tarjetas de crédito o
préstamos de nómina) que además por lo general conllevan una
tasa de interés muy elevada.
Cuando hayas salido de ellas, el dinero que antes pagabas

en tus tarjetas ahora úsalo para construir tu fondo para emer
gencias y tener un "colchón" que te permita manejar imprevistos
sin tener que endeudarte nuevamente.
En fin hay muchas posibilidades para usar tu aguinaldo de

forma inteligente. Todo depende de tu situación financiera, de
tus necesidades y de tus prioridades. No limites estas posibili
dades. No te gastes el aguinaldo antes de recibirlo.

Fecha: 21/12/2023

Página: 14

Area cm2: 275

1 / 1

Columnas Económicas

Joan Lanzagorta

Costo: 222,417

Página 52 de 56



Grietas en la estabilidad global
Kl conflicto entre Israel y I lamas se
intensifica, requiriendo lina solución
diplomática entre naciones impli
cadas. Kstados L nidos respalda a Is
rael y cuenta con aliados como Arabia
Saudita, vinculada al surgimiento de
Al Qaeda e ISIS. Irán, opuesto a Ríy
Arabia Saudita, apoya a I lamas. Míen
tras, propuestas de paz en el Medio
Oriente han en fren lado rechazo, y las
tensiones persisten.

¡nston Churchill

decía a propósitowde su análisis de

varios países del
Medio Oriente

que eran como "un acertijo envuelto
en un misterio dentro de un enigma".
De fondo, la cuestión es que son paí
ses que libran batallas religiosas y ét
nicas esencialmente alrededor del ori

gen chiita o suní, como en otra época
en Europa era entre católicos y pro
testantes. El petróleo es el combustible
para las batallas y el enriquecimiento
de las élites del poder.

El conflicto entre Israel y el grupo te
rrorista militar Hamas está en niveles

en donde las cosas pueden descon
trolarse y aumentar el riesgo de una
escalada. La solución tendrá que en
contrarse entre los países involucra
dos directa o indirectamente en una

negociación de compromisos. Ello
porque las guerras ahora no son so
lamente entre partes estatales sino
también contra grupos rebeldes o cri
minales, organizaciones terroristas,
ejércitos de mercenarios. Por otra par
te, las instituciones internacionales es
tán debilitadas.

Estados Unidos es el gran valedor
de Israel, la única democracia parla
mentaria de la región y enclave para
influir en esa zona. También tiene co

mo aliado a Arabia Saudita, que por
décadas financió la expansión del is
lamismo fundamentalista que creó a
dos monstruos: Al Qaeda y el ISIS.
Irán, nación chiita, es el enemigo

más odiado de Arabia Saudita y de
Estados Unidos. Al igual que Catar,
financia a Hamas en su batalla con
tra Israel.

Rusia es aliada de Irán y de Siria
y tiene una importante influencia en
la región.
En la búsqueda de la paz en el Me

dio Oriente, varios jefes de Estado oc
cidentales han propuesto crear dos es
tados, Israel y Palestina. Pero ello ya
se hizo en el pasado por parte de Is
rael en el año 2000 con Ehud Baraky
en 2008 con Ehud Olmert, como pri
meros ministros. Se ofreció también
la retirada del 100% de los territorios

ocupados palestinos, la partición de

Jerusalén y la internacionalización de
la Ciudad Vieja. Pero estas propues
tas fueron rechazadas por la parte
palestina. Y ahora también por el go
bierno israelí. Según el presidente B¡
den, el gobierno de Netanyahu "no
quiere una solución de dos estados".
Los palestinos tienen un odio pro

fundo a Israel, al igual que el resto de
los países árabes, porque está acci
dentalizado, tiene un archipiélago
de asentamientos en Cisjordania, po
see importante poder militar y es una
creación básicamente norteamerica

na que, al igual que los otros países
vencedores de la Segunda Guerra
Mundial, decidieron su creación en
1947 como respuesta a las gestiones
de las organizaciones sionistas inter
nacionales y para compensar al pue
blo judío de las atrocidades del Holo
causto alemán.

A pesar de los intentos, las tensio
nes siguen radicalizándose, lo que
acarrea miles de pérdidas humanas
y millones de refugiados que viven en
condiciones miserables.

Es triste y realista la reflexión del
primer presidente de la nueva nación
de Israel, Chaim Weizmann, que di
jo: "El mundo se divide en dos tipos
de naciones, las que no quieren re
cibir a los judíos y las que quieren
expulsarlos".
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La competencia en la economía

No parece de aceptarse el arruinen
to esgrimido por AMI .O. del alto eos
to operativo de la Cofece y el III. ¡De
be haber otras razones!

En reciente conferencia aca
démica sobre la materia His

toria Económica, hablaba
yo a mi auditorio respecto
a la forma en que durante la

denominada "guerra fría" la econo
mía de mercado derrotó en la bata

lla de la producción a su alternante,
la economía de Estado, centralmente
planificada. Desde entonces, la eco
nomía de mercado ha seguido siendo
más productiva que sus alternativas,
pero siempre sujeta a una precondi
ción: que haya en sus entrañas el ma
yor nivel posible de competencia. Los
beneficiarios de la competencia en el
mercado no son los burócratas que
prestan sus servicios en las entidades
públicas ni tampoco los políticos que
forman parte del Congreso, sino to
dos nosotros, los demás: las familias
que integran la sociedad mexicana:
los llamados consumidores.
Por las razones anteriores, me in

quietó y mucho la reciente noticia
de que el presidente López Obrador
ha decidido terminar con la existen
cia de la Comisión Federal de Com

petencia (Cofece) y el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFTj. ¿Por
qué, esa decisión? Una de las razo
nes, la más inmediata que se me ocu
rre, es que a AMLO le interesan un co
mino los consumidores y su bienestar.
Otra, también muy plausible, es que

a él, en lo personal, como figura po
lítica que lleva décadas de vivir col
gado del presupuesto público, no le
afecta ni le concierne, en lo absoluto,
si la compra de los satisfactores que
consumen él y su familia se adquie
ren o no en condiciones de compe
tencia. La posibilidad importantísima
de que los compradores de bienes y
servicios tengan frente a sí una gama
de opciones de elección. Una última
razón puede ser simplemente falta de
información: nadie le ha explicado 
ni ha buscado la información sobre

las funciones que cumplen la Cofece
y el IFT.
En términos menos especulativos y

mas dialécticos, dado el presupues
to tremendo que han absorbido las
obras insignia del régimen con mu
chas posibilidades de convertirse en
meros "elefantes blancos"y el inmen
so caudal que se entierro en el mante
nimiento de esos dos barriles sin fon

do que son Pemex y la CFE con sus
cuentas en monstruosos deficientes

no parece de aceptarse el argumen
to esgrimido por AMLO sobre el alto
costo operativo de la Cofece y el IFT.
¡Debe haber otras razones!
Usualmente, hacia finales de sexe

nio los presidentes sensatos del pasa
do le bajaban el ritmo a las estriden
cias y a los anuncios controvertidos.
Todos menos Echeverría y López Porti
llo, que terminaron sus gobiernos con
expropiaciones escandalosas. En el
momento que vivimos, el ímpetu des
tructor de López Obrador cabalga li
bre por los caminos de México.
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( onsumo de audio

digital en México
El acceso y consumo de música, podcasts,

videos musicales y conciertos en vivo por strea
ming registra una trayectoria ascendente a
partir de su creciente oferta, diversificación de
alternativas y mejores condiciones de accesi

bilidad, calidad y precio.
De acuerdo con The Competitive Intelligence Unit

(The CIU), en México se registraron 13.7 millones de
usuarios que pagan una suscripción periódica a estas
plataformas digitales en 2022, lo que representa un
aumento del 2.9% respecto al año anterior.

La implementación de estrategias para atraer y rete
ner a los usuarios, como el empaquetamiento con otros
servicios por suscripción, las promociones de precios,
los diferentes planes de acceso, la creciente diversidad
de contenidos originales, entre otros elementos diferen
ciadores, ha impulsado la contratación de plataformas
digitales de audio. Esta circunstancia resulta en una
mayor pluralidad y competencia en el mercado, tal que
algunos jugadores han logrado aumentar su participa
ción y preferencia entre los usuarios en nuestro país.
Consumo de música en plataformas digi

tales. El uso de plataformas digitales de música por
suscripción registra una intensificación en comparación
con el año anterior. En 2022, la frecuencia promedio de
uso de estas plataformas fue de 5.7 días a la semana,
tal que 71% ingresa todos los días, 21% lo hace dos
veces por semana, 6% una vez a la semana y 2% cada
dos semanas.

Este aumento en la frecuencia de acceso a las plata
formas se debe al impulso de la movilidad, así como a
la oferta de planes de servicios móviles que incluyen la
descarga ilimitada de datos en estos servicios.
Para escuchar contenidos de audio digital, 89% de

los usuarios prefiere los smartphones, que les permiten
acceder a ellos desde cualquier lugar y con una buena

calidad de sonido e interactividad. Les siguen las Smart
TV con 14%, que ofrecen una experiencia más visual
y entretenida. Las tabletas, las bocinas inalámbricas
inteligentes y las computadoras ¡de escritorio y laptops)
tienen una menor preferencia, con 9%, 8% y 6% res
pectivamente.
Ecosistema de jugadores de música digital.

Spotify sigue siendo la plataforma líder en el mercado
de contenidos digitales de audio, pero ha perdido
terreno frente a sus competidores. En 2022, ostentaba
75.9% de las suscripciones totales. A pesar de su amplia
oferta de contenidos, su alternativa de escuchar música
con anuncios y su entrada temprana al mercado, otros
jugadores han ganado participación y preferencia.
Entre ellos se encuentran YouTube Music, que ocupa el
segundo lugar con 9.0% de las suscripciones totales,
Amazon Prime Music con 6.0%, Apple Music con 3.8%,
Trebel con 3.0% y Deeezer con 2.3%.

Esto evidencia que hay una mayor competencia y uso
de las plataformas de audio por streaming, apoyada
en la variedad de opciones de acceso y contenidos, el
mayor valor agregado y calidad de audio de las plata
formas, su complementariedad con otros servicios, y la
generación de ahorros en su contratación.

La competencia es cada vez más intensa y fragmen
tada, lo que implica una oportunidad para los usuarios
de elegir entre varias opciones, pero también las plata
formas requieren implementar acciones para mantener
y escalar su preferencia y uso entre los usuarios. Algunas
de las estrategias que se podrían implementar son el de
sarrollo de alianzas, empaquetamientos y promociones
con otros servicios por suscripción.
Este escenario resulta favorable para la continua

evolución de este mercado que ha demostrado ser de
los más intensivos en términos de preferencia y uso entre
los internautas en México.

Fecha: 21/12/2023

Página: 24

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Ernesto Piedras

Costo: 189,256

Página 55 de 56



•Una crisis electoral frente a nuestros ojos?
Entre sus previsiones económi

cofinanc¡eras del próximo
año apunte algo a seguir
muy de cerca, el Instituto
Nacional Electoral (INE) está

incompleto en su estructura directiva y
al Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) le faltan ocho
magistrados.
Que nos quede claro que este país

ya no aguanta otra caída del sistema
electoral como la de Manuel Bartlett

cuando en el borrón y cuenta nueva
resultó ganador Carlos Salinas de
Gortari.

Ese mismo Bartlett pertenece al
gobierno de un Presidente que cla
ramente está metido de forma muy
descarada en el autónomo sistema

electoral mexicano para garantizarse
un triunfo electoral en el 2024 y eso
es muy peligroso para la estabilidad
políticoeconómica de este país.
Todos vimos cómo el presidente

Andrés Manuel López Obrador usó
todo su poder para desprestigiar al
anterior y autónomo presidente del
INE, Lorenzo Córdova.
Es pública la comodidad que tiene

López Obrador con la actual conse
jera presidenta del INE, Guadalupe
Taddei, lo cual no estaría mal si no se
notara que hay un marcado grupo de
consejeros electorales que claramente
ha perdido su imparcialidad.
Ahí está la primera crisis en el sis

tema electoral que debemos seguir
de cerca en sus consecuencias para

todos, no sólo para los candidatos.
Se han formado dos bloques de

consejeros electorales y al menos cua
tro de ellos claramente están alineados

al oficialismo. Esto ha generado una
crisis en la que, entre otras cosas, se
ha vuelto imposible cubrir hoy 11 pla
zas vacantes de los más altos niveles,
empezando por el secretario general
del Instituto, que es una posición clave
para su funcionamiento.
La más reciente renuncia es la del

titular de la Unidad Técnica de Servi
cios de Informática, nada menos que
el responsable de la operación del
Programa de Resultados Electorales
Preliminares (PREP).
Sólo Taddei puede designar can

didatos a esos puestos, pero hay una
mayoría de consejeros no alineados
que impiden que se cubran esas va
cantes con personajes sospechosa
mente afines al régimen.
Mientras que el TEPJF funciona de

manera incompleta. El Senado de la
República ha fallado en elegir dos
magistrados de la Sala Superior, a
cinco magistrados de salas regionales
y a un magistrado de la Sala Espe
cializada.

A nadie le queda duda que la omi
sión de la mayoría de los senadores
oficialistas de designar a estos y otros
tantos funcionarios es por una orden
directa de Andrés Manuel López
Obrador de no hacerlo. Cuando

Adán Augusto López fue secretario
de Gobernación, así lo dijo con todas
sus letras.
Además, recientemente en el TEPJF

quien era su Presidente renunció segu
ramente por una "oferta que no pudo
rechazar" y se designó en su lugar a
una magistrado a la que se le ha visto
cerca del poder.
Así, ante nuestros ojos se está

creando de forma deliberada una

crisis electoral sin precedentes y en
pleno proceso electoral.
Un desbalance provocado desde

lo más alto del poder en la autono
mía del arbitro y del juez de las elec
ciones que invita a generar dudas
sobre los resultados.

Por alguna razón no estamos como
sociedad escandalizados por esta si
tuación que es una de las peores crisis
políticas que hemos tenido en el país,
al menos desde 1994 y que puede
derivar en un desajuste en sus propios
planes económicofinancieros para el
2024 y de la siguiente década.

Se ha generado una crisis en
la que, entre otras cosas, se ha
vuelto imposible cubrir hoy I I
plazas vacantes de los más
altos niveles, empezando por
el secretario general del INE,
que es una posición clave para
su funcionamiento.
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EL SECTOR INDUSTRIAL CRECE
DE MANERA EXTRAORDINARIA
HACIA EL CIERRE DEL 2023

a actividad in
dustrial eri Mé|i
kíco ha venido

creciendo por ocho
meses consecutivos y a
niveles que no se veían
desde el 2013, con

Instituto Nacional de Esta

Informática (INEGI), este
sectortuvo un avance de 0.6% mensual en oc

tubre, por ¡o que se prevé un excelente cierre
en este año; este importante crecimiento se
debe a las obras del gobierno federal >Tren
Maya, refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabas
co, el Proyecto Transístmico, Aeropuerto Feli
pe Angeles (AIFA) y el de Tulum, en muchas
otras< y el "nearshoring", que implica un cre
cimiento anual de la construcción del 27.5%.

Este auge del sector industrial en lo que va
de este año, significan las mejores cifras des
de hace una década, según cifras desestacio
nalizadas del Indicador Mensual de la Activi

dad Industrial (IMAI); donde resulta evidente,
que la construcción fue la que más ha venido
creciendo, en octubre fue de 4.7% mensual
>el más alto en cinco meses< y a su interior
para octubre, tenemos:
• La edificación repuntó en 5.3%
• Los trabajos especializados para la

construcción en 4.0%

• Las obras de ingeniería civil en 0.4%.
Vale la pena destacar, la importancia del

crecimiento en la construcción de enero a oc

tubre, que el INEGI calcula en 15.1% con cifras
anuales, debido a un incremento de 80.5%,
por gasto público en obras e inversión privada
por el nearshoring.

Por otra parte, de las 21 actividades de la
manufactura, 14 mostraron retrocesos y la más
profunda se dio en la fabricación de productos
derivados del petróleo y del carbón, con 12.1%
mensual, con lo que ligó cuatro meses a la baja,
también bajaron los servicios y la minería que,
aunque fueron positivos, no compensaron las

a actividad in
RAFAEL ABASCAL dustrial eri Mé|i

Y MACIAS kíco ha venido
RABASCAL51 @HOT creciendo por ocho

meses consecutivos y a
0RABASCAL

niveles que no se veían
desde el 2013, con

base en datos del Instituto Nacional de Esta

dística, Geografía e Informática (INEGI), este
sectortuvo un avance de 0.6% mensual en oc

tubre, por ¡o que se prevé un excelente cierre
en este año; este importante crecimiento se
debe a las obras del gobierno federal >Tren
Maya, refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabas
co, el Proyecto Transístmico, Aeropuerto Feli
pe Angeles (AIFA) y el de Tulum, en muchas
otras< y el "nearshoring", que implica un cre
cimiento anual de la construcción del 27.5%.

Este auge del sector industrial en lo que va
de este año, significan las mejores cifras des
de hace una década, según cifras desestacio
nalizadas del Indicador Mensual de la Activi

dad Industrial (IMAI); donde resulta evidente,
que la construcción fue la que más ha venido
creciendo, en octubre fue de 4.7% mensual
>el más alto en cinco meses< y a su interior
para octubre, tenemos:
• La edificación repuntó en 5.3%
• Los trabajos especializados para la

construcción en 4.0%

• Las obras de ingeniería civil en 0.4%.
Vale la pena destacar, la importancia del

crecimiento en la construcción de enero a oc

tubre, que el INEGI calcula en 15.1% con cifras
anuales, debido a un incremento de 80.5%,
por gasto público en obras e inversión privada
por el nearshoring.

Por otra parte, de las 21 actividades de la
manufactura, 14 mostraron retrocesos y la más
profunda se dio en la fabricación de productos
derivados del petróleo y del carbón, con 12.1%
mensual, con lo que ligó cuatro meses a la baja,
también bajaron los servicios y la minería que,
aunque fueron positivos, no compensaron las

caídas del mes anterior; con cifras anualizadas
puede haber un saldo negativo.

El cierre del 2023 se percibe muy positivo
para el sector de la construcción, pero para
el 2024 va ha ir perdiendo fuerza cuando se
concluyan las obras insignias del gobierno de
AMLO, en este sentido, vale la pena destacar,
que en el presupuesto de Egresos de la Fe
deración (PEF) 2024, el gasto en obra pública
presenta un recorte de 29.8%, es decir, que
perderá un tercio de su fuerza, especialmente
en el sector de la construcción.

REFLEXIONES FINALES
• El sector industrial crece de manera ex

traordinaria hacia el cierre del 2023
• Conforme al INEGI la industria tuvo una
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En esta gráfica presentamos el desempeño del sector industrial en México, con
cifras mensuales, donde vemos cómo de marzo a octubre hay cifras positivas,
que se deben a diferentes factores, entre ellos destacan, un impulso de la
economía de Estados Unidos (EU), vinculado al sector exportador; el crecimiento
de la industria de la construcción, por las obras públicas del gobierno federal y
por el sector privado ha estado propiciando la relocalización de empresas, a lo
largo de la frontera norte y el centro del país. (Fuente: INEGI)

Actividad Industrial por Sector
> Variacián porcentual anual a octubre de 2023

MI

Construcción

¡dividió fif ¦¡7.0

Industrias rnanuFacíureras | 0.5

0.3
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En esta gráfica mostramos la actividad por sector económico, donde resulta
claro el sorprendente crecimiento de la construcción de 27.5%, generado
fundamentalmente por las obras emblemáticas del presidente Andrés
Manuel López Obrador (AMLO) y en menor medida por obras no residenciales
infraestructura y construcciones industriales, así como comerciales<, que se
deben a la relocalización de empresas, por el nearshoring; los servicios crecieron
en 7.0% >generación, producción y distribución de energía eléctrica, suministro
de agua y de gas natural, al consumidor final<; las industrias manufactureras
con 0.5%, asociados a los exportadores; y la minería con 0.1%. (Fuente: INEGI)

Actividad Industrial por Sector y Actividad

Variación porcenlual real respecto a;

Actividad industria! y sectores de actividad octubreseptiembre
de 3023 ik: 2Q22

Actividad industrial 0.6

Minería 0.6

Generación, transmisión. distribución y
comercialización de energía alúctriea. suministro de 0 1
agua y de gas natural par duelos al consumidor final
Construcoón 4.7

Industrias manufactureras 0.4

En este cuadro elaborado por el INEGI tenemos la variación de la actividad
industrial de septiembre a octubre, que nos permite ver con claridad, sus
avances y retrocesos, son cifras desestacionalizadas a nivel mensual, sorprende
el crecimiento del sector industrial, de 0.6% a 5.2% y el de la construcción de
4.7% a 27.5%, ambos ejemplos en tan sólo un mes. (Fuente: INEGI)

caídas del mes anterior; con cifras anualizadas
puede haber un saldo negativo.

El cierre del 2023 se percibe muy positivo
para el sector de la construcción, pero para
el 2024 va ha ir perdiendo fuerza cuando se
concluyan las obras insignias del gobierno de
AMLO, en este sentido, vale la pena destacar,
que en el presupuesto de Egresos de la Fe
deración (PEF) 2024, el gasto en obra pública
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